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от СОСТАВИТЕЛЕЙ

Настоящая публикация является продолжением предприня
того ранее документального издания «Журналы заседаний совета 
Института исследования Сибири (13 ноября 1919 г. - 16 сентября 
1920 г.» (Томск: Изд-во Том. ун-та, 2008. 264 с.). Основу книги со
ставили журналы заседаний отделов и Средне-Сибирского отделе
ния Института исследования Сибири за 1919-1920 гт., хранящиеся 
в Государственном архиве Томской области (ГАТО. Ф. Р-26). 
Наряду с этим в издание включены отчеты о работе отделов и жур
налы (протоколы) заседаний комиссий. В основном это машино
писные и рукописные оригиналы и копии документов. В ряде ма
шинописных документов имеются рукописные исправления и 
дополнения, которые при издании не оговариваются. При передаче 
текста документов сохранены его стилистические особенности, 
являющиеся нормой для того времени. Поставлены необходимые 
по смыслу знаки препинания. Сокращенно написанные слова, не 
допускающие двоякого истолкования, раскрываются.

Как и в предыдущем издании, непосредственно после докумен
тов приводятся краткие биографические сведения о большинстве 
лиц, упоминаемых в документальной публикации. Для этого ис
пользовались биографические справочники, словари и энциклопе
дии, а также информация, почерпнутая в Интернете: Профессора 
Томского университета: биографический словарь. Томск, 1996, 
1998. Вьт. 1, т. 2; Профессора Томского политехнического инсти
тута: биографический справочник. Томск, 2000, 2001. Т. 1, 2; Про
фессора Пермского государственного университета (1996-2001). 
Пермь, 2001 и др.

Работу провели:
— отбор, систематизация, передача текста документов, компью

терный набор — С.Ф. Фоминых, С.А. Некрылов, А.В. Литвинов, 
С.А. Меркулов, М.В. Грибовский, К.В. Зленко, А.Н. Сорокин, 
И.А. Дунбинский, А.Н. Кузьмин, А.О. Степнов;
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— составление исторической части предисловия — С.Ф. Фоми
ных, С.А. Некрылов, М.В. Грибовский, С.А. Меркулов, А.В. Лит
винов, К.В. Зленко, А.Н. Сорокин, И.А. Дунбинский, А.Н. Кузьмин, 
А.О. Степнов;

— составление биографических справок, именного указателя 
и списка сокращений — С.Ф. Фоминых, С.А. Некрылов, А.Н. Соро
кин, А.О. Степнов;

— подбор фотоматериалов - И.Б. Делич, С.А. Меркулов.
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ОТДЕЛЫ, СРЕДНЕ-СИБИРСКОЕ ОТДЕЛЕНИЕ 
И КОМИССИИ ИНСТИТУТА ИССЛЕДОВАНИЯ 

СИБИРИ 
(1919-1921 гг.)

С.А. Некрылов, С.Ф. Фоминых, М.В. Грнбовскнн, С.А. Меркулов,
А.В. Литвинов, К.В. Зленко, А.Н. Сорокин, И.А. Дунбинский,

А.Н. Кузьмин, А.О. Степнов

Документальной публикации «Журналы заседаний совета Ин
ститута исследования Сибири (13 ноября 1919 г. - 16 сентября 
1920 г.» (Томск: Изд-во Том. ун-та, 2008) предшествует обстоя
тельная статья’, в которой прослежена в общих чертах история от
крытия этого научно-исследовательского института, охарактеризо
вана его деятельность и выяснены обстоятельства, приведшие к его 
закрытию по постановлению Сибревкома от 5 июня 1920 г. В ней 
освещена и работа руководящего органа этого научного учрежде
ния, каким являлся его совет. Правда, до сих пор не обнаружены 
журналы заседаний совета Общества «Институт исследования Си
бири», в статусе которого институт находился до момента публи
кации «Положения об Институте исследования Сибири» в газете 
«Правительственный вестник» за 25 октября 1919 г. В отделе ру
кописей и книжных памятников Научной библиотеки Томского 
государственного университета обнаружены лишь отдельные вы
писки из заседаний совета, состоявшихся летом - осенью 1919 г. 
Часть выписок есть и в делах, хранящихся в фонде «Институт ис
следования Сибири» ГАТО.

Общую картину деятельности этого научного учреждения суще
ственно дополняют сохранившиеся практически за весь период су
ществования Института исследования Сибири журналы заседаний 
его отделов и Средне-Сибирского отделения в Иркутске, а также

' с.А. Некрылов, С.Ф. Фоминых, Н.Г .^/аркевич. С.А. Меркулов. Из истории Инсти
тута исследования Сибири И Журналы заседаний совета Института исследования Сиби
ри (13 ноября 1919 г. - 16 сентября 1920 г). Томск; Изд-во Том. ун-та, 2008. С. 5-43.
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журналы и протоколы згюеданий комиссий — библиотечной, биб
лиографической, редакционно-лекционной, ревизионной, комиссии 
по организации экспедиций и снабжения их снаряжением, хозяй
ственной и др., создававшихся по ходу работы этого уникального в 
истории науки Сибири научно-исследовательского учреждения.

В упомянутой выше статье получили освещение и основные 
формы и результаты работы отделов Общества «Институт исследо
вания Сибири». Напомним, что «Положением об Институте иссле
дования Сибири», утвержденным Верховным Правителем адмира
лом А.В. Колчаком 28 июля 1919 г. и вступившим в силу с момента 
публикации в «Правительственном вестнике» 25 октября того же 
года. Институт исследования Сибири учреждался в составе 6 отде
лов; географического с подотделами геодезии, геофизики и гидро
логии; бальнеологии и курортоведения; естественно-исторического 
с подотделами ботаники, зоологии и сельского хозяйства и лесове
дения; промышленно-технического; историко-этнографического и 
статистико-экономического в составе статистического и экономи
ческого подотделов. Министру народного просвещения этим же 
положением предлагалось «по представлению конференции инсти
тута определить местонахождение отделений института»'.

Однако число отделов в составе Общества «Институт исследо
вания Сибири» несколько отличалось от предусмотренного «По
ложением», поэтому после его публикации существовавшие ранее 
как самостоятельные отделы геофизики, геодезии и гидрологии 
были сведены в один общий отдел геофизики, геодезии и геологии 
в качестве секций (подотделов), затем этот отдел получил название 
«географический». То же самое произошло и с отделами ботаники, 
зоологии, сельского хозяйства и лесоведения, которые в качестве 
подотделов были включены в естественно-исторический отдел ин
ститута. Что касается остальных отделов, то они не претерпели ка
ких-либо структурных изменений.

Опубликованные журналы заседаний отделов позволяют осве
тить их деятельность после того, как Институт исследования Сибири 
получил статус государственного учреждения. Остановимся на том, 
что происходило в работе отделов в конце 1919 г. - первой половине 
1920 г.

Сохранившиеся журналы географического отдела (всего 18) 
дают возможность составить представление о его работе с гшгуста

* Правительственный вестник (Омск). 1919. 25 окт. 
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1919 г. по начало июня 1920 г. Ранее существовавшие отделы гео
физики, геодезии и гидрологии объединялись в общий отдел гео
физики, геодезии и геологии под наименованием секций. Я.И. Ни
колин сделал доклад об основных моментах организации работы 
объединенного отдела. Обязанностями отдельных секций (подот
делов) стали научно-практические работы, относящиеся 
к соответствующей специальности. Каждая секция (подотдел) из
бирала председателя и секретаря. Президиум объединенного отдела 
состоял из трех человек: председателя и секретаря и заместителя 
секретаря. Каждая секция делегировала в президиум одного из сво
их членов. Обязанности председателя отдела были возложены на 
профессора ТТИ В.И. Баумана, секретаря - на Я.И. Николина и 
заместителя секретаря — на В.Д. Дудецкого. Был также определен 
список организаций, имевших право делегировать своих предста
вителей в совет отдела'.

На заседании, проходившем 9 октября 1919 г., обсуждались 
вопросы, связанные с работой геодинамической станции в Том
ске, сооруженной на территории Ботанического сада Томского 
университета по решению Международного сейсмического кон
гресса в Манчестере (1911), организацией службы времени при 
геодезической лаборатории Томского технологического инсти
тута. Обсуждался также вопрос о привлечении к работе в Инсти
туте исследования Сибири ученых Казанского и Пермского уни
верситетов, эвакуированных в Томск. Была также намечена 
тематика предполагаемых на заседаниях отдела научных сооб- 
щений^.

На одном из заседаний отдела по заявлению Г.К. Тюменцева 
было решено ходатайствовать перед советом института о выделе
нии средств на продолжение обработки данных по климату Запад
ной Сибири. Отдел также поддержал В.Д. Дудецкого об организа
ции в Томске вариационной станции для изучения изменений 
земного магнетизма в Сибири. С этой целью было постановлено 
обратиться в совет технологического института с просьбой выде
лить комнату в подвальном помещении физического корпуса. Кро
ме того, было также решено просить совет института разрешить 
отделу геофизики организовать сейсмическую станцию в физиче
ской лaбopaтopии^.

' ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 26 Л. 107-108. 
’ ГАГО. Ф. Р-26. On I Д 26 Л 109-110.
’ ГАТО. Ф. Р-26. On. 1. Д. 26. Л 11-112
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На заседании географического отдела под председательством 
В.И. Баумана, состоявшемся 8 декабря 1919 г., помощник директо
ра института профессор Б.П. Вейнберг был избран членом инсти
тута по отделу географии, С.И. Шубин — на должность старшегс 
специалиста, а В.М. Кудрявцева - младшей ассистенткой. Былс 
также принято решение ходатайствовать перед советом института 
об отпуске В.Д. Дудецкому аванса на содержание сейсмическок 
станции, обработку метеорологических материалов станции прг 
физической лаборатории Томского технологического института и 
на оборудование временной вариационной магнитной станции *.

29 декабря 1919 г. совет обсудил смету расходов на 1920 г 
Среди мероприятий географического отдела плашировалась специ 
альнаш экспедиция с целью осуществления магнитных исследова
ний по маршруту; Томск - Красноярск, затем по Енисею в Урян 
хай, Улясутай и оттуда по реке Таз через озеро Косагол к Иркутску 
Причем экспедиция, нааряду с магнитными исследованиями, одно
временно задумывалась еще и как боташическаая, технике 
промьинленная и т.п. Отдел постановил также возбудить в совета 
института вопрос об организации лаборатории для исследовани) 
радиоактивных веществ. Предлагалось также выделить средства н< 
поддержание работы существовавших метеорологических станциа 
с целью создания сети станций на территории Томской и Алтай 
ской губерний^.

В центре внимашия географического отдела была и организации 
службы времени при геодезической лаборатории технологической 
института. Сравнение времени велось с 12 ноября 1919 г. одновре 
менно 14 хронометрами, достигнув точности наблюдений до 1/101 
секунды. Об этом П.К. Соболевский доложил на заседании отдела 
состоявшемся 12 января 1920 г. Ему было предложено выступить 
докладом о службе времени на совместном заседании Института ис 
следования Сибири и Физико-магематическоао общества при Том 
ском университете. Это, в частности, было вызвано и введениег 
в стране поясного времени. Учитывая важность нововведения
В.Д. Дудецкий предложил «оповестить заинтересованные учрежде 
НИЯ о том, что они смогут получать от географического отдела ин 
ститута точное время и могут сдавать хронометры для проверки»^.

' ГАТО. Ф. Р-26. Оп. I. Д. 26. л. 116.
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 26. Л. 118. 

’ ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 26. Л. 119.
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К этому же вопросу отдел возвратился и на заседании, состо
явшемся 16 февраля 1920 г., когда было решено регулярно инфор
мировать об «истинном томском времени с прибавлением одного 
часа». Для этого было решено организовать дежурство у телефона 
по вторникам, четвергам и субботам с 11 до 1 часа дня*.

Заслуживает внимание и предложение С.С. Неуструева, вы
сказанное им на заседании отдела 16 февраля 1920 г., создать 
особую комиссию по районированию Сибири. После обсужде
ния было решено обратиться к совету института с предложением 
создать особую комиссию, пригласив в нее представителей Си
бирского геолкома и Всероссийского геолкома для «объединения 
географических работ и составления карты естественных районов 
Сибири»^.

На заседании отдела, состоявшемся 1 марта, было поддержано 
заявление Б.П. Вейнберга, с которым он обратился в совет инсти
тута, о необходимости продолжения работ по изучению магне
тизма в Сибири и обработке уже полученных результатов^.

В преддверии лета отдел занялся подготовкой к предстоящим 
экспедициям. 22 марта отдел обсудил заявление К.Д. Покровского 
об организации экспедиции на Южный Алтай с целью определения 
силы тяжести и занялся обеспечением последней необходимыми 
приборами. Обсуждался также вопрос об участии отдела в экспе
диции в Обскую и Тазовскую губу*.  К вопросу о снабжении наме
чаемых экспедиций приборами отдел возвратился и на заседании 
4 апреля. Было принято предложение Б.П. Вейнберга обратиться к 
владельцам термометров и анероидов одолжить их отделу. На этом 
и последующих заседаниях отдела весной 1920 г. неоднократно 
рассматривался ход подготовительных мероприятий, связанных с 
организуемыми Институтом исследования Сибири экспедициями 
летом 1920 г., в том числе и в Тазовскую губу^.

После отъезда из Томска В.И. Баумана новым председателем 
отдела на заседании 8 июня был избран П.К. Соболевский^. Но это 
случилось незадолго до закрытия института.

Что касается отдела бальнеологии и курортоведения, то его 
председатель, профессор М.Г. Курлов, в зимний период занимался

' ГАТО. Ф. Р-26 Оп. 1. Д. 26. Л. 121. 
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 26. Л. 121.

’ ГАТО. Ф Р-26. Оп. 1 Д. 26. Л. 122
< ГАТО. Ф. Р-26. Оп 1. Д. 26. Л. 123
’ ГАТО. Ф Р-26. Оп. 1. Д. 26. Л. 124, 125, 127 .
‘ ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 26. Л. 126. 
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обработкой материалов, полученных в ходе поездки на Южный 
Алтай летом 1919 г. Отделом был разработан общий план изучения 
лечебных местностей Сибири, который весной 1920 г. был передан 
Томскому губздраву и Сибздраву. Летом 1920 г. отдел консульти
ровал по вопросам курортоведения отдельных лиц и организации, 
заинтересованные в развитии курортного дела в Сибири. На сред
ства, выделенные Сибздравом, члены отдела смогли совершить ряд 
экскурсий. Профессор П.П. Орлов предпринял поездку на озеро 
Боровое, профессор И.А. Валединский — на озеро Карачи и про
фессор К.Н. Завадовский — на озера Шира, Шунет, Большое и Ма
лое Утиные. Кроме того, производились анализы грязей, солей и 
вод, давались советы и рекомендации по вопросам курортоведения, 
была продолжена работа по составлению библиографического ка
талога отдела, подготовке публикаций'. Однако мечту об учрежде
нии института по бальнеологии М.Г. Курлову удалось осуществить 
лишь в 1922 г., когда в Томске, несмотря на разруху, вызванную 
Гражданской войной, был открыт бальнеофизиот^апевтический 
институт (ныне НИИ курортологии и физиотерапии^.

Важная роль в деятельности Института исследования Сибири от
водилась естественно-историческому отделу. На объединенных зг1се- 
дгшиях отдела и Томского отделения Русского ботанического обще
ства, состоявшихся 10 и 17 октября 1919 г. под председательством 
П.Н. Крылова и В.В. Сапожникова, обсуждался вопрос об издании 
определителя растений Западной Сибири. В.В. Сапожников высказал 
мнение, что определитель можно подготовить лишь коллективными 
усилиями. В его основу следует взять «Флору Алтая» П.Н. Крылова, 
пополненную недостающими видами флоры Томской и Тобольской 
губерний и северной части Акмолинской и Семипалатинской обла
стей, относящихся территориально к Западной Сибири. В кратком 
определителе полезны и рисунки. Цель издания — в кратчайший срок 
снабдить необходимым пособием, главным образом, учащуюся моло
дежь, так как подобного рода определители в то время в продаже оз- 
сутствовали.

П.Н. Крылов, в свою очередь, считал, что такую работу может 
выполнить один человек. Создание же коллектива для подготовки 
такого определителя в Томске было, по его мнению, затруднитель-

* ГАТи. Ф. Р-26. On, 1. Д. 35. Л. 2.
Некрылов С.А., Фоминых С.Ф., Дунбинский И.А. Сибирская бальнеология и Ин

ститут исследования Сибири // Сибирский медицинский журнал. 2012. Т. 27, № 2 
С. 175. 
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ным из-за отсутствия здесь достаточных научных сил. В городе, 
убеждал он, «нет равносильных и достаточно компетентных систе
матиков, достаточно знакомых с местной флорой. При этом в видах 
однородности определителя желательно, чтобы члены коллектива 
имели по возможности сходное представление о виде»'.

И хотя уже в этом направлении было уже много сделано, но 
ценные материалы, собранные ранее и находившиеся в Ботаниче
ском музее в Петрограде, были пока недоступны из-за продолжав
шейся Гражданской войны. Сославшись на дороговизну самого 
издания (подбор шрифта, отсутствие краски и хорошей бумаги), 
П.Н. Крылов тем не менее согласился с В.В. Сапожниковым, что 
составление определителя затягивать нельзя, предложив ограни
читься пока работами подготовительного характера, «сводящимися 
главным образом к приведению в порядок всех коллекций ботани
ческого музея Томского университета». В заключение П.Н. Крылов 
подчеркнул, что задуманный труд должен быть «хорошего каче
ства, не испорченный торопливостью и поспешностью».

После ряда выступлений (С.С. Неуструев, П.В. Сюзев, 
М.И. Рожанец) было решено перенести обсуждение на следующее 
заседание^. Оно было продолжено 17 октября. В.В. Сапожников в 
ходе обсуждения убеждал, что «намеченную работу легче и быст
рее, самое большее в S лет, можно исполнить коллективно именно 
теми силами, которые имеются в настоящее время в Томске, так 
как рассчитывать на компетентных систематиков из Петрограда 
нельзя, — каждый из них имеет свои научные интересы и работы и 
они сюда не пойдут. Без Петроградского материала, — говорил 
он, — обойтись можно, так как литература по флоре Западной Си
бири имеется в Томске и отчасти в Тобольске, также и некоторая 
часть гербарного материала». П.В. Сюзев и присутствовавший на 
этом заседании В.И. Баранов, в свою очередь, считали, что во гла
ве этого масштабного дела должно стоять одно лицо, «иначе в 
работе не будет нужной однородности». В.В. Сапожников же до
казывал, что руководителем может быть редакционный комитет, 
избранный из членов коллектива. Когда вопрос поставили на го
лосование, то он оказался в меньшинстве. Однако В.В. Сапожни
ков заявил собранию, что он, «твердо оставаясь при своем мне-

' ГАТО. Ф. Р-26 Д 32 Л. 143
’ ГАТО. Ф. Р-26. On. I Д. 32 Л 142. 
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НИИ, неуклонно пойдет к осуществлению своего проекта, избрав 
для этого уже другой путь»'.

На последнем в 1919 г. заседании естественно-исторического 
отдела, проходившем 27 декабря, были рассмотрены экспедицион
ные планы на 1920 г. Они включали экспедицию на р. Таз и Газов
скую губу с участием ботаников, зоологов, почвоведа, геолога, то
пографа с помощниками (всего 16 человек и, кроме того, 
15 рабочих); в Акмолинскую область по линии проектируемой тогда 
Южно-Сибирской железной дороги, где должны были проводиться 
только геоботгшические и зоологические исследования. Кроме этих 
больших совместных экспедиций, на которые предполагалось потра
тить около 500 тыс. руб., планировались небольшие зоологические, 
ботанические и почвенные экскурсии в окрестностях г. Томска и 
близлежащих местах. Расходы на них должны были составить по
рядка 40 тыс. руб.^ Организации экспедиций летом 1920 г. уделя
лось внимание и на последующих заседаниях отдела. Так, 8 января 
1920 г. обсуждению подверглись сметы расходов на ботанические, 
почвенные и зоологические экскурсии^.

В ходе обсуждения плана летних экспедиций определялся и 
возможный состав их участников. В.В. Сапожниковым были наме
чены кандидатуры ботаников. По предложению В.В. Сапожникова 
было решено организовать две северные экспедиции: Газовскую 
и Ленскую. Определялся возможный состав их участников. Так,
В.В. Сапожниковым были предложены кандидатуры ботаников для 
намечавшихся по линии института экспедиций: алтайской орнито- 
ло-гической экспедиции. Монгольской (М.Ф. Нейбург), Газовской 
(Е.В. Никитина), Томской-Омской (В.И. Баранов, О.Э. Кнорринг, 
В.Ф. Семенов, В.А. Крюгер, В.И. Верещагин).

П.Н Крылов предложил заняться изучением растительности 
вверх по Томи до Кузнецка, но, занявшись культивированием и 
сбором лекарственных растений, он от этой затеи отказался.

Зоологи во глгиве с М.Д. Рузским и Г.Э. Иоганзеном планирова
ли изучить рыб р. Томи и Оби вверх до Бийска и организовать зоо
логические наблюденш в окрестностях г. Томска. К исследованиям 
намечалось привлечь М.И. Хлебникову и Е.Ф. Киселеву.

Среди экспедиций, поддержанных отделом, была и высокогор
ная экспедиция братьев Б.В. и М.В. Троновых в Горный Алтай.

' ГАТО. Ф. Р-26. On. I . Д 32. л. 143. 
‘ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 32. Л. 149. 
'ГАТО. Ф. Р-26. On. 1. Д 32. Л. 151. 
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Правда, отдел высказался за сокращение ее программы и пореко
мендовал включить в состав экспедиции компетентного руководи
теля и проинструктировать предполагаемых участников братьев 
Троновых и братьев Плотниковых, которые не являлись специали
стами в области географического естествознания. П.В. Сюзев изъ
явил желание отправиться на восточный склон Урала в Шадрин- 
ский уезд, где до этого не проводилось систематических исследо
ваний местной растительности. В.Н. Варгин высказался за сбор 
сельскохозяйственных растений различными экспедициями инсти
тута и составил по этому поводу инструкцию. Отдел согласился с 
ним и постановил рекомендовать ботаникам экспедиций придержи
ваться этой инструкции* *.

' ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 40. Л. 1-6. 
ГАТО. Ф. Р-26. Д. 32. Л. 152.

’ ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д 32 Л. 160.
* ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 32. Л. 158. 
’ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д 32. Л. 131.

На заседании 13 января 1920 г. было принято постановление 
об образовании самостоятельных отделов ботаники, почвенного, 
зоологии, антропологии, сельского хозяйства и лесоведения с 
лабораториями и кабинетами. С.И. Руденко было поручено 
представить конструкцию отдела антропологи и К вопросу об 
организации сельскохозяйственного подотдела возвращались на 
заседании 24 февраля^.

Произошли изменения и в руководстве отделом. 22 января 
П.Н. Крылов по состоянию здоровья был освобожден от обязанно
стей заведующего отделом. На его место был избран С.С. Неустру
ев, уделивший в своей работе много внимания организации 
курсов по подготовке исследователей природы^. 27 января вместо 
Г.Э. Иоганзена секретарем отдела был избран С.А. Теплоухов’.

Обсуждались также проблемы, связанные с публикацией под
готовленных работ, в том числе монографии П.Н. Крылова «Ви- 
шерский край», организационные вопросы. Сотрудниками есте
ственно-исторического отдела от Пермского общества естествоис
пытателей были избраны профессора А.А. Рихтер и В.Н. Беклеми
шев. После их отъезда в Пермь ассистентом по подотделу ботаники 
был избран В.И. Баранов, по отделу зоологии - М.И. Хлебникова и 
К.Л. Френкель, сотрудниками отдела от Томского отделения Рус
ского ботанического общества была избрана Т.К. Триполитова- 
Рейхель, от Томского орнитологического общества имени Бутур
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лина — С.А. Теплоухов, В специалисты отдела по почвенному под
отделу был избран М.И. Рожанец; по сельскохозяйственному под
отделу — В.Н. Варгин. Сотрудниками-практикантами для ботаниче
ских работ стали Л.Ф. Ревердатто и В.П. Пучкова, для почвенных 
работ - И.И. Смирнов, А.В. Дмитриев и Е.И. Серяков'.

Последнее заседание отдела, а всего их было около 30, состоя
лось 8 июня 1920 г. На нем была удовлетворена просьба почвоведа 
М.И. Рожанца снять с него «обязательства перед Енисейским губ- 
земотделом по обследованию Красноярского уезда и разрешить 
ему принять предложение Томского губземотдела об пересоставле
нии карты естественных районов по новейшим данным». Он также 
ходатайствовал о предоставлении ему командировки в Оренбург 
«для получения нужных литературных материалов, рукописей и 
карт по фауне и почвам Семипалатинской области». Профессор 
В.В. Сапожников сделал устное заявление о «желательности не
медленного приступления к сборам по орнитофауне Южного Алтая 
П.М. Залесским». Помимо этого, последнему поручалось обследо
вание «Рахмановских ключей»^.

К заслугам естественно-исторического отдела следует отнести 
и организацию по инициативе С.С. Нуструева курсов для подго
товки исследователей природы^.

Институтом исследования Сибири намечались также экспеди
ции с целью систематического обследования почв в старожильче
ских районах Сибири (Енисейская и Иркутская губернии), но сме
ты на их проведение не были своевременно утверждены Сибнар- 
образом, и эти работы не были проведены. Отдел, правда, принял 
участие в организации Омской почвенно-ботанической экспедиции 
под руководством С.С. Неуструева^. Несмотря на то, что многого 
из запланированного отделу осуществить не удалось, тем не менее, 
в целом, деятельность естественно-исторического отдела за время 
существования института была достаточно продуктивной.

В составе института имелся и промышленно-технический 
отдел, который после смерти Е.В. Бирона до середины марта 
1920 г. возглавлял профессор ТТН И.И. Бобарыков, а затем 
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' ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 40. Л. 6
’ ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 32. Л. 129.
’ Неуструев С Наука и ее работники в Сибири. 2 Почвовеление И Наука и ее ра

ботники (Петроград). 1921. №5. С 12.
’ Неуструев С. Наука и ее работники в Сибири. 2. Почвоведение // Наука и ее ра

ботники (Петроград). 1921. №5 С. 12.
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вплоть до закрытия института отделом заведовгы профессор то
го же института В.И. Минаев.

Еще в 1919 г. И.И. Бобарыков составил «Программу работы 
промышленно-технического отдела». Среди задач, выполнением 
которых предстояло заняться отделу, были следующие.

Во-первых, сбор и систематизация данных о природных бо
гатствах Сибири, в частности, о запасах и местонахождении ми
нерального топлива и различных видов руд; размеры и характер 
лесных угодий; о количестве и местонахождении земель, годных 
для сельского хозяйства; размерах, характере и местонахождении 
минеральных озер и источников; данных о пригодности сибирских 
рек для извлечения энергии при помощи водяных двигателей. Во- 
вторых, изучение путей сообщения в Сибири, включая имев
шиеся железные дороги и тракты, речные пути и морские порты. 
В-третьих, анализ состояния сельского хозяйства по следующим 
критериям: размеры и продуктивность зерновых хозяйств в Сиби
ри; характер и особенности огородничества, садоводства, ското
водства, птицеводства и рыболовства в Сибири, а также изу
чить технологию разведения волокнистых и технических растений. 
В-четвертых, исследование добывающей промышленности и выяс
нение технического уровня добычи топлива и различных руд, раз
меров и способов использования лесных богатств, форм промыш
ленного освоения минеральных озер и источников. В-пятых, 
изучение состояния обрабатывающей промышленности в Сибири, в 
частности металлургических и машиностроительных заводов; му
комольного и маслодельного дела; химического и фармацевтиче
ского производства; кустарного производства. В-шестых, изучение 
уровня технического и профессионального образования в Сибири. 
И, наконец, в-седьмых, изучение сибирского рынка рабочих рук'. 
В итоге предполагалось разработать план рационального использо
вания природных богатств Сибири^.

Безусловно, такая обширная программа, «программа макси
мум», как ее назвал И.И. Бобарыков, требовала для своего осу
ществления больших коллективных усилий и вложения необходи
мых средств. «Для выполнения принятой программы, - отметил ее 
автор, — промышленно-техническому отделу необходимо будет 
построить и организовать ряд исследовательских институтов и 
опытных заводов, сеть испытательных станций и т.д.». Чтобы при
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ступить к ее выполнению в сложной обстановке продолжавшейся 
Гражданской войны, он предлагал технологическому институту и 
университету оказать помощь Институту исследования Сибири 
«своими кабинетами и лабораториями, персоналом и материальной 
частью их»'.

Публикуемые журналы заседаний отдела, а они сохранились 
практически все, начиная с мая 1919 г. и по начало мая 1920 г., да
ют в самом общем виде представление о том, чем занималось это 
структурное подразделение Института исследования Сибири, реа
лизуя намеченное.

Начатые отделом летом — осенью 1919 г. работы с наступлени
ем зимы 1919/20 г. пришлось прекратить, так как лаборатории тех
нологического института и университета не отапливались из-за 
отсутствия топлива^. На заседании, проходившем 7 марта 1920 г., 
обсуждался даже вопрос о закрытии отдела «ввиду невозможности 
ведения лабораторных исследований»^. К тому же возникли разно
гласия с местным совнархозом (этому времени в Томске уже вос
становилась советская власть), намеревавшимся действовать в об
ход института, передавая заказы на проведение работ научно
промышленного и практического характера не отделу, а «отдель
ным лицам, заведующим лаборат^иями и обществам, вроде 
О[бщест]ва сиб[ирских] инженеров»''.

Однако с весны 1920 г. деятельность отдела все же возобнови
лась, так как решилась проблема с отоплением помещений, и даже 
удалось увеличить численность сотрудников^.

На заседании отдела, состоявшемся 13 марта, была заслушана 
программа работы отдела, о которой уже шла речь. «Ввиду важно
сти вопроса о промышленном исследовании Сибири и возможно
сти начать обследование в настоящее время» было решено ознако
мить с ней всех членов отдела и предложить им к следующему 
заседанию составить свою программу по конкретным пунктам, 
обозначенным в ней®.

Через неделю на очередном заседании отдела эти программы 
подверглись обсуждению. Они касались льноводства, овцеводства 
и пчеловодства, кустарных промыслов, шерстяной и суконной, же
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лезоделательной и металлообрабатывающей промышленности, ле
соводства и смолокурения, изучения соленых и горько-соленых 
озер и др. К работам с целью получения необходимой информации 
предлагалось подключить экономико-статистический отдел и сов
нархоз*.  На этом же заседании была заслушана и программа по 
изучению горных предприятий и, в частности, золотоносного райо
на Северо-Енисейского горного округа.

’ ГАТО. Ф Р-26. Оп. I. Д. 30 Л. 16, 17.
’ ГА ТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д . 30 Л 17
’ ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 30. Л. 19.
" ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 30. Л. 20.
^ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д 30 Л 21-22.
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 30. Л. 20.

^ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 30. Л 20
’ ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 30. Л 19.
’ Журналы заседаний совета Института исследования Сибири (13 ноября 1919 г. - 

16 сентября 1920 г.). С. 243.

Помимо этого, участники заседгшия договорились пригласить 
инженера А.Д. Крячкова для составления программы исследования 
городов Сибири^. 18 апреля отдел постановил просить совет ин
ститута утвердить А.Д. Крячкова специалистом отдела, поручив 
ему собрать необходимые сведения по истории техники строи
тельства в Сибири на основании изучения памятников старины и 
пр? Известный сибирский архитектор активно подключился к ра
боте отдела, предложив приобрести в распоряжение Института ис
следования Сибири кустарную художественно-промьппленную  
коллекцию А.В. Адрианова'*.  2 мая на заседании отдела он предло
жил программу изучения истории строительства в Сибири^.

Судя по журналам заседаний, технико-промьппленный отдел 
Института исследования Сибири интересовался также проблемами 
благоустройства сибирских городов и состоянием городского хо
зяйства в целом^. Разработка программы была поручена профессо
ру ТТИ П.А. Парамонову’.

Изучением состояния пушного промысла в Сибири занялся 
К.П. Самцов, работавший ранее в совнархозе и принятый в со
трудники отдела по разработке вопросов о природных, сырьевых 
богатствах Сибири (конопля, шерсть, пушнина и пр.) и рыболов
ства^. Он же был инициатором составления коллекции образцов 
пушнины для музея института и занимался обработкой материа
лов, доставленных Д.С. Конюховым и Е.И. Силеминым. Послед
ние летом 1920 г. изучили сырьевые рынки Нарымского и Семи
палатинского районов’ [9, с. 243].
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Результаты деятельности промышленно-технического отдела за 
полтора года работы нашли отражение в более чем 20 научных ста
тьях, опубликованных в «Известиях Института исследования Си
бири».

Историко-этнографический отдел Института исследования Сиби
ри уже в самом начале деятельности наметил перспективный план 
работы. В первую очередь, ставилась задача «войти в соглашение с 
учеными учреждениями и обществами, занимающимися исследовани
ем Сибири в тех областях, которые входят в ведение отдела», чтобы, 
ознакомившись с их ближайшими задачами, определить сферу своих 
непосредственных действий и «путем объединения и координирюва- 
ния всех наличных сил содействовать более систематическому изуче
нию Сибири»'. Большинство намеченных мерюприятий имело дли
тельный или поэтапный характер. Их вьшолнение, говорилось в 
пояснительной записке, составленной П.Г. Любомировым, зависело от 
времени начала работы института и, естественно, от финансирования.

Кроме того, намечалось заняться составлением сводки того, 
что уже было сделано в отношении сбора и обработки материалов 
по истории, археологии, этнографии и т. д. Сибири, готовя в от
дельных случаях к переизданию в отдельных сборниках разбро
санные в малодоступных изданиях материалы. В целях сбора и 
охраны быстро исчезающих памятников и материалов старины 
отдел планировал в первый же год организовать ряд комиссий: 
музыкально-песенную, сказочную, археологическую, по изуче
нию коренных народов Сибири и т.п. Отдел планировал заняться 
и подготовкой кадров исследователей и собирателей материалов. 
Предусматривались также поездки для сбора этнографических, 
диалектологических и других материалов, археологические рас
копки, издание трудов^.

За все время существования отдела было проведено 17 засе
даний, причем первые 2 (12 октября и 2 ноября 1919 г.) состоя
лись еще до того, как институт стал работать в статусе государ
ственного учреждения.

На двух заседания отдела, проведенных совместно с Обще
ством археологии, истории и этнографии при Томском университе
те, были заслушаны доклады А.Д. Григорьева («Устройство и засе
ление Московского тракта с точки зрения изучения русских 
говоров Сибири») и Н.Н. Бакая («К вопросу о первых днях истории 
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декабристов в Иркутске» и «О литературных занятиях декабристов 
в Сибири»)’.

Еще 2 ноября 1919 г. на заседании отдела было заслушано со
общение П.Г. Любомирова, обеспокоенного сохранностью архивов 
в Томске^. Однако предпринять что-либо в то время, когда власть 
адмирала А.В. Колчака агонизировала, не удалось. Лишь весной 
1920 г., уже при советской власти, организованная при отделе ар
хивная комиссия постановила, после доклада Н.Н. Бакая, принять 
меры к охране томских архивов. С этой целью в марте 1920 г. была 
создана комиссия, в состав которой вошли Н.Н. Бакай (председа
тель), А.И. Тихов и В.Ф. Смолин. В начале апреля Н.Н. Бакай и 
А.И. Тихов обстоятельно обследовали архивы и доложили об их со
стоянии отделу. В результате по представлению председателя отдела 
П.Г. Любомирова было учреждено Томское губернское управление 
архивного дела. Первыми его заведующими были П.Г. Любомиров и 
Н.Н. Бакай^.

По инициативе В.Ф. Смолина велась работа по составлению 
археологической карты Сибири. 21 ноября 1919 г. им была переда
на в историко-этнографический отдел згшискгц в которой обраща
лось внимание на отсутствие систематического археологического 
изучения Сибири. В качестве первого шага он предложил начать 
подготовительную работу с разработки подобной карты, на кото
рую были бы нанесены места всех сделанных ранее археологиче
ских находок. Для этого, считал В.Ф. Смолин, необходимо было 
«пересмотреть по возможности все издания, в которых бы можно 
было отыскать какие-либо сведения по археологии Сибири, затем 
выписать эти сведения на карточки с точными указаниями мест 
находок и литературы, далее разгруппировать полученные таким 
образом карточки по губер[ниям] и уездам и приступить к нанесе
нию условными значками мест арх[еологических] находок на кар
ту». Составленная таким образом карта с пояснительным текстом 
позволила бы делать оценку имеющегося к тому времени археоло
гического материала Сибири^'. На выполнение этой работы инсти
тутом были выделены необходимые средства для оплаты труда 15 
привлеченных сотрудников. Среди тех, кто принимал участие в 
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составлении карты, были В.А. Абудеева, А.В. Мягкова, И М. Мяг
ков, А.В. Ногаткина, В.Ф. Удодова и другие'.

По инициативе С.И. Руденко, бывшего ученого секретаря Ко
миссии по изучению племенного состава населения России и со
предельных стран Академии наук при отделе истории и этнологии 
была образована комиссия по изучению племенного состава насе
ления Сибири, которая в своей работе руководствовалась особой 
инструкцией, разработанной академической комиссией.

Комиссия состояла при совете Института исследования Сиби
ри. В ее состав вошли директор института профессор В.В. Са
пожников, от историко-этнографического отдела - профессора
A. Д. Григорьева и С.И. Руденко и два представителя от статисти
ко-экономического отдела — профессора П.Н. Лащенков (медик) и
B. Я. Нагнибеда (экономист). Обязанности секретаря исполнял вы
пускник историко-филологического факультета Петроградского 
университета А.В. Пред-теченский. К работе, которая заняла пол
года, были привлечены Е.А. Садникова, М. Чуракова, К. Чердын- 
цев и Т.В. Чердьшцева^.

Итогом явилось составление этнографической (племенной) 
карты Енисейской губернии на основании списков населенных 
мест 1860-х гг. Такая же карта была составлена для Тобольской 
губернии. Кроме того, на основе данных сельскохозяйственной пе
реписи 1917 г. были составлены списки населенных пунктов Том
ской и Алтайской губерний с обозначением количества населения и 
его племенного состава. Были сделаны подсчеты дворов по нацио
нальностям и по общей численности населения по уездам и воло
стям всей Томской губернии, а по Каинскому и Кузнецкому уездам 
и Нарымскому краю было подсчитано среднее численное количе
ство лиц каждой национальности и определено процентное отно
шение по деревням, волостям и уездам. По данным 1917 г. была 
составлена и племенная карта Новониколаевского уезда. Кроме 
того, было начато составление такой же карты для других уездов 
Томской губернии. Эти материалы предполагалось передать соот
ветствующей комиссии при Академии наук^.

По инициативе отдела был организован ряд экспедиций для 
сбора материала и археологических раскопок.
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В 1919 г. профессор А.Д. Григорьев, крупный специгшист в об
ласти древнерусской литературы, удостоенный Петербургской 
Академией наук Ломоносовской премии за свою магистерскую 
диссертацию «Повесть о Акире Премудром», занялся изучением 
русских старожильческих говоров Сибири. Летом 1919 г. он со
вершил поездку по Сибирскому тракту, проходящему по террито
рии Тобольской и Томской губерний *.  В 1920 г. А.Д. Григорьев 
еще раз был командирован институтом для изучения народных 
говоров населения, проживавшего в населенных пунктах, располо
женных вдоль Московского тракта^. Результаты обработки собран
ного им материала вылились в книгу «Устройство и заселение 
Московского тракта в Сибири с точки зрения изучения русских 
говоров»^.

' ГАТО. Ф. 102 Оп 1. Д 859. Л. 25-28.
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 33. Л. 25.

’ Известия Института исследования Сибири. № 6. Труды историко-
гпюграфического отдела. № 1. Томск, б.г.

* Сибирская жизнь. 1919. 7 авт.
’ ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 24. Л. 54.

Профессор по кафедре классической филологии Томского 
университета Э.В. Диль занялся археологическими исследовани
ями. Летом 1919 г. он командировался в с. Фоминское Бийского 
уезда Алтайской губернии с целью археологического обследова
ния неолитической стоянки в предгорьях Алтая. В ходе поездки на 
Алтай Э.В. Диль по заданию Института исследования Сибири 
ознакомился с научными и культурными ценностями Барнаула, 
побывав в местных библиотеках и музее, осмотрел метеорологиче
скую обсерваторию. Он также посетил архив Алтайского горного 
округа, в котором обнаружил документы, относящиеся к середине 
XV1I1 в. Архив, по его словам, «содержит много чрезвычайно цен
ных документов», которые рисуют «все стороны жизни Алтайского 
округа почти за двести лет». Этот архив, подч^кнул он, «даст мно
го благодарной работы сибирским историкам»'^.

Профессор Омского политехнического института Б.П. Денике, 
возглавивший с 1 июля 1919 г. кафедру теории и истории искусств 
историко-филологического факультета Томского университета, ле
том 1919 г. по заданию Института исследования Сибири и Томского 
университета был командирован в Тобольскую губернию для изуче
ния памятников старины и деревянного зодчества^. В Томск он при
вез много фотоснимков памятников деревянного зодчества Сибири. 
Как писала газета «Сибирская жизнь», это была «первая попытка 
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систематического научного обследования памятников сибирского 
искусства»’.

В.Ф. Смолин, эвакуированный в Томск из Казани, после сдачи 
экзаменов в государственной испытательной комиссии при истори
ко-филологическом факультете Томского университета был остав
лен ДЛЯ подготовки к профессорскому званию. Институтом иссле
дования Сибири ему было поручено произвести археологические 
раскопки близ старого татарского кладбища в Томске, на местах 
древних городищ по берегу Томи от Лагерного сада до Басандайки 
и за р. Томью на месте Тоянова городища. На эти цели институт 
выделил ему 4 тыс. руб." В 1920 г. он по поручению отдела также 
производил археологические раскопки в окрестностях Томска.

В 1919 г. А.Н Липский в 1919 г. был командирован Институтом 
исследования Сибири на Амур для изучения гольдов. Им представ
лены опубликованная статья «У гольдов рр. Урми и Тунгуска», по
дробный отчет о ^(езультатах командировки и рукопись «На Бур- 
синском нагорье»^.

Летом 1920 г. по инициативе С.И. Руденко была организова
на Минусинско-Абаканская и Кузнецко-Алтайская экспедиции, 
на проведение которых институтом в качестве аванса было 
выделено 50 000 руб.'’ Ф.А. Фиельструп, принимавший участие в 
первой из вышеназванных экспедиций, занимался в Минусин
ском крае этнографическими исследованиями и археологиче
скими раскопками. Помимо С.И. Руденко и Ф.А. Фиельструпа, в 
Абаканско-Минусинской экспедиции участвовали С.А. Тепло- 
ухов и А.К. Иванов^.

В мае 1920 г. В.Ф. Смолин обратился в отдел с заявлением, в 
котором сообщил «об угрожающей опасности уничтожения горо
дищ в окрестностях г. Томска, представляющих большой археоло
гический научный интерес — у Лагерного сада, Потаповых лужков 
и Тоянова городища» и просил совет института обратиться по теле
графу «в областные советские учреждения в Омске о запрещении 
устраивать огороды на местах исторических памятников около 
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' Сибирская жизнь 1919.18 июня.
’ ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 24. Л. 43, 57.
’ ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 33. Л. 25.
‘ Журналы заседаний совета Института исследования Сибири (13 ноября 1919 г - 

16 сентября 1920 г.). С. 189.
’ Журналы заседаний совета Института исследования Сибири (13 ноября 1919 г - 
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г. Томска». На археологические раскопки в окрестностях Томска 
летом 1920 г. было выделено 12 тыс. руб.’

С 8 июня по 1 сентября того же года в Алтайской губернии ра
ботала экспедиция историко-этнографичекого отдела в составе
A. В. Анохина и практиканта историко-этнографического отдела
B. Л. Бриллианщикова, занимавшаяся этнографическим изучением 
инородцев Бийского и Кузнецкого уездов^. М.К. Азадовский был 
командирован на р. Лену для собирания фольклорных материалов^.

Вот еще примеры из деятельности отдела. В начале июля 
1920 г. Н.Н. Бакаю было поручено предварительно ознакомиться с 
хранившимся в то время в библиотеке института рукописным 
наследием Т.Н. Потанина. В конце того же месяца на заседании 
совета института им был сделано предварительное сообщение"*.

* Журналы заседаний совеза Инсгитуза исследования Сибири (13 ноября 1919 г. - 
16сензя6ря 1920 г.). С. 16.

Журналы заседаний совеза Инсгизуга исследования Сибири (13 ноября 1919 г. — 
16 сензября 1920 г.). С. 31, 185

’ ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 33 Л 25
* ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 33 Л 24-25; Журналы заседаний совеза Инсгитуза ис- 

следования Сибири (13 ноября 1919 г. - 16 сснзября 1920 г.). С. 203-204.
’ ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 32. Л. 127.

На курсах по подготовке исследователей природы и инструкто
ров по составлению школьных коллекций, организованных в 
1920 г. по инициативе С.С. Неуструева, читали лекции члены и со
трудники отдела М.К. Азадовский (собиргшие и записывание па
мятников народной словесности, Б.П. Деннике (о регистрации и 
собирании памятников искусства в Сибири), Н.Н. Бакай (архивове
дение), А.Д. Григорьев (наречия русского язьпса; практический 
курс русской палеографии), С.И. Руденко и С.А. Теплоухов (систе
матическая антропология и антропометрия), С.И. Руденко (собира
ние этнологических коллекций), В.Ф. Смолин (археологические 
разведки), А.Г. Смешек (запись географических названий и вообще 
слов инородческих языков Сибири)^.

Институт строил дальнейшие планы всестороннего изучения 
Сибири, в том числе по истории, археологии и этнографии. Однако 
им не удалось осуществиться. Некоторое время гуманитарные ис
следования в Томске еще велись на историко-филологическом фа
культете Томского университета, который в середине 1921 г. был 
влит в состав факультета общественных наук (ФОН) как этнолого
лингвистическое отделение. Однако сам ФОН просуществовал 
лишь до лета 1922 г., когда был закрыт.
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Статистико-экономический отдел состоял из двух отделений; 
статистического и экономического. Заведующими отделениями 
являлись В.Я. Нагнибеда (статистическим) и Б.Е. Будде (экономи
ческим).

Состав сотрудников на протяжении его существования (до 
июня 1920 г.) постоянно менялся. Среди служащих отдела были 
Д.И. Зверев, В.П. Макушина-Скокан, В.Л. Яськов, Н.И. Инкригин, 
К.Н. Ивановский, С.А. Кулябко и др.’ Так как штат отдела был 
невелик, то при необходимости, например для статистических об
следований и обработки полученных сведений, привлекались слуша
тельницы Сибирских высших женских курсов, студенты Томского 
университета.

Журналы заседаний отдела могут служить источником для ре
конструкции его истории. Уже на первом же заседании отдела 
4 июля 1919 г. был заслушан и обсужден план предстоящих работ. 
Основным его пунктом была подготовка справочно-статисти
ческого издания «К познанию Сибири» со сведениями о состоянии 
народного хозяйства Сибири^. Предлагалось также организовать и 
обследование положения рабочего класса горной промьппленности 
Сибири. А.И. Удинскому было поручено представлять интересы 
отдела в биб-лиографической комиссии института и заняться со
ставлением библиографии в области статистики и экономики. 
Профессор С.П. Пиконов должен бьш разрабатывать тему «Коопе
рация в Сибири». В качестве новых кандидатур в члены отдела 
рассматривались профессор Томского университета Н.Я. Новомб- 
ергский, доктор права В.Г. Марков и Н.А. Сборовский^.

На подготовку справочника «К познанию Сибири» было ассиг
новано 10 тыс. руб. Предпринимались шаги и на пути организа
ции статистико-экономического архива^.

Из журнала № 2 от 17 сентября 1919 г. мы узнаем о командиро
вании профессора С.П. Никонова на Дальний Восток для сбора ма
териалов о положении кооперации на Дальнем Востоке^. Третье 
заседание отдела от 29 сентября было проведено совместно с исто
рико-этнологическим отделом института. Было заслушано сообще
ние профессора кафедры русской истории Томского университета 

1. Д. 31. Л. 70об., 82-85.
1. Д. 31.Л.З.
1. Д. 31. Л. 3,4-
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П.Г. Любомирова и ученого секретаря Комиссии по изучению пле
менного состава населения России и сопредельных стран Академии 
наук С.И.Руденко. Они поставили на обсуждение вопрос об участии 
института в изучении состава коренного населения Сибири. Участ
ники обсуждения высказались за «составление карты племен, о воз
можности и своевременности самой работы ввиду того состояния 
бродяжничества, в какое впала в настоящее время Россия, о границах 
территорий с более или менее устойчивьпл населением, которая мог
ла бы быть представлена на племенной карте Сибири, а также о воз
можности организации новых обследований в местностях неиссле
дованных или в местностях, по отношению к которым материалы 
окажутся прочными»'.

Важным звеном в деятельности отдела была организация биб
лиографических работ. На заседании совета отдела 19 ноября 
1919 г. В.Я. Нагнибеда докладывал по этому поводу: «В связи с 
постановлением Совета института от 30 октября с.г. о разрешении 
статистико-экономическому отделу организовать библиографиче
ские работы в соответствующей отделу области, при условии кон
такта в этой работе с библиографическим бюро, признано полез
ным, в виде опыта, начать выносить на карточки все журнальные 
статьи с 1915 г. по 1919 г. по вопросам экономики, статистики и 
права, не ограничивая этой работы материалом, имеющим отноше
ние только к Сибири, а распространить ее на все статьи по общим 
вопросам статистики и экономики с тем, что результаты этого опыта 
будут доложены совету отдела для обсуждения и установления поряд
ка работ в дальнейшем»^.

Попутно намечалось издание работ сотрудников отдела, со
здавался план по стратегии исследовательских работ на террито
рии Сибири, устанавливались контакты с учеными и исследовате
лями, систематизировалась уже имеющаяся информация о 
состоянии региона и собиралась новая посредством командировок 
и экспедиций в различные районы. Было принято решение «за
просить лиц, уже изъявивших желание участвовать в издании (Ба
кай, Шостакович, Серебренников), в каком положении находятся 
начатые ими работы...»’.

Судя по сохранившимся журналам заседаний, за каждым из со
трудников были закреплены конкретные обязанности, каждый из 
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них специализировался в определенной области исследований, вы
двигал свои предложения и пути их реализации. Так, одним из во
просов, обсуждаемых на заседании от 2 декабря 1919 г., была под
готовка к изданию справочника «К познанию Сибири». Было 
предложено 3 программы этого издания. Одна из них принадлежа
ла В.Я. Нагнибеде, другая - группе иркутян и третья - тем, кто за
нимался подготовкой сборника «Производительные силы Сибири». 
В итоге было решено «запросить лиц, уже изъявивших желание 
участвовать в издании (Бакай, Шостакович, Серебренников), в ка
ком положении находятся начатые ими работы и... выяснить к сле
дующему собранию возможных сотрудников издания и привлечь 
их к дальнейшему обсуждению программы сборника» На этом же 
заседании постановили запросить А.И. Удинского о ходе выполне
ния им поручения отдела изучить проблему состояния податного 
обложения в Сибири и мерах «против неправильного показания 
доходов». Подобные же запросы были направлены в адрес 
П.Н. Дорохова по поводу работы над темой «О ярмарках Семипа
латинской области»; Л.А. Скворцова, изучавшего современное со
стояние железнодорожного транспорта, и П.Н. Лащенкова, зани
мавшегося исследованием санитарного состояния условий труда в 
Сибири*.  Таким образом, даже простое перечисление этих тем дает 
представление о круге вопросов, разрабатываемых в то время со
трудниками отдела.

' ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 31. Л. 13.

Однако тяжелейшие условия того времени не позволили вы
полнить всего намеченного. Декабрьские заседания проходили уже 
тогда, когда правительство адмирала А.В. Колчака под натиском 
Красной Армии покинуло столицу Омск и перебиралось в Иркутск. 
Оборвалась и работа над справочником «К познанию Сибири».

В 20-х числах декабря 1919 г. Томск был освобожден от белых. 
Тем не менее статистико-экономический отдел, как и институт в 
целом, сумел приспособиться к кардинально изменившейся обста
новке. Так, по плану работ на 1920 г. отделом намечалась органи
зация трех экспедиций. Одна из них была связана с работами «по 
инвентаризации земель и учету угодий в Сибири, а также по райо
нированию Сибири», другая 
экономическое исследование 
предприятий Западной Сибири и быта рабочих в этих предприяти
ях, как часть общей работы по изучению горной промышленности 

ставила целью «санитарно- 
каменноугольно-промышленных
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в Сибири и условий труда в этой промышленности» и, наконец, 
третья должна была заняться изучением санитарно-технических 
условий труда. Причем последние две признавались первоочеред
ными, первая же в связи с предстоявшими значительными расхо
дами на ее проведение откладьталась'.

Таким образом, отделы Института исследования Сибири, «вы
полняя задачи института в пределах определенной специальности», 
занимались реализацией основного предназначения этого научного 
учреждения - «планомерное научно-практическое исследование 
при-роды, жизни и населения Сибири»^.

Как уже говорилось выше, «Положение об Институте исследо
вания Сибири» предусматривало и создание отделений. Однако 
фактически действовало лишь одно - Средне-Сибирское отделение 
в Иркутске, хотя в сохранившихся документах есть упоминания о 
Дальне-Восточном и Якутском отделениях.

В настоящую публикацию вошли и журналы заседаний совета 
Средне-Сибирского отделения Института исследования Сибири, 
созданного по решению съезда по организации этого научного 
учреждения. Они охватывают период с конца апреля по начало но
ября 1919 года. Членами совета отделения являлись И.И. Сереб
ренников и В.Н. Журин, кандидатами - В.К. Абольд и Н.Д. Миро
нов, секретарем А.Н. Лагутин. Председателем отделения был 
избран В.Б. Шостакович, инициатор проведения Первого Сибир
ского метеорологического съезда в Иркутске в 1917 г., на котором 
была высказана идея учредить институт, и внесший позднее значи
тельный вклад в его создание.

На заседаниях отделения обсуждался план работ, рассматрива
лись вопросы об организации экспедиций и проведении исследова
ний за счет средств, выделяемых советом Института исследования 
Сибири. Среди профинансированных отделением мероприятий бы
ли поездка А.М. Селищева по Ангаре и Забайкалью для изучения 
местных говоров, изучение студентом Петроградского универси
тета С.А. Новгородцевым языка карагасов в Нижнеудинском уезде, 
археологическая экспедиция Б.Э. Петри для исследования древних 
стоянок человека на озере Косогол, в Тунке и на Байкале^. Позднее
С.А. Новгородцев просил в «случае невозможности Карагасской 
экспедиции дать ему средства на продолжение диалектологических 
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экспедиций в области якутских языков, начатых по поручению фа
культета восточных язьпсов Петроградского университета»'.

Отделение высказалось за открытие при Иркутском универси
тете физико-математического и медицинского факультетов^.

Когда в Иркутске было получено известие о том, что Межве
домственное совещание в Омске при обсуждении проекта Поло
жения об Институте исследования Сибири, разработанного на 
съезде, изъяло из него всякое упоминание об отделениях, совет 
Средне-Сибирского отделения выразил протест и решил отстаивать 
необходимость отделения института, полагая, что в противном 
случае «всему культурному и экономическому развитию Восточ
ной Сибири грозит серьезный и, может быть, непоправимый 
yщepб»^. В результате отделение было сохранено. На заседании 
совета, состоявшемся 9 августа, определились с руководством от
деления, сметой и штатным расписанием^.

Отделение поддержало также предложение Комитета Север
ного морского пути организовать экспедицию для изучения ни
зовьев Лены. Командированному в Омск инженеру В.Д. Колпа
кову было дано указание обсудить вопросы, связанные с нею^. В 
результате было принято решение о необходимости осуществить 
летом 1919 г. рекогносцировочную экспедицию с целью «пред
варительного изучения судо- и мореходных проток р. Лены для 
ориентировки и подготовки основной описной и промерочной 
экспедиции в будущем 1920 г.». При этом комитет пообещал 
выделить на экспедицию средства, а морской министр откоман
дировать опытного гидрографа^.

Это предложение было обсуждено на совещании отделения 
30 июня 1919 г. Часть участвовавших в совещании высказалась 
против проведения экспедиции, сославшись на то, что время уже 
упущено и оно в связи с приближающейся осенью «чрезвычайно 
неудобно не только для исследования, но даже и просто для плава
ния по причине короткого дня и очень темных ночей»^. Предлага
лось перенести ее на будущий год. Инженер А.П. Малоземов вы
сказался за проведение экспедиции, аргументировав это тем, что 
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ГАТО. Ф Р-26. Оп. 1 Д. 29. Л 4.

’ ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 29. Л. 5.
’ ГАТО. Ф. Р-26. Оп. I. Д. 29. Л. 10.
’ ГАТО. Ф. Р-26. Оп 1 Д 29. Л. 4. 
‘ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 29 Л. 8.
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«коммерческая жизнь властно требует использования этого пути», 
особенно для доставки вглубь Ленского края необходимых товаров. 
Сам он планировал в ближайшее время отправиться в США для 
организации оттуда доставки товаров в низовья Лены в будущем 
году*.  За немедленное осуществление рекогносцировочной экспе
диции высказались также П.П. Гаряев, В.Д. Колпаков. В итоге со
вещание одобрило решение о проведении экспедиции и направило 
в Омск телеграммы с просьбами об откомандировании для участия 
в ней двух гидрографов и выделении средств на аренду парохода и 
проведение экспедиции^.

' ГАТО. Ф. Р-26. Оп. I. Д. 29. Л. 7об. См. также: Шкерин В А. Одиссея инженера 
Малоземова [электронный ресурс] Режим доступа; http://histigni.urfu.ni/dais/pdfZ, сво
бодный.

* ГАТО. Ф. Р-26. On. 1. Д 29 Л 7 об , 8
’ ГАТО. Ф. Р-26. Оп. I . Д 29 Л. 9.
' ГАТО. Ф. Р-26. Оп I . Д 29 Л 14, 15
’ ГАТО. Ф. Р-26 Оп 1. Д 29 Л 11

На последующих заседаниях совета Средне-Сибирского отделе
ния Института исследования Сибири к вопросу об организации этой 
экспедиции и ходу ее проведения неоднократно возвращались. Были 
определены ее задачи. Экспедицию возглавил капитан Ф.А. Матисен^, 
незадолго до этого вернувшийся в Россию из-за границы. На заседа
нии, состоявшемся 30 октября 1919 г., Матиссен сделал краткий отчет 
о своей поездке в низовья Лены. В результате он пришел к выводу 
о возможности организовать доставку пароходами заграничных това
ров морским путем в устье Лены за одну летнюю навигацию. Чтобы 
не терять времени на заход в реку, подходящим местом для выгрузки 
на речные суда он предложил бухту Тикси, оборудовав там пристань, 
использовав для этого полузатонувшее судно «Заря» из полярной экс
педиции барона Толля. По его мнению, вполне возможен был и вывоз 
грузов, доставленных в устье Лены, вверх по реке'*.

Таким образом, в 1919 г. Институт исследования Сибири при
нимал участие в двух экспедициях, связанных с изучением Север
ного морского пути: в Обскую губу и в низовья Лены, внеся тем 
самым свой вклад в это важное для изучения Севера Сибири дело.

Заслуживает внимания и принятие отделением решения об из
дании монографии профессора Иркутского университета А.М. Се- 
лищева «Диалектологический очерк Сибири» (Иркутск, 1920. 
Вьш. 1) и труда В.Б. Шостаковича «Климат Иркутска» (Иркутск, 
1920), явившегося результатом 30-летних наблюдений Иркутской 
магнитно-метеорологической обсерватории5.
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Однако Средне-Сибирское отделение Института исследования 
Сибири, как и сам институт, было ликвидировано в 1920 г.

Возвращаясь к деятельности самого Института исследования 
Сибири в Томске, необходимо остановиться на деятельности дру
гих его структур, разных комиссий и бюро. Об одной из комиссий, 
а именно комиссии по изучению племенного состава населения 
Сибири во главе с С.И. Руденко, уже упоминалось при характери
стике работы историко-этнологического отдела. Она была создана 
на базе двух отделов- историко-этнологического и статистико
экономического. От совета института в ее состав вошел В.В. Са
пожников, от отделов А.Д. Григорьев и С.И. Руденко (историко
этнологический отдел) - П.Н. Пащенков и В.Я. Нагнибеда (стати
стико-экономический отдел). Обязанности секретаря исполнял 
А.В. Предтеченский. Сохранившийся в архиве краткий отчет о ра
боте этой комиссии дает лишь самое общее представление. Вот 
итоги полугодовой работы комиссии. Были составлены этнографи
ческая (племенная) карта Енисейской губернии по спискам насе
ленных мест 1860-х годов и такая же карта Тобольской губернии. 
Помимо этого удалось составить списки поселковых пунктов Том
ской и Алтайской губерний по данным сельскохозяйственной пе
реписи 1917 г. с обозначением количества населения и его племен
ного состава, сделать подсчеты дворов по национальностям и 
общего количества населения по уездам и волостям всей Томской 
губернии. По уездам Каинскому, Кузнецкому и Нарымскому краю 
Томской губернии было подсчитано среднее численное количество 
каждой национальности и определено процентное отношение по 
деревням, волостям и уездам, составлена племенная карта Новони
колаевского уезда по данным 1917 г., начаты, но не закончены, по
добные же карты остальных уездов Томской губернии'.

Уже простое перечисление выполненного за короткий проме
жуток времени этой комиссией говорит о масштабе проделанной 
работе. К сожалению, эта важная работа не получила завершения 
в связи с отъездом из Сибири С.И. Руденко.

При Институте исследования Сибири имелось библиографиче
ского бюро, выполнявшее важную роль информационного сопро
вождения функционирования всех его отделов.

В него входили М.К. Азадовский, П.Г. Любомиров, А.И. Ми
лютин, М.Г. Курлов, Э.В. Диль и др. М.К. Азадовский был назна-
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чен заведующим бюро, Н.В. Здобнов - старшим помощником, 
Ф.К. Зобнин - младшим помощником заведующего.

Помимо бюро, была создана и библиографическая комиссия, в 
которую входили представители всех отделов: от естественно- 
исторического отдела - М.Д. Рузский (в январе 1920 г. его сменил 
В.Н. Беклемишев), от географического - Я.И. Николин, от про
мышленно-технического — Н.С. Пенн, от статистико-эконо
мического — А.М. Улинский, от историко-этнографического — 
П.Г. Любомиров, от отдела бальнеологии и курортоведения — 
М.Г. Курлов.

При бюро были созданы следующие отделы: «Литература и лите
ратурная критика», «Рецензии и библиографические заметки», «Обзор 
текущей литературы», «Обзор иностранной литературы» и др.

Уже весной 1919 г. развернулась работа по составлению биб
лиографии Сибири. Задачей библиографического бюро являлось 
продолжение работ по общей библиографии Сибири. Для этого 
требовалось осуществить фронтальный просмотр ранее вышедших 
изданий и организовать регистрацию текущей литературы. В 
первую очередь, бюро должно было ознакомиться с периодически
ми изданиями (кроме газет), имевшимися в томских библиотеках. 
Библиографическое бюро организовало просмотр научных и обще
литературных изданий, выходивших в Сибири и в Европейской 
России, хранящихся в университетской библиотеке и имевших то 
или иное отношение к Сибири'. Ввиду того, что для гуманитарных 
наук М.К. Азадовским уже был подготовлен указатель за период с 
1891 по 1901 г., было решено начать просмотр журналов по гума
нитарным наукам с 1901 г., а по другим - с 1891 г.

К крупным проектам, осуществлявшимся бюро, можно отнести 
и работу над библиографическими указателями «Сибирь в общей 
русской журналистике 1901—1917 гг.», «Сибирь в русских истори
ческих журнальных и периодических изданиях 1901—1917 гг.» и 
«Словарем сибирских деятелей».

Создание библиографических указателей являлось главным де
лом библиографического бюро. За два неполных года работы со
трудниками бюро бьшо просмотрено множество изданий, которые 
можно разделить на две категории: 1 — ежемесячные и двухнедель
ные журналы, 2 - периодические издания научных учреждений и 
обществ и сборники.
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Всего по состоянию на 1 октября 1920 г. сотрудниками бюро 
просмотрено 93 названия журналов (как общего характера, так и 
научных и специальных ежемесячников) и 157 названий научно- 
перио-дической прессы. Был просмотрен 3 971 отдельный выпуск и 
номер ежемесячников, 2 553 еженедельника и двухнедельника, все
го 9 587 номеров. Общее число отдельных библиографических кар
точек достигло 23 000*.

' ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 35 л. 4 об. 
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1 Д. 34. Л. «об.

’ ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 24. Л. 112 об.

Работа над словарем сибирских деятелей велась с февраля 
1920 г., которая, к сожалению, не была завершена.

По роду своей деятельности библиографическая комиссия ча
сто вступала во взаимодействие с другими подразделениями инсти
тута. Например, поскольку в бальнеологическом отделе велась са
мостоятельная работа по регистрации бальнеологической 
литературы, то библиографическая комиссия постановила все кар
точки по бальнеологии, составленные в бюро, направлять для сня
тия копий в бальнеологический отдел^.

При институте в качестве самостоятельного структу'рпого под
разделения формировалась библиотека. Так как институт не распо
лагал собственными помещениями, и все его отделы занимали 
площади в зданиях, принадлежавших технологическому институту 
и университету, то институтская библиотека вначале была разме
щена на нижнем этаже горного корпуса ТТИ, а затем — в здании 
Сибирских высших женских курсов (на ул. Еланской).

Еще на съезде по организации Института исследования Си
бири в январе 1919 г. была избрана временная библиотечная ко
миссия, которая позднее была превращена в постоянную. Пер
выми (еще на съезде) в комиссию были включены профессор 
Э.В. Диль, университетский библиотекарь А.И. Милютин, про
фессорский стипендиат В.Ф. Смолин. Затем библиотечная ко
миссия пополнилась профессорами М.Г. Курловым, П.Г. Любо
мировым, Н.С. Пенном и статистиком В.Я. Нагнибедой. Кроме 
того, в комиссию входили библиотекарь П.М. Дмитриев и оба 
его помощника. Президиум комиссии возглавил в качестве пред
седателя профессор М.Г. Курлов, секретарями были избраны 
П.М. Дмитриев и В.В. Не-болюбов (его с марта 1920 сменил 
профессор Э.В. Диль). Заседания комиссии должны были прохо
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дить два раза в месяц, по вторникам, идущим после 1-го и 15-го 
чисел месяца.

Начало библиотеки института было положено на съезде по его 
организации. Бюро съезда разослало разным лицам и учреждениям 
приглашения о присылке в библиотеку их печатных трудов. Прези
диум съезда направил редакторам сибирских газет письма с прось
бой «начать регулярную посылку газет в библиотеку института и 
тем самым положить ее основание»'. Несколько позднее, в декабре 
1919 г., было принято решение напечатать в газете «Сибирская 
жизнь» объявление с просьбой к гражданам, уезжавшим из города, 
«не продавать за бесценок и не бросать без призора своих книг, а 
передавать их или продавать в библиотеку института»^.

С июня 1919 г. библиотека стала принимать книги и журналы, 
присылавшиеся разными обществами, учреждениями и частными 
лицами. Крупным поступлением в библиотеку института были пе
реданные из Томской бесплатной народной библиотеки «ненужные 
для нее книги», всего 1747 экземпляров книг, брошюр и журналов.

В дальнейшем поступили книги от Общества любителей исследо
вания Алтая (Отчеты совета общества, «Алтайский сборник» и др.). 
Тобольского губернского музея («Ежегодник» за ряд лет), Приморско- 
Сахалинского управления земледелия и государственных имуществ, 
Троицко-Савско-Кяхтинского отделения Приамурского отдела гео
графического общества, Ленско-Байкальского округа путей сообще
ния, сейсмологических станций в Пулково, Иркутске, Тифлисе, Екате
ринбурге, Баку, Ташкенте, Макеевке (еженедельные бюллетени) и др.

Среди жертвователей книг для библиотеки института были 
профессора университета В.В. Сапожников, М.Г. Курлов, Б.П. Де- 
нике и др. Известный томский общественный деятель 
П.И. Макушин подарил библиотеке 98 брошюр и книжек журналов.

Приобретались книги и у частных владельцев. Самым крупным 
приобретением стала библиотека Т.Н. Потанина, в которую входи
ло 1437 книг, брошюр, отдельных оттисков, книжек журналов, «го
дов газет», 180 пачек рукописей (10693 листа); 12 пачек рисунков, 
фотографий, портретов и пр. (644 листа)^. Ее оценили в 40 000 руб
лей. По поручению совета института разборкой библиотеки 
Г.Н. Потанина занимался Н.Н. Бакай. Все рукописные материалы, 
по его словам, были «чрезвычайно разбиты, письма не пронумеро

’ ГАТО. Ф. Р-26. Оп I Д. 23 Л 14.
’ ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1 Д. 13 Л. 126об.
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ваны, многие не датированы, листки разрознены и для приведения 
их в порядок потребуется немало времени». Совет постановил 
«принять меры к охране рукописей и произвести в ближайшем бу
дущем регистргщию их нумератором, хотя бы в том порядке, как 
они находятся сейчас»'.

В декабре 1919 г. советом института было принято решение со
бирать портреты крупных жертвователей книг для библиотеки и 
лиц, от которых поступили значительные собрания книг путем по- 
купки^.

В библиотеку попадали не только научные труды. Художе
ственная литература также интересовала Институт исследования 
Сибири, но из числа беллетристических и поэтических произведе
ний приобреташись лишь сочинения сибирских авторов, а также 
очерки и рассказы о жизни населения Сибири.

Фонд библиотеки быстро рос. Если на 1 ноября 1919 г. в ней 
хранилось более тысячи книг и брошюр, а также 50 различных пе
риодических изданий’, то на 15 октября 1920 г. в фонде значились 
3210 названий книг и периодических изданий, 8135 экземпляров 
книг, брошюр, книжек журналов, бюллетеней и пр."*  Помимо забо
ты о формировании библиотечного фонда, комиссия зашималась 
вопросами налаживашия работы самой библиотеки. В первую оче
редь необходимо было составить алфашитный и систематический 
каталоги. Прютоколы заседаний библиотечной комиссии переданот 
атмосферу этого времени. Так, обсудив вопрос о размере карточек 
для каталогов, комиссия пришла к решению: «ввиду отсутствия 
хороших сортов бумаги в продаже, карточки нужно печатать на 
пишущей машине в 4-х экземплярах, из которых 2 пойдут в алфа
витный и систематический каталоги, а остальные 2 экземпляра 
останутся запасными»’.

' Журналы заседаний совета Института исследования Сибири (13 ноября 1919 г - 
16 сентября 1920 г.) С. 203-204.

' ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 23. Л. 37.
’ Исторический архив. 2000. № 6. С. 170.
* ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 13. Л 127.
’ ГАТО. Ф. Р-26. Оп. I. Д. 13. Л. 2.

Институт исследования Сибири предложил наладить взаимное 
пользовгшие книгами по сибиреведению всеми главными библио
теками Томска. В городских библиотеках для библиотеки институ
та стали составляться карточные каталоги (алфавитный и система
тический) соответствующих книг. Так как библиографическое 
бюро уже составляло свои карточные каталоги по сибиреведению. 
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ТО во избежание двойной работы библиотечная комиссия предло
жила бюро отмечать на карточках, в какой именно библиотеке дан
ное издание по сибиреведению находится'.

До декабря 1919 г. библиотека обслуживалась почти исключи
тельно штатными служащими (библиотекарем и помощниками). 
Ввиду поступления большого количества книг и для ускорения со
ставления карточных каталогов пришлось прибегнуть к приглаше
нию лиц на почасовую работу. На начало 1920 г. на почасовой ра
боте числилось 12 человек. Они разбирали книги, составляли 
списки книг и карточки каталогов. Плата лицам, приглашенным на 
временную работу, составляла всего 5 руб. в час. Так как эта плата 
была слишком мала и не обеспечивала прожиточного минимума 
(работая по 5 часов в день, можно было в месяц заработать меньше 
650 руб.), то библиотечная комиссия предложила в 1920 г. повы
сить плату до 1 о руб. за час^.

Дефицита в квалифицированных кадрах в Томске в период 
Гражданской войны не было. Многочисленные беженцы из Евро
пейской части России искали трудоустройства. Например, в декаб
ре 1919 г. в бюро подала прошение А.И. Зелинская о предоставле
нии ей места в библиографическом бюро. В прошении претен
дентка на должность сообщала о том, что она получила образова
ние в Мюнхенском и Цюрихском университетах на философском 
факультете, знает немецкий, французский и польский языки, три 
последних года работала по изданию книг и брошюр в Восточно
русском обществе в Уфе, была секретарем двух газет .

Заметим, что сотрудникам бюро и библиотеки приходилось 
мириться с весьма неблагоприятными условиями работы. Подвал, в 
котором размещалось библиографическое бюро, почти не отапли
вался. В декабре 1919 г. на заседании библиографической комиссии 
помощник председателя Н.В. Здобнов, объясняя трудности в рабо
те, заявил; «В последнее время задержка в работе происходит еще и 
потому, что за отсутствием подачи электрической энергии, занятия 
по вечерам временно прекращены»"*.

' ГЛТО. Ф. Р-26. Оп. I . Д. 13.
’ ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 13. Л. 10. 
’ ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 34. Л. 4об. 
‘ ГАТО. Ф. Р-26. Оп I Д. 34 Л. 4об.

12 января 1920 г. в совет Института исследования Сибири было 
направлено заявление служащих библиотеки института, в котором 
говорилось: «До сих пор с наступлением зимних холодов подваль

л. 2об.
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ное, сырое и холодное помещение библиотеки, хотя и очень скуд
но, но отапливалось. Приходилось заниматься в пимах, не снимая 
верхней одежды. В настоящее время отопление помещений пре
кращено совершенно, температура в них не более 3-х градусов; но
ги стынут даже в пимах, руки коченеют, несмотря на перчатки. 
Считая, что дальнейшая работа при таких тяжелых условиях неиз
бежно угрожает здоровью и потому более невозможна, убедитель
нейшее просим принять энергичные меры: или поставить в 2-х по
мещениях библиотеки по железной печке, предоставив достаточное 
количество дров, или же перевести библиотеку в отапливаемые 
помещения химического корпуса»'. Заявление подписали П. Дмит
риев, В. Неболюбов, Е. Груздев, А. Яхонтова, В. Яхонтова, А. По
кровская, В. Щеколдина, Е. Арбузова. Оно было оглашено на за
седании совета института 15 января 1920 г. Совет постановил 
поставить в помещении библиотеки две железные печи, «если в 
ближайшее время не возобновится центральное отопление физи
ческой лаборатории, где помещается библиотека»^. К вопросу об 
утеплении помещения библиотеки совет института возвращался 
еще раз в марте 1920 г. Было вновь решено «просить смотрителя 
зданий института принять меры [по] скорейшей постановке печ
ки в помещении библиотеки»^. Впрочем, в чрезвычайных усло
виях, сложившихся в городском хозяйстве Томска к концу 
Гражданской войны, большинство принятых решений остава
лось на бумаге.

4 октября 1920 г. уже бывший директор института В.В. Сапож
ников распорядился, чтобы «библиотека института подготовила все 
дела к их передаче в правление университета, составив их опись»* **.  
Библиотека закрытого Института исследования Сибири, а также 
рукописи, письма, портреты и рисунки собрания Г.Н. Потанина 
были перевезены 21 декабря 1920 г. из технологического института 
в библиотеку Томского университета^.

‘ ГАТО. Ф. Р-26 Оп. I. Д. 13 л. 33
’ Журналы заседаний совета Института исследования Сибири (13 ноября 1919 г. - 

16 сентября 1920 г.). С. 86.
’ ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1 Д. 23. Л 62
* ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1 Д. 68. Л 6, 7, 12.
’ ГАЮ. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 35. Л 36.

Перевод библиотеки и разбор книг на новом месте завершились 
только к маю 1921 г. При передислокации библиотеки не обошлось 
без потерь. Принимавшие библиотеку библиотеками Томского уни
верситета А.И. Милютин и П.П. Смеловский составили акт об об
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наруженных при проверке наличия книг «неточностях и недостат
ках», зафиксировав отсутствие порядка 20 печатных изданий, а 
также десятков карт, рисунков из коллекции Потанина’.

Подводя итоги, отметим, что в рамках Института исследования 
Сибири в годы Гражданской войны была предпринята первая в ре
гионе масштабная попытка наладить работу по информационному 
обеспечению научных исследований и собрать крупную тематиче
скую библиотеку. Несмотря на непродолжительный срок суще
ствования института, библиографическому бюро и сотрудникам 
библиотеки удалось сделать большую работу, которая в следующие 
десятилетия будет продолжена в Томском университете.

Остановимся на работе других комиссий, создаваемых в ходе 
работы Института исследования Сибири.

Редакционно-лекционная комиссия была сформирована в конце 
1919 г. Она занималась решением вопросов, связанных с изданием 
«Известий Института исследования Сибири», а также организацией 
научных докладов и чтения популярных лекций. В ее составе были 
представители всех 6 отделов и один от совета института. Всего 
состоялось 9 заседаний комиссии, составленной из представителей 
отделов. Председательствовал заместитель директора института, 
профессор Б.П. Вейнберг, разработавший инструкцию, ре^лиру- 
ющую ее деятельность. Он же был и редактором «Известий»^.

Каждому отделу было выделено определенное число печатных 
листов, была достигнута договоренность о максимальном размере 
статей и о числе отдельных оттисков, выдаваемых авторам, обсуж
дались порядок издгшия и содержание выпусков «Известий». Рас
сматривали также список учреждений в городах Сибири для рас
сылки изданий института^.

Комиссия выступила с инициативой проведения совместных 
заседаний отделов института и научных обществ. Так, 24 марта в 
большой аудитории горного корпуса Томского технологического 
института состоялось объединенное заседание естественно- 
исторического отдела Института исследования Сибири, Общества 
естествоиспытателей и врачей при Томском университете. Вре
менного Урало-Сибирского отделения Геологического комитета и 
Физического студенческого кружка при университете, на котором 
Троновым был сделан доклад «Поездка в горы Табын-Богдо-Ола 
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’ Научная библиотека ТГУ. Отдел рукописей и книжных памятников.
ГАТО. Ф Р-26 Оп. 1. Д 36. Л. 1, 2, 5-7 и др.

’ ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 36. Л. 2, 3,4, 6, 7 и др.
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и восхождение на Кийтын», а через неделю в деканской физико- 
математического факультета Томского университета состоялось 
объединенное заседание историко-этнографического отдела Ин
ститута исследования Сибири и Общества этнографии, истории и 
археологии при Томском университете, на котором были заслу
шаны доклады Н.В. Здобнова «О Шадринском научном храни
лище», Н.Н. Бакая «К вопросу о первых днях декабристов в Ир
кутске»» и И.М. Мягкова «Археологические разведки близ 
деревни Козюлиной»’.

В обязанности комиссии входили и переговоры с типографиями 
об условиях печатания «Известий Института исследования Сиби
ри». Всего было издано 6 томов (выпусков), в которых отразились 
научные результаты, полученные в отделах института.

В апреле 1920 г. была создана комиссия по организации экспе
диций Института исследования Сибири, намечавшихся на лето, 
которую возглавил С.И. Руденко^. Она занималась приобретением 
необходимого снаряжения и продуктов питания и его распределе
нием между экспедициями. Решение этой задачи осложнялось су
ществовавшим в то время дефицитом практически на все, бюрокра
тией местных учреждений, от которых зависело распределение, а 
также отсутствием у института необходимых средств на приобре
тение оборудования и продуктов. В качестве примера можно при
вести выписку из протокола заседания комиссии от 20 апреля 
1920 г.: «Слушали: ряд списков необходимого снаряжения и пред
метов питания для организуемых Институтом исследования Сиби
ри экспедиций. Постановили: <...> поручить Н.Д. Чеснокову вести 
переговоры с Металлотделом и Текстильотделом о приобретении 
через их посредство всего необходимого, К.Д. Френкелю — все пе
реговоры с отделом Упродукт и Упродком, М.И. Рожанцу - со 
Здравотделом и В.В. Смирнову — с отделом Райкожа»^.

Помимо этого приходилось высчитывать для каждой экспеди
ции на предмет распределения всех продуктов пропорционально 
человеко-дням участников. А в связи с отменой проведения неко
торых экспедиций продукты питания перераспределялись между 
остальными^. Тем не менее дефицит продуктов так и не был пре
одолен.
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' ГАТО. Ф. р-26. Оп. 1. Д. 36. Л. I.
’ ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 69. Л. 164.
’ ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 69. Л. 164
* ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 69. Л. 276.
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Хозяйственная (правленская) комиссия, в состав которой вхо
дили помощник директора института Б.П. Вейнберг, Н.С. Спас
ский, Г.Э. Иоганзен и бухгалтер, возглавлялась директором инсти
тута В.В. Сапожниковым. Она главным образом занималась 
составлением смет расходов и контролем над их исполнением. 
Наряду с этим она определяла нормы расчета расходов по экспеди
циям, организуемым институтом', давала разрешение на оплату 
текущих расходов, за отопление и освещение помещений и т.п. В 
условиях перманентного отсутствия у института необходимых 
средств на жизнеобеспечение своей деятельности комиссия неред
ко занималась распределением полученных денег на выдачу аван
сов сотрудникам, регулировала оплату за сдельные работы и по
вышала оклады штатным служащим в связи с инфляцией^. 
Комиссия, судя по протоколам заседаний, завершила работу в пер
вых числах июня 1920 г.

Следует отметить также и такой уникальный источник, как 
протоколы комиссии по восстановлению результатов гидрогеогра- 
фической экспедиции 1919 г. в Обскую губу для изучения Северно
го морского пути, которые были уничтожены в ходе крушения по
езда в районе Ачинска в ноябре 1919 г. устроенного сибирскими 
партизанами. Ехавший в том же поезде член Института исследова
ния Сибири, руководитель гидрогеографической экспедиции в ни
зовья Оби, полковник Д.Ф. Котельников был задержан, и о его 
дальнейшей судьбе не было в то время ничего известно. Комиссия 
работала в 20-х числах марта 1920 г. В заседаниях комиссии при
няли участие проживавшие в то время в Томске участники гидро
географической экспедиции, а также члены экспедиции Института 
исследования Сибири в Обскую губу летом 1919 года. Председате
лем комиссии был избран Б.П. Вейнберг. На первом заседании 
21 марта было решено обратиться к участникам экспедиций с 
просьбой оказать содействие в восстановлении ее результатов^.

Более продуктивным было второе заседание комиссии, состояв
шееся 28 марта. Капитан парохода «Енисей» П.М. Петров принес 
с собой общую карту Обской губы и Енисейского залива, карту юж
ной части Обской губы от бухты Находка и карту промеров близь 
мыса Виткова. Капитан «Марии» А.Х. Зальстер - черновики вахтен
ного журнала, Я.Г. Прохоров - карту Обской губы с указанием мест 

о А

' ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 7. Я. 23.
’ ГА ТО. Ф. Р-26. Оп. I. Д. 7. Л 24,35 и др.
’ ГАТО. Ф. Р-26. On. 1. Д. 7. Я. 46.
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установки вех и выписку с замерами углов между видимыми пред
метами с вех между островом Определенным и мысом Ямал, а 
Б.П. Вейнберг — выписки из дневника своего сына Алексея, уто
нувшего во время экспедиции, и его же зарисовки берегов*.

' ГАТО. Ф. Р-26. On. 1. Д 1 Л. 44.
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. I. Д. 7. Л. 44.

’ГЛГО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д 62. Л. 121, 122-125 и др.

Доставленные материалы и расспросы участников помогли в 
ходе экспедиции восстановить расстановку знаков и вех, промеры 
глубин в разных местах Обской губы. В.В. Сапожников сообщил о 
фотографиях знаков, сделанных им во время поездки, и выразил 
готовность передать комиссии негативы снимков, а также дневник, 
метеорологический журнал и рисунки. А.Х. Зальстер взял на себя 
составление описания банок и сведений о Тазовской и Обской губе, 
а также передать рисунок знака на острове Белом. П.М. Петров 
изъявил готовность обозначить на карте замеченные при плавании 
несоответствия с картой Вилькицкого^. Предполагалось провести 
еще одно заседание комиссии, но ее протокола обнаружить не уда
лось. Не известна и судьба восстановленных материалов.

Особый интерес представляют протоколы заседаний комиссии 
по ликвидации Института исследования Сибири, работавшей в пери
од с ноября 1920 г. по начало февраля 1921 г., которые позволяют 
реконструировать процесс закрытия этого учреждения. В составе 
комиссии были ректор Томского университета А.П. Поспелов, 
А.Д. Григорьев, Н.Н. Бакай, М.А. Слободский (секретарь). Заседания 
комиссии проходили под председательством бывшего директора 
института, профессора В.В. Сапожникова. В определенной мере она 
выполняла функции совета и других управленческих структур ин
ститута, прекративших к тому времени свою деятельность. Круг во
просов, рассматриваемых на ее заседаниях, был самым разным: об
суждение результатов летних экспедиций, передача оборудования и 
предметов снаряжения, приобретенных для их организации Томско
му университету, неурегулированные финансовые вопрюсы, в том 
числе вьшлата жалованья сотрудникам, занимавшимся обработкой 
экспедиционных материалов, увольнение сотрудников и перевод их 
части в штат университета и технологического институ га\

Интерес представляет также то, как решалась судьба Потанин
ской библиотеки, о которой уже шла речь. На заседании комис
сии 28 декабря 1920 г. было заслушано заявление библиотекаря 
П.М. Дмитриева о «необходимости, возможно скорее, представить 
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помещение для книг Потанинской библиотеки и б[ывшего] Инсти
тута исследования Сибири, которые в настоящее время сложены на 
полу книгохранилища университетской библиотеки, у самого вхо
да». Комиссия постановила просить правление университета «при
нять меры к отысканию необходимого помещения, а также обра
титься с просьбой в историко-филологический факультет выделить 
из своего состава лиц, которые оказали бы содействие к скорейшей 
переноске Потанинской библиотеки в предполагаемую Потанин
скую комнату»'.

На том же заседании комиссии по представлению В.В. Сапож
никова было решено прикомандировать к университету с 1-го ян
варя 1921 г. служащих библиографического бюро Института ис
следования Сибири М.А. Слободского, Н.В. Здобнова с тем, чтобы, 
«продолжая работы в бюро, создать преемственность между бюро 
и той библиографической организацией, которая намечена к учре
ждению при университете». М.А. Слободский огласил подготов
ленную им докладную записку об организации при Томском уни
верситете библиографического кабинета

Итак, с окончанием деятельности ликвидационной комиссии 
можно говорить о заключительном аккорде в деятельности Инсти
тута исследования Сибири, этого научного учреждения, сумевшего 
за короткий период своего существования предпринять шаги, 
направленные на координацию усилий ученых самых разных спе
циальностей во всестороннем изучении огромного региона на во
стоке России и в тяжелейших условиях продолжавшейся в России 
Гражданской войны вписать новую страницу в историю отече
ственной науки.
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ЖУРНАЛЫ ЗАСЕДАНИЙ ОТДЕЛОВ 
ИНСТИТУТА ИССЛЕДОВАНИЯ СИБР1РИ

ЖУРНАЛ № 1 
заседания геофизического отдела 
Института исследования Сибири 

5 августа 1919 г.
Под председательством В.И. Баумана. Присутствовали 

Я.И. Николин и В.Д. Дудецкий, обязанности секретаря исполнял 
Я.И. Николин.

1. В.И. Бауман сообщает, что согласно Положению об Институте 
исследования Сибири в том виде, как оно прошло через Совет Мини
стров, установленные съездом по организации института отделы гео
физики, геодезии и гидрологии соединяются в один общий отдел, 
охватывающий работу по всем трем специальностям. Он предлагает, 
поэтому, высказаться по вопросу о форме организации, применительно 
к указанному обстоятельству.

Я.И. Николин делает доклад об основных положениях организации 
возникшего таким образом объединенного отдела. Положения, выска
занные в этом докладе, по обсуждении и соответственном исправле
нии отдельных частей примен5потся в следующем виде:

а) объединенный отдел в видах ясности характера работ, состав
ляющих его специальности, и планомерного разграничения этой рабо
ты должен впредь называться отделом геофизики, геодезии и гидроло
гии;

б) органом, решающим дела отдела, как общие, так и относящиеся 
к отдельным специальностям, является совет отдела геофизики, геоде
зии и гидрологии, действующий согласно Положению об институте;

в) существовавшие ранее самостоятельные отделы геофизики, гео
дезии и гидрологии принимают форму внутренних подразделений от
дела под наименованием секции геофизики, геодезии и гидрологии;

г) к обязанностям отдельных секций относится забота о надлежащей 
постановке научных и научно-практических работ, относящихся к соот
ветственной специальности; обсуждение всех вопросов, возникших в 
отделе касательно этой специальности; подготовка материалов для ре
шения по этим вопросам в совете отдела; выполнение всяких вообще 
поручений отдела, относящихся к специальности данной секции;

д) каждая из секций геофизики, геодезии и гидрологии состоит из 
всех членов института и представителей учреждений-сотрудников, 
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избранных в отдел и по своей работе относящихся к специальности 
секции;

е) каждая секция избирает из своей среды председателя и секрета
ря; председателем и секретарем секции в настоящее время считаются 
лица, избранные ранее для этих обязанностей в соответственных отде
лах геофизики, геодезии и гидрологии;

ж) президиум объединенного отдела состоит из трех лиц, а имен
но: из председателя, секретаря (он же заместитель председателя) и за
местителя секретаря; при этом каждая секция должна быть представ
лена в президиуме в лице одного из членов его;

з) все дела, подлежащие ведению президиума, и подготовка докла
дов в совет отдела, должны производиться членами президиума по 
возможности коллективно, в видах наибольшего согласования интере
сов отдельных секций;

и) для предварительного обсуждения вопросов, относящихся к 
двум или ко всем трем секциям одновременно, и для облегчения рабо
ты совета отдела в смысле подготовки материала для его решений по 
таким вопросам они могут быть передаваемы в постоянную соединен
ную комиссию, которая составляется из всех председателей и секрета
рей отдельных секций.

2. В.Д. Дудецкий указывает на необходимость, в целях ведения дел 
по объединенному отделу, теперь же избрать президиум его.

По обсуждении постановлено: временно возложить испол
нение обязанности председателя отдела на В.И. Баумана, секретаря — 
на Я.И. Николина и заместителя секретаря — на В.Д. Дудецкого, с тем, 
чтобы по окончании летнего сезона в более многолюдном собрании 
были произведены выборы постоянных членов президиума.

3. Докладывается заявление окончившего математическое отделе
ние физико-математического факультета Н.Д. Чеснокова с просьбой о 
предоставлении ему занятия в институте, с резолюцией заместителя 
председателя Б.П. Вейнберга о желательности пригласить Н.Д. Чесно
кова и.о. младшего вычислителя для помощи ему по сводке магнитных 
наблюдений.

По обсуждении постановлено: принципиально 
согласиться с предложением Б.П. Вейнберга, вопрос же о форме и 
размерах вознаграждения Н.Д. Чеснокову передать для обсуждения в 
совет института.

4. Ставится на обсуждение вопрос о выработке списка учрежде
ний, имеющих право делегировать своих представителей в совет 
отдела.

По предложению членов отдельных секций выработан следующий 
список;
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1. Секция геофизики:
а) Екатеринбургская обсерватория.
б) Якутская обсерватория.
в) Владивостокская обсерватория.
г) Томский университет.
д) Иркутский университет.

2. Секция геодезии:
а) Военно-топографический отдел.
б) Земельный отдел Министерства земледелия.
в) Главное переселенческое управление.
г) Межевое управление казачьих земель.
д) Всероссийский геологический комитет.
е) Сибирский институт сельского хозяйства и промышленности.
3. Секция гидрологии
а) Дирекция маяков и лоций.
б) Гидрографическая экспедиция Тихого океана.
в) Отдел земельных улучшений Министерства земледелия.
г) Управление водных путей.
д) Сибирский союз земств и городов.
е) Отдел торговых портов Министерства торговли и промышлен

ности.
ж) Сибирский геологический комитет.

Подлинный за надлежащими подписями
С подлинным верно:
Секретарь (подпись)
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 26. Л. 107-108. Копия. Машинопись с ру

кописной правкой.

ЖУРНАЛ №2
отдела геофизики, геодезии и гидрологии

9 октября 1919г.
Под председательством В.И. Баумана. Присутствовали 

И.Д. Андросов, Б.П. Вейнберг, М.А. Великанов, В.Д. Дудецкий, 
П.К. Соболевский, А.П. Полонский, обязанности секретаря исполнял 
Я.И. Николин.
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1. По предложению председателя Я.И. Николин докладывает по
становления предшествующего заседания.

По этому поводу М.А. Великанов предлагает видоизменить пункт, 
касающийся организации работы в подотделах, в том смысле, что под
отделы могут делать доклады отделу на основании суждений, которые 
выносятся в заседаниях подотделов, причем в этих заседаниях могут 
участвовать, кроме членов подотдела, представители учреждений- 
сотрудников и даже особо приглашенные лица, в зависимости от ха
рактера вопросов, подлежащих рассмотрению.

В.И. Бауман и Я.И. Николин высказываются за то, чтобы при ре
шении всех вопросов повестки рассылались всем сотрудникам с тем, 
чтобы прибытие или неприбытие сотрудников не оказывало влияние 
на кворум заседания.

По обсуждении предложение М.А. Великанова принимается, в 
принципе, единогласно; по вопросу же о том, приглашать ли на засе
дания всех сотрудников или же предоставить право приглашения пре
зидиуму подотдела, большинством 4 голосов против 3 принято реше
ние в последнем смысле.

2. М.А. Великанов делает заявление на основании разговора с 
профессором Пермского университета г. Покровским о состоянии гео- 
динамической станции в Томске; указывает, что станция работает без 
надзора, наблюдательница не инструктирована, не знает способов ис
правления приборов и не обрабатывает полученных материалов; он 
предлагает сделать доклад Институту исследования Сибири с тем, 
чтобы последний принял надлежащие меры к постановке дела на стан
ции, особенно принимая во внимание, что заведующий станцией проф. 
А.П. Поспелов не имеет времени для инструктирования работы по 
станции. П.К. Соболевский сообщает, что по просьбе проф. Орлова он 
в момент повреждения приборов неоднократно принимал участие в 
исправлении их; обработка материалов, получаемых на станции, воз
можна при помощи технических средств геодезической лаборатории 
Томского технологического института; обработку можно было бы ве
сти по методу лорда Кельвина, но еще лучше по способу, предложен
ному проф. Орловым.

По обсуждении постановлено: для выяснения вопроса пору
чить П.К. Соболевскому пригласить на 20 октября, в 8 час. вечера, для 
совместного обсуждения, проф. А.П. Поспелова и Покровского и 
наблюдательницу станции М.И. Горт-де-Гротт.

3. По предложению П.К. Соболевского об организации службы 
времени при геодезической лаборатории Томского технологического 
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института постановлено просить П.К. Соболевского принять 
необходимые шаги к организации службы времени.

4. Ставится на обсуждение вопрос об использовании для работы 
института ученых сил из среды беженцев с Поволжья и Урала.

М.А. Великанов обращает внимание на желательность привлечь к 
работе по гидрологическому подотделу инженера К.Г. Трубина.

В результате обсуждения постановлено просить 
подотделы к следующему заседанию представить списки лиц, которых 
желательно пригласить для выполнения различных поручений подот
делов.

5. Ставится на обсуждение вопрос об устройстве лекций и сооб
щений Института исследования Сибири как самостоятельно, так и при 
участии других организаций.

При обсуждении М.А. Великанов ставит вопрос о том, возможно 
ли устраивать лекции или сообщения по вопросам общенаучным, а не 
только по вопросам исследования Сибири.

Выясняется, что принципиальных препятствий для этого не пред
видится.

П.К. Соболевский спрашивает, можно ли включить в число докла
дов вопросы особо специальные, напр[имер] вопрос о методах опреде
ления горизонтального угла.

По этому поводу высказывается мнение, что это возможно в засе
даниях с участием ученых обществ соответственной специальности.

По обсуждении намечается следующий перечень предполагаемых 
сообщений по отделу геофизики, геодезии и гидрологии:

1) Б.П. Вейнберг: «Сводка определений магнитных склонений в 
Сибири» (докл[ад]).

2) Он же: «Магнитные исследования вообще и в Сибири в частно
сти» (лекц[ия]).

3) В.Д. Дудецкий: «Солнечный режим г. Томска» (докл[ад]).
4) Он же: «Состояние сейсмической станции в г. Томске» 

(докл[ад]).
5) Он же: «Обзор материалов по климату Западной Сибири» 

(докл[ад]).
6) М.А. Великанов: «Об исследованиях р. Томи» (докл[ад]).
7) Он же: «О задачах гидрологического отдела ИИС (докл[ад]).
8) Он же: Проект гидрологической лаборатории ИИС» (докл[ад]).
9) Я.И. Николин: «Обзор материалов по обследованию грунтовых 

и почвенных вод в Сибири» (докл[ад]).
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10) Он же: «Грунтовые воды по западной части Омской железной 
дороги» (докл[ад]).

11) Он же: «Особенности водоснабжения городов Сибири» 
(лекц[ия]).

При этом выясняется, что в самом близком будущем могли бы 
быть поставлены доклады:

1) Б.П. Вейнберга: «Сводка определений магнитных склонений в 
Сибири».

2) М.А. Великанова: «Об исследованиях р. Томи».
Подлинный за надлежащими подписями
С подлинным верно:
Секретарь (подпись)
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 26. Л. 109-110. Копия. Мащинопись с ру

кописной правкой.

ЖУРНАЛ №3 
соединенного заседания отделов геофизики, геодезии и гидрологии 

29 октября 1919 г.
Под председ[ательством] В.И. Баумана. Присутствовали: 

И.Д. Андросов, П.К. Соболевский, А.П. Полонский, обязанности сек
ретаря исполнял Я.И. Николин.

1. Заслушивается и утверждается журнал заседания от 
5 августа №1 и от 9 октября № 2.

2. П.К. Соболевский по поводу сделанного ему на предшествую
щем заседании поручения войти в переговоры с проф. А.П. Поспело
вым и г. Покровским по поводу принятия мер для постановки дела на 
сейсмической станции сообщает, что поручение отдела им выполнено 
и в настоящее время, благодаря состоявшемуся соглашению проф.
A. П. Поспелова и г. Покровского, вопрос является исчерпанным.

Постановлено: принять к сведению.
3. Докладывается заявление Г.К. Тюменцева об ассигнова

нии средств для продолжения обработки данных по климатологии За
падной Сибири.

Постановлено: ходатайствовать перед советом 
института об ассигновании Г.К. Тюменцеву 2000 р. для указанной це
ли; вопрос о самой поставке работ ввиду отсутствия Г.К. Тюменцева и
B. Д. Дудецкого отложить.

4. Докладывается заявление В.Д. Дудецкого по трем вопро
сам:
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1) об организации в Томске вариационной станции для изучения 
вариаций земного магнетизма в Сибири;

2) о получении от Томского технологического института материа
лов по климату Томска;

3) об установлении правильной работы сейсмической станции, 
находящейся в помещении физической лаборатории Томского техно
логического института.

Постановлено: по первому вопросу: обратиться в 
совет технологического института с просьбой об отведении в одной 
комнате в подвале физической лаборатории помещения для устройства 
в ней временной магнитной вариационной станции; просить г. заведу
ющего физической лабораторией Томского технологического институ
та оказать содействие организации станции путем снабжения ее зри
тельными трубами и вариометрами;

по второму вопросу: обратиться в совет технологического инсти
тута с просьбой о предоставлении материалов, накопленных метеоро
логической станцией при физической лаборатории, отделу геофизики 
Института исследования Сибири для обработки;

по третьему вопросу: обратиться в совет технологического инсти
тута с просьбой разрешить отделу геофизики содержать сейсмическую 
станцию в помещении, принадлежащем физической лаборатории тех
нологического института.

В связи с первым вопросом П.К. Соболевский спрашивает, 
можно ли считать обеспеченной организацию службы времени, на что 
В.И. Бауман сообщает, что это обязанность геодезической лаборато
рии технологического института, и она все необходимое вьтолнит.

5. Ставится на обсуждение вопрос о печатании работ в «Изве
стиях института».

Предъявляются предназначенные для печати работы Б.П. Вейнбер
га и В.Д. Дудецкого при письме Б.П. Вейнберга, предлагающего поря
док печатания работ.

П оста н о вле н о:в согласии с предложением 
Б.П. Вейнберга разрешить печатание в первую очередь работ по 
№№ 6, 5, 1 в указном порядке; просить В.И. Баумана просмотреть все 
работы с тем, чтобы избегнуть возможных повторений, от носящихся к 
описанию методов наблюдений.

Я.И. Николин сообщает, что по гидрологическому отделу предпо
лагается к печати работа М.А. Великанова, которая ввиду его отсут
ствия и болезни не могла быть представлена.
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6. Докладывается заявление Б.П. Вейнберга по поводу непо
лучения выписок из материалов по склонению магнитной стрелки из 
Томского переселенческого управления и округа путей сообщения.

Постановлено: ассигновать из средств отдела 
геофизики 500 р. на вознаграждение лицам, коим будет поручена вы
работка указанных материалов; обратиться к начальникам обоих 
учреждений с просьбой об оказании содействия по этим работам; про
сить П.К. Соболевского указать лицо, которое взяло бы на себя работу 
в Переселенческом управлении, и переговорить с этим лицом об усло
виях разработки программы собирания названного материала пору
чить Б.П. Вейнбергу по согласию с В.И. Бауманом.

7. Я.И. Николин возбуждает вопрос об избрании президиума. 
Постановлено: отложить.
8. Ставится на обсуждение вопрос о докладах и лекциях, организу

емых от имени института.
В.И. Бауман сообщает, что после Рождества предполагается не

сколько докладов по вопросу о работах особой междуведомственной 
комиссии по пересмотру инструкции для топографических работ. В 
ближайшее же время имеются в виду следующие доклады:

П.К. Соболевский: «Методы определения географических коорди
нат в северных широтах».

В.И. Бауман: «Геометрические основания определения залежей 
магнитных руд».

Он же: «О задачах отдела геодезии Института исследования Сиби
ри».

Председатель (подпись)
Подлинный за надлежащими подписями
С подлинным верно:
Секретарь (подпись)
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 26. Л. 111-112. Копия. Машинопись с ру

кописной правкой.

ЖУРНАЛ №4 
заседания отдела географии 

Института исследования Сибири
10 ноября 1919 г.

Под председательством заведующего отделом В. И. Баумана при
сутствовали: И.Д. Андросов, М.А. Великанов, В.Д. Дудецкий, 
П.К. Соболевский, Б.П. Вейнберг, секретарь Я.И. Николин.
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1. Заслушивается и утверждается журнал № 3 заседа
ния отдела от 26 с[его] октября.

2. По вопросу о представлении отчета о деятельности отделов за 
истекшее время постановлено просить В.Д. Дудецкого составить 
таковой отчет по отделу геофизики и по гидрологии - Я.И. Николина.

3. Ставится на обсуждение вопрос о пересмотре списка учре
ждений-сотрудников института.

По обсуждении принимается следующий список:
По отделу геофизики:
1. Екатеринбургская обсерватория.
2. Томский университет.
3. Иркутский университет.
По отделу геодезии:
а) Главный военно-топографический отдел.
б) Земельный департамент Министерства земледелия.
в) Главное переселенческое управление
г) Всероссийский геологический комитет.
По отделу гидрологии:
а) Дирекция маяков и лоций Северного морского пути.
б) Управление внутренних водных сообщений МПС.
в) Департамент земельных улучшений Министерства земледелия.
г) Отдел торговых портов Министерства торговли и промышлен

ности.
д) Гидротехнический отдел Переселенческого управления.
е) Главное управление железных дорог, отдел водоснабжения.
4. Докладывается заявление Б.П. Вейнберга от 26-го октября 

о работах, приготовляемых к печати им самим, В.Д. Дудецким и
С.И. Шубиным, и о необходимости ассигновки в его распоряжение в 
целях ускорения окончания работ под №№ 7 и 8 - 4000 рублей.

Постановлено: ходатайствовать перед советом 
института об ассигновании для указанной цели 4000 рублей и суммы 
на пособие.

5. Возбуждается вопрос о пополнении отдела новыми чле
нами.

Постановлено: просить совет сообщить отделу 
ответ Н.Н. Соколова и И М. Гаккеля об их деятельности по институту 
и по получении запросить указанных лиц о желании или нежелании их 
продолжать состоять членами института.

6. По вопросу о печатании трудов в «Известиях института» 
М.А. Великанов сообщает, что им приготовлена для печати статья: 
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«Кузнецко-Уральский водный путь и приспособление его для перевоз
ки массовых грузов».

Постановлено: представить статью для печатания. 
Председатель (подпись) В. Бауман
Члены; (подписи)
Секретарь (подпись) Я. Николин
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 26. Л. 113. Когтя. Машинопись.

ЖУРНАЛ №5 
заседания отдела географии 

Института исследования Сибири 
17 ноября 1919 г.

Под председательством В.И. Баумана присутствовали: 
И.Д. Андросов, М.А. Великанов, В.Д. Дудецкий, А.П. Полонский, 
П.К. Соболевский секретарь Я.И. Николин.

1. Заслушивается и утверждается журнал заседания отдела 
от 10 ноября за № 4.

2. Ставится на обсуждение вопрос о форме издания «Известий 
института».

Постановлено;в отношении распределения при
знать желательным, чтобы каждый отдельный выпуск заполнялся ма
териалом, относящимся к одному отделу, в последовательном порядке; 
обратить внимание совета на желательность издания «Известий» в 
формате 4° в целях более удобного помещения чертежей.

3. Докладывается проект инструкции библиографической 
комиссии института.

Постановлено: принять инструкцию в представ
ленной форме.

4. Докладывается предположение об организации ревизион
ной комиссии института. По обсуждении признано, что такая комис
сия для института как учреждения государственного, подлежащего в 
отношении расходования средств ревизии Государственного контроля, 
является ненужной.

5. Докладывается предположение об учреждении редакци
онно-лекторской комиссии и правленской (хозяйственной) комиссии 
института.

Постановлено: основные положения организации 
этих комиссий в предложенном советом виде признать приемлемыми.

6. Производятся выборы в комиссии совета института, при
чем избираются; в библиографическую и библиотечную — Я.И. Нико
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лин, в редакционно-лекционную — М.А. Великанов, а в правленскую 
(хозяйственную) постановлено представителя не выбирать.

7. Ставится на обсуждение вопрос о нормах вознаграждения 
членов института за время с августа по октябрь включительно.

По обсуждении постановлено; считать в зависи
мости от количества работы таковое вознаграждение (кроме добавоч
ного содержания по административным должностям, которое выделя
ется полностью) - для В.И. Баумана, Я.И. Николина, В.Д. Дудецкого, 
М.А. Великанова и П.К. Соболевского в 50 % оклада члена института, 
И.Д. Андросову за август 25 %, а с сентября 50%, Д.Н. Невскому за все 
время 25%.

8. В.Д. Дудецкий докладывает об организации подотдела геофизи
ки и начатых работах; в таковой работе принимают участие следую
щие лица: В.Д. Дудецкий, Б.П. Вейнберг, С.И. Шубин, С.С. Неуструев, 
Г.К. Тюменцев, С.И. Руденко, В. А. Ульянин, К.Д. Покровский.

9. В.И. Бауман докладывает постановления геодезического подот
дела, вынесенные в заседании 15 ноября по поводу отчета П.К. Собо
левского об его командировке в г. Омск в августе и сентябре с.г. Отчет 
этот, вкратце повторенный и на настоящем заседании, касается следу
ющих четырех элементов: а) собирания картографических материалов 
Омского военно-топографического отдела; б) организации междуве
домственной комиссии по вопросам объединения съемочных и 
геодезических работ различных ведомств и учреждений государства;
в) применения радиотелеграфии для определения разности долгот;
г) участия НД. Павлова в работах геодезического подотдела Институ
та исследования Сибири.

По обсуждении постановлено: а) данные отчета 
П.К. Соболевского и резолюции геодезического подотдела принять к 
сведению; б) выразить благодарность старшему заведующему техни
ческой частью Акмолинского переселенческого управления, межевому 
инженеру И.И. Баллоду за оказанное содействие при собирании карто
графического материала Акмолинского района и просить его впредь 
также помогать институту, в частности, принять деятельное участие в 
работе по подготовке материалов к будущему съезду по геодезии; 
в) выразить благодарность полк[овнику] Новицкому за содействие, 
оказанное П.К. Соболевскому при его работах в картографическом 
архиве военно-топографического отдела Главного штаба; г) признать 
подлежащими оплате дополнительные расходы П.К. Соболевского, 
произведенные при его командировке в Омск, в связи с особыми рабо
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тами по заданиям отдела, выходящими за пределы сделанных ему же 
поручений Переселенческого управления.
Подлинный за надлежащими подписями
С подлинным верно:
Секретарь (подпись)
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 26. Л. 114—115. Копия. Машинопись.

ЖУРНАЛ №6
заседания отдела географии Института исследования Сибири

8 декабря 1919 г.
Под председательством В.И. Баумана присутствовали: 

И.Д. Андросов, В.Д. Дудецкий, П.К. Соболевский, секретарь Я.И. Ни
колин.

1. Докладывается предложение В.Д. Дудецкого от 24 ноября 
с.г. об избрании Б.П. Вейнберга членом института по отделу географии.

По заслушании данных о научной работе кандидата и по обсужде
нии вопрос ставится на закрытую баллотировку, причем Б.П. Вейнберг 
оказывается избранным 5 голосами единогласно.

2. Докладывается предложение В.Д. Дудецкого от 24 ноября 
с.г. о приглашении С.И. Шубина на должность старшего специалиста 
по отделу географии.

При этом В.Д. Дудецкий выясняет, что предполагается поручить 
С.И. Шубину заведование временной вариационной магнитной стан
цией и подготовку магнитных приборов для экспедиции будущего ле
та, а также подготовку персонала для этой экспедиции; свободные ва
кансии есть, т. к. должности специалистов не приурочены к отделам.

Зачитывается жизнеописаниеС.И. Шубина.
По обсуждении производится закрытая баллотировка, причем 

С.И. Шубин избирается на должность старшего специалиста 5 голоса
ми единогласно.

3. Докладывается заявление В.Д. Дудецкого от 24 ноября с.г. 
о приглашении В.М. Кудрявцевой на должность старшего ассистента 
для работ по магнетизму и сейсмографии.

Заслушивается жизнеописание кандидатки.
По обсуждении постановлено: баллотировать В.М. Кудряв

цеву лишь на должность младшей ассистентки; при закрытой баллоти
ровке она избирается на эту должность 5 голосами единогласно.

После этого постановлено сроком начала службы для всех 
избранных считать 1 декабря 1919 г.

4. Докладывается заявление В.Д. Дудецкого от 24 ноября с.г. 
об увеличении вознаграждения Г.К. Тюменцеву за руководство обра
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боткой климатического материала Западной Сибири до 1 000 р. в ме
сяц сроком с 1 ноября с.г. Предложение принимается.

5. Докладывается заявление В.Д. Дудецкого от 24 ноября с.г. 
об отпуске ему авансов:

а) на содержание сейсмической станции 2 000 р.; б) на обработку 
метеорологических материалов станции при физической лаборатории 
Томского технологического института 1500 р.; в) на оборудование 
временной вариационной магнитной станции в размере 1000 р.

Постановили: ходатайствовать перед советом об отпус
ке аванса в вышеуказанных размерах.

6. Представление М.А. Великанова от 8 ноября с.г. о назначении 
К.Г. Трубина старшим инженером-гидрологом откладывается обсуж
дением ввиду непредставления жизнеописания кандидата.

7. Докладывается заявление Б.П. Вейнберга от 27 ноября с.г. о 
представлении отделу различных картографических и астрономиче
ских материалов, собранных им в связи с работой над магнитными 
определениями.

Постановлено: материалы принять и благодарить 
Б.П. Вейнберга.

8. Докладывается заявление Б.П. Вейнберга от 1 декабря о препро
вождении отделу копии карточного каталога магнитных определений, 
имеющихся в физической лаборатории технологического института.

Постановили: указанный карточный каталог принять и 
хранить в геодезической лаборатории Томского технологического ин
ститута; копии карточек, отосланных в Иркутск, просить Средне- 
Сибирское отделение хранить в своей библиотеке.

9. Зачитывается записка С.С. Неуструева об организации курсов 
для подготовки исследователей природы.

Постановил и: обсуждение записки отклонить, просить 
подотделы рассмотреть ее применительно к своим специальностям.

Подлинный и надлежащий подписан.
С подлинным верно: (подпись)
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 26. Л. 116. Копия. Машинопись.

ЖУРНАЛ №7
заседания отдела географии Института исследования Сибири

15 декабря 1919 г.
Под председательством В.И. Баумана присутствовали: 

И.Д. Андросов, М.А. Великанов, П.К. Соболевский, секретарь 
Я.И. Николин.
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1. Заслушивается и утверждается журнал заседания № 5 от 17 но
ября с.г.

2. Заслушивается и утверждается журнал заседания № 6 от 8 сего 
декабря

М.А. Великанов докладывает о постановлении только что закон
чившегося заседания совета — запросить мнение отделов относительно 
наименования печатного органа института и подзаглавия отдельных 
выпусков его, которые будут иметь вторичную нумерацию по отделам 
соответственно распределению материала.

По обсуждении признано желательным принять общее наименова
ние органа — «Известия Института исследования Сибири», а для подза
главий - «Труды отдела...»

3. Обсуждается записка С.С. Неуструева об организации курсов 
для подготовки исследователей природы.

В.И. Бауман зачитывает мнение по поводу этой записки геодезиче
ского подотдела (в копии при сем прилагаемое).

М.А. Великанов от имени гидрологического подотдела высказыва
ет предложение о создании в связи с работой проектируемых курсов 
кадра инструкторов по гидрологии; указывает на неправильность от
деления в записке курса лимнологии от гидрологии; находит необхо
димым внести курс гидрологии также в группу геофизики и геодезии и 
в группу почвенно-биологическую.

П.К. Соболевский указывает на возможность привлечения к ин
структированию и работе по гидрологии и гидрометрии сельских учи
телей, введя соответственные чтения в цикл периодических учитель
ских повторительных курсов.

Я.И. Николин считает, что лекции для инструкторов по гидроло
гии можно организовать позднее, когда наладится работа проектируе
мых курсов в отношении других групп занятий; программу указанных 
курсов подготовит гидрологический подотдел.

4. Зачитывается мнение геофизического подотдела по поводу про
граммы курсов, изложенное в журнале подотдела №4, п. 2.

Всеми отмечается недостаточная разработанность первой группы в 
программе курсов (геофизики и геодезии).

В результате обсуждения постановлено делегировать в ко
митет по организации курсов В.И. Баумана, который имеет сообщить в 
этой комиссии указанные выше мнения и пожелания подотделов.

5. Ставится на обсуждение вопрос о программных работах и смет
ных соображений по отделу и подотделам на 1920 год.

Докладывается программа работы гидрологического подотдела, 
при этом председатель подотдела М.А. Великанов докладывает, что 
представление сметных цифровых данных подотделов считать для 
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настоящего момента ввиду полной неопределенности в движении цен 
преждевременным.

Программа, представленная гидрологическим подотделом, прини
мается.

Докладывается п. 5 журнала № 4 геофизического подотдела, со
держащий программу работ подотдела на 1920 год и сметные сооб
ражения.

Постановлено: программу принять к сведению и, в общем, 
признать правильной; цифровые данные пока не обсуждать, а оконча
тельное обсуждение отдельных рубрик отложить до представления 
подробных данных, разработка которых геофизическим подотделом 
поручена отдельным членам его.

Докладывается программа работ геодезического подотдела на 1920 
год, при сем копия прилагается.

Программа эта по обсуждении принимается.
Подлинный за надлежащими подписями.
С подлинным верно;
Секретарь (подпись)
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 26. Л. 117. Копия. Машинопись.

ЖУРНАЛ №8
заседания отдела географии Института исследования Сибири

29 декабря 1919 г.
Под председательством В.И. Баумана присутствовали: 

ИД. Андросов, Б.П. Вейнберг, М.А. Великанов, секретарь Я.И. Николин.
1. Заслушивается и утверждается журнал заседания № 7 от 15 де

кабря с.г.
2. Докладывается проект сметы на 1920 год, последовательно по 

геофизическому, гидрологическому и геодезическому подотделам, 
причем при обсуждении вводятся следующие изменения, дополнения 
и замечания:

А) Смета геофизического подотдела.
По рубрике 1постановлено:а) ввести в смету при

стройку магнитного павильона, в сумме 300 000 р.; б) маршрут специ
альной экспедиции пометить следующим образом: от Красноярска по 
Енисею в Урянхай, Улясутай и оттуда по реке Таз через озеро Косагол 
к Иркутску; инициативу этой экспедиции должен взять на себя инсти
тут; экспедиция должна быть не только магнитной, но и по другим 
специальностям — ботанической, технико-промышленной и т.п. На 
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собственно магнитную экспедицию и назначается 150 000 р. По руб
рике Шпостано влено: возбудить в совете вопрос об орга
низации лаборатории для исследования радиоактивных веществ. По 
рубрике ГУпостановлено: ввести ассигнование на поддер
жание старых метеорологических станций, в целях подготовки мест
ной сети Томской и Алтайской губерний. В отношении штатов Пост 
ановлено: внести их без разделения по рубрикам.

За указанными изменениями и некоторыми редакционными ис
правлениями смета принимается.

Б) Смета гидрологического подотдела.
Число членов подотдела устанавливается в 5 человек; в остальном 

смета принимается без изменений.

В) Смета геодезического подотдела.
Принимается без изменений.
Постановлено; просить В.И. Баумана исправить сметы 

во всем, согласно вынесенным постановлениям, и внести ее в совет 
института.

3. М.А. Великановым ставится вопрос о необходимости приобре
тения научных материалов, собранных К.Г. Трубиным, у семьи.

По обсуждении постановлено: приобрести эти матери
алы, учитывая их приблизительно в 30 печатных листов, по 500 р. 
лист, за 150 000 р.

4. По предложению В.И. Баумана постановлено приоб
рести экземпляр карты Западной России, работы Тилло, за 500 р.

Подлинный за надлежащими подписями
С подлинным верно:
Секретарь (подпись)
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 26. Л. 118. Копия. Машинопись.

ЖУРНАЛ №9 
заседания географического отдела 
Института исследования Сибири 

12 января 1920 г.
Под председательством В.И. Баумана присутствовали 

М.А. Великанов, В.Д. Дудецкий, П.К. Соболевский. Секретарь 
Я.И. Николин.

57

Digital Library (repository) of Tomsk State University 
http://vital.lib.tsu.ru



1. Заслушивается и утверждается журнал заседания № 8 от 29 де
кабря 1919 г.

2. Заслушивается словесный доклад П.К. Соболевского о поста
новке им службы времени при геодезической лаборатории Томского 
технологического института, иллюстрированный журналами наблюде
ний и сводками их. Сравнение времени началось с 12 ноября 1919 г.; в 
настоящее время наблюдения производятся над 14 хронометрами; до
стигнутая точность наблюдений — сотая доля секунды.

При обсуждении по этому докладу М.А. Великанов находит жела
тельным, чтобы П.К. Соболевский сделал доклад о службе времени в 
соединенном заседании Института исследования Сибири и Физико- 
математического общества при Томском университете.

В.Д. Дудецкий считает желательным, чтобы была прочитана лек
ция по вопросу о службе времени и о зональном времени, имея в виду 
предполагаемое введение такого времени в практику; предлагает опо
вестить заинтересованные учреждения о том, что они могут получать 
от географического отдела института точное время и могут сдавать 
хронометры для проверки.

По обсуждении постановлено: предложения М.А. Ве
ликанова и В.Д. Дудецкого принять; сообщить одновременно комму
нальному отделу Р[еволюционного] к[омитета] о желательности 
ставить в геодезической лаборатории технологического института 
лефон для возможности справок об истории времени; по поводу 
клада и лекции П.К. Соболевского сообщить совету института и 
дакционно-лекционной комиссии.

3. Докладывается заявление В.Д. Дудецкого об избрании К.Г. Тю- 
менцова специалистом для работ по подотделу геофизики и жизнеопи
сание К.Г. Тюменцова.

По обсуждении закрытой баллотировкой единогласно К.Г. Тюмен
цев избирается специалистом Института исследования Сибири по гео
графическому отделу с 1 января с.г.

4. По докладу В.Д. Дудецкого Е.И. Козырева избирается на долж
ность младшей вычислительницы закрытой баллотировкой единоглас
но сроком со дня избрания.

5. М.А. Великанов докладывает, что под его руководством произво
дят вычислительную работу для обработки материалов по вопросам о 
распределении скоростей по вертикали и по вопросу о водоносности 
р. Томи два вычислителя — Н.И. Икингрин и В.Г. Максимов; В.Д. Дудец
кий сообщает, что у него состоит вычислителем В.Г. Филиппов. Вопрос о 
назначении этих лиц откладывается до следующего заседания.

по- 
те- 
до- 
ре-
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6. Докладывается предложение совета от 10 января за № 567 
указать, какие исследовательские учреждения желательно включить в 
число сотрудников института.

Пост ановлено: просить заведующих подотделами со
общить Б.П. Вейнбергу список таких учреждений.

7. Докладывается письмо Б.П. Вейнберга от 12 января о том, чтобы 
обратиться от имени института к магнитной комиссии Академии наук 
с просьбой прислать в копиях научный материал, собранный В.Х. Ду
бинским по магнитным определениям в местах, прилегающих к Ледо
витому и Тихому океанам, а также о высылке дополнительного числа 
инклинаторов для предполагаемых экспедиций.

Постановлено: обратиться с просьбой к Академии наук 
согласно предложению Б.П. Вейнберга.

Подлинный за надлежащими подписями
С подлинным верно:
Секретарь (подпись)
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 26. Л. 119. Копия. Машинопись.

ЖУРНАЛ № 10 
заседания географического отдела 
Института исследования Сибири 

12 января 1920 г.
Под председательством В.И. Баумана присутствовали 

И.Д. Андросов, М.А. Великанов, В.Д. Дудецкий, П.К. Соболевский, 
секретарь Я.И. Николин.

1. В.И. Бауман вносит предложение: ввиду малочисленности 
собраний отдела и желательности привлечь к более деятельному уча
стию в работе отдела его младший персонал предоставить право уча
стия в заседаниях отдела специалистам и ассистентам его.

По обсуждении постановлено: предоставить состоя
щим в отделе специалистам и ассистентам право участия в заседаниях 
отдела, причем специалисты пользуются правом решающего голоса по 
всем вопросам, ассистенты - то же, кроме выбора членов института и 
специалистов; вычислителям разрешить присутствовать по желанию в 
заседаниях отдела, с правом совещательного голоса.

2. Докладывается письмо директора Екатеринбургской обсерва
тории <неразборчиво> о поручении Г. К. Тюменцову представитель
ства в отделе от обсерватории как учреждения-сотрудника Института 
исследования Сибири.

Постановили: принять к сведению и считать Г.К. Тю
менцева временно представителем Екатеринбургской обсерватории в 
отделе.
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3. Докладывается предложение совета института от 24-го сего 
января за № 49 о предоставлении сведений касательно вознаграждения 
служащих или заработка работающих по найму или сдельно от 15 ян
варя по 1 февраля.

Постановили: просить заведующих подотделами сведе
ния и бухгалтерию института.

4. Докладывается заявление В.И. Баумана о приглашении
И.М. Бахурина на должность вычислителя <неразборчиво>, а так

же заявление Бахурина и его жизнеописание.
По обсуждении постановили единогласно пригласить 

И.М. Бахурина на должность вычислителя, сроком со дня назначения.
5. Докладывается заявление В.И. Баумана об избрании 

А.И. Прибыткова на должность младшего ассистента, для работ по 
постановке службы времени, а также заявление Прибыткова и его 
жизнеописание.

По обсуждении закрытой баллотировкой единогласно П о с т а н 
овили: А.М. Прибыткова избрать младшим ассистентом институ
та, сроком с I сего февраля.

6. Докладывается заявление М.А. Великанова с просьбой об ас
сигновании ему 3000 руб. на оплату часовой работы вычислителей, 
приглашенных в помощь ему для научной работы по вопросам о рас
пределении скорости потока по вертикали и о водоносности бассейна 
реки Томи.

Постановили: ходатайствовать перед советом об ассиг
новании 3000 руб. для вышеуказанной цели.

7. Заслушивается и утверждается журнал заседания № 9 от 
12 января с.г.

Подлинный за надлежащими подписями
С подлинным верно:
Секретарь (подпись)
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 26. Л. 120. Копия. Машинопись.

ЖУРНАЛ № 11
заседания географического отдела 
Института исследования Сибири 

16 февраля 1920 г.
Под председательством В.И. Баумана присутствовали 

Б.П. Вейнберг, ВД. Дудецкий, П.К. Соболевский, А.П. Полонский, 
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П.П. Афанасьев, С.С. Неуструев, Г.К. Тюменцев, С.И. Шубин, секре
тарь Я.И. Николин.

1. Заслушивается и утверждается журнал № 10 заседания 
26 января с.г.

2. Докладывается предложение совета института о заполнении ан
кетных листов сведений, относящихся к лицам, служащим по отделу.

Постановлено: просить заведующих подотделами 
представить просимые сведения в канцелярию института.

3. В.И. Бауман предлагает выяснить некоторые вопросы, отно
сящиеся к сообщению учреждениям и гражданам города истинного 
времени.

По обсуждении постановлено: сообщать для настояще
го момента истинное томское время, с прибавлением одного часа, со
гласно распоряжению Ревкома; о возможности получать сведения о 
точном времени довести от имени совета института до сведения ко
менданта города, совнархоза, ревкома и коммун[ального] отдела; 
назначить дежурство у телефона для сообщений истинного времени по 
вторникам, четвергам и субботам от 11 до 1 часа; персональное назна
чение дежурных поручить геодезическому подотделу.

4. С.С. Неуструев зачитывает свой доклад об организации при гео
графическом отделе подотдела страноведения. Б.П. Вейнберг взамен 
предложения внесенного проекта находит необходимым организовать 
особую комиссию по районированию Сибири.

B. Д. Дудецкий считает, что функции, которые докладчик усматри
вает для особого подотдела, должны выполняться периодическими 
собраниями всех отделов института в целях координирования дей
ствий всех отделов в области исследования Сибири.

C. С. Неуструев считает приемлемым предложение Б.П. Вейнберга 
как временную меру.

Я.И. Николин считает возможным соединить предложение 
Б.П. Вейнберга и В.Д. Дудецкого в форме организации комиссионного 
типа, предназначенной как для координирования мероприятий всех 
отделов института по географии Сибири, так, в частности, и для разде
ления Сибири на естественные районы.

В результате обсуждения п остановлено: обратиться к 
совету института с предложением организовать особую советскую ко
миссию с приглашением в нее как представителей Сибирского геологи
ческого комитета, так и группы членов Всероссийского геологического 
комитета, под наименованием комиссии для объединения географиче
ских работ и составления карты естественных районов Сибири.
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5. Докладывается заявление Б.П. Вейнберга о назначении 
В.Н. Наугольных и. об. штатной младшей вычислительницы для работ 
по изучению магнетизма.

Закрытой баллотировкой В.Н. Наугольных избирается на указан
ную должность единогласно.

6. По предложению Б.П. Вейнберга Постановлено ходатай
ствовать перед советом о напечатании в I выпуске «Известий институ
та» магнитной таблицы, составленной Б.П. Вейнбергом (1 страница), и 
таблицы П.К. Соболевского (2 страницы), относящихся к звездному 
времени в средний томский полдень на 1920 год.

Докладывается записка по поводу введения зонального времени, 
отправленная на рассмотрение областных правительственных 
учреждений.

Содержание записки отделом одобряется.
Подлинный за надлежащими подписями
С подлинным верно;
Секретарь (подпись)
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 26. Л. 121. Копия. Машинопись.

ЖУРНАЛ № 12
заседания географического отдела Института исследования Сибири

1 марта 1920 г.
Под председательством В.И. Баумана присутствовали 

И.Д. Андросов, В.Д. Дудецкий, ПК. Соболевский, С.И. Шубин, секре
тарь Я.И. Николин.

1. Докладывается заявление В.И. Баумана от 1 марта о выборе 
проф. Покровского членом Института исследования Сибири по гео
графическому отделу, жизнеописание К.Д. Покровского и список его 
печатных работ.

По обсуждении закрытой баллотировкой К.Д. Покровский избира
ется 6 голосами единогласно членом института.

2. Докладывается заявление В.В. Теплых о назначении его вы
числителем.

Постано влено: иметь в виду это назначение в будущем.
3. Докладывается телеграмма из Омска Сибнаробраз Канатчи- 

кова в ответ на телеграмму директора института, а также телеграмма 
В.Я. Нагнибеды.

Постановлено: принять к сведению.
4. В.Д Дудецкий о частном письме И.И. Сикоры о желании при

нять участие в работах отдела по секции сейсмологии.
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Постановлено: просить В.Д. Дудецкого войти в пись
менные сношения с И.И. Сикорой для выяснения дела

5. П.К. Соболевский сообщает о совещаниях картографического 
отделения земельного отдела при Уревкоме по поводу плана геодези
ческих работ на 1920 год.

Постановлено: ввиду общности задач геодезического 
подотдела картографического отделения пригласить членов президиу
ма последнего на ближайшее заседание геодезического подотдела.

6. Я.И. Николин сообщает, что им приготовлена к печати научная 
работа под заглавием «Особенности противопожарных водопроводов в 
применении к Сибири», и просит ходатайства отдела о помещении ее в 
«Известиях института», по возможности в первом выпуске.

Постановлено: возбудить соответственное ходатай
ство.

7. Докладывается заявление Б.П. Вейнберга от 1 марта о необ
ходимости принять меры к восстановлению результатов работы экспе
диции Северного морского пути, погибших при взрыве в Ачинске, и об 
организации особой комиссии для этой цели.

Постановлено: согласиться с предложением Б.П. Вейн
берга и избрать комиссию в составе Б.П. Вейнберга, М.А. Великанова, 
Я.И. Николина и С.И. Шубина, с правом кооптации, поручив этой ко
миссии, прежде всего, выяснить возможность восстановить результаты 
работ экспедиции.

8. Докладывается препровожденная советом института таблица 
транскрипции русских собствештых имен, принятая Академией наук в 
заседании 2/15 декабря 1906 года.

Постановлено: принять к сведению.
9. Докладывается заявление Б.П. Вейнберга от 1 марта в совет 

института о работах его по изучению распределения магнетизма в 
Сибири и о необходимых мерах для окончания этих работ путем отко
мандирования в его распоряжение в свободное от срочных занятий по 
геофизическому подотделу время вычислительниц Темниковой и 
Наугольных сроком по 15 мая с.г. и ассигнования ему 1 000 руб. на 
оплату менее квалифицированного труда.

Постановлено: согласиться с предложением и возбу
дить соответственное ходатайство перед советом института.

Подлинный за надлежащими подписями
С подлинным верно:
Секретарь (подпись)
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 26. Л. 122. Копия. Машинопись.
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ЖУРНАЛ №13 
заседания географического отдела 
Института исследования Сибири 

22 марта 1920 г.
Под председательством В.И. Баумана присутствовали 

К.Д. Покровский, М.А. Великанов, В.Д. Дудецкий, В.А. Ульянин, 
Б.П. Вейнберг, обязанности секретаря вследствие болезни Я.И. Нико
лина исполнял И.Д. Андросов.

1. Заслушивается заявление К.Д. Покровского об организации 
экспедиции на Южный Алтай летом с.г. с целью определения силы 
тяжести независимо от осуществления идеи сооружения горной Ал
тайской обсерватории. Для обеспечения экспедиции приборами необ
ходимо обратиться к В.К. Абольду с просьбой предоставить маятники 
Штукерта с принадлежностями и к Н.Д. Павлову (Омск) с аналогичной 
просьбой в отношении маятников Штукерта.

Постановлено: согласиться с предложением К.Д. По
кровского, воспользовавшись практикуемой поездкой И.Д. Андросова 
в Омск, поручить последнему передать Н.Д. Павлову письменную 
просьбу, выяснить на месте возможность получения маятников и в 
случае возможности привести их в Томск; с В.К. Абольдом снестись 
письменно. (Абольду телеграмма 26.3).

2. Обсуждался вопрос об участии отдела географии в экспеди
ции в Обскую и Тазовскую губу — в связи с предложением инженера 
А.И. Янчевского Институту исследования Сибири — принять руко
водство метеорологическими наблюдениями в экспедиции по обследо
ванию Нижней Оби.

Постановлено; поручить Б.П. Вейнбергу инструкцию 
для наблюдений, и В.Д. Дудецкому подыскать приборы и персонал для 
намеченных экспедиции А.И. Янчевского метеорологических станций 
и выработать инструкцию.

Председатель
За секретаря (подпись)
Члены совета:
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 26. Л. 123. Копия. Машинопись.
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ЖУРНАЛ № 14 
географического отдела Института исследования Сибири 

5 апреля 1920 г.
Под председательством В.И. Баумана. Присутствовали 

ИД- Андросов, Б.П. Вейнберг, П.К. Соболевский, К.Д. Покровский, 
Г.К. Тюменцев, В.А. Ульянин, С.И. Шубин, секретарь Я.И. Николин.

1. Б.П. Вейнберг докладывает об оставлении службы в институте вы- 
числительницами Е.В. Голенищевой-Кутузовой и Н.В. Наугольных.

Постановили: принять к сведению и благодарить этих 
сотрудников отдела за их усердное отношение к работе.

2. Б.П. Вейнберг предлагает обратиться к Урало-Сибирскому 
геологическому комитету с просьбой при организованных им экспе
дициях производить также определения отклонения магнитной стрел
ки; сделать также предложение всем граждангии, имеющим термомет
ры и анероиды, предоставить их отделу, причем в качестве руковод
ства для производства указанных определений рекомендовать брошю
ру проф. Павлова.

Постановили: предложение Б.П. Вейнберга принять и 
одобрить.

3. Возбуждается вопрос о снабжении предстоящих летом экспе
диций барометрами и термометрами.

Постановили: прюсить П.К. Соболевского и В.Д. Дудец
кого принять меры к организации выверки анероидов для предстоя
щих экспедиций.

4. Заслушивается письменное предложение Б.П. Вейнберга от 
5 апреля с.г. о мероприятиях, связанных с экспедицией в Тазовскую 
губу летом 1920 года.

По обсуждении поста новили:!) согласиться с предло
жением Б.П. Вейнберга; 2) рекопиендовать заведующему исследованием 
Нижней Оби инженеру Янчевскому в качестве наблюдателя на органи
зуемые метеорологические пункты В.А. Семенцова, Н.Д. Чеснокова, 
В.Н. Циглера, А.С. Закеева и К.Б. Вейнберга; 3) присоединить к проек
тируемой экспедиции одного астронома, Ивановского, и одного топо
графа; 4) принять меры путем сношения с властями и с Комитетом Се
верного морского пути об освобождении из Иркутской тюрьмы 
Д.Ф. Котельникова и об отправке его в Томск и выяснении местопребы
вания А.Г. Фирфарова; 5) приложенный в заявлении Б.П. Вейнберга 
список необходимого для организуемых экспедиций снаряжения попол
нить следующим образом: увеличить число просимой на каждого участ
ника клетчатой бумаги для зарисовок до десяти [листов] в месяц, каран
дашей до 6 шт., бумаги для вычисления до десяти [листов], спичек 
до 6 коробок - все на месяц; добавить на каждого участника по 1 ме- 
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ховой шапке, свечей до 4 футов для астрономов, топографов и магнито
логов, по 1 ф[унту] для всех других в месяц картона по 2 листа, химиче
ских карандашей по 2 шт[уки], ручек по 1 шт[уке], чернил по 1 флакону, 
перьев по 12 шт[ук] на месяц; кроме того, на каждый наблюдательный 
пункт 1 топор, 1 ведро, 30 саж[еней] бечевки, 2 фун[та] гвоздей, 1 охот
ничье ружье с соответственным количеством пороха и дроби, I фонарь, 
1 подсвечник, 2 походные кровати, 6 аршин кошмы.

5. Докладывается заявление К.Д. Покровского о заготовке 
предметов снаряжения, необходимых для экспедиции на Южный Ал
тай с целью определения силы тяжести; предложение совета института 
от 21 апреля с.г. за № 409 о необходимости представить все сведения о 
необходимых предметах снаряжения экспедиций к 7 апреля.

Постановили: сгшсок, представленный К.Д. Покров
ским, подтвердить; все сведения передать срочно в канцелярию инсти
тута для исполнения и в этих видах на 10 ч. утра 6 апреля собрать в 
геодезической лаборатории совещание из лиц, заинтересованных в 
организации экспедиции, для выяснения всех подробностей.

6. Докладывается предложение совета от 16 марта с.г. о снятии 
для бальнеологического отдела копии с карты Челябинского уезда, 
находящейся у проф. Орлова.

Постановили: поручить геодезическому подотделу по
лучить карту и исполнить поручение совета.

7. Докладывается предложение совета института <...>. за № 380 
о препровождении проекта экспедиции на Алтай бр[атьев] Троновых.

Постановили: ввиду отсутствия докладчиков, неясности 
изложения целей экспедиции, передать в .географический подотдел 
для выяснения вопросов.

8. Докладывается журнал заседания геофизического подотдела 
от 4-го апреля с.г. по поводу предстоящих экспедиций.

Постановили: принять к сведению.
9. Заслушивается доклад П.К. Соболевского по поводу хода де

ла в геодезическом подотделе, о службе времени.
Постановили: принять к сведению, а обсуждение отло

жить до следующего заседания.
Заслушиваются и утверждаются журналы заседаний отдела от 

16 февраля с.г. за №11, 1 марта за № 12 и 22 за № 13.
Председатель
Секретарь
Члены совета:
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 26. Л. 124, 127. Копия. Машинопись.
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ЖУРНАЛ № 15 
заседания географического отдела Института исследования Сибири 

26 апреля 1920 г.
Под председательством Я.И. Николина присутствовали 

ИД. Андросов, Б.П. Вейнберг, К.Д. Покровский, П.К. Соболевский, 
А.И. Прибытков.

1.Заслушивается и утверждается журнал заседания № 14 от 
5 апреля с.г.

2. Докладывается, что канцелярией института препровождена 
при № 526 от 20 апреля с.г. брошюра Бялокова «Новый счет времени».

Постановлено: брошюру, после ознакомления с ней 
членов геодезического подотдела, передать в библиотеку; в связи с 
представленной ранее запиской Б.П. Вейнберга о введении зонального 
времени обратиться вторично по этому поводу в Главное гидрографи
ческое управление.

3. Докладываются журналы заседаний совета института: от 
1 апреля за № 21 и от 7 апреля за № 22.

Постановлено: принять к сведению.
4. Докладывается заявление Б.П. Вейнберга о приглашении 

О.А. Демиковой и.о. младшей вычислительницы для обработки маг
нитных наблюдений.

Постановлено: временно допустить к исполнению обя
занностей младшей вычислительницы, сроком с 15 апреля с.г., пред
ложив ей представить в канцелярию института жизнеописание и дру
гие необходимые сведения.

5. Докладывается отношение канцелярии института о представ
лении сведений, касающихся посещения заседаний лицами, не состо
ящими на службе в институте.

Постановлено: просить заведующих подотделами до
ставить требующиеся сведения в канцелярию института.

6. Докладывается заявление Б.П. Вейнберга и В.Д. Дудецкого с 
предложением назначить И.И. Сикору специалистом по сейсмографии 
при геофизическом подотделе, телеграмма И.И. Сикоры из Екатерин
бурга № 2526/6 о согласии принять должность в Институте исследо
вания Сибири, его curriculum vitae и список печатных работ.

По обсуждении производится закрытая баллотировка И.И. Сикоры 
на должность специалиста по географическому отделу, причем он из
бирается 6 голосами единогласно.

7. Докладывается предложение совета института от 26 апреля за 
№ 590 по поводу командировки члена естественно-исторического от
дела К.Л. Френкеля.
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Постановлено: предложить заведующим подотделами 
выяснить, какие поручения могут быть выполнены К.Л. Френкелем 
для их подотделов, и передать ему таковые поручения.

8. Докладывается предложение совета института о представлении 
сведений касательно прежней службы лиц, состоящих в подотделах.

Постановлено; просить заведующих подотделами 
представить необходимые сведения в канцелярию института.

9. Докладывается заявление А.Н. Нефедьева от 5 апреля с.г., его 
cunriculum vitae, список работ и выписка из журнала геодезического 
подотдела о желательности принятия на службу А.Н. Нефедьева.

По обсуждении производится закрытая баллотировка А.Н. Нефе
дьева на должность старшего вычислителя по геодезическому подот
делу, причем он оказался избранным 6 голосами единогласно.

По предложению Б.П. Вейнберга отдел постановляет, что в случае 
осуществления Тазовской экспедиции А.Н. Нефедьев, ввиду выражен
ного им согласия, может быть откомандирован для участия в этой экс
педиции.

10. Б.П. Вейнберг докладывает о положении дела с организацией 
северных экспедиций, предлагает обратиться к технологическому ин
ституту с просьбой предоставить во временное распоряжение Инсти
тута исследования Сибири секстанты для снаряжения экспедиции, а 
также просить геофизический подотдел подыскать двух топографов 
для тех же экспедиций.

Предложения Б.П. Вейнберга принимаются.
11. Докладываются записка П.К. Соболевского о жела

тельной постановке дела в геодезическом подотделе и записка 
И.Д. Андросова по тому же поводу.

Постановлено: просить геодезический подотдел обсу
дить обе записки и представить их в отдел со своим заключением.

12. И.Д. Андросов докладывает о результатах своей поездки в 
Омск.

Постано влено: телеграфировать проф. Павлову с 
просьбой ускорить дело о разрешении выслать в распоряжение инсти
тута полный набор маятников Штернека и Штюкарата.

13. Обсуждение вопроса о переорганизации отдела откладывается 
до следующего заседания.

С подлинным верно:
Секретарь (подпись)
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 26. Л. 125. Копия. Машинопись.
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ЖУРНАЛ № 18 
соединенного заседания геодезического и гидрологического отделов 

Института исследования Сибири 
8 июня 1920 г.

Под председательством В.И. Баумана присутствовали 
И.Д. Андросов, С.П. Мочалов, А.П. Полонский, А.И. Прибытков. 
П.К. Соболевский, секреттфь Я.И. Николин.

1. Заслушивается и утверждается журнал соединенного заседания 
геофизического, геодезического и гидрологического отделов от 17 мая 
с.г. за № 17.

2. Ставится на обсуждение вопрос об избрании председателя гео
дезического отдела взамен уезжающего В.И. Баумана. Кандидаты 
намечаются записками, причем за П.К. Соболевского подано 5 запи
сок, за И.Д. Андросова 2 записки. И.Д. Андросов от баллотировки от
казывается. Производится закрытая баллотировка, причем П.К. Собо
левский оказывается избранным 5 голосами против 1.

3. Докладывается просьба Я.И. Николина о разрешении выде
лить из состава статьи его «Особенности противопожарных водопро
водов в применении к Сибири», переданной по постановлению 
б[ывшего] географического отдела для напечатания в «Известиях ин
ститута», двух глав, которые представляют изложение особого доклада 
на I Сибирском противопожарном съезде в 1914 году, с тем чтобы 
напечатать этот материал вследствие самостоятельного его значения в 
виде отдельной статьи под заглавием «Составление проектов противо
пожарных водопроводов в практике городов Сибири» в том же № «Из
вестий»; объем такой статьи, после сокращения текста доклада, может 
быть доведен до 10 страниц.

По обсуждении постановлено: имея в виду самостоя
тельное значение указанного материала, считать правильным выделить 
его особую статью; принимая во внимание практическую важность 
этого материала и невозможность в скором времени издать его отдель
но, признано желательным печатать его в сокращенном виде в том же 
№ «Известий», о чем и проеИТЬ редакционную комиссию и совет ин
ститута.

4. Докладывается отношение отдела государственных сооруже
ний Енисейского губернского совета народного хозяйства от 29 апреля 
за № 1458 и от мая с.г. за № 1512 с представлением двух докладов об 
устройстве и улучшении водного хозяйства в целях наиболее продук
тивного использования его и с просьбой об указаниях со стороны Ин
ститута исследования Сибири.
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Я.И. Николин сообщает результаты работы и заключение комис
сии при гидрологическом отделе.

Постановлено: присоединиться к мнению комиссии 
гидрологического отдела и просить Я.И. Николина препроводить за
ключение комиссии бывшему в Томске представителю отдела Енисей
ского губсовнархоза инженеру Вондалевскому, а в случае вторичного 
прибытия его, - дать ему дополнительные разъяснения и указания

<...>
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 26. Л. 126. Копия. Машинопись.

В совет Института исследования Сибири
В ответ на запрос совета института от 2.8.19 г. за № 450 геодезиче

ский отдел считает необходимым сообщить следующее.
Все члены отдела за исключением находящегося в г. Омске 

Н.Д. Павлова принимали постоянное участие во всей текущей работе 
отдела, причем проф. Вл. Ив. Бауман исполнял обязанности председа
теля, а П.К. Соболевский секретаря.

Работа отдела выражалась:
I. В подготовке съезда деятелей по геодезии и картографии, ка

ковой должен был быть созван осенью настоящего 1919 г.
Подготовка съезда выражалась в разработке и рассылке програм

мы съезда, в созыве специальных совещаний из представителей раз
личных учреждений города Томска для обсуждения тем докладов и в 
поручении отдельным лицам представить доклады на определенные 
темы. В числе тем докладов имеются доклады членов института 
И.Д. Андросова «Об определениях астрономических пунктов в Сибири 
для работ переселенческих управлений» и Д.Н. Невского «О жела
тельной постановке работ по вычислению т.н. основных <неразборчи- 
во>».

с этой стороны подготовку съезда в части, касающейся характери
стики деятельности местных учреждений, можно считать налаженной, но 
самый съезд по обстоятельствам текущего момента состояться не мог.

II. Частью с той же целью подготовки съезда, частью же для озна
комления с положением дела на местах и решения некоторых специ
альных, касающихся будущей деятельности отдела вопросов, советом 
отдела были намечены две командировки членов отдела - П.К. Собо
левского в г. Омск и И.Д. Андросова в Иркутск и Дальний Восток.
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Из этих командировок состоялась только первая, что же касается 
до командировки И.Д. Андросова, то она состояться не могла за при
зывом названного лица на службу по санитарно-эвакуационному делу.

Из других мероприятий были намечены.
1 .Организация вычислительного бюро для вьршсления географи

ческих координат Зольднера — Гаусса.
2. Организация архива.
Организация последнего тесно связана со съездом, долженство

вавшим положить начало этому архиву.
Что же касается до перечисления координат, то хотя вычислитель

ное бюро до настоящего времени и не организовано, но членом инсти
тута П.К. Соболевским при содействии Переселенческого управления 
были выполнены необходимые для перехода от одной системы коор
динат к другой вспомогательной таблице и вычислены по ним коорди
наты для полосы (р=54° до 60° и А.= 1° 30.

Профессором Вл. Ив. Бауманом разработаны другие формулы для 
перехода от одной системы координат к другой, могущие служить 
контролем вычисления координат по разработанным формулам.

Прибавив сюда участие членов совета отдела в разработке инструк
ции, объединяющей основные и съемочные работы Переселенческого 
управления, отдела земельных улучшений (мелиорации) и лесного отдела, 
мы исчерпаем всю деятельность совета отдела за истекший период.

Всего совет отдела имел 12 заседаний.
Из личных переговоров П.К. Соболевского с Н.Д. Павловым в Ом

ске выяснилось принципиальное согласие последнего взять на себя 
разработку вопроса по нивелированию Сибири как с научной, так и 
технической точки зрения. Такое согласие определяет положение 
Н.Д. Павлова как иногороднего члена совета отдела, исполняющего 
специальное задание.

Далее, во время пребывания в Омске П.К. Соболевский возбудил 
вопрос об объединении съемочных и геодезических работ различных 
ведомств и учреждений и о тех требованиях, которым должны удовле
творять эти работы, чтобы доставленный ими плановый материал имел 
бы общее картографическое значение.

По его, как члена института, инициативе была созвана в Омске 
особая междуведомственная комиссия для рассмотрения названных 
вопросов.

Комиссия, приняв, в общем, положения представленного П.К. Со
болевским доклада, приступила к детальному рассмотрению инструк
ций по производству триангуляций, нивелирования и съемок.
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Рассмотрение поступающих в совет отдела протоколов комиссии и 
разрабатываемых ею инструкций и составит одну из задач совета от
дела в ближайшем будущем.

С этой стороны совместная работа совета отдела и комиссии до 
известной степени выполняет те задачи, разработка которых была по
ложена на проектируемом съезде.

Наконец, П.К. Соболевским была установлена связь совета отдела 
с местными учреждениями в Омске, что, несомненно, будет способ
ствовать продуктивной работе отдела.

Председатель отдела (подпись)
26.10.919
Г. Томск.
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 26. Л. 5-6. Подлинник. Рукопись.

КРАТКИЙ ОТЧЕТ 
о деятельности отдела гидрологии 
Института исследования Сибири 

1 -го мая по 1 -е ноября
Отдел состоит из 6 лиц, избранных на съезде по организации 

института: М.А. Великанова, Я.И. Николина, Д.Ф. Котельникова, 
А.Н. Лагутина, Н.Н. Соколова и И.М. Гаккеля. На первом заседании 
отдела заведующим его был избран М.А. Великанов, а секретарем от
дела Я.И. Николин. В Томске находились, за выездом после первого 
заседания И.М. Гаккеля, лишь М.А. Великанов и Я.И. Николин, кото
рые главным образом и вели работу по отделу.

За время по 1 ноября составлялся проект гидрологической лабора
тории, который близок к окончанию. Далее собирались документаль
ные и картографические данные по гидрологии морских, речных, поч
венных и грунтовых вод путем сношений с разными учреждениями, 
которые производили гидрологические исследования в Сибири с раз
личными целями. Было организовано собирание библиографических 
материалов из технических журналов, как собственно по гидрологии, 
так и по другим отделам техники в отношении Сибири. Материал этот 
систематизирован по карточной системе.

Организация экспедиций для исследования учета белого угля по 
алтайским рекам не могла быть выполнена истекшим летом ввиду со
бытий момента. Организованное же В. Сементовским с субсидией от 
института обследование озер Зауралья было прервано в самом начале 
приближением театра военных действий. Экспедиция Д.Ф. Котельни
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кова в устье Оби должна дать в распоряжение отдела материал по гид
рологии указанного района.

За это время М.А. Великанов закончил для печати работу «Распре
деление скоростей по вертикали» и собирал данные для решения во
проса о зависимости между количеством атмосферных осадков и сто
ком в реки по материалам, относящимся к бассейну реки Томи. Я.И. 
Николин занимался дополнением данными своей работы по исследо
ванию грунтовых вод по западной части Омской жел[езной] дороги. О 
гидрологических работах, предпринятых А.Н. Лагутиным в Ленско- 
Байкальском районе, сведений пока не получено.

Секретарь отдела (подпись)
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 26. Л. 8. Подлинник. Машинопись.

ПРОТОКОЛЫ ЗАСЕДАНИЙ
ОТДЕЛА БАЛЬНЕОЛОГИИ И КУРОРТОВЕДЕНИЯ

ПРОТОКОЛ
заседания секции бальнеологии и курортоведения

17 мая 1919 г.
Присутствовали: проф. М.Г. Курлов, проф. П.П. Орлов, 

Н.С. Спасский.
1. Заслушано отношение председателя Об[щест]ва «[Институт] 

исследования Сибири» о том, что на организацию экскурсий 1919 г. на 
секции бальнеологии испрашивается у правительства 10 000 руб.

Постановили:
а) поручить проф. М.Г. Курлову организовать экскурсии на Алтай;
б) поручить проф. П.П. Орлову организовать экскурсии для иссле

дования озер, прилегающих к Боровому оз[еру];
в) поручить спец[иалисту] Спасскому осмотр озер Челябинского 

уезда.
- 2. Заслушано: отношение Войскового управления Сибирского 

казачьего войска в совет Томского университета от апреля 1919 года за 
№ 12364 об организации экспедиции для исследования озера «Чертова 
яма».

Постановлено: организовать экспедицию в составе од
ного геолога и одного бальнеолога спец[иалиста] Спасского.

Подлинный за надлежащими подписями.
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 27. Л. 55. Копия Машинопись.
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ПРОТОКОЛ
заседания секции бальнеологии и курортного дела

10 сентября 1919 г.
Присутствовали: проф. М.Г. Курлов, проф. П.П. Орлов, 

проф. Н.В. Вершинин и проф. С.М. Курбатов.
1. Доложен устав Об[щест]ва «Институт исследования Сибири» с 

последними в нем изменениями.
2. Доложено о деятельности отдела: на заседании отдела 17 сего 

мая были предложены следующие командировки: проф. М.Г. Курлов - 
для исследования курортов северного Алтая; проф. П.П. Орлова - 
для исследования Борового и близлежащих озер и спец[иалиста] 
Н.С. Спасского для осмотра озер близ Челябинска. Из этих команди
ровок командировки П.П. Орлова не состоялись ввиду невозможности 
перевезти в настоящее время дорогостоящие приборы и крайней доро
говизны проезда на лошадях и квартир: проезд от Петропавловска до 
Борового и наем там двух комнат для лаборатории потребовали бы 
около 13 000 руб. Не состоялась также и поездка спец[иалиста] 
Н.С. Спасского, так как выезд из Томска ему не был разрешен г. 
начальником гарнизона ввиду ожидаемого призыва Спасского на во
енную службу. Состоялась только командировка проф. М.Г. Курлова, 
но и она не была выполнена во всей предполагаемой им программе, 
так как проф. М.Г. Курлов выехал один без помощников, занятых 
работаю в клиническом военном госпитале. Отчет о поездке 
проф. М.Г. Курлова был доложен на заседании, ипостановлено 
просить напечатать его полностью в «Трудах института».

3. Доложено отношение канцелярии Института исследования 
Сибири о том, что кандидатом в члены отдела бальнеологии и курор- 
товедения от Томского университета избран проф. Н.В. Вершинин.

4. Доложено отношение совета института от 1-го сентября за № 552 
по вопросу о форме, в какой должны выходить «Известия института». По 
этому вопросу отдел высказался за издание каждым отделом института 
отдельных выпусков своих трудов, если таковых будет достаточно. Для 
прочих же отделов, по крайней мере, на первое время придется выпускать 
смешанные выпуски. Что же касается желательности помещения в изве
стиях отчетов, журналов заседаний и научной хроники, было высказано 
мнение, что научные отчеты и хроника, если будет постановлено их изда
вать, должны касаться всех отделов, а не одного, что, в общем, желатель
но, но в настоящее время едва ли вьшолнимо.

5. Доложены все данные о работах библиографической комиссии 
института.
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Постановлено: продолжать составление начатого биб
лиографического каталога бальнеологического отдела, воздержавшись 
в настоящее время, однако, от приглашения специальной работницы, 
так как приглашенная работница, выписывая все сведения того или 
другого журнала, а не одного бальнеологического, не продвинет с не
обходимой быстрютою дело составления каталога.

6. Рассматривался план будущих работ бальнеологической сек
ции.

Постановлено:
а) обратиться в различные медицинские естественно-исторические 

общества Сибири с приглашением присоединиться к общей работе по 
исследованию сибирских лечебных местностей; выяснить, какие на 
местах имеются неотложные задачи в этом направлении, есть ли у них 
на местах необходимые работники, сколько их надо, какие необходи
мы для этого средства, имеются ли такие налицо у общества, не сле
дует ли для намеченных им целей делегировать сведущих лиц от ин
ститута;

б) составить комиссию из представителей различных специально
стей для выработки общего плана исследования лечебных местностей 
Сибири. В состав этой комиссии должны войти по специальностям: 
геолог, инженер-технолог, метеоролог, врач и гигиенист; в) войти в 
сношения с администрациями сибирских курортов для выяснения по
ложения этих курортов и их насущных потребностей.

1. Доложено о присылке Павлодарским военно-промышленным 
комитетом образцов соли для анализа.

Постановлено: передать соль по получении ее в хими
ческую лабораторию проф. П.П. Орлова для исследования с оплатой 
300 р. из сумм, ассигнованных на этот предмет.

8. Доложено отношение Усть-Каменогорской земской управы, 
приславшей образчик глины, применяемой местными крестьянами для 
белья, с просьбой произвести химический анализ ее и указать практи
ческое ее применение.

Постановлено: передать образчик глины в совет инсти
тута в технический отдел.

Подлинный за надлежащими подписями.
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 27. Л. 56. Копия. Машинопись.
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ПРОТОКОЛ
заседания отдела бальнеологии и курортоведения

14 октября 1919 г.
Пр исутствовали: проф. М.Г. Курлов, проф. П.П. Орлов, 

проф. Н.В. Вершинин, уч[еный] спец[иалист] К.Н. Завадовский, 
спец[иалист] Н.С. Спасский.

1. Заслушаны и утверждены протокол 17-го мая и 10 сего сен
тября 1919 г.

2. Доложено отношение президиума Об[щест]ва практ[ических] 
врачей Томской губ[ернии] от 20 октября № 29 о том, что своим пред
ставителем в число членов отдела бальнеологии и курортоведения 
об[щест]ва избрало д[окто]ра К.Н. Завадовского.

Постановлено: принять к сведению.
3. Заслушано письмо г. Розенфарба председателю отдела 

М.Г. Курлову с просьбой дать заключение из источника Молоконка- 
казачья и ответ проф. П.П. Орлова на эти письма (копия ответа прила
гается к протоколу).

Постановлено письмо Розенфарба и ответ проф. 
П.П. Орлова передать в совет института.

4. Заслушаны и одобрены проекты обращения от имени отдела 
в медицинские и естественно-исторические об[щест]ва Сибири к ад
министрациям сибирских курортов (согласно постановлению отдела 
10 сентября Н.Г.).

Постановлено: просить совет института напечатать об
ращения в количестве 200 экземпляров для каждого и по напечатании 
разослать и в редакцию «Сибирской жизни».

5. Заслушано письмо Акцион[ерного] об[щест]ва сибирских 
курортов с просьбой снабдить об[щест]во всеми необходимыми дан
ными относительно лечебных местностей Сибири для целей устрой
ства курортов для туберкулезных и ревматиков. Так как просимые 
сведения уже даны о6[щест]ву и, принимая во внимание ряд аналогич
ных запросов (от Управления земледелия в озерах У чум, Татарское, 
Инголь; из Ишимской земской управы и Медвежьем оз[ере]), показы
вающих огромную нужду в развитии грязелечения в Сибири и недо
статочность учреждений подобного рода, отдел постановил: органи
зовать в ближайшее лето экскурсии для обследования озер, лежащих 
вблизи Сибирской магистрали, по преимуществу к югу от нее.

6. Заслушано отношение совета института от 3 октября за № 792 
об организации докладов и лекций.
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Постановлено; просить членов отдела и лиц, близко 
стоящих к нему, сделать соответственные доклады и прочесть лекции 
в Об[щест]ве практич[еских] врачей Томской губ[ернии] и в медицин
ской секции Об[щест]ва естествоиспытателей и врачей. Предложены 
следующие доклады и лекция; 1) проф. М.Г. Курлов — Чемал и Черта 
как курорт для туберкулезных; 2) он же — о Белокурихинских теплых 
источниках; 3) проф. П.П. Орлов — о радиоактивности вообще и си
бирских источниках в частности; 4) проф. К.Н. Завадовский о кумысо
лечении в Сибири; 5) спец[иалист] Н.С. Спасский — о необходимости 
исследования грязевых озер Сибири.

Подлинный за надлежащими подписями.
После заседания проф. [П.П.] Орлов сообщил названия еще двух 

докладов;
1. О нахождении радиоактив[ных] веществ в Сибири; что сделано 

в этом направлении и план дальнейших работ.
2. Опыт концентрации радиоактивн[ых] вещ[еств] из ортитов с бе

регов Колыванского оз[ера] на Алтае.
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 27. Л. 57-58. Копия. Машинопись.

ПРОТОКОЛ 
заседания отдела бальнеологии 

15 января 1920 г.
Присутствовали; М.Г. Курлов, Н.В. Вершинин, К.Н. Зава

довский, Н.С. Спасский.

1. Заслушано отношение заведующего библиографическим бюро 
от 13 января № 9 с просьбой составить список русских и иностранных 
изданий, которые необходимо пересмотреть бюро в первую очередь.

Постановлено; сообщить библиографич[ескому] бюро 
следующий список изданий; Сибирский врач. Сибирское медицинское 
обозрение. Сибирская медицинская газета, труды сибирских медицин
ских обществ (Омского, Енисейского, Иркутского, Томского), Медико- 
санитарная хроника Забайкальской области и по возможности труды и 
записи сибирских отделов Русского географического общества.

2. Заслушан проект члена института Неуструева об организации 
при институте курсов по подготовке лиц обоего пола к исследователь
ской деятельности.

Постановлено; организация таких курсов весьма по
лезна.

3. Заслушана и одобрена следующая смета расходов по отделу 
бальнеологии и курортного дела на 1920 г.
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Смета расходов на 1920 г.
1. Приобретение необходимых предметов для экскурсий (термо

метры, барометры, психроли, фантакскомы) 20 000 руб.
2. Организация экскурсий:
а) На оз[еро] Боровое и прилегающие к нему озера; 2 экскурсанта 

на 3 месяца — 45000 руб.
предварительное снаряжение, обмундирование, фотогр[афические] 

пластинки — 5 000 руб. суточные и проездные на двух лиц в течение 
3 мес[яцев] — 18 000 руб.; перевозка приборов и походной лаборато
рии — 4 000 руб.; наем помещения для лаборатории и квартир — 
6 000 руб.; наем подвод и лодок — 6 000 руб.; вознаграждение помощ
нику - не члену института — 6 000 руб.

б) На соленые и грязевые озера по линии желез[ной] дор[оги] 
(2 экскурсанта на 2 месяца) — 40 000 руб. (предварительное снаря
жение и обмундирование - 5 000 руб., суточные и проездные - 
12 000 руб., перевозка приборов и проб грязей и вод — 3 000 руб., наем 
помещения - 4 000 руб., наем подвод и лодок - по 2 000 руб. в день на 
1 месяц — 12 000 руб., вознаграждение помощнику - 4 000 руб.).

в) На Алтай (2 экскурсанта по 2 месяца) - 35 000 р. (предваритель
ное снаряжение, обмундирование - 7 000 р.; суточные и проездные - 
12 000 р.; наем помещения — 3 000 р; наем подвод — 6 000 р.; наем про
водников — 3 000 р.; вознаграждение помощнику — 4 000 р.).

3. Расход на производство анализов - 20 000 руб.
4. Составление библиогр[афического] каталога — 1 000 руб.
5. Собирание материалов по бальнеологии — 5 000 руб.

166 000 руб.
Подлинный за надлежащими подписями.
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 27. Л. 53-54. Копия. Машинопись.

ОТЧЕТ
о деятельности отдела бальнеологии и курортоведения 

Института исследования Сибири
I. Личный состав отдела состоял из действительных членов: проф. 

М.Г. Курлова (председатель), проф. Н.С. Спасского (секретарь) и 
проф. П.П. Орлова и из представителей следующих учреждений: от 
Томского у[ниверсите]та проф. Н.В. Вершинина и от О[бщест]ва прак
тических врачей Томской губ[ернии] прив[ат]-доц[ента] К.Н. Завадов- 
ского.

II. Деятельность отдела выразилась в следующем:
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1) В целях объединения работающих по курортному делу в Сиби
ри и собирания всех относящихся сюда материалов при институте от
дел выработал и отпечатал соответственное обращение к различным 
медицинским и естественно-историческим о[бщест]вам Сибири и ад
министрациям курортов.

2) Выработан общий план для исследования лечебных местностей.
3) Отделом давались советы и указания по вопросам курортоведе- 

ния отдельным лицам и обществам, заинтересованным в развитии ку
рортного дела в Сибири, а весною 1920 г. бьщ передан план исследо
вания сибирских курортов Томскому губздраву и Сибздраву, согласно 
которому последние учреждения начали летом 1920 г. исследования 
озер: Борового, Карачей, Шира, горько-соленого близ ст. Чистоозер
ной и Белокуринских источников.

4) Произведены анализы некоторых грязей, солей и вод.
5) Членами отдела своими силами и средствами составлен библио

графический каталог отдела.
6) Отделом бьщо обращено особое внимание на организацию экс

курсий по лечебным местностям Сибири, но, по обстоятельствам во
енного времени, в 1919 г. состоялась только одна экскурсия — проф. 
М.Г. Курлова в северный Алтай, а в 1920 г. на средства Сибздрава по 
общему плану отдела экскурсировали члены отдела: проф. П.П. Ор
лов — на 03. Боровое, проф. И.А. Валединский — на оз. Карачи и проф. 
К.Н. Завадовский - на оз. Шира, Шунет, Большое и Малое Утиные.

7) Литературные труды членов отдела:
a) напечатаны:
1 Проф. М.Г. Курлов. Целебные источники и озера Сибири // Тру

ды Съезда по организации Института исследования Сибири.
2. Он же. О необходимости основания бальнеологического инсти

тута при Институте исследования Сибири // ibidem.
3. Он же. Краткий обзор целебных источников и озер Сибири // 

Настольный календарь Министерства народного просвещения 1919 г.
4. Он же. Отчет о второй экскурсии по лечебным местностям За

падной Сибири И Известия Томского у[ниверсите]та.
5. Проф. Н.С. Спасский. Очередные задачи исследования Сибир

ских минеральных вод И Труды Съезда по организации Института ис
следования Сибири.

b) печатаются в «Трудах Института исследования Сибири»:
6. Проф. М.Г. Курлов. Отчет по командировке для исследования 

курортов северного Алтая.
7. Проф. П.П. Орлов. К вопросу о радиоактивности сибирских ми

неральных вод.
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8. Проф. И.А. Валединский. Курорт «Оз. Карачи», его природа и 
лечебные свойства.

9. А.А. Белов. О некоторых минеральных источниках Баргузинско- 
го у[езда] Забайкальской обл[асти].

с) представлена для печатания:
10. Проф. П.П. Орлов. Поездка в западный Алтай в 1911 г. 
Председатель отдела (подп[ись]) М. Курлов
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 35. Л. 2. Подлинник. Рукопись.

ЖУРНАЛЫ ЗАСЕДАНИЙ
ЕСТЕСТВЕННО-ИСТОРИЧЕСКОГО ОТДЕЛА

ЖУРНАЛ
заседания отдела зоологии Общества 

«Институт исследования Сибири» 
28 октября 1919 г.

Присутствовали: заведующий отделом проф. М.Д. Руз
ский, члены Института иссл[едования] Сибири В.Д. Кожанчиков и 
Г.Э. Иоганзен и в качестве гостей - старший ассистент при кафедре 
зоологии Е.Ф. Киселева и профессорский стипендиат М.И. Хлебнико
ва. Обязанности секретаря исполнял Г. Иоганзен.

Слушали:
1. Сообщение заведующего Саянским заповедником, старшего 

специалиста по охоте А.Г. Леппа из г. Красноярска от августа 1919 г. 
под заглавием «Саянский охотничий промысловый район в Канском и 
Минусинском уездах Енисейской губ[ернии] и Саянской охотн[ичий] 
заповедник».

Постановили: предложить в совет Общества «Институт 
исследования Сибири» означенное сообщение для напечатания.

2. Отношения председателя Общества «Институт исследования 
Сибири» заслуж[енного] проф[ессора] В.В. Сапожникова по вопросу 
об устройстве лекций и сообщений по исследованию Сибири, а также 
о трудах отдела, подлежащих печатанию.

В.Д. Кожанчиков обещает дать для напечатания в трудах общества 
две статьи:

1) «Определитель Aphodiini (Coleoptera; Zamellicomia).
2) «Библиографический указатель энтомологической литературы 

Сибири по отрядам Zepidoptera, Coleoptera и Orthoptera».
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Первая статья предполагается быть готовой уже весной 1920 г., 
вторая осенью того же года.

3. Проф. М.Д. Рузский заявил, что он имеет в виду прочитать пуб
личную лекцию для населения под заглавием «Реки Сибири и их 
жизнь». Лекция состоится приблизительно в феврале будущего года.

Далее проф. М.Д. Рузский может приготовить для напечатания 
две статьи:

1) «Рыбы бассейна р. Томи».
2) «Новые данные о муравьях Сибири».
Прив[ат]-доц[ент] Г.Э. Иоганзен предложил доклад «Очерки при

роды р. Шегарки, притока р. Оби». Доклад может состояться не рань
ше февраля 1920 г.

По сообщению Г.Э. Иоганзена, у него имеются стоящие матери
алы для напечатания в «Трудах Общества Института исследования 
Сибири»;

1) «Фенологические дневники томской природы за 1915, 1916, 
1917 и 1918 гг.».

2) «Популярные очерки из жизни томской природы. № 1. Наши ве
сенние бабочки (голубянка <...>, сосновая совка, березовый шелко
пряд, воинственная совка, тонкокрьшая пяденица, малинница, малино
вый коконопряд, бабочка-сучек)». Желательно со цветной таблицей.

3) «Краткий определитель птиц Томской и Алтайской губерний» 
(до подвидов) с перечнем орнитологической литературы края. Будет 
закончен к осени 1920 г.

4) «Чешуекрылые Темерчинского бора (окрестности Томска)». Го
товится к печати.

Старший ассистент Е.Ф. Киселева сообщает, что порученная ей 
Обществом «Институт исследования Сибири» экскурсия на р. Обь для 
изучения ее фауны и собирания сведений о явлении замирания, или 
т.н. «замора рыб», ею исполнена в течение времени от 20-го июня до 
7-го августа с.г. В настоящее время ею готовится краткий предвари
тельный отчет о результатах экскурсии, который имеет быть представ
лен в совет общества.

Что же касается коллекций привезенных рыб, то в настоящее вре
мя обрабатываются и список их будет помещен в названной статье.

Заведующий отделом проф. М.Д. Рузский сообщил, старшая асси
стентка отдела зоологии Общества «Институт исследования Сибири» 
М.И. Хлебникова в настоящее время занимается биологическими 
наблюдениями над явлением размножения рыб р. Оби и Томи.

Постановили: все означенные заявления сообщить в со
вет Общества «Институт исследования Сибири».

Заведующий отделом зоологии проф. М.Д. Рузский (подпись)
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Секретарь Г. Иоганзен (подпись)
29-го октября 1919 года.
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 21. Л. 23—24. Подлинник. Рукопись.

ПРОТОКОЛ№1 
первого соединенного заседания совета ботанического отдела 

Института исследования Сибири и Томского отделения Русского 
ботанического общества в кабинете ботаники Томского университета 

20 июня 1919 г.

Присутствовали:
Председатель В.В. Сапожников. — чл[ен] 

вания] Сиб[ири] Чл[] Об[щест]ва.
Секретари М.И Рожанец
С.Е. Рожанец
Члены П.Н. Крылов
С.С. Неуструев
В.В. Ревердатто
Л.Ф. Ревердатто
О.А. Симонова
О.Э. Кнорринг
Заседание открывается в 8 час. вечера.

[Института] иссл[едо-

да нет
нет да
да нет
да нет
нет да
нет да
нет да
нет да

1. Первая часть заседания была посвящена воспроизведению исто
рии возникновении и жизнедеятельности кружка «Ботанический чай» 
и его эволюции в Томское отделение Ботанического общества. Все 
относящиеся сюда материалы сведены в особое приложение, которое 
должно послужить материалом для составления исторического очерка 
общества. При этом было выражено пожелание, чтобы эти материалы 
были дополнены имеющимися в распоряжении В.В. Ревердатто сведе
ниями и в очерке были бы даны краткие резюме сделанных за весь 
период существование кружка и Общества докладов и сообщений.

2. Затем было заслушано сообщение С.С. Неуструева о поручен
ной ему Переселенческим управлением Минист[ерства] земледелия 
работе по составлению карты естественных районов Сибири, на что 
отпущено в 1919 г. 150 000 р. С.С. Неуструев считает возможным 
осуществить составление карты только коллективным путем. Первый 
этап работы будет заключаться в сборе литературных и картографиче
ских материалов в местных учреждениях, касающихся топографии, 
почв, растительности и геологии отдельных районов, и в приглашении
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отдельных временных сотрудников, знакомых с естественно- 
историческим характером отдельных губерний и областей или с ча
стями их для составления кратких описаний и карт районов известных 
им мест. Второй этап должен быть сосредоточен в Томске, где на ос
новании всех разнородных добытых материалов к концу 1919 года 
должна быть составлена по однородному принципу 100-верстная карта 
естественных районов, причем С.С. Неуструев разъяснил, что под 
естественными районами он понимает часть земной поверхности, объ
единенной единством климата и более или менее однородным геоло
гическим строением и характерами рельефа.

М.И. Рожанец указывает, что для означенной работы необходимо 
использовать не только материалы естественно-исторического харак
тера, но и статистического, если они дадут возможность более пра
вильно выразить %% соотношение сельскохозяйственных угодий в 
отдельных районах. В частности, М.И. Рожанец для Томской губернии 
для этой цели предполагает использовать материалы по учету земель, 
произведенному по специальному поручению Переселенческого 
управления в период революции.

B. В. Сапожников указывает на необходимость инструкции для 
составления карты естественных районов, которой предусматрива
лись бы более или менее однородный масштаб отдельных карт (100 
в[ерст] —10 в[ерст]) и унификация метода работ, а затем подчеркивает 
необходимость очень осмотрительного подбора сотрудников, чтобы 
тем избежать, по возможности, случайных элементов и недоброкаче
ственной работы.

C. С. Неуструев сообщает, что инструкция им составляется и вы
сказываемые пожелания им предусматриваются.

П.Н. Крылов выражает пожелание, чтобы инструкция была строго 
подразделена по специальностям (ботаники, почвоведы и пр.).

B. В. Сапожников предлагает установить в инструкции предел 
дробления районов, т.к. невыясненность и расплывчатость рамок мас
штаба районов создает громадные затруднения при обработке матери
ала. Затем он указывает, что наилучшие результаты, по его мнению, 
могут быть достигнуты лишь при большом количестве временных со
трудников, которые тогда легко ассимилируют весь имеющийся мате
риал, конечно, если предъявленные требования будут умерены и сооб
разны с имеющимся материалом. Ту же умеренность требований он 
считает необходимым предъявлять и к работникам будущего бюро.

C. С. Неуструев вполне сог.зашается с выраженными пожеланиями 
и указывает, что они отчасти уже им предусмотрены.

Вопрос считается исчерпанным, и общие собрание имеет пожела
ние: 1) чтобы предполагаемая организация бюро по составлению кар- 
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ты естественных районов Сибири была произведена в Томске из лиц, 
принадлежащих к отделу ботаники (с подотделом почвоведения) Ин
ститута исследования Сибири с кооптацией полезных и сведущих лиц 
и 2) чтобы С.С. Неуструев познакомил в непродолжительном времени 
отдел института с общими основаниями инструкции для работников на 
местах.

3. Третьим вопросом в порядке дня было окончательное обсужде
ние возможной осуществимости предполагаемых отделом института 
экспедиций.

В Обскую губу для исследования тундры отправится В.В. Сапож
ников с Е.В. Никитиной.

Экспедицию для исследования долинных лугов в нижнем течении 
Оби от с. Самарово до г. Обдорска постановлено отложить до другого 
года ввиду невозможности найти соответствующего специалиста, при 
этом выражено пожелание, чтобы В.В. Сапожников собрал материалы для 
составления более детального плана исследования приобских лугов.

По поводу этой экспедиции, между прочим, было сделано 
С.С. Неуструевым замечание о необходимости классифицирования 
луга одновременно и по географическим факторам — террасам и о 
посылке туда спец[иалиста] одновременно агронома ввиду специаль
ной задачи экспедиции.

В.В. Сапожников указывает, что имеются некоторые намеки на 
выделение трех террас, суханы, а В.В. Ревердатто своими наблюдени
ями констатировал 2 террасы у. р. Енисея. Он же между прочим пред
лагает использовать в этом году персонал метеорологических станций 
низовьев Оби для сбора гербария; последнее предложение было от
клонено общим собранием ввиду отсутствия сеток, сукон и бумаги.

Осуществление третьей экспедиции для изучения торфяников 
Курганского и Ялуторовского уездов Тобольской губ[ернии] пока 
остается открытым ввиду невыясненности вопроса с откомандирова
нием ботаника Подперы из чеховойск или с освобождением от воен
ной службы ботаника Баранова.

4. Затем по ходатайству Томского переселенческого района 
были рекомендованы в качестве ботаника Карагатской экспедиции 
О.Э, Кнорринг, в качестве ее помощника О.А. Симонова, в качестве 
почвоведа М.А. Винокуров, в качестве помощника М.М. Мазаро.

5. Ввиду отъезда в экспедицию председателя отдела ботаники 
Института исследования Сибири проф В.В. Сапожникова председа
тельствование в совете возлагается на проф. П.Н. Крылова.

6. Последним обсуждался вопрос о маршруте экскурсии, органи

84

Digital Library (repository) of Tomsk State University 
http://vital.lib.tsu.ru



зуемой Томским переселенческим районом 21 июля на пароходе 
«Свободная Россия» для инструктирования чинов землеотводных пар
тий района в области почвоведения и ботаники. Было решено отпра
виться вниз по р. Томи до д. Чернильщиковой, если лоцман парохода 
из-за незнания фарватера откажется провести экскурсию верст на 20 
вверх по Томи.

Заседание закрывается в 11 ч. 10 мин. вечера.
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 32. Л. 136-137. Копия. Машинопись.

ЖУРНАЛ №2 
соединённого заседания совета ботанического и зоологического отделов 

Института исследования Сибири
5 августа 1919 г.

Присутствовали: члены института проф. П.Н. Кры
лов, проф. М.Д Рузский, М.И. Рожанец, а также с правом совещатель
ного голоса проф. Пермского университета А.Г. Генкель, специалист 
отдела ботаники института доктор И.И. Подпера и ботаник Переселен
ческого управления С.Е. Рожанец.

1.Слушали: предложение совета института пересмотреть спи
сок учреждений, являющихся членами-сотрудниками отдела, и пред
ставить его на окончательное утверждение совета института.

Постановили: учреждениями-сотрудниками естественно- 
исторического отдела являются:

1. Физико-математич[еский] фак[ультет] Томского университета.
2. Физико-математич[еский] фак[ультет] Иркутского университета.
3. Физико-математич[еский] фак[ультет] Пермского университета.
4. Сельскохозяйств[енный] фак[ультет] Омского политехни- 

ческ[ого] института
5. Сельскохозяйственный ученый комитет Мин[истерства] зем

леделия.
6. Русское Ботаническое общество. (Временно — его Томское отде

ление).
7. Докучаевский почвенный комитет.
8. 1-й Сибирск[ий] орни1ологич[еский] кружок имени Бутурлина.
2. Слушали: предложение секретаря отдела о необходимости 

иметь в отделе все дела, касающиеся организации и выполнения раз
личными учреждениями, обществами и лицами естественно- 
исторических исследований.

Постановили: просить совет института передавать означен
ные дела в естественно-исторический отдел.
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3. Слушал и: прошение прикладного ботаника Шрейбера- 
Уткина, препровожденное советом института на заключение отдела, 
об ассигновании ему 1 500 руб. на обработку материалов его по лекар
ственным растениям Иркутской губ[ернии] и Забайкалья.

Постановили: просить совет института уплатить ему 1 500 р. 
по присылке материалов коллекций, но лишь в том случае, если весь 
материал будет прислан вместе с подлинными образцами лекарствен
ных трав, помеченных номерами, соответствующими номерам его за
писей и гербарных экземпляров,

4. С л у ш а л и: предложение совета института от 4.06. за № 231 
составить список предметов, подлежащих фотографированию как па
мятники старины и достопримечательности.

Постановили: уведомить совет института о неимении объек
тов для фотографирования.

5. С л у ш а л и: заявление ордин[арного] проф[ессора] Томского 
ун[иверситета] А.Г. Генкеля о выдаче ему пособия в размере 1000 р. на 
экскурсию на Байкал для лова планктона.

Постановили: просить совет института выдать проф.
А.Г. Генкелю пособие в сумме 1000 р. с тем, чтобы коллекция планк
тона и предварительный отчет о произведенных исследованиях были 
представлены институту к концу 1919 года.

6. С л у ш а л и: зачитанный секретарем ответ на предложение со
вета института за № 430 дать сведения об участии каждого в отдельно
сти члена отдела в работах ботанического отдела института.

Постановили: одобрить и отправить в совет института требу
емые сведения.

7. С л у ш а л и: представленный советом института на заключение 
отделов доклад проф. В.Ч. Дорогостайского об учреждении заповед
ных площадей в Сибири и резолюцию о памятниках природы и запо
ведниках, принятую совещанием по рыболовству и охоте.

Постановили: принять самое близкое участие и выработке 
сети заповедных участков на территории Сибири и в разработке зако- 

проф. 
жела- 
пред- 

Ми- 

нопроекта о заповедных площадях, для чего поручили 
П.Н. Крылову составить об известных участках доклад, которые 
тельно институту иметь в качестве заповедных площадей для 
ставления этого доклада в отдел рыболовства и охоты
нист[естрства] земледелия с указанием, что Институту исследования 
Сибири, как 5'чреждению, заинтересованному в сохранении памятни
ков природы, желательно и в дальнейшем принимать деятельное уча
стие в разработке вопроса о заповедных площадях.
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8. С л у ш а л и: препровожденный советом института на заключе
ние отдела доклад Южно-Уссурийского отделения Русского географи
ческого общества о его жизнедеятельности с просьбой поддержать 
перед министерствами военным и народного просвещения ряд хода
тайств о предотвращении реквизиции помещений отделения, о возвра
те реквизированного корпуса и о субсидии на организацию ботаниче
ского кабинета.

Постановили: просить совет института поддержать возбуж
денные Южно-Уссурийским отделением Р[усского] г[еографического] 
о[бщества] ходатайства перед м[инистерст]вами воен[ным] и 
нар[одного] просв[ещения] в части, касающейся компетенции отделов 
ботанического и зоологического, и уполномочить члена бо- 
тан[ического] отдела Института исследования Сибири С.С. Неуструева 
ознакомиться на месте с постановкой дела с целью выяснения нужда
емости Ю[жно]-Уссур[ийского] отдела Р[усского] г[еографического] 
о[бщества] в пособии.

В том случае, если означенное ученое об[щество] будет иметь до
статочно оснований по отзыву С.С. Неуструева для получения субси
дий от института, совет ботан[ического] и зоол[огического] отделов, 
принимая во внимание активную жизнедеятельность молодого Южно- 
Уссурийск[ого] отделения Р[усского] г[еографического] о[бщества] и 
вполне одобряя в принципе практическую постановку дела, благодаря 
которой отделение сможет в недалеком будущем осуществлять ряд 
научных исследований без каких-либо субсидий со стороны, — выска
зываются за выдачу пособия в не свыше 15 000 р. на оборудование 
ботанического кабинета отделения инструментами и приборами для 
научных работ (Лит. Г. - сметы Отделения) и на материалы для науч
ных работ (Лит. Д. — сметы Отделения), при этом желательно, чтобы 
субсидия была выдана при условии, чтобы дублеты всех ботанических 
коллекций кабинета были присланы в институт.

Члены ботанического и зоологического отделения (подпись)
Секретарь ботанического отделения М. Рожанец (подпись)
С подлинным верно:
И.о. правителя дел
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 32. Л. 139-140. Копия. Машинопись с ру

кописными правками.
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Ж У Р Н А Л № 3 
заседания совета ботанического отдела 

Института исследования Сибири 
5 октября 1919г.

Присутствовали: проф. В.В. Сапожников, проф. П.Н. Кры
лов, С.С. Неуструев и М.И. Рожанец.

1. С л у ш а л и: протокол заседания 5 августа 1919 года.
Постановили: утвердить журнал заседания; послать учре

ждениям-сотрудникам, не приславшим своих членов, предложения об 
избрании и извещать повестками избранных членов-сотрудников о 
времени и месте заседаний естественно-исторического отдела.

2. С л у ш а л и: М.И Рожанца о возможности приобретения герба
рия Р.П. Михеева по Тобольской губ[ернии].

3. С л у ш а л и: сообщение С.С. Неуструева о посещении Николь- 
ско-Уссурийского отделения. Приамурского отдела Русского геогра
фического общества (Авторезюме прилагается) по поручению совета 
института с целью выяснения нуждаемости Отделения в субсидии.

Постановили: ввиду рациональной и научной постановки де
ла в Южно-Уссурийском отделении Русского географического обще
ства совет отделения высказывается за выдачу ежегодных субсидий 
Об[ществу] не свыше 15 000 р. на содержание штата ботанического 
кабинета и на научные экскурсии. Решено просить С.С. Неуструева 
сделать аналогичное сообщение о результатах командировки в совет 
института в четверг 9 октября и уведомить совет о состоявшемся по
становлении отдела.

4. С л у ш а л и: доклад В.В. Сапожникова о поездке в тундру. (Ав
торезюме прилагается).

Докладчик вынужден был ограничиться исследованиями тундры 
лишь вдоль Оби и Обской губы, не заходя глубоко внутрь страны, но 
зато имел возможность исследовать обские луга, правда, весьма реко- 
гносцировочно, от Самарово до Обдорска.

Кроме ботанических коллекций, докладчиком привезено два об
разца почв, тундры и несколько зоологических весьма интересных 
экспонатов.

Постановили: принять к сведению высказанные докладчиком 
пожелания о необходимости продолжить исследования тундры и по
бережья Оби в ближайшем будущем.

5. С л у ш а л и: предложение В.В. Сапожникова о созыве соеди
нённого заседания естественно-исторического отдела Института ис
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следования Сибири и Томского отд[еления]. Русского бот[анического] 
об[щества] для обсуждения вопроса об издании определителя флоры 
Западной Сибири.

Постановили: назначить соединенное заседание на 10 октяб
ря в 6 1 /2 ч вечера в ботаническом кабинете университета.

Заведующий отделом (подпись)
Секретарь (подпись)
С подлинным верно:
И.о. правителя дел.
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 32. Л. 141. Копия. Машинопись.

ЖУРНАЛ №4 
соединенного естественно-исторического отдела 

Института исследования Сибири и Томского отделения 
Русского ботанического общества 

10 октября 1919 г.

Присутствовали: Чл[ен] Инст[итута] Чл[ен] Об[щества]
+ +
+ +
+
+
+

проф. В.В. Сапожников 
проф. П.Н. Крылов
С.С. Неуструев
М.И. Рожанец
Г.Э. Иоганзен
О.Э. Кнорринг
М.Ф. Нейбург
Т.К. Триполитова-Рейхель
С.Е. Рожанец
П.В. Сюзев

+
+ (чл[ен] сот[рудник] +

+
+ 
г

Председательствовал П.Н. Крылов при секретаре М.И. Рожанце.
Начало заседания 7 1/2 час. вечера.

1.Обсуждали: вопрос об издании определителя растений За
падной Сибири.

В.В. Сапожников полагает, что определитель должен явиться ре
зультатом коллективного труда; редактор — коллектив; основа - 
«Флора Алтая», пополненная недостающими видами как томской фло
ры, так и флоры Тобольской губ[ернии] и сев[ерной] части Акмолин
ской и Семипалатинской областей, входящих в территорию Западной 
Сибири. Характер издания — краткий определитель типа Шмальгаузе- 
на, Федченко, Кауфмана. Рисунки весьма полезны. Цель издания — 
удовлетворить в самом непродолжительном времени необходимым 
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пособием главным образом учащуюся молодежь, ввиду полного отсут
ствия на рынке определителей.

П.Н. Крылов указал на возможность произвести означенную рабо
ту единоличным трудом, который может быть выполнен в 10 лет при 
условии некоторого числа второстепенных сотрудников. Образование 
же коллектива затруднительно вследствие недостатка в Томске науч
ных сил — нет равносильных и достаточно компетентных системати
ков, достаточно знакомых с местной флорой. При этом, в видах одно
родности определителя, желательно, чтобы члены коллектива имели 
по возможности сходное представление о виде. Затем он снова указы
вает, что уже много и им, и другими ботаникам (Семенов, Городков) 
сделано для издания определителя в смысле сбора материалов, состав
ления списков и каталогов, и составления ареалов распространения 
отдельных видов, но эти материалы находятся пока вне досягаемости — 
Петрограде. Указывая далее за затруднительность издания определи
теля благодаря высокой цене печатного листа (3 000 р.), побитости 
шрифта, отсутствию краски и хорошей бумаги, П.Н. Крылов соглаша
ется все же с В.В. Сапожниковым, что дела затягивать нельзя, и пред
лагает пока ограничиться работами подготовительного характера, сво
дящимися главным образом к приведению в порядок всех коллекций 
ботанического музея университета.

В заключение П.Н. Крылов подчеркивает, что задуманный труд 
должен быть хорошего качества, не испорченный торопливостью и 
поспешностью.

П.В. Сюзев полагает, что всем обсуждениям об издании определи
теля растений Западной Сибири должно предшествовать определенное 
решение основных вопросов: о типе определителя, его плане и объеме 
и той новейшей системе, по которой он должен быть составлен. 
Наиболее простым и удобным типом определителя, издаваемого для 
широкой публики, будет флора Маевского, что же касается системы, 
то Атерсон и Гребнер или Ветштейн будут наиболее приемлемыми.

С.С. Неуструев, желая внести порядок и систему в обсуждении во
проса ввиду затянувшихся прений, предлагает придерживаться следу
ющих положений:

1. Возможно ли фактически осуществление издание определителя 
в Томске с имеющимися научными силами.

2. Каков должен быть труд — коллективный или единоличный.
3. Какого типа должен быть определитель.
Дороговизна, возможность или невозможность печатания и т.п. 

вопросы, как второстепенные, должны быть игнорированы.
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М.И. Рожанец предлагает перенести обсуждение этих вопросов в 
немногочисленную комиссию с привлечением авторитетных ученых 
со стороны, но предложение это отклоняется.

Постановили: ввиду того, что до 10 часов вечера собрание не 
пришло ни к каким конкретным выводам, решено перенести обсужде
ние вопроса об издании определителя растений Западной Сибири на 
следующее соединенное заседание в пятницу 17 октября в 6 1/2 час. 
вечера в ботаническом кабинете университета.

2. С л у ш ал и: заявление секретаря отдела М.И. Рожанца об отка
зе от должности секретаря ввиду отзыва его в Омск на неопределенное 
время по военным обстоятельствам.

Постановили; отказавшегося М.И. Рожанца избрать на долж
ность секретаря естественно-исторического отдела Института иссле
дования Сибири прив[ат]-доц[ента] Г.Э. Иоганзена.

Секретарь (подпись)
С подлинным верно:
И.о. правителя дел
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 32. Л. 142-142 а. Копия. Машинопись.

ЖУРНАЛ №5 
соединенного заседания етественно-исторического отдела 

Института исследования Сибири 
и Томского отделения Русского ботанического общества 

17 октября 1919 г.

Присутствовали: Чл[ен] Инст[ута] Чл[ен] Об[щест]ва.

И.И. Подпера спеииал[ист] отдела Ботан[ического] института 
П.В. Сюзев - +

Заслуж[енный] проф В В Сапожников + +
проф. П.Н. Крылов + +
В.И. Баранов - +
Г.Э. Иоганзен + -
С.С. Неуструев + -
Е.В. Никитина - -
М.И. Рожанец - +
С.Е. Рожанец - +

Председательствовал засл. проф. В.В. Сапожников при секретаре 
прив[ат]-доц[енте] Г.Э. Иоганзене.

Начало заседания в 6 1/2 ч. вечера /в ботаническом музее универ
ситета.
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легче и 
именно 
так как 
нельзя:

1. Обсуждал и: продолжали обсуждать вопрос об издании 
определителя растений Западной Сибири, по которому в прошлом за
седании не могли прийти к определенному решению вследствие разно
гласия В.В. Сапожникова и П.Н. Крылова.

В.В. Сапожников не соглашается с высказанным в прошлом засе
дании мнением П.Н. Крылова, что работу по составлению определите
ля доступнее выполнить одному лицу при момощи нескольких со
трудников для подготовительных и черновых работ, на что потребует
ся срок около 10 лет; что вести ее коллективно нельзя вследствие не
достатка здесь компетентных систематиков и что для этой работы 
необходимо использовать материалы, находящиеся в Петрограде. 
В.В. Сапожников находит, напротив, что намеченную работу 
быстрее, самое большее в 5 лет, можно исполнить коллективно 
теми силами, которые имеются в настоящее время в Томске, 
рассчитывать на компетентных систематиков из Петрограда 
каждый из них имеет свои научные интересы и работы, и они сюда не 
пойдут. Без петроградского материала обойтись можно, так как лите
ратура по флоре Западной Сибири имеется в Томске и отчасти в То
больске, также и некоторая часть гербарного материала. Высказав это, 
он просит собрание обсудить его предложение.

П.В. Сюзев и В.И. Баранов находят, что в таком деле должно быть 
одно руководящее лицо, иначе в работе не будет нужной однородно
сти, так как могут быть различные взгляды на вид, может применяться 
неодинаковая терминология и проч[ее].

В.В. Сапожников полагает, что руководителем может быть редак
ционный комитет, избранный из членов коллектива.

В.И. Баранов указывает на громоздкость комитета из значительно
го числа участников; лучше, по его мнению, если останавливаться на 
коллективе, составить комитет из возможно меньшего числа.

Затем председательствовавший В.В. Сапожников ставит вопрос о 
приемлемости его предложения на голосование.

В пользу В.В. Сапожникова голосуют двое, прютив - один, все 
остальные воздерживаются от голосования, в том числе С.С. Неустру
ев и Г.Э. Иоганзен как неспециалисты.

Таким образом, проект В.В. Сапожникова соединенным заседани
ем отклоняется.

Председательствующий В.В. Сапожников, не входя в дальнейшее 
обсуждение вопроса, именно с противоположной его проекгу точки 
зрения П.Н. Крылова, заявляет собранию, что он, твердо оставаясь при 
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своем мнении, неуклонно пойдет к осуществлению своего проекта, 
избрав уже для этого другой путь.

2. Обсуждали: выборы сотрудника от Томского отд[еления] 
Русского ботанического общества в ботанический отдел Института 
исследования Сибири.

Выборы И.И Подпера в члены Томского отделения Русского бота
нического общества.

Закрытой баллотировкой И.И. Подпер единогласно выбирается 
членом Томского отделения Русского ботанического общества.

Заседание закрывается в 8 ч 10 мин.

Председатель соединенного заседания (подпись)
Председатель естественно-исторического отдела Института иссле

дования Сибири(подпись)
Секретарь (подпись)
С подлинным верно:
И.о. правителя дел
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 32. Л. 143. Копия. Машинопись.

ЖУРНАЛ№6
соединенного заседания естественно-исторического отдела 

Института исследования Сибири и Томского отделения 
Русского ботанического общества

11 ноября 1919 г.
Чл[ен] Инст[ута]. Чл[ен] Об[щест]ва.
ПРИСУТСТВОВАЛИ 
заслуж. проф. В.В. Сапожников 
проф. М.Д. Рузский 
проф. П.Н. Крылов
И.И. Подпера
П.В. Сюзев
Г.Э. Иоганзен

ч
+
+

+
Председательствовал проф. П.Н. Крылов при секретаре прив[ат]- 

доц[енте] Г.Э. Иоганзене.
Начало заседания в 6 1/2 час. вечера в ботаническом музее универь 

сит[ета]

1. С л у ш а л и: журнал № 5 соединенного заседания 
ест[ественно]-историч[еского] отдела Института исследования Сиби
ри и Томского отделения Русского ботанического общества от 
17.10.1919г.
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Постановили: утвердить журнал № 5 соединенного за
седания от 17.10.1919г.

2. Слушали: копию отношения начальника Рыбинско- 
Каргалинской гидротехнической партии от 10.09.1919 г. за №1137 о 
желательности установления связи и Инст[итутом] исследования Си
бири и принятии участия в работах института.

Постановили: снестись с начальником Рыбинско- 
Каргалинской гидротехнической партии.

3. С л у ш а л и: выписку из журнала № 39 заседания совета обще
ства «Институт исследования Сибири» от 23 октября 1919 года: 1) об 
удовлетворении просьбы М.И. Рожанца об освобождении его от долж
ности члена ест[ественно]-исторического отдела Института исследо
вания Сибири; 2) заключении ест[ественно]-исторического отдела о 
принятии от Томского переселенческого управления коллекции образ
цов почв и растительности Каргатской дубравы.

Постановили: принять к сведению.
4. Слушали: выписку из журнала № 39 заседания совета об

ществ «Институт исследования Сибири» от 23.10.1919 г. об устройстве 
докладов и лекций.

Постановили: принять к сведению.
5. Слушали: проект инструкции ревизионной комиссии.
Постановили: принять к сведению.
6. С л у ш а л и: отношение и.о. делопроизводителя Института ис

следования Сибири за № 168 от 8.11.1919 г. о доставлении к следую
щему заседанию совета не представленных пока ещё отделом сведе
ний.

Постановил и: по вопросу относительно избрания учрежде
ний — сотрудников отдел присоединяется к первой редакции совета 
института от 6.11.1919 г., а именно; избирать, по возможности, мест
ные учреждения или такие иногородние, которые могут иметь своих 
представителей в г. Томске для непосредственного участия в работе 
института, и указывает на следующие учреждения:

1. Физико-математ[ический] факультет Томского университета.
2. Томский технологический институт.
3. Физико-математич[еский] факультет Пермского ун[иверситета].
4. Томское общество естествоиспытателей и врачей.
5. Общество естествоиспытателей при Пермском ун[иверситете].
6. Лесной департамент.
7. Департамент земледелия.
8. Томское отделение ботанического общества.

94

Digital Library (repository) of Tomsk State University 
http://vital.lib.tsu.ru



9. Первый сибирский орнитологический кружок имени С.А. Бу
турлина.

7. Слушали: проект инструкции библиографической комиссии 
при Институте исследования Сибири.

Постановили; дополнить по предложению проф. М.Д. Руз
ского п. I проекта инструкции словами: «и заведующего музея инсти
тута».

8. Слушал и: о лекционно-редакционной и правленской комис
сиях.

Постановили: редакционно-лекционная комиссия должна со
стоять из представителей всех отделов по одному под председатель
ством одного из членов совета по избранию советом на время до мая 
1920 года. Правленская комиссия, состоит из председателя (директора 
института или его помощника), из двух членов отделов (по очереди на 
год) и из двух членов совета; в качестве докладчика намечается бух
галтер и один ученый секретарь.

Отдел предлагает в правленскую комиссию Г.Э. Иоганзена, в биб
лиографическую или же в редакционно-лекционную (смотря по тому, 
какая потребует раньше к работе) проф. М.Д. Рузского. При этом отдел 
уведомляет совет, что другие кандидаты будут предоставлены по по
полнении отдела новыми членами.

9. С л у ш а л и; относительно определенных дней заседания Отде
ла в будущем.

Постановили; заседания ест[ественно]-исторического отдела 
производить по вторникам в 6 ч. вечера в ботаническом музее универ
ситета.

10. С л у ш а л и; постановление совета Министров от 28. 06. 
1919 г. об учреждении и утверждении Института исследования Сибири 
Верховным Правителем.

Постановили; принять к сведению.
Заседание закрывается в 8 час. 30 мин.
Председатель (подпись)
Секретарь (подпись)
С подлинным верно:
И.о. правителя дел
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 32. Л. 144—145. Копия. Машинопись.
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ЖУРНАЛ №7 
соединенного заседания естественно-исторического отдела 

Института исследования Сибири и Томского отделения 
Русского ботанического общества 

18 ноября 1919г.
Присутствовали: заслуженный проф. В.В. Сапожников, 

проф. П.Н. Крылов, С.С. Неуструев, И.И. Подпера, П.В. Сюзев.
Председательствовал проф. П.Н. Крьшов при вр[еменно] и[сполня- 

ющем] о[бязанности] секретаря П.В. Сюзева.
Заседание состоялось в Ботаническом музее университета.

1. С л у ш а л и: журнал № 6 соединенного заседания естественно- 
исторического отдела Института исследования Сибири и Томского 
отдела Русского ботанического общества от 11.11.1919 г.

Постановлено: утвердить журнал № 6 соединенного 
заседания от 11 ноября 1919 г.

2. С л у ш а л и: отношение бухгалтера Института исследования 
Сибири от 14 ноября за № 226 от том, что согласно постановления 
совета Института исследования Сибири от 16 октября за № 38, счет в 
израсходовании авансов до представления в совет должен быть 
засвидетельствован заведующим соответствующего отдела.

Постановили: принять к сведению и исполнению.
3. Слушали: отношение института от 15 ноября с.г. № 238 с 

предложением высказать свои соображения о 
дения лицам, приглашенным на правах членов 
сентябрь, октябрь с.г.

Постановили: в прежнем размере.
4. С л у ш а л и: отношение и.о. правителя

№ 227 с просьбой о предоставлении соображений отдела о проектах 
ревизионной и библиографической инструкций к ближайшему 
заседанию совета.

Постановили: принять к сведению.
5. С л у ш а л и: заявление члена естественно-исторического отдела 

института С.С. Неуструева с приложением записки об организации в 
г. Томске курсов для подготовки исследователей природы, со схемой 
курсов.

Постановил и; по заслушании записки С.С. Неуструева и 
после обмена мнений Отдел признал весьма желательным и 
необходимым организовывать курсы, а заявление и записку 
представить Совету Института.

размерах вознаграж- 
института, за август.

дел от 14 ноября с.г.
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Председатель (подпись)
Вр[еменно] и[сполняющий] о[бязанности] секретаря (подпись) 
С подлинным верно:
И.о. правителя дел
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 32. Л. 146. Копия. Машинопись.

ЖУРНАЛ №8
заседания естественно-исторического отдела 

Института исследования Сибири
25 ноября 1919 г.

Присутствовали: В.В. Сапожников, П.Н. Крылов, М.Д. Руз
ский, С.С. Неуструев, Г.Э. Иоганзен, П.В. Сюзев, М.Ф. Нейбург.

Председательствовал проф. П.Н.Крылов при секретаре
Г.Э. Иоганзене.

Заседание состоялось в Ботаническом музее в 6 час. 30 мин.

1. Слушали: журнал № 7 соединенного заседания естественно- 
исторического Отдела Института исследования Сибири и Томского 
отделения Русского ботанического общества от 18 ноября 1919г.

Постановили: утвердить журнал № 7 соединенного заседания 
от 18 ноября 1919г.

2. Слушал и: отношение ученого секретаря от 24 ноября 1919 г. 
за № 276 о препровождении выписок из отчета о деятельности отдела 
по 1-ое ноября т.г. для редакционных дополнений.

Постановили: заслушав отчеты отделов зоологии и ботаники 
с редакционными поправками и дополнениями, возвратить означенные 
выписки со вставками в канцелярию института.

3. С л у ш а л и: о поступлении в отдел двух работ для напечатания 
в изданиях Института исследования Сибири, а именно:

1) проф. В.В. Сапожников. Поездка в низовье Оби и Обскую губу в 
1919 году (предварительное сообщение).

2) проф. А.Г. Генкель. Предварительный отчет о фитопланктонной 
экскурюии на оз. Байкал в августе 1919 года.

Постановили: и после обмена мнениями работы, поступаю
щие в естественно-исторический отдел для напечатания, должны, по 
мнению большинства членов отдела, печататься с одобрения отдела 
после рассмотрения работ соответствующими специалистами.

В частности, относительно работ, поступивших в отдел к заседа
нию 25 ноября, постановили:

1) Одобрить работу проф. В.В. Сапожникова для напечатания.
2) Работу проф. А.Г. Генкеля передать на отзыв проф. В.В. Сапож

никову.
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3) Просить совет Института исследования Сибири доставить отчет 
Е.Ф. Киселевой о совершенной ею поездке в низовья р. Оби в возмож
но непродолжительном времени в естественно-исторический отдел для 
отдачи отзыва о нем.

Заседание закрывается в 8 час. вечера.
Председатель (подпись)
Секретарь (подпись)
С подлинным верно:
И.о. правителя дел
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 32. Л. 147. Копия. Машинопись.

ЖУРНАЛ №9 
соединенного заседания естественно-исторического отдела 

Института исследования Сибири и Томского отделения 
Русского ботанического общества 

9 декабря 1919г.
Присутствовали: проф. В.В. Сапожников, проф. 

П.Н. Крылов, С.С. Неуструев, П.В. Сюзев, О.Э. Кнорин, М.Ф. Нейбург, 
С.Е. Рожанец, Г.Э. Иоганзен.

Председательствовал П.Н. Крылов при секретаре Г.Э. Иоганзене.
Заседание состоялось в ботаническом музее в 6 час. 30 мин.

1. С л у ш а л и: журнал № 8 заседания естественно-исторического 
отдела Института исследования Сибири от 25 ноября 1919 г.

Постановили: утвердить журнал № 8 естественно-исто
рического отдела заседания от 25 ноября 1919 года.

2. С л у ш а л и: резолюцию, наложенную проф. В.В. Сапожнико
вым на работу проф. А.Г. Генкеля «Предварительный отчет о фито
планктонной экскурсии на оз. Байкал в августе 1919 года» такого со
держания: «Ввиду отрывчатости приводимых сведений и незакончен
ности определений полагал бы, принимая во внимание трудность пе
чатания в настоящие время, рекомендовать к напечатанию в сокра
щенном виде».

Постановили: напечатать краткое резюме работы А.Г. Г енкеля.
3. Слушал и: телеграмму из Благовещенска от [П.М.] Писцова 

«Телеграфируйте возможность найти заведующего Центральной сель
скохозяйственной лабораторией».

Постановили: сообщить, что пока не нашлось соответству
ющего.
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4. Слушали: о получении отделом от совета отчета Е.Ф. Кисе
левой о совершенной ею поездке в низовья р. Оби.

Постановили: поручить М.Д. Рузскому и Г.Э. Иоганзену рас
смотреть работу Е.Ф. Киселевой.

5. С л у ш а л и: проект С.С. Неуструева об организации в г. Том
ске курсов для подготовки исследователей природы.

Постановили: принять к сведению.
6. Слу шал и: выписку из журнала совета Института исследо

вания Сибири №2 от 20 ноября 1919 г. за № 374.
Постановили: принять к сведению.
Заседание закрывается в 8 час. 15 мин. вечера. 
Заведующий (подпись)
Секретарь (подпись)
С подлинным верно:
И.о. правителя дел
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 32. Л. 148. Копия. Машинопись.

ЖУРНАЛ № 10 
заседания естественно-исторического отдела 

Института исследования Сибири 
27 декабря 1919 г.

Пр исутствовали: проф. В.В. Сапожников, проф. П.Н. Кры
лов, проф. М.Д. Рузский, С.С. Неуструев, В.Н. Беклемишев, П.В. Сю
зев, Т.К. Триполитова-Рейхель.

Председательствовал проф. В.В. Сапожников при секретаре проф. 
П.Н. Крылове.

Заседание происходит в ботаническом музее университета в 10 
1/2 ч. утра.

Обсуждали вопрос об экспедициях для естественно-исторического 
отдела Института исследования Сибири в 1920 г. В.В. Сапожников 
указывает на желательность организации совместных, из разных спе
циалистов экспедиций как более продуктивных и экономических. Та
ких экспедиций на будущий год намечаются две:

1) на р. Таз и Тазовскую губу;
2) в Акмолинскую область по линии проектируемой Южно- 

Сибирской железной дороги.
Для первой экспедиции намечается участие 2 ботаников (Развер- 

датто и Сюзев) и к ним двух помощников, 2 зоологов (сведения даст 
В.Н. Беклемишев) с 2 помощниками и 1 препаратором, 1 почвоведа 
(Винокуров) с 1 помощником, 1 геолога с 1 помощником, 1 топографа, 
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и 1 лица для магнитных и метеорологических наблюдений, и одного 
экономиста. Всего 16 человек и, кроме того, 15 рабочих. Расходы экс
педиции определяются в 1. 200. 000 р., из них около 500. 500 р. на сна
ряжение.

Второй экспедицией предполагается вести геоботанические и зоо
логические исследования, с участием ботаников (Семенов, Кнорринг), 
почвоведов и зоологов (М.Д. Рузский), причем имеется в виду часть 
средств получить от Переселенческого управления; которое при этих 
условиях будет преследовать другие задачи (топограф[ические] и 
проч.). С.С. Неуструевым было заявлено, чтобы смета была составлена 
детальнее, с чем согласились, и председательствующий просил специ
алистов представить такие соображения к следующему заседанию 
(вторник 30 декабря, 2 час. дня), когда будет продолжаться обсужде
ние этих проектов.

Кроме таких больших совместных экспедиций, намечаются неболь
шие зоологические, ботанические и почвенные экскурсии в окрестностях 
г. Томска и ближайших местах. Ботанический подотдел предполагает на 
это расход в 20. 000 р., зоологический подотдел также 20. 000 р.

Заседание заканчивается в 12 1/2 ч.
Заведующий (подпись)
Секретарь (подпись)
С подлинным верно:
И.о. правителя дел
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 32. Л. 149. Копия. Машинопись.

Ж У Р Н А Л № 11
заседания естественно-исторического отдела 

Института исследования Сибири 
6 января 1920 г.

Присутствовали: проф. В.В. Сапожников, проф. П.Н. Кры
лов, В.И. Баранов, С.С. Неуструев, П.В. Сюзев, С.А. Теплоухов, 
Г.Э. Иоганзен.

Председательствует проф. П.Н. Крылов при секретаре 
Г.Э. Иоганзене.

Заседание проходит в зоологическом кабинете университета в 
2 часа дня и закрывается в 4 час. 15 мин.

1. с л у ш а л и: предложение П.Н. Крылова о назначении на долж
ность ассистента В.В. Ревердатто, а до его прибытия предоставить эту 
должность по вольному найму его жене Л.Ф. Равердатто.
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Постановили; вследствие невозможности получения проше
ния и «curriculum vitae» В.В. Ревердатто ходатайствовать перед сове
том о представлении этой должности Л.Ф. Ревердатто (на счет вакант
ной должности по другому отделу).

2. С л у UI а л и: прошение В.Н. Варгина о назначении его на одну 
из должностей специалистов по сельскому хозяйству при сельскохо
зяйственном отделе института, его «curriculum vitae» со списком пе
чатных работ, отзыв П.В. Сюзева о записке В.Н. Варгина по вопросу 
об организации сельскохозяйственного отдела института исследования 
Сибири.

Постановили: считать В.Н. Варгина избранным специали
стом-агрономом Института исследования Сибири, о чем уведомить 
совет.

3. Слушали: смету подотдела зоологии на 1920 г. в размере 
87. 000 р.

Постановили: принять к сведению при составлении сметы.
4. С л у ш а л и: ходатайство представителя Орнитологического об

щества С.А. Теплоухова об ассигновании 60. 000 р. на две орнитоло- 
гич[еские] экспедиции в Нарымский край и на Алтай.

Постановили: принять к сведению при составлении сметы.
5. Слушали: смету на почвенные исследования в разных райо

нах в размере 188. 000 р. и вдоль Сибирской магистрали в размере 
900. 000 р.

Постановили: пришгть к сведению при окончательной разра
ботке сметы, представляемой отделом.

Заведующий (подпись)
Секретарь (подпись)
С подлинным верно:
И.о. правителя дел
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 32. Л. 150. Копия. Машинопись.

ЖУРНАЛ № 12 
заседания естественно-исторического отдела 

Института исследования Сибири 
8 января 1920 г.

Присутствовали: проф. В.В. Сапожников, проф. 
П.Н. Крылов, С.С. Неуструев, В.И. Баранов, П.В. Сюзев, С.А. Тепло- 
ухов, Г.Э. Иоганзен.

Председательствовал проф. П.Н. Крылов при секретаре 
Г.Э. Иоганзене.
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1. С л у ш а л и: смету ботанических экскурсий в окрестностях 
г. Томска и соседних местах (среднее течение р. Томи) на 65 000 р., из 
которых 15 000 р. испрашиваются на фитоэкологические исследова
ния.

Постановили: представить на утверждение совета смету 
ботанических экскурсий на 65 000 р.

2. Слушали: смету зоологических экскурсий в окрестностях 
г. Томска на 87 000 р.

Постановили: представить на утверждение совета смету 
зоологических экскурсий на 87 000 р.

3. Слушал и: смету почвенных экскурсий в разные районы и 
устройство и содержание почвенной разборочной на 243 000 р.

Постановили: представить на утверждение совета смету 
почвенных экскурсий на 243 000 р.

4. Слушали: смету геоботанической экспедиции вдоль Юж
но-Сибирской магистрали на 1 040 200 р.

Постановили: представить на утверждение совета смету 
геоботанической экспедиции на 1 040 200 р.

Примечание: в 1920 г. предполагается исследовать 'Л предпола
гаемой к исследованиям территории 100-верстной полосы вдоль Си
бирской магистрали; общая стоимость исследования всей полосы в 
течение 4-х лет намечается около 4 миллионов рублей.

5. Слушали: проект и смету Алтайской зоологической 
экспедиции Орнитологического общества имени С.А. Бутурлина на 
180 000 р.

Постановили: представить на утверждение совета 
смету зоологич[еской] экспедиции Орнитологического общества на 
180 000 р.

6. Слушал и: предполагаемые расходы по печатанию предва
рительных отчетов отдела и по печатанию определителя растений За
падной Сибири (части его).

Постановили: представить на утверждение совета смету 
расходов по печатанию предварительных отчетов отдела в 50 000 р. и 
по печатанию части определителя растений Западной Сибири - 
50 000 р.

Слушали: расходы по содержанию личного состава есте
ственно-исторического отдела 1920 г.

Постановили: представить на утверждение совета смету 
расходов по содержанию личного состава отдела:

5 членам Институт[а] исслед[ования] Сибири 205 200 р.
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140 400 р.
138 500 р.

6 спец[иалистам] Институт[а] исслед[ования] Сибири
7 ассистентам Институт[а] исслед[ования] Сибири 
Завед[ующему] отделом Институт[а] исслед[ования] Сибири 5 400 р. 
Секретарю отдела Институт[а] исслед[ования] Сибири 3 600 р.
8. Слу шал и: стоимость экспедиции в басс[ейн] р. Таза и Та- 

зовскую губу из различных специалистов (зоологов, ботаников, геоло
га, магнитолога, топографа, этнологов, экономиста).

Постановили: уведомить совет, что стоимость экспеди
ции в басс[ейн] р. Таза и Тазовскую губу определена в 2 миллиона 
рублей. Подробное обсуждение последует в будущем.

Заседание закрывается в 3 ч. 30 мин.
Заведующий отделом (подпись)
Секретарь (подпись)
С подлинным верно:
И.о. правителя дел
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 32. Л. 151. Копия. Машинопись.

ЖУРНАЛ № 13
заседания естественно-исторического отдела 

Института исследования Сибири
13 января 1920 г.

Т.К. Триполитова-Рейхель,

Присутствовали: проф. П.Н. Крылов, проф. М.Д. Рузский, 
проф. А.А. Рихтер, С.С. Неуструев, В.И. Баранов, С.А. Теплоухов, 
В.Н. Беклемишев, М.И. Хлебникова, 
П.В. Сюзев и Г.Э. Иоганзен.

Председательствовал проф. П.Н.
Г.Э. Иоганзене.

Заседание состоялось в зоологическом кабинете университета в 
I час дня.

Крылов при секретаре

1. С л у ш а л и: отношение ученого секретаря за № 587 от 
10.1 1920 г. о включении в состав института исследовательских учре
ждений и каких именно.

Постановили: образовать самостоятельные подотделы бота
ники, почвенный, зоологии, антропологии, сельского хозяйства, лесо
ведения с лабораториями и кабинетами.

2. С л у ш а л и: записку С.С. Неуструева по вопросу образования 
подотдела почвоведения.

Постановили: обсуждение записки С.С. Неуструева отло
жить до представления другими специалистами своих записок по об
разованию подотделов и просить других специалистов предоставить 
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свои проекты, а, в частности, проф. С.И. Руденко представить кон
струкцию антропологич[еских] подотделов.

3. Слушали: просьбу библиографического бюро института со
ставить по возможности в непродолжительном времени и передать 
бюро список русских и иностранных периодических изданий, которые, 
по мнению отдела, необходимо пересмотреть бюро в первую очередь.

Постановили; поручить В.И. Баранову, С.А. Теплоухову, 
В.Н. Беклемишеву и М.А. Хлебниковой составить списки русских и 
иностранных изданий.

4. С л у ш а л и: прошение окончившего Государственный Москов
ский университет Ив. Смирнова о предоставлении ему вакансии поч
воведа и о возбуждении ходатайства перед Томским уездным револю
ционным комитетом об освобождении его как специалиста от военной 
службы.

Постановил и: по предложению С.С. Неуструева предоста
вить И.И. Смирнову должность ассистента или практиканта и возбу
дить ходатайство перед Советом об освобождении его от военной 
службы.

Заседание закрывается в 3 часа 45 мин.
Заведующий (подпись)
Секретарь (подпись)
С подлинным верно;
И.о. правителя дел
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 32. Л. 151 а. Копия. Машинопись.

Ж У Р Н А Л № 14 
заседания естественно-исторического отдела 

Института исследования Сибири 
22 января 1920 г.

Присутствовали; П.Н. Крылов, В.В. Сапожников, М.Д. Руз
ский, С.С. Неуструев, Г.Э. Иоганзен, Т.К. Триполитова, С.А. Тепло- 
ухов, В.И. Баранов, П.В. Сюзев.

Председательствовали проф. П.Н. Крылов и С.С. Неуструев при 
секретаре В.И. Баранове. Заседание состоялось в зоологическом каби
нете ун[иверситета] в 2 ч. дня.

1.Слушал и: заявление П.Н. Крылова о желании его ввиду бо
лезненного состояния (болезнь сердца) сложить с себя заведование 
естественно-историческим Отделом и передать его другому лицу. Од- 
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повременно с этим П.Н. Крылов выразил желание освободиться и от 
звания члена института по тем же причинам.

Предложение П.Н. Крылова выбрать заведующего естественно- 
историческим отделом.

Постановили: уважить желание П.Н. Крылова, освободить его 
от должности заведующего отделом, причем П.Н. Крылов по просьбе со
брания согласился оставить за собой звание члена Института.

Закрытой баллотировкой выбран единогласно С.С. Неуструев, на 
которого было возложено председательствование в настоящем заседа
нии.

2. С л у ш а л и: доклад С.С. Неуструева о схеме организации и о 
программе занятий открываемых при естественно-историческом отде
ле исследовательских курсов.

Постановили; предложить г.г. преподавателям, которые бу
дут привлечены к чтению лекций на означенных курсах, представить 
программы лекций 26 января с.г., в тот же день в 5 час. вчера назна
чить собрание преподавателей для выборов Советской комиссии, ко
торая будет ведать делами курсов в период их работы.

3. С л у ш а л и: заявление С.С. Неуструева о необходимости 
наметить в общих чертах схему организации и взаимоотношений 
подотделов, которые были приняты на заседании естественно- 
исторического отдела 13 января, и необходимости выяснить усло
вия, при которых будет происходить работа отдела в целом до 
сформирования подотделов.

Постановили: впредь до сформирования подотделов есте
ственно-исторический отдел будет работать как целое, подотделы бу
дут являться группами специалистов в той или иной области

4. С л у ш а л и: заявление секретаря отдела Г.Э. Иоганзена об отказе 
от должности секретаря ввиду обременения преподавательской работы.

Постановили: считать вопрос открытым его до следующего 
заседания и войти в сношение с советом института о возможности 
приглашения специального лица для несения канцелярских обязанно
стей и исполнения других поручений в помощь секретарю отдела.

Заседание закрывается в 3 ч. 40 мин.
Заведующий (подпись)
Вр. испол. обязн. секретаря В. Баранов (подпись)
С подлинным верно:
И.о. правителя дел (подпись)
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 32. Л. 152. Копия. Машинопись.
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ЖУРНАЛ № 15 
заседания естественно-исторического отдела 

Института исследования Сибири 
27 января 1920 г.

Присутствовали: С.С. Неуструев, проф. В.В Сапожников, 
проф. А.А. Рихтер, П.В. Сюзев, С.А. Теплоухов, В.Н. Беклемишев, 
В.И. Баранов, Т.К Триполитова-Рейхеяь, М.И. Хлебникова, Г.Э. Иоганзен.

Председательствует С.С. Неуструев при секретаре Г.Э. Иоганзене. 
Заседание открывается в 5 ч. 15 мин. в зоол[огическом] кабинете 
университета.

1. с л у ш а л и: заявление проф. М.Д. Рузского от 26 января об от
казе его от члена библиографической комиссии.

Постановили: считать проф. М.Д. Рузского освобожденным 
от должности члена библиографической комиссии, на каковую едино
гласно избирается В.Н. Беклемишев.

2. С л у ш а л и: заявление проф. П.Н. Крылова о вознаграждении 
Л.Ф. Ревердатто за сделанные работы.

Постановили: передать на усмотрение совета, так как по 
мнению отдела правильнее была бы оценка труда, исходящая из ме
сячного вознаграждения или нормы, применяемой в аналогичных слу
чаях.

3. Слушал и: о необходимости сообщения в самом непродолжи
тельном времени по постановлению тарифного подотдела отдела труда 
при Томском ревкоме подробных сведений о работах, исполняемых 
каждым из служащих отдела и о стаже их.

Постановили: сообщить требуемые сведения немедленно.
4. С л у ш а л и: записку С.С. Неуструева об организации подотде

ла физического страноведения.
Постановили: довести до сведения совета, что отдел считает 

учреждение такого же подотдела весьма желательным, но вследствие 
невозможности включения расходов по нему в смету пока ограни
читься организацией междуведомственного (между отделами) коми
тета или комиссии страноведения для решения вопроса об учреждении 
названного подотдела. Если же устав института будет пересмотрен, то 
включить подотдел страноведения. Предложить комиссии страноведе
ния приступить к работам её до выработки и утверждения поло
жения и штата пока на общих основаниях, изложенных в проекте 
С.С. Неуструева.
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Кроме географического отдела, предложить проект Неуструева на 
рассмотрение историко-этнологическому отделу'.

5. С л у ш а л и: заявление об отказе Г.Э. Иоганзена от ведения 
секретарских обязанностей.

Постановли: считать Г.Э Иоганзена освобожденным от долж
ности секретаря отдела, выразить ему благодарность и считать С.А. Теп- 
лоухова избранным единогласно на должность секретаря отдела.

Заседание закрывается в 6 ч. 30 мин. вечера.
Заведующий отделом (подпись)
Секретарь (подпись)
С подлинным верно:
И.о. правителя дел
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 32. Л. 130—131. Копия. Машинопись.

ЖУРНАЛ № 16 
заседания естественно-исторического отдела 

Института исследования Сибири 
3 февраля 1920 г.

Присутствовали: С.С. Неуструев, проф. В.В. Сапож
ников, Варгин, Френкель, С.А. Теплоухов.

Председательствовал С.С. Неуструев при секретаре С.А. Теплоухове.
1. Заслушан журнал заседания от 27 января.
С.С. Неуструев ввел две поправки к 4 пункту журнала. Поправки 

дополняют постановления, вьшесенные собранием 27 января. Поправ
ки-дополнения следующие: 1) предложить Комиссии приступить к 
работам ее до выработки и утверждения положения и штатов о само
стоятельном отделе или подотделе страноведения, пока на общих ос
нованиях, изложенных в проекте С.С. Неуструева; 2) кроме географи
ческого отдела, предложить проект Неуструева на рассмотрение исто
рико-этнографическому отделу.

Постановили: исправить журнал заседания Т1 января внесе
нием двух поправок-дополнений С.С. Неуструева.

Журнал № 15 утверждаете».
2. Заслушано: представление проф. В.В. Сапожникова от 

4 февраля о приглашении для производства выписок по распределе
нию растений Семиреченской области и для письменных работ в отде
ле окончившую Сибирские в[ысшие] ж[енские] курсы с дипломом 1-

* Добавление к протоколу № 15 пункту 4 на основании постановления заседания 
от 3 февраля 1920 г. за№ 16.
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ой степени Пучкову Веру Петровну из платы по найму с вознагражде
нием в 1 000 руб. в месяц с 1 февраля с.г.

Постановлено: пригласить Пучкову Веру Петровну для вы
писок по распределению растений и письменных работ в отделе и 
представить ее на утверждение в совет института.

3.Заслушан о: заявление проф. В.В. Сапожникова о необходи
мости немедленного представления намеченных для печатания работ, 
т.к. промедление в этом отношении задерживает выпуск «Известий 
института» и может лишить естественно-исторический отдел возмож
ности напечатать свои работы в выходящем томе «Известий». В част
ности, проф. В.В. Сапожников предлагает просить Е.Ф. Киселеву до
ставить рукопись ее работы в срочном порядке.

Постановлено: просить Е.Ф. Киселеву доставить рукопись 
ее работы в срочном порядке для печатания в Известиях, т.к. промед
ление в этом отношении останавливает печатание.

Постановлено следующие собрание назначить на 10 февраля 
(вторник) в 6 часов вечера в зоологическом кабинете.

Заведующий (подпись)
Секретарь (подпись)
С подлинным верно:
И.о. правителя дел
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 32. Л. 161. Копия. Машинопись.

ЖУРНАЛ № 17 
заседания естественно-исторического отдела 

Института исследования Сибири 
10 февраля 1920 г. 

Присутствовали: С.С. Неуструев, проф. В.В. Сапожников, 
Г.Э. Иоганзен, проф. А.А. Рихзер, В.Н. Беклемишев, В.И. Баранов, Френ
кель, агроном Александровский и С.А. Теплоухов.

Председательствует С.С. Неуструев при секретаре С.А. Тепло- 
ухове.

После заслушания протокол № 16 утверждается.
1. Заслушано: заявление проф. М.Д. Рузского, приложенное к его 

рукописи «Рыбы р. Томи», с просьбой напечатать последнюю.
Постановлено: передать рукопись в совет с просьбой 

напечатать ее.
2. Заслушано: заявление Г.Э. Иоганзена о желании напечатать в 

изданиях института дневник его наблюдений над томской природой за 
1914-1915 гг.
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Постановлено: напечатать, причем поручить самой ре
дакционной комиссии решить, в каком отделе следует напечатать.

3. Далее Неуструев сообщил о предполагаемых работах в Омской 
почвенной экспедиции и запросил мнение отдельных лиц из отдела, 
получивших предложение работать в экспедиции. По мнению 
Неуструева, такое участие явилось бы чрезвычайно желательным, т.к. 
могло бы скоординировать почвенно-исследовательские работы под 
руководством представителей Института исследования Сибири.

Постановлено: признать желательным участие отдель
ных представителей отдела в организуемых работах Омской почвен
ной экспедиции и сообщить об этом совету. Постановлено от
командировать Смирнова в почвенную экспедицию.

4. Заслушано: письменное заявление В.Н. Варгина при записке 
об организации сельскохозяйственного отдела.

После продолжительного обмена мнениями, в которых принимали 
участие М.А. Александровский, проф. Сапожников, проф. Рихтер, 
Неуструев, ввиду несогласованности записки В.Н. Варгина с проек
том агрономической группы на съезде Института исследования Сиби
ри, постановлено:

1. Отложить обсуждение проекта до следующего собрания в при
сутствии В.Н. Варгина.

2. Просить В.Н. Варгина согласовать его проект с работами съезда.
3. Пригласить на собрание сведущих в агрономии лиц.
В конце заседания М.Г. Александровский сделал заявление о том, что 

при эвакуации Министерства земледелия из Омска в Ново-Николаевск 
остался в вагоне карточный каталог по сельскохозяйственной библиогра
фии, заключающий в себе до 8000 названий, принадлежащий бывшему 
департаменту земледелия. При этом заявлении М.Г. Александровский 
предложил совету отдела навести справки о дальнейшей судьбе каталога 
и попытаться получить его для будущего сельскохозяйственного отдела 
института. Отдел постановил довести заявление Александровского до 
сведения совета института и библиографической комиссии и просить со
вет института предпринять соответствующие меры в этом направлении. 
Я11ЩКИ с каталогами по справке, данной М.Г. Александровским, находят
ся в казенном лесном складе в Ново-Николаевске.

Заведующий отделом
Секретарь
С подлинным верно:
И.о. правителя дел
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 32. Л. 160. Копия. Машинопись.
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ЖУРНАЛ № 18 
заседания естественно-исторического отдела 

Института исследования Сибири 
[зоологический кабинет 6 час. вечера] 

24 февраля 1920 г.

Присутствовали: проф. В.В. Сапожников, 
С.С. Неуструев, прюф. М.Д. Рузский, Г.Э. Иоганзен, В.И. Баранов, 
Т.К. Триполитова, П.В. Сюзев, С.А. Теплоухов и приглашенные на 
заседание аграномы: В.В. Тейс, М.Г. Александровский, А.П. Выдрин и 
Колпаков.

Председательствовал С.С. Неуструев при секретаре С. А. Теплоухове.

1.Заслушан о: заявление П.В. Сюзева при рукописи «Растения 
восточного склона Урала, собранные экспедицией геолога П.А. Нич- 
ковского» и просьба напечатать ее в изданиях института.

Постановлено: передать рукопись П.В. Сюзева для отзыва 
В.В. Сапожникову.

2. Заслушано: заявление проф. М.Д. Рузского о необходимо
сти ассигнования 500 рублей на приобретение посуды и экскурсионно
го снаряжении для научных работ ассистентов Френкеля и Хлебнико
вой и, кроме того, о необходимости испросить разрешение на приобре
тение 2 ведер спирта или денатурированного с 0,1% формалина или, 
если его нет, то ректификованного для зоологич[еских] работ.

Постановлено: просить совет института удовлетворить 
просьбу профессора М.Д. Рузского.

3.Заслушан о: просьба заведующего мастерскими учебных по
собий Кузнецова устроить заседание естественно-исторического отде
ления совместно с представителями мастерских для устройства летом 
экскурсий по сбору естественно-исторического материала.

Постановили: устроить такое заседание в понедельник в 6 ч. 
веч., о чем и известить Кузнецова.

4. Заслушано: просьба Мариинского отнархоза указать 
научн[ую] литературу по уезду, оказать содействие по приобретению 
ее и переслать имеющийся в институте лит[ературный] материал в 
Мариинск.

Постановили: 1) просить указать литературу по ботанике 
проф. Сапожникова и Сюзева, по зоологии Г.Э. Иоганзена; 2) просить 
совет обратиться в другие отделы с просьбой указать необходимую 
литературу по другим специальностям, а также в библиографическую
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комиссию; 3) довести сведения совета, что отдел не может оказать со
действие Мариинскому отнархозу в приобретении литературы.

5. В обсуждении вопроса об организации сельскохозяйственного 
подотдела принимали участие С.С. Неуструев, проф. В.В. Сапожников, 
проф. М.Д. Рузский, агрономы Тейс, Александровский и Выдрин.

Проф. Сапожников заявил об обязанности Института исследования 
Сибири осуществить намеченный на съезде проект работ по сельскому 
хозяйству хотя бы частично.

Агроном М.Г. Александровский предлагал согласовать программу 
сельскохозяйственных работ с наличностью в Томске специалистов по 
сельскому хозяйству и указывал на целый ряд уже хорошо оборудо
ванных по сельскому хозяйству учреждений в Томске, как, например, 
молочная лаборатория и др., которые могли бы быть объеденены все 
сельскохозяйственным отделом института.

В.В. Тейс предлагал приступить к осуществлению тех предложе
ний в проекте Варгина, которые согласуются с программой съезда: 
предлагал в организации подотдела идти не от имеющихся налицо 
специалистов к программе, а исходить из намеченной программы.

Проф. В.В. Сапожников предложил разрешение целого ряда воз
никавших на собрании вопросов отложить до выработки окончатель
ной программы сельскохозяйственного отдела и до обсуждения ее в 
совместном заседании различных специалистов.

6. Принято предложение С.С. Неуструева просить представителей 
Союза агрономов совместно со специалистом Института исследования 
В.Н. Варгиным обсудить и составить проект сельскохозяйственного 
отдела, согласовать его с проектом съезда и с проектом В.Н. Варгина и 
результат сообщить совету отдела в одно из ближайших заседаний.

7. Поступило: письменное заявление проф. М.Д. Рузского о 
необходимости для будущего сельскохозяйственного отдела учредить 
должность энтомолога — практика по пчеловодству и энтомолога по 
сельскохозяйственной энтомологии с 2 помощниками.

В конце собрания по поручению собрания С.С. Неуструев выразил 
от имени отдела благодарность приглашенным па собрание представи
телям Союза агрономов, участвовавшим в обсуждении вопроса об ор
ганизации сельскохозяйс! венного отдела.

Заведующий (подпись)
Секретарь (подпись)
С подлинным верно:
И.о. правителя дел
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 32. Л. 159. Копия. Машинопись.
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ПРОТОКОЛ 
заседания естественно-исторического отдела 

Института исследования Сибири 
25 мая 1920 г. 

происходило в ботаническом кабинете ТомскогоЗаседание
университета.

Прису
В.В. Сапожников, П.В. Сюзев, С.А. Тегшоухов, М.И. Хлебникова.

Председательствовал Г.Э. Иоганзен при секретаре С.А. Теп- 
лоухове.

т с т в о вал и: Г.Э. Иоганзен, М.И. Рожанец,

1. С л у ш а л и: протокол предыдущего заседания. 
Постановили: утвердить.
2. С л у ш а л и: заявление П.В. Сюзева с просьбой о предоставле

нии ему 2-х четвертей спирта для консервирования флористических 
сборов во время командировки в междуречье р.р. Миаски и Исети.

Постановили; удовлетворить условно, если будет спирт и со
стоится командировка.

3. Слушал и: сообщение совета Института исследования Сиби
ри о числе дней-людей на время летних экскурсий.

Постановили; принять к сведению.
4. С л у ш а л и: заявление М.И. Рожанца с просьбой уведомить его 

об условиях, на коих приглашена сотрудник-ботаник С.Е. Кучеров- 
ская-Рожанец.

Постановил и: в экспедиционной срок удовлетворить содер
жанием из оклада старшего ассистента за счет экспедиционных сумм. 
Приглашение на 2—3 месяца для обработки материала желательно на 
тех же условиях, но окончательное решение этого вопроса стоит в свя
зи с выяснением сметных ассигнований.

5. С л у ш а л и: заявление временно исполняющего обязанности 
заведующего подотделом почвоведения М.И. Рожанца с просьбой раз
решить студенту мелиоративного отд[ения] Томского технологическо
го института Е.О. Серякову одновременно с работами по Институту 
исследования Сибири нести обязанности младшего коллектора в ма
стерской учебных пособий Томского совнархоза, где он и будет удо
влетворен содержанием в течение летних месяцев.

Постановили: удовлетворить.
6. С л у ш а л и; заявление М И. Рожанца с просьбой разрешить 

ему совмещать службу в Институте исследования Сибири с работой по 
организации почвенного цеха в мастерской учебных пособий.
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Постановили: со стороны естественно-исторического отдела 
препятствий не встретится.

7. С л у ш а л и; доклад специалиста по агрономии В.Н. Варгина с 
отзывом по вопросу о сельскохозяйственных районах Сибири.

Постановили: отложить до заседания в присутствии 
В.Н. Варгина.

8. С л у ш а л и: заявление П.В. Сюзева с передачей просьбы Го- 
родкова выслать ему печатные труды и другие издания Института ис
следования Сибири.

Постановили: просить совет института выслать Городкову 
труды Института исследования Сибири.

9. С л у ш а л и: отказ от секретарства С.А. Теплоухова вследствие 
его отъезда.

Постановили: выразив благодарность секретарю С.А. Тепло- 
ухову за его работу, избрали исполняющим обязанность секретаря 
естественно-исторического отдела М.И. Хлебникову.

Председатель
За секретаря
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 32. Л. 158. Копия. Машинопись.

ПРОТОКОЛ 
заседания естественно-исторического отдела 

Института исследования Сибири 
1 июня 1920 г.

Присутствовали: Г.Э. Иоганзен, В.В. Сапожников, 
П В. Сюзев, К.Л. Френкель, М.И. Хлебникова.

Председательствовал Г.Э. Иоганзен при секретаре М.И. Хлеб
никовой.

У
с

С л 
П о

шали: протокол заседания отдела от 25 мая 1920 года, 
тановили: утв1ердить.

1. с л у ш а л и: выписку из журнала № 27 заседания совета Ин
ститута исследования Сибири О)т 13-го мая 1920 г. с заявлениями и.о. 
библиотекаря института И.М. Дмитриева и зав[едующего] промыш- 
ленно-технич[еским] отделом В.И. Минаева по вопросу о праве асси- 
стент[ам] и специалистам отделов брать на дом книги из библиотеки 
ииститута.

Постановили: принять к сведению.
2. Слушали: выписку из журнала № 28 заседания совета Ин

ститута исследования Сибири от 22 мая 1920 г. с сообщением, что в 
113

Digital Library (repository) of Tomsk State University 
http://vital.lib.tsu.ru



канцелярии института имеется Положение о Комитете Северного мор
ского пути.

Постановили: принять к сведению.
3. Слушали: предложение от 15 мая 1920 г. Управления со

ветских хозяйств для научных целей инстизута 32 породистых голубей 
из советского хозяйства «Степановка».

Постановили: выразить принципиальное согласие на взя
тие породистых голубей, поручить заведующему отделом, как зоологу, 
ознакомиться на месте как с самим материалом, так и с условиями его 
передачи.

4. Слу шал и: копию телеграммы Омского губернского зе
мельного отдела с просьбой подтвердить получение сообщения об от
срочке Всесибирского съезда опытников до 20-го июня и сообщить, 
кто делегирован на съезд.

Постановили: подтвердить получение сообщения, деле
гировать на съезд С.С. Неуструева. Сообщить в совет Института ис
следования Сибири о выборе С.С. Неуструева на Всесибирский съезд 
опытников.

5. Слу шал и: сообщение Института исследования Сибири с 
просьбой предоставлять сведения о суммах, причитающихся за сдель
ные работы, в бухгалтерию института к 3 час. 15 и 30 (31) каждого 
месяца.

6. Слу шал и: сообщение канцелярии Института исследова
ния Сибири, что в прилагаемых при сем 5 экземплярах рукописи 
В.Н. Варгина «К вопросу об экспедициях по исследованию Сибири 
летом 1920 г.» при перепечатывании их на машинке пропущены 
латинские названия вследствие неразборчивого написания их в ру
кописи.

Постановили: предложить В.Н. Варгину вставить про
пущенные латинские названия.

7. Слушали: доклад специалиста по агрономии В.Н. Варгина 
с отзывом по вопросу о сельскохозяйственн[ых] районах Сибири.

Постановили: отложить до заседания в присутствии 
В.Н. Варгина.

8. Слушали: заявление прослушавшего курс наук на почвен- 
но-ботанич[еской] групп[е] курсов исследователей природы И.К. Про- 
рубщикова с просьбой зачислить его практикантом на периодическ(ие] 
экскурсии, предполагаемые в летний период 1920 г.
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Постановили: ввиду его прикомандирования, по сооб
щению В.В. Сапожникова, к Обь-Тазовской экспедиции данное заяв
ление оставить без рассмотрения.

9. Слушали: письмо В. Дорогостайского С.С. Неуструеву по 
поводу запроса естеств[енно]-истор[ического] отдела относительно 
предполагаемых работ на Байкале.

Постановили: принять к сведению и сообщить ас- 
сист[енту] К.Л. Френкелю

<...>
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 32. Л. 157. Подлинник. Рукопись.

ПРОТОКОЛ 
заседания естественно-исторического отдела 

Института исследования Сибири
8 июля 1920 г.

Присутствовали: Г.Э. Иоганзен, В.В. Сапожников, 
П.В. Сюзев, К.Л. Френкель, М.И. Хлебникова.

Председательствовал: Г.Э. Иоганзен при секретаре М.И. Хлебни
ковой.

1. Сл у ш а л и: протокол заседания от 1 июня 1920 г. 
Постановили: утвердить.
2. Слушал и; к пункту протокола от 1 июня по вопросу о Всеси- 

бирском съезде опытников, професс[ором] В.В Сапожниковым сооб
щено съезда до 1 -го ноябоя 1920 г.

Постановили: принять к сведению.
3. Слушал и: доклад специалиста по агрономии В.Н. Варгина с 

отзывом по вопросу о сельскохозяйственных районах Сибири.
Постановили: послать на отзыв С.С. Неуструеву — про- 

фесс[ору] сельскохозяйственного института в г. Омске.
4. С л у ш а л и: заявлен(ие канцелярии Института исследования 

Сибири с просьбой доставить ей список лиц польской национально
сти, служащих в отделе.

Постановили: сообщить канцелярии института, что таковых 
лиц в отделе нет.

5. С л у ш а л и: журнал № 27 заседания совета Института исследо
вания Сибири от 13.5.20.

Постановили: принять к сведению.
6. С л у ш а л и: журнал № 28 заседания совета Института исследо

вания Сибири от 22 мая 1920 г.
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Постановили: принять к сведению.
7. С л у U1 а л и: заявление специалиста по сельскому хозяйству 

В. Варгина об отказе его от работы в Институте исследования Сибири 
вследствие его отъезда в г. Пермь.

Постановили; сообщить об уходе В. Варгина в совет Инсти
тута исследования Сибири.

8. С л у ш а л и: заявление специалиста-почвоведа М.И. Рожанца с 
просьбой снять с него обязательства перед Енисейским губземотде- 
лом по обследованию Красноярского уезда и разрешить ему принять 
предложение Томского губземотдела о пересоставлении карты есте
ственных районов по новейшим данным, в связи с чем стоит необхо
димость командировки в г. Оренбург для получения нужных литера
турных материалов, рукописей и карт по фауне и почвам Семипала
тинской области.

Постановили: 1) ввиду неполучения своевременно уведом
ления от Енисейского губземотдела об организации экспедиции — 
освободить М.И. Рожанца от обязанности производить исследования 
текущим летом: 2) не встречая препятствий для работ М.И. Рожанца 
в Томском земельном отделе, согласиться на командировку его в 
г. Оренбург за материалами по почвам и растительности Семипала
тинской области.

9. С л у ш а л и: устное заявление проф[ессора] В.В. Сапожнико
ва о желательности немедленного приступления к сборам по орни
тофауне Южного Алтая П.М. Залесским, причем ему проф[ес- 
сором] В.В. Сапожниковым поручается обследование «Рахманов- 
ских ключей».

Постановили; оставленные в запасе 10 000 руб. выдать 
П.М. Залесскому для немедленного приступления к сборам по орни
тофауне Южного Алтая в счет ожидаемых средств по утверждении 
сметы, о чем и сообщить в совет Института исследования Сибири.

10. С л у ш а л и; заявление К.Л. Френкеля с просьбой — разъяс
нить, из каких сумм будут отныне оплачиваться те предметы сна
ряжения экспедиции, которые еще не получены, но могут быть по
лучены.

Постановил и: в подобных случаях обращаться к заступаю
щему место директора Института исследования Сибири.

11. С л у ш а л и: просьбу К.Л. Франкеля о взятии им на Байкал 
таблицы с изображением ракообразных, изготовленной на средства 
института для курса ракообразных на курсах по подготовке исследо
вателей природы.
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Постановили: предоставить решение этого вопроса зоологи
ческой группе.

Заведующий отделом (под[пись]) Иоганзен
Секретарь отдела (подпись) Хлебникова
С подлинным верно: делопроизводитель Миркович
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 32. Л. 129. Копия. Машинопись.

[КРАТКИЙ ОТЧЕТ 
о работе естественно-исторического отдела 

Института исследования Сибири 
с 11 ноября 1919 г. по 1 апреля 1920 г.]

За время с 11 ноября 1919 по 1 апреля 1920 было 16 заседаний. За- 
седани ИЯ происходили по вторникам в зоологическом и ботаническом 
кабинетах университета, члены института и сотрудники сделали 120 
посещений, в среднем на засед[ании] прис[утствовали] из состава от
дела (в разное время) - 7 лиц. Кроме того, было сделано 10 посещений 
специально приглашенными лицами. Совместно с Томским отделени
ем Русского ботанического общества отделом было устроено два засе
дания. Крюме того, было устроено три заседания совместно с Томским 
общ[еством] естествоиспытателей: два с докладом братьев Троновых 
об их высокогорных путешествиях по Алтаю и восхождению на Белу
ху и Кийтын и одно с докладом проф[ессора] Вериго об электрических 
свойствах нервной системы. Кроме того, одно заседание было устрое
но совместно с представителями мастерской учебных пособий для вы
яснения возможности присоединения их к экспедиции института; была 
выяснена возможность лишь в отдельных случаях такой взаимопомо
щи, а также и др[угие] вопросы. С участием членов отдела и заинтере
сованных лиц было устроено частное заседание по вопросу об устрой
стве заповедника на Миассовом кордоне и по Ильм[енским] горам.

На заседаниях, кроме текугцих дел по разн[ым] заявлениям, был 
рассмотрен ряд докладов и дел. Сгруппировав их по предметам, мы 
перечислим их в след[ующем] порядке:

I. Организационные вопросы
1. Много времени занял вопрос об учреждении с[ельско]х[озяй- 

стенного] подотдела, причем два заседания с приглашенными специа
листами М.Г. Александровским, А.П. Выдриным, М.К. Колпаковым и 
В.В. Тейсом, принимавшими участие в обсуждении записки В.Н. Вар
гина; при обсуждении этого вопроса выяснилась необходимость орга
низации с[ельско]х[озяйстенного] подотдела или отдела лишь при уча
стии Съезда агрон[омических] сил Сибири, в настоящее же время ре
шено предоставить В.Н. Варгану организовать те работы, которые он 
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полагает возможным начать (в согласии с планом съезда по организа
ции И[нститута] и[сследования] С[ибири]), а именно: собирание и раз
работка данных по с[ельско]х[озяйстенной] культуре Сибири для не
обходимого с[ельско]х[озяйстенного] районирования.

2. Установлен состав отдела из подотделов: ботанического, зооло
гического, почвенного и с[ельско]х[озяйстенного], подотдел лесовод
ства считать неорганизованным.

3. Рассмотрен проект С.С. Неуструева об организации подотдела 
почвоведения в виде самост[оятельной] организации; проект признан 
желательным, но к осуществлению его приступить постепенно.

4. Рассмотрен проект С.С. Неуструева об организации подотдела 
страноведения при геогр[афическом] отделе, с которым Постанов 
л е н о согласиться; выражено пожелание о самостоятельном учрежде
нии институтом отдела страноведения.

5. Обсуждался вопрос об учреждении подотдела антропологии при 
естественно-историческом отделе и поручено С.И. Руденко составить 
проект организации этого подотдела.

6. Рассмотрен и одобрен проект С.С. Неуструева об организации
при Институте исследования Сибири курсов для подготовки исследо
вателей природы, имея в виду недостаток персонала для экспедиций. 
Члены отдела приняли живейшее участие в организации курсов путем 
чтения лекций, которые начались в самом начале марта и на которые 
местным отделом народного образования отпушено 30 т[ысяч] 
руб[лей] на оплату лекторского труда и 1 500 р[ублей] на
хоз[яйственные] расходы. В смету института внесено на 1920 г. по 
курсам 142 т[ысячи] руб[лей], в счет них отпущено на хоз[яйственные] 
расходы 10 т[ысяч] руб[лей]. Лекции продолжатся до 15 мая, экскур
сии до 22 мая; всего будет прочтено более 300 часов более чем 
25 лекторами. Курсами управляла советская комиссия в составе: 
С.С. Неуструева (председатель), С.И. Руденко (зам. председателя), 
В.И. Баранова, А.Н. Липина, М.И. Хлебниковой, М.И. Рожанец, дело
производитель - А. А. Чернеевская.

11. Организация экспедиций
На нескольких заседаниях обсужден ряд вопросов об экспедициях 

в 1920 г. с различных сторон, причем некоторые намечавшиеся ранее 
экспедиции впоследствии отпали по разным причинам.

1. По инициативе В.В. Сапожникова Постановлено органи
зовать две северные экспедиции: Тазовскую и Ленскую. Причем 
В.В. Сапожников делал ряд заявлений и указаний по поводу их орга
низации, с указанием на возможных участников, и им же был привле
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чен ряд работников к работам в разн[ых] экспедициях, организуемых 
непосредственно институтом или при участии последнего: так, органи
зована ботаническая партия и составлен план бот[анических] работ для 
Омской почв[енной] бот[анической] экспедиции, руководство которой 
возложено на В.В. Сапожникова; В.В. Сапожниковым намечены бота
ники для алтайской орнитол[огической] эксп[едиции], проектировав
шейся Монгольской (М.Ф. Нейбург), Тазовской (Е.В. Никитиной), 
Томской - Омской (бот[аник] В.И. Баранов, О.Э. Кнорринг, В.Ф. Се
менов, В.А. Крюгер, В.И. Верещагин).

2. П.Н. Крыловым выдвинут вопрос об исследованиях раститель
ности вверх по Томи до Кузнецка, но впоследствии, ввиду привлече
ния П.Н. к работам по культуре и собиранию лекарств[енных] расте
ний, эти работы отпали.

3. Проф[ессором] М.Д. Рузским и Г.Э. Иоганзеном лично и через 
М.И. Хлебникову внесены были проекты об исследовании рыб р. Томи 
и Оби вверх до Бийска и наблюдений в окр[естностях] г. Томска. Вы
яснилось, что из этих работ могут состояться не все ввиду открытия 
летнего семестра в университете и что работы приурочиваются к маю 
и августу месяцам; в них будут принимать участие проф[ессор] 
М.Д. Рузский, Иоганзен, Хлебникова и Киселева.

4. К.Л. Френкелем возбужден вопрос о зоологическом исследова
нии 03. Байкал, составлен план и список нужного снаряжения для экс- 
педции. Отдел принял проект Френкеля и совет одобрил план байкаль
ских исследований. Однако сношения с Иркутском не привели пока 
ни к каким результатам. Кроме того, К.Л. Френкель командирован в 
г. Петроград для исполнения различных поручений.

5. С.С. Неуструевым составлен план работы летом 1920 г. Наме
ченная им почвенно-ботаническая экспедиция вдоль Южно-Сибирской 
магистрали, не состоявшаяся в 1919 году, не могла состояться и нынче 
вследствие опоздания ассигнования кредитов. Проектированы также 
исследования лесоводных пород в связи с почвами Иркутской и Ени
сейской губ[ерний]. В настоящее время из всех наибольшее вероятие 
имеют исследования почв окрестностей г. Томска (радиус 20 в[ерст] 
<...>

Енисейский Губземотдел обратился к С.С. Неуструеву с предло
жением организовать работы в Енисейске, но отсутствие персонала не 
позволяет их осуществить.

6. С.А. Теплоухов внес проект экспедиции на Южный Алтай орни
тологического об[шества] имени Бутурлина. Отдел постановил субси
дировать экспедицию в размере 180 т[ысяч] рублей (впоследствии 
сумма была увеличена) и командировать в нее ботаника с практикан
том. Выяснилось, что в случае невозможности осуществить эту экспе

119

Digital Library (repository) of Tomsk State University 
http://vital.lib.tsu.ru



дицию, три члена Орнит[ологического] общества — Шостак и бр[атъя] 
Залесские — поедут в Тазовскую экспедицию. Смета на Южно- 
Алтайскую орнитологическую экспедицию советом была одобрена.

7. Рассмотрено предложение бр[атьев] Троновых об организа
ции высокогорной Алтайской экспедиции. Отдел высказался за со
кращение программы и нашел необходимым присутствие компе
тентного руководителя и инструктирования предполагаемых участ- 
ников (бр[атьев] Троновых и бр[атьев] Плотниковых), которые не 
являются специалистами в каких-либо областях геогр[афического] 
естествознания.

8. П.В. Сюзев изъявил желание работать предстоящим летом на 
Вост[очном] склоне Урала (Шадр[инский] у[езд]), где не было систе
матических исследований растительности, отдел выразил согласие 
П.В. Сюзеву на командировку, одобренную затем советом института.

9. В.П. Варгиным выдвинуто было положение о сборе сель- 
скох[озяйственных] растений различными экспедициями института и 
составлена инструкция по этому поводу. Отдел согласился с В.Н. Вар
гиным и постановил рекомендовать ботаникам экспедиций иметь в 
виду с[ельско]х[озяйственные] задачи согласно вышеуказанной ин
струкции.

III. Отдел поручил своим участникам просмотр рукописей поступив
ших работ из состава института и посторонних лиц. Проф. В.В. Сапожни
ков просмотрел работы проф. Генкеля и П.В. Сюзева; МД. Рузский, 
Г.Э. Иоганзен и В.Н. Варгин рецензировали работу М.Е. Банченко, по
ступившую из портфеля редакции журнала «Сиб[ирский] агроном», дру
гая работа из того же источника — отчет по Савинковскому опытному по
лю за 1918 г. просмотрен В.Н. Варгиным. Было постановлено напечатать 
статьи лишь с одобрения отдела и поручать предварительно их для про
смотра соответствующему специалисту отдела. Одобрены были к печа
танию статьи: В.В. Сапожникова [«Поездка в низовья Оби и Обскую губу 
в 1919 г.»] и Е.В. Никитина; МД. Рузского «Рыбы р. Томи», Е.Ф. Ки
селевой [«Отчет о командировке для фаунистического обследования реки 
Оби»]; П.В. Сюзева «Растения Восточного склона Урала, собранные экс
педицией П.Л. Ншковского»; Г.Э. Иоганзена «Дневник наблюдений над 
томской природой в 1914—15 гг.».

Означенные статьи начаты печатанием в «Известих Института ис
следования Сибири» (вьт. 2).

IV. Личный состав отдела за время с 1 ноября по 1 апреля подверг
ся некоторым изменениям, проф. П.Н. Крылов 22 января сложил с себя 
обязанности заведующего отделом и вместо него был избран С.С. Не
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уструев. Секретарем отдела вместо отказавшегося Г.Э. Иоганзена из
бран С.А. Теплоухов.

Сотрудниками отдела от Пермск[ого] о[бщест]ва естествоиспыта
телей были избраны прюф. А.А. Рихтер и проф. В.Н. Беклемишев; по
следний до отъезда состоял по избрании отдела членом библиографи
ческой комиссии института. За их отъездом в г. Пермь отдел лишился 
двоих сотрудников. Ассистентом по подотделу ботаники избран был 
В.И. Баранов, по отделу зоологии — М.И. Хлебникова и К.Л. Френкель. 
Сотрудниками отдела от Томского отделения Русского ботанического 
общества избрана Т.К. Триполитова-Рейхель, от Том[ского] орнитоло
гического общества имени Бутурлина — С.А. Теплоухов. В специали
сты отдела были избраны; 1) по почвенному подотделу М.И. Рожанец; 
2) по подотделу сельск[о]хоз[яйственному] В.Н. Варгин. Сотрудни
ками-практикантами были избраны; 1) для ботанических работ 
Л.Ф. Ревердатто и В.П. Пучкова, для почвенных работ — И.И. Смир
нов, А.В. Дмитриев и Е.И. Серяков. Четыре последних откомандиро
ваны в распоряжение почвенно-ботанической экспедиции. Постановле 
но по предд[ожению] С.С. Неуструева учредить при институте долж
ности практикантов для роли помощников специалистов и подготовки 
исследователей природы.

ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 40. Л. 1-6. Копия. Машинопись.

ЖУРНАЛЫ ЗАСЕДАНИЙ ПРОМЫШЛЕННО-ТЕХНИЧЕСКОГО 
ОТДЕЛА

ЖУРНАЛ № 1
заседания промышленно-технического отдела

2 мая 1919 г.
Пр исутствовали; В.И. Минаев, Г.Г. Поварнин, В.Я. Мосто- 

вич и И.И. Бобарьпсов.
Слушали: Постановили:

Сообщение И.И. Бобарыкова об 
изменениях в Положении об 
институте

Принять к сведению.

Примерная смета на производство 
работ отдела в сумме около 
68 400 р.

Принята как примерные соображения.

Предложение совета представлять 
к печатанию работы.

Предложить совету к напечатанию работы:
В.Я. Мостовича: «Извлечение золота из меллуров. 
золота», около 1/2 печ[атных] листов и 2 
диаграммы.
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И И. Бобарыкова: «Материалы из механич[еско]- 
ла6оратор[ног]о испытания сибирский камней», 
около двух печ|атных] листов и 1 карта.
В.А. Пазухина: «Роль извести в цианистом 
процессе», около двух печатных листов.
В.И Минаева «О русской льняной 
промышленности и Сибирской испытательной 
станции», около 1 1/2 печ. листов.

Доклад [И.И.] Серебренникова о 
бадане.

Рекомендовать совету для напечатания.

Записку Мариинского 
ж[елезно]д[орожного] к[омите]та 
(вх[одящий] № 328).

Передать В.В. Мраморнову для заключения.

Письма М.А Докукина (вх[одя- 
щий] №199) с предложением своих 
услуг.

Сообщить совету, что отдел в данное время не 
может воспользоваться услугами [М.А.] Докунина.

Подлинный за надлежащими подписями
С подлинным верно:
За делопроизводителя
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 30. Л. 1. Подлинник. Машинопись.

ЖУРНАЛ №2 
заседания промышленной секции 

Общества «Институт исследования Сибири»

IH.
Присутствуют: Е.В. Бирон, И.И. Бобарыков, В.И. Минаев, 

В.Я. Мостович, Н.С. Пенн, Г.Г.
Обсуждается вопрос об ассигновании сове
том института 10 000 руб. на два месяца на 
сбор образцов леса и подготовигельные ра
боты.

Постановлено: предоставить вы
шеуказанную сумму в распоряжение 
механической лаборатории Т[омского] 
т^ехнолошческого] и[нсти1уга] на соби
рание образцов для механического ис
следования строительного и поделочного 
леса.

Вопрос о представительстве секции на засе
дании совета института 19 мая.

Постановлено: просить проф. 
И.И. Бобарыкова быть предсгавигелем 
секции.

Рассматриваются запросы и бумаги, посту
пившие в секцию.

По обсуждении поступивших бумаг и 
выяснившейся необходимости исполне
ния канцелярией работы решено просить 
представителя секции возбудить настоя
щий вопрос перед советом института.
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Подлинный за надлежащими подписями
С подлинным верно;
За делопроизводителя
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 30. Л. 2. Копия. Машинопись.

ЖУРНАЛ №3 
заседания промышленно-технического отдела О[бщест]ва 

«Институт исследования Сибири» 
15 июня 1919 г.

Присутствовали; проф. И.И. Бобарыков, В.И. Минаев, 
Г.Г. Поварнин, В.Я. Мостович, С.В. Лебедев.

Отсутствовали; Е.В. Бирон, по болезни, Н.С. Пенн, вследствие 
отъезда из Томска.

Председателем отдела единогласно избирается проф. И.И. Боба
рыков. Обязанности секретаря временно, до возвращения Н.С. Пенна, 
принимает на себя В.Я. Мостович.

Председатель докладывает поступившие в отдел запросы, предло
жения и записки.

1. С л у ш а л и: записку Мариинского железнодорожного коми
тета к проекту питательной ветви «Мариинск — Золотой Китат».

Постановили; передать на заключение [Н.А.] Сборов- 
скому.

2. Слушали; предложение Омского отделения комитета по 
холодильному делу.

Постановили; отдел находит желательным обмен изда
ниями. Что же касается сотрудничества, то, приветствуя идею о со
трудничестве, отдел не может пока предрешать формы сотрудниче
ства, т. к. находится в стадии организации.

3. Слушали; предложение Сибирск[ого1 фотографического 
об[щест]ва.

Постанов или;в текущем году отдел не предполагает 
воспользоваться предложением фотографического о6[щест]ва.

4. Слушали; сообщение совета института от 11.06. за № 269 
о библиографическом карточном каталоге.

Постановили; принять к сведению и просить библио
графическую комиссию представить в отдел несколько образцов за
полненных карточек.
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5. Слушали; выписку из протокола заседания совета 
Об[1цест]ва от 26.05 об ученых командировках.

Постановили: принять к сведению.
6. Проф. И.И. Бобарыков докладывает смету по механическому ис

следованию сибирского леса и об изменениях в первоначально пред
ставленной им смете.

Постановили; смету по механическому исследованию 
сибирского леса в размере 20 650 руб. принять.

3.
4.
5.

6.

Докладываются;
1. Смета С.В. Лебедева по анализам почвы на сумму 5 000 руб.
2. Смета на химическое исследование кедра, березы, ветлы и

осины на 2 290 руб.
Смета по исследованию волокнистых веществ на 4 000 руб. 
Смета Г.Г. Поварнина по исследованию кож на 12 800 руб. 
Смета Г.Г. Поварнина на исследование красного камня на 

1 000 руб.
Смета С.В. Лебедева по исследованию условий культуры

сахарной свеклы в Сибири на 11314 руб.
7. Смета В.Я. Мостовича по исследованию свинцово-цинковых 

руд Риддерского месторождения в смысле рациональности обработки 
руд на месте на 5 600 руб.

Постановлено: указанные в § 6 сметы по пунктам 
включительно на общую сумму 62 654 рубля принять.

Подписи:
И. [И.] Бобарыков
Г.[Г.] Поварнин 
В.[И.] Минаев 
В. [Я.] Мостович
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 30. Л. 3. Копия. Машинопись.

ЖУРНАЛ №4 
заседания совета технико-промышленного отдела 

«Института исследования Сибири»
14 августа 1919 г.

Под председательством заведующего отделом проф. И.И. Бобары- 
кова. Присутствовали; проф. В.И. Минаев, Г.Г. Поварнин, 
В.Я. Мостович.

Обязанность секретаря исполнял В.Я. Мостович.
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Отсутствовали: С.В. Лебедев, Н.С. Пенн, вследствие отъезда из 
Томска, а проф. Е.В. Бирон - по болезни.

Председатель зачитывает изменения в Положении об Институте 
исследования Сибири. Принять к сведению.

Постановлено: сообщить в совет «Института исследо
вания Сибири», что в отделе не имеется еще представителей от лесно
го совета Управления государственных имуществ. Сибирского геоло
гического комитета, О[бщест]ва сибирских инженеров и Закупсбыта.

Зачитывается проект взаимоотношения между советом института, 
советами отделений и советами отделов института.

По мнению отдела, предпочтительно было бы предложить орга
низующимся отделениям выработать инструкцию своих взаимоот
ношений с советом института, его отделениями и т. д., основываясь 
на Положении об Институте исследования Сибири, а затем ин
струкции должны быть рассмотрены в совете Института исследова
ния Сибири. Докладывается уведомление канцелярии Института 
исследования Сибири.

Зачитываются правила составления библиографических карлочек.
Постановлено: отпечатать правила по числу членов от

дела (7 экземпляров).
Зачитывается запрос канцелярии Института исследования Си

бири от 2.08 .19 №430.
Постановлено: сообщить сведения.
[Е.В.] Бирон исполнял обязанности председателя отдела до 18.5.19.
[И.И.] Бобарыков исполнял обязанность председателя отдела с 

18.5.19.
[Н.С.] Пенн исполнял обязанность секретаря по 18 5.
[В.Я.] Мостович — с 18.5.
[В.И.] Минаев, [Г.Г.] Поварнин посещали все заседания совета от

дела.
[С.В.] Лебедев посетил одно заседание, остальное время находился 

в отпуске.
Председатель (подпис[ал]) И. [И.] Бобарыков
Секретари (подпис[али]) Г.[Г.] Поварнин, В.[И.] Минаев
Все постановления приведены в исполнение 14.08. В совет Инсти

тута исследования Сибири послано 4 бумаги.
(Подпис[ал]) [В.Я.] Мостович.
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 30. Л. 4. Копия. Машинопись.
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ЖУРНАЛ №5 
заседания совета техн[ико]-промышл[енного] отдела 

И[нститута] и[сследования] С[ибири] 
11 сентября 1919 г.

Под председательством заведующ[его] отделом проф. И. И. Боба- 
рыкова. Присутствовали: Г.Г. Поварнин, В.Я. Мостовин и при
глашенный на заседание Н.П. Чижевский. Отсутствовали В.И. Минаев, 
С.В. Лебедев и Н.С. Пенн.

Слушали: Постановили:

1) Выписку из журнала заседания совета 
Об[щест]ва «Институт исследования 
Сибири» от 23.6.19 № 368 о порядке 
материального участия Института иссле
дования Сибири в экспедициях, органи
зуемых на посторонние средства.

Принять к сведению.

2) Выписку из журн|ала] 29 заседания 
совета Обитества «Институт исследова
ния Сибири» от 1919 г. № 552 об издании 
«Известий института».

Согласиться с предложением совета инсти
тута.

3) Правила составления авансовых сче*  
тов.

Просить совет института предоставить в 
распоряжение отдела 8 экземпляров правил 
составления авансовых счетов и досгаточ- 
ное количество бланков этих счетов.

4) Выписку из журнала 28 заседания 
совета Института исследования Сибири 
от 21 августа 19 г. и выписку из журнала 
25 заседания от 7 8.19 г.

Просить совет Инсплуга исследования 
Сибири вести регистрацию ученых сил из 
среды беженцев и списки сообщить в от- 
дел.

5) Предложение о печатании «Известий 
института».

Просить совет института сообщить отделу 
срок начала печагания «Известий». Проф. 
И И. Бобарыков сдал свою работу 1 еологи- 
ческому комитету для напечатания.

6) Сообщение о всесибирском агрономи
ческом съезде.

Принять и просить канцелярию инсплуга 
разослать сообщение о съезде членам отдела

7) Заявление проф. Н.П. Чижевского о 
выдаче ему четырех тысяч руб. на произ
водство химич[еских] исследований 
Судженских углей.

Согласиться со сметой, представленной 
Н.П. Чижевским, и просить совет отпу
стить Н.П. Чижевскому 4 000 руб. на ис
следование Судженских углей.

8) Заявление инж[енера]-техн(олога] С.А 
Ногина о представлении ему службы в 
институте.

Принять к сведению; ввиду болезни [С А.] 
Ногина считать его кандидатом на работу.
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Ввиду того, что работа отдела начинает
лишь налаживаться, отдел считает возмож
ным ограничиться пока заведующим и
секретарем отдела и воздержаться от заме
щения других вакантных должностей.

9) Обсуждался вопрос о замещении 
вакантных должностей в отделе.

10) Обсуждался вопрос о делопроизвод
стве отдела.

По соображениям, изложенным в § 9, отдел 
предлагает сконцентрировать все свое 
делопроизводство в общей канцелярии 
Института исследования Сибири, как вре
менную меру впредь до заявления отдела о 
необходимости вести собственную канце
лярию просить совет института пригото
вить для отдела особую печать. Просить 
канцелярию института переписывать про
токолы заседания совета отдела в двух 
экземплярах; одну копию протокола пре
провождать заведующему отделом.

Заведующий отделом (подписал) И. [И.] Бобарыков
Секретарь (подписал) В.[Я.] Мостович
Члены:
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 30. Л. 5. Копия. Машинопись.

ЗАСЕДАНИЕ 
промышлено-технического отдела Института исследования Сибири 

14 октября 1919 г.
Присутствуют члены института: И.И. Бобарыков, Г.Г. Поварнин и 

Н.С. Пенн.

Повестка дня:
1. Текущие дела;
2. Доклад Г.Г. Поварнина.

Рассмотрено: Постановлено:

Заслушивается отношение предсе
дателя о[б|цест]ва за № 729 об устрой
стве лекций.

Ознакомить всех членов отдела и про
сить представить в 3-дневный срок свои 
замечания по этому поводу.

Докладывается выписка из журнала 
№ 34 заседания совета.

Принять к сведению.
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Докладывается прошение делопро
изводителя 1-й Томской гимназии
Дмитриева.

Прошение направить в канцелярию ин- 
ституза, т. к. в отделе просимых вакансий не 
имеется.

Докладывается извлечение (из] сме
ты Инст[итут]а исследования Сибири на 
1919 год.

Принять к сведению.

Рассматривается письмо [Я.С.] 
Эдельштейна об оказании содействия 
инжен[еру] [Л.Н.] Богоявленскому.

Председатель отдела И.И. Бобарыков 
направил г. Богоявленского к проф. [П.П.] 
Орлову и [П.П.] Гудкову для переговоров и 
возможности осуществления предложения г. 
Эдельштейна. Отдел одобрил действие пред
седателя.

Докладывается отношение институ
та за № 776 по поводу работы служащих 
Златоустовского завода.

Постановлено просить канцелярию ин
ститута прислать копию соглашения за № 
5903 для ознакомления с условиями, на кото
рых лица могут быть приглашаемы.

Заслушивается заявление Г.Г. По
варнина и представляется доклад его на 
специальную тему.

Постановлено слушание доклада отло
жить до следующего заседания, пригласив на 
него проф. [Ю.С ] Залькинда (повестку ему 
выслать через канцелярию по адр[есу]: дом 
Крячкова, Бульварная ул. кв. Федуловой).

Следующее заседание назначается в субботу 18 октября в 10 часов 
утра в помещении механической лаборатории.

Председатель отдела
Секретарь
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 30. Л. 6. Копия. Машинопись.

ЗАСЕДАНИЕ СОВЕТА ОТДЕЛА 
18 октября 1919 г.

Присутствуют; И.И. Бобарыков, В.Я. Мостович, Г.Г. Поварнин, 
Ю.С. Залькинд, В.И. Минаев и Н.С. Пенн.

Обсуждается: Постановлено:

Доклад Г.Г. Поварнина о химической 
обработке дерева.

Постановлено изучить способы возгонки дре
весной смолы и продуктов, получаемых при 
этом. Собрание выражает желание об ассигно
вании потребной суммы. Приведенная смета в 
размере 25 900 руб. на 3 месяца принимается.

Докладывается план исследования 
радиоактивных веществ, представлен
ный г. Богоявленским.

Совет поддерживаег ходатайство г. Богоявлен
ского в части, относящейся к лабораторным 
исследованиям.
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Заявление г. министра снабжения и 
продовольствия об устройстве содово
го завода

Совет постановил просить В.И. Минаева пред
ставить свои соображения по этому поводу и 
передать в совет института

Заявление Б.П. Вейнберга о деятельно
сти отдела.

Просить членов отдела представить обзор их 
работы по отделу.

Устное заявление Н.С. Пенна о воз
можности эксплуатации месторожде
ний некоторых ископаемых в Енисей
ской губернии и желательности обра
ботки собранных в течение лета мате
риалов по золотому делу.

Постановлено передать производство анализов 
г. Пономареву за особую плату, что же касается 
исследования месторождений, то просить 
Сиб[ирский] геологич[еский] комитет вклю
чить их в программу будущего года; предста
вить смету, потребную для обработки матери
ала по золотому делу.

Заведующий отделом (подписал) И. [И.] Бобарыков
Секретарь (подписал) Н.С. Пенн
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 30. Л. 7. Копия. Машинопись.

ПРОТОКОЛ №8
заседания совета технико-промыш[ленного] отдела

26 октября 1919 г.
Пр исутствовали: И.И. Бобарыков, В.И. Минаев, В.Я. Мо

стович, Г.Г. Поварнин, Н.С. Пенн.

Обсуждается: Постановлено:

Совет института предлагает членам 
отдела темы докладов.

Предлагаются следующие доклады:
1) В.Я. Мостович. «Сибирские не железные 
руды» (Доклад может быть представлен месяца 
через два).
Г.Г. Поварнин:
2) «Сухая перегонка дерева как возможный 
центр уральской промышленности в связи с 
рациональным использованием лесов».
3) «Развитие рациональных печей для деструк
тивной перегонки дерева».
4) «Отчет о сухой перегонке дерева, произве
денной Том(ским] губ[ернским) земством и 
пром(ышленно-техническим] отделом Инсти
тута иссп[едования] Сибири.

В.И. Минаев:
5) «Возможность развития древесно-массного и 
целлюлозного производства в Сибири в связи с 
рациональным использованием лесов».
6) «О возможности развития льноводства в 
Сибири».
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И.И. Бобарыков:
7) «Об Институте исследования дерева».
Н.С. Пенн
8) «Стоимость себестоимости золотника золота 
в России и за [ раницей»

2. О вознаграждении членов отдела. 2. Совет отдела находит правильным наделять 
вознаграждением в зависимости от времени, 
затрачиваемого на работу. Признано целесооб
разным распределить вознаграждение следую
щим образом; члены, отсутствующие, не полу
чают вознаграждения; ведущие работу по орга
низации получат % часть полного оклада; те 
же члены, которые производят спеииа.1ьную 
работу, вознаграждаются в размере ‘Л полного 
оклада.

3. о содовом заводе. 3. Совет присоединяется к мнению проф. 
В.И. Минаева, Которое выражено в 3-х пунктах 
на 4-й странице отзыва В.И. Минаева.

4. Заявление проф. [В.Я.] Мостовина 
о том, чтобы все консультации и 
советы производились через предсе
дателя отдела.

4. Постановлено, чтобы предложения и 
ответы направлялись бы к председателю отде
ла.

5. Возбуждается вопрос о приглаше
нии специалистов на заседания сове
та отдела.

5. Постановлено, что совет имеет право 
приглашать специалистов с оплатой за каждое 
заседание.

Заведующий отделом (подпис[ал]) И.И. Бобарыков.
Секретарь (подп[исал]) Н.[С.] Пенн.
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 30. Л. 8. Копия. Машинопись.

ЗАСЕДАНИЕ 
промышленно-технического отдела 

20 ноября 1919 г. 
Присутствовали: И.И. Бобарыков, В.Я. Мостовин, 

В.И. Минаев, Г.Г. Поварнин и Н.С. Пенн.

Обсуждали: Постановили:

Председателем докладывается
постановление Совета министров 
относительно утверждения По
ложения об «Институте исследо
вания Сибири» и зачитывается 
Положение.

Принято к сведению
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Обсуждается список учреждений, 
посылающих представителей в 
отдел.

Вместо военно-химической комиссии 
ввести представителей от бюро съезда 
химической промышленности.

Производятся выборы председа
теля и секретаря отдела.

Намечены кандидаты в председатели 
И.И. Бобарыков и В.Я. Мостовин и в 
кандидаты секретаря Н.С. Пенн. Наме
ченные кандидаты в председателя отдела 
от баллотировки отказались, поэтому 
выборы отложены.

Рассматривается вопрос о работах 
[Г.Г.] Поварнина по выгонке смол 
и список сотрудников по этой 
работе.

Согласиться с представленными сообра
жениями Г.Г. Поварнина и представить 
их в совет Института исследования Си
бири.

Предложение совета об утвер
ждении авансовых счетов заве
дующим отделом.

Принять к сведению.

о выдаче вознаграждения А.И. 
Соболевскому.

Отдел просит выдачу вознаграждения 
продолжать до окончания А.И. Соболев
ским возложенных на него гюручений.

Заявление проф. [Н.П.] Чижев
ского 0 выдаче аванса в 2 000 руб. 
для продолжения испытания 
Судженских углей.

Просить совет института о выдаче аван
са

Заявление проф. [Г.Г.] Повар
нина О выдаче аванса в 3 000 
руб. на продолжение работ по 
возгонке смол.

Просить совет института о выдаче 
означенного аванса.

Предложение совета об избра
нии представителя в библио
графическую комиссию при 
Институте исследования Сиби
ри от промышленно-техничес
кого отдела

Представителем отдела выбрался
Н.С. Пенн.

Докладывается предложение
проф. [B.n.J Вейнберга об орга
низации комиссий правленской 
и хозяйственной.

Отдел считает, что образование этих 
комиссий не вызываезся потребностями 
жизни, но полагает, что следует иметь 
комиссию хозяйственную.

Докладывается проект инструк
ции ревизионной комиссии.

Ввиду того, что институт считается 
правительственным учреждением, он 
подчиняется общему правительствен
ному контролю, и отдел считает из
лишним организацию ревизионной 
комиссии.

Вопрос об устройстве докладов. Предложено назначить на ближайшую 
среду доклад проф. [Г.Г.] Поварнина 
«Кокс и уголь».
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Предложение совета института 
о вознаграждении членов отде
ла.

Вознаграждение членов отдела за ав
густ, сентябрь и октябрь Постанов 
л е н О оставить в прежнем размере, в 
установленном за [неразборчиво] июль, 
за исключением Г.Г. Поварнина, кото
рому вознаграждение повысить до 50%.

Заявление Н.В. Гутовского с 
предложением обсудить его 
кандидатуру в члены промыш
ленно-технического отдела.

Поставить на следующее заседание 
отдела вопрос о пополнении отдела 
вообще и тогда же обсудить заявление 
Н.В. Гутовского, равно как и другие 
соответственные заявления.

Список лиц педагогического 
состава Пермского университе
та.

Принять к сведению.

Решение привести в исполнение до подписания протокола. 
Подлинный за надлежащими подписями
С подлинным верно: секретарь (подпис[ал]) Н.[С.] Пенн 
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 30. Л. 9. Подлинник. Машинопись.

ПРОТОКОЛ 
заседания промышленно-теэснического отдела 

Института исследования Сибири 
10 декабря 1919 г.

Присутствовали: И.И. Бобарыков, Г.Г. Поварнин, В.И. Ми- 
наев и Н.С. Пенн._______________

Обсуждали:__________________________
Предложение совета института о предостав
лении сметы на 1920 г.

Заявлеште члена С.С. Неуструева с пред
ложением обсудить вопрос об организа
ции курсов для подготовки исследовате
лей по различным специальностям.

Выборы председателя и новых членов.

Постановили:______________
Составление сметы предложено отло
жить до двадцатых чисел декабря, по
ставивши в известность остальных 
членов отдела о необходимости ско- 
рейшего составления сметы. _______
Вместо предлагаемых курсов отдел 
считает более целесообразным органи
зацию краткосрочных курсов по от
дельным предметам после того, как 
составлен план экспедиции и поставле
ны определенные задачи. Такие курсы 
желательны для подготовки лиц, участ
вующих в экспедиции, организация их 
не встретит препятствий, т.к. лекторами 
являются большей частью сами органи
заторы экспедиций, и таким образом 
создастся кадр подготовленных лиц. 
Постановлено отложить до следующего 
заседания.
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Подлинный за надлежащими подписями
С подлинным верно;
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 35. Л. 10. Копия. Машинопись.

ПРОТОКОЛ 
заседания технико-промышленного отдела 

25 декабря 1919 г.
Председательствовал И.И. Бобарыков. Присутствовали: 

С.В. Лебедев, В.Я. Мостович, Г.Г. Поварнин, С.К. Конюхов и секре
тарь Н.С. Пенн.

1. Заслушивается счет Г.Г. Поварнина в израсходовании аванса 
на сумму 2 440 руб. и заявление его в выдаче нового аванса в 3 000 руб. 
на продолжение работ по исследованию кожи.

Постановили: счет в 2 440 руб. утвердить и просить со
вет о выдаче нового аванса в 3 000 руб. Г.Г. Поварнину.

2. Заслушивается предложение совета института о выборе пред
ставителя технико-промышленного отдела в редакционно-лекционную 
комиссию.

По обсуждении постановили: просить С.К. Конюхова 
быть представителем в означенной комиссии.

3. Заслушивается предложение совета института об оплате кон
сультантов, участвующих в заседании совета отдела.

По обсуждении признали, что оплата должна производиться в раз
мере 150 руб. за заседание.

4. Заслушивается положение о взаимоотношении между совета
ми института, отделов и отделений.

Постановили; принять к сведению.
5. Заслушивается предложение совета института о представле

нии сметы на 1920 год.
Постановили; разослать всем членам отдела копии ан

кеты о потребностях лабораторий на 1919 г. с просьбою представить 
данные к смете на 1920 г. к среде 31 декабря.

6. [Засл[ушивается] 29. 1. 20 г.] Заслушивается заявление 
Н.В. Гутовского с просьбой обсудить его кандидатуру в члены отдела; 
зачитывается дополнительное заявление Н.В. Гутовского и его 
curriculum vitae.

По обсуждении вопроса закрытою баллотировкой Н.В. Гутовский 
избирается членом технике-промышленного отдела большинством — 
пять голосов против одного.
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7. Председатель докладывает о необходимости, согласно Положе
нию, избрать заведующего отделом.

Записками намечаются кандидаты И.И. Бобарыков — пять голосов 
и В.Я. Мостовин — I голос.

Ввиду некоторой неопределенности современного положения п о 
становили: избрание заведующего отложить до выяснения 
дальнейшей судьбы института.

Председатель
Члены:
Секретарь
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 30. Л. 11. Копия. Машинопись.

ЖУРНАЛ 
заседания совета промышл[енно]-технического отдела 

8 февраля 1920 г.
Присутствовали: председ[атель] И.И. Бобарыков, В.Я. Мо

стовин, Г.Г. Поварнин, В.И. Минаев, С.К. Конюхов, Н.С. Пенн.
Ставится на обсуждение вопрос о работах, какие отдел может 

осуществить в ближайшем будущем. Из обсуждения выясняется, что 
вести теперь работы в большинстве лабораторий не представляется 
возможным, и уже ведущиеся работы пришлось остановить по незави
сящим причинам: холод в лабораториях, отсутствие газа, лесных мате
риалов и пр[очее]. Учитывая же тенденцию советской власти к сосре
доточению всех технических исследований в Совете народного хозяй
ства, перед отделом возникает вопрос, не является ли необходимым 
передать все исследования, носящие практический характер. Совнар
хозу, сохранив за институтом только научные исследования. При та
кой постановки сама идея существования промышленного отдела, как 
обслуживающего практические потребности страны, в корне наруши
лась бы. Теперь перед отделом стоит вопрос о самом его существова
нии; ведь если практические исследования будут вестись соответ
ственно отделами Совнархоза, то естественно, что промышленный 
отдел становится ненужным, а работы распределяются по этим отде
лам Совнархоза.

Постановлено поэтому на след[ующем] заседании 
промышленно-технического отдела поставить вопрос о дальнейшем 
существовании этого отдела при Ин[ститу]те исслед[ования] Сибири.

Председ[атель]
Секретарь Н.[С.] Пенн (подпись)
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 30. Л. 12. Копия. Рукопись.
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ЖУРНАЛ 
заседания совета промышленно-технического отдела 

7 марта 1920 г.

Присутствовали; председ[атель] И.И. Бобарыков, 
В.Я. Мостович, Н.В. Гутовский, В.И. Минаев, Я.И. Николин 
секр[етарь] Н.С. Пенн.

1. С л у ш а л и: протокол заседания совета отдела от 8 февраля 
с.г., где возбуждался вопрос о закрытии отдела ввиду невозможности 
ведения лабораторных исследований.

При обмене мнениями выясняется, что в случае перехода всех ис
следований к Совнархозу представляется вполне естественным, что 
различные исследования научно-промышленного и практического ха
рактера будут направляться не к отделу как таковому, а к отдельным 
лицам, заведующим лабораториями и к обществам, вроде О[бщест]ва 
сиб[ирских] инженеров, но даже и в этом случае за отделом возможно 
было бы оставить разрешение отдельных вопросов, а также составле
ние плана исследований на основе учета, обследования и литератур
ных данных. Если фактически лабораторные исследования трудно или 
даже невозможно осуществить, то желательно было бы выяснить во
прос о пересмотре программ исследований на такое время.

Постановлено: решение настоящего вопроса перенести 
на следующее заседание.

2. Заслушали; предложение председателя редакционно
лекционной комиссии о помещении статьи Я.И. Николина в № 4 «Из
вестий», предоставляемом пром[ышленно]-техн[ическому] отделу.

Постановили: поместить статью Я.И. Николина в «Из
вестия».

3. Заслушали; заявление В.И. Минаева о помещении ста
тьи «Русская льняная промышленность и меры о поднятии ее в Сиби
ри».

Постановили: отмечая важность данного исследования 
для Сибири, признать желательным помещение этой статьи в ближай
шем номере отдела и запросить канцелярию института, почему в тече
ние двух месяцев эта статья, сданная в канцелярию для переписки, еще 
не возвращена автору.
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4. Заслушано: заявление Б.П. Вейнберга об указании учрежде
ний, каковым подлежит рассылать «Известия».

Постановили: посылать некоторое количество экзем
пляров в различные общества, а также в центральные учреждения, 
учебные и научные, с тем чтобы эти учреждения уже сами рассылали 
по своим отделениям.

5. С лу ш ал и: смету института на 1920 год.
Постановили: принять к сведению.
6. Слушали: транскрипцию русских собственных имен, 

принятую Академией наук.
Постановили: размножить транскрипцию для рассылки 

членам отдела.
7. С л у ш а л и: заявление студента [М.А.] Браславского с пред

ложением организовать в Семипалатинске отделение института и о 
принятии его в качестве сотрудника.

Постановил и: по второму вопросу: просить Браславского 
представить свои данные об участии в экспедиции, а первый вопрос, 
как выходящий из компетенции отдела, передать в совет института.

8. С л у ш а л и: заявление проф. [И.И.] Бобарыкова об отказе от 
обязанностей председателя отдела.

Постановили: рассмотреть заявление на след[ующем] засе
дании, а временно (на неопределенный срок) передать обязанности 
председателя секретарю отдела Н.С. Пенн.

Председатель
Члены
Секретарь Н.[С.] Пенн (подпись)
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 30. Л. 13-14. Копия. Рукопись.

ПРОТОКОЛ
заседания промышленно-технического отдела

13 марта 1920 г.
Присутствуют: и.о. председателя Н.С. Пенн, члены: [И.И.] Бо

барыков, [В.И.] Минаев, [С.В.] Лебедев, [Н.В.] Гутовский и [С.К.] Ко
нюхов.

1. С л у ш а л и: программу работ отдела, выработанную пред
седателем отдела И.И. Бобарьпсовым и представленную в совет инсти
тута в 1919 году.

Постановили: ввиду важности вопроса о промышлен
ном исследовании Сибири и возможности начать обследование в 
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настоящее время разослать программу всем членам отдела и предло
жить каждому члену отдела к след[ующему] заседанию представить 
программу обследования по одному из конкретных вопросов данной 
программы. Цикл заданий начинается в след[ующем] виде;

И.И. Бобарыков - лесные материалы;
Н.В. Гутовский — железоделательная промышленность;
С.В. Лебедев - сельскохозяйственная продукция, технические рас

тения;
В.И. Минаев — волокнистые вещества.
Отмечается, что подобная работа велась при Обществе сибирских 

инженеров (труды Илимского).
Постановлено: расширить программу, данную Илим

скому, и дополнить его материалы новыми данными.
В связи с этим же вопросом постановлено обратиться в 

совет института для использования данных работы «Производитель
ные силы Сибири», подготовлявшейся к печати в г. Омске.

2. Слушали: предложение о пополнении состава отдела со
трудниками.

Постановили: просить совет института возобновить 
просьбу перед Сельско-хоз[яйственным] о[бщест]вом о присылке со
трудника.

3. Слушали: вопрос об избрании председателя и секретаря. 
Постановили: выборы отложить еще на неделю.
И.о. председателя Н.[С.] Пенн (подпись)
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 30. Л. 15. Копия. Рукопись.

ЗАСЕДАНИЕ 
промышленно-технического отдела 

Института исследования Сибири
21 марта 1920 г.

Присутствовали: И.И. Бобарыков, В.И. Минаев, Н.В. Гу
товский, С.К. Конюхов и Н.С. Пенн. Обязанности председателя испол
нял Н.С. Пенн.

1. С л у ш а л и: программы исследований по льноводству, ов
цеводству, шерстяной и суконной промышленности, исследованию 
соленых и горько-соленых озер, а также лесоводству; план программы; 
статистика потребления и вывоза по районам, состояние кустарных 
промыслов, связанных с данной отраслью, перспектива и нужды, а 
также разработка специальных вопросов данной отрасли.

Постановили: обратится в статистический отдел и дру
гие учреждения, могущие дать необходимые сведения. Поручается 
считать за В.И. Минаевым и И.И. Бобарыковым.
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2. Слушали: вопрос об исследованиях по обрабатывающей 
промышленности.

Постановили: предложить Н.В. Гутовскому взять на се
бя исследование по железоделательной промышленности, а также ме
таллообрабатывающей, причем желательно воспользоваться данными 
урало-сибирского проекта.

3. Слушали: предложение по исследованию по пчеловодству 
и птицеводству.

Постановили; предложить С.К. Конюхову взять на себя 
разработку вопросов по этой отрасли и войти в соглашение с А.М. Ки
рилловым, пригласив его в качестве сотрудника.

4. Слушали: предложение С. К. Конюхова об установлении 
стандартов для материалов и продуктов, производимых в Сибири.

Постановили: просить С. К. Конюхова представить свои 
соображения по вопрюсу о сношениях с иными учреждениями.

5. Слушали; предложение воспользоваться результатами об
следования кустарного смолокурения, произведенного Совнархозом.

Постановили: обратиться в Совнархоз с просьбой раз
решить воспользоваться материалами и снять копии с таблиц.

6. Слушали: вопрос об исследовании техн[ического] благо
состояния сибирских городов.

Постановили: пригласить инженера А.Д. Крячкова в ка
честве сотрудника отдела и предложить ему предоставить программу 
исследования городов Сибири.

7. Слу шал и: программу по исследованиям горных предпри
ятий и, в частности, обследования золотоносного района Сев[ерного] 
Енис[ейского] горного округа.

Постановили: просить Н.С. Пенн представить смету 
расходов на обследование.

8. С
П о
9. С
П о

В.И. Минаев.
10. С л у ш а л и; вопрос о выборе секретаря.
Постановили: выборы перенести на следующее засе

дание.
С подлинным верно:
И.о. председателя
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 30. Л. 16—17. Копия. Машинопись.

л у ш а л и: предложение совета института об экскурсиях, 
становили; рассмотреть на следующем заседании, 
л у ш а л и: вопрос о выборе председателя, 
становили; баллотированный единолично, избран
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Прис
Н.С. Пенн.

ПРОТОКОЛ
заседания промышленно-технического отдела

4 апреля 1920 г.
утствовали: И.И. Бобарыков, В.И. Минаев и

шали: протокол заседания от 21 марта 1920 г. 
а н о в и л и: протокол утвердить.

о вили: принять к сведению, но никаких экскур-

л
о

и: предложение о тарифных карточках, 
вили: заполнить анкету тарифной карточки по

1. С Л у
Пост
2. Слушали: отношение председателя института о предо

ставлении сведений о лицах, работающих по отделу.
Постановили: сведения предоставить.
3. Слушали: предложение предоставить сведения об экспе

дициях и экскурсиях.
П о с т а н 

сий не намечать.
4. С л у ш а
П о с т а н 

пунктам, требуемым канцелярией института.
5. Слушал и: предложение совета о нормах вознаграждения.
Постановили: ввиду малой продуктивности и затрудне

ний вести работу отдел полагает ввести пожетонные*  вознаграждения 
за указанный срок, не предрешая дальнейшей формы вознаграждения, 
пожетонная же оплата устанавливается в 150 р.

6. Слушали: заявление Я.И. Михайленко о работе [А. А.] Бе
лова «Исследование химического свойства минеральных источников 
Баргузинского уезда Забайкальской волости».

Постановили: просить С.В. Лебедева и В.Я. Мостовича 
дать заключение о работе и предоставить его председателю отдела.

Председатель (подпись)
Секретарь (подпись/подписи)
С подлинным верно:
ГАТО. Ф. Р-26. On. 1. Д. 30. Л. 18. Копия. Машинопись.

ПРОТОКОЛ №6
заседания промышленно-технического отдела

18 апреля 1920 г.
Пр исутствовали: В.И. Минаев, Н.В. Гутовский, С.К. Коню

хов, Н.С. Пенн и приглашенные: А.Д. Крячков, Л.Н. Богоявленский и 
П.А. Парамонов.

' Пожетонная оплата, тс по совместительству.
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Ввиду отсутствия секретаря в начале заседания его обязанности 
исполнял председатель В.И. Минаев.

1. С л у ш а л и: протокол заседания промышленно
технического отдела №5 от 4-го апреля 1920 г.

Постановили: утвердить.
2. Слушали: отношение статистико-экономического отдела 

за №30 от апреля с.г. на запрос промьппленно-технического отдела о 
предоставлении последнему сведений и статистических материалов, 
касающихся сибирского овцеводства и шерстяного рынка, лесных бо
гатств и сибирского льноводства и коноплеводства.

Постановили: принципиально согласиться с необходи
мостью оплаты данной работы из сметных средств промышленно
технического отдела, но прежде запросить статистико-экономический 
отдел о стоимости названной работы, указав на желательность выпол
нения ее в месячный срок.

3. Слушали: доклад председателя о направлении работы 
Л.А. Белова на отзыв и заключение отдела бальнеологии и курортове- 
дения, как не относящейся к промышленно-техническому отделу. По 
сведениям председателя, работа [А.А.] Белова уже получила благопри
ятный отзыв и будет напечатана в «Известиях Института исследования 
Сибири».

Постановили: принять к сведению.
4. Слушали: доклад председателя о непоступлении сведений 

о деятельности членов и сотрудников отдела за время с 1 ноября 
1919 г. по 1 апреля 1920 года, необходимых для составления отчета. 
Поступили отчеты от И.И. Бобарыкова, Н.В. Гутовского и Л.Н. Бого
явленского.

Постановили: подтвердить снова необходимость сроч
ного представления сведений для отчета.

5. Слушали: отчет о работах сотрудника отдела Л.Н. Бого
явленского.

Постановили:
а) представить отчет в совет Института исследования Сибири;
б) просить Л.Н. Богоявленского представить в письменной форме 

для печати в «Известиях» его доклад «Об извлечении радия из Фер
ганской руды»;

в) предложить совету Института исследования Сибири направить 
дальнейшую работу Л.Н. Богоявленского по исследованию радиоак
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тивности при соответствующем отделе, напр[имер] при отделе баль
неологии, где означенные работы уже ведутся.

6. Слушали: заявление Н.В. Гутовского об отпуске ему 
аванса в 2 000 руб. на уплату за работы по собиранию материалов, пе
реписки и пр. и о выдаче ему 'Л стопы писчей бумаги — для выполне
ния порученной отделом Н.В. Гутовскому работы по обследованию 
железоделательной и металлообрабатывающей промышленности Си
бири.

Постановили: возбудить ходатайство перед советом Ин
ститута исследования Сибири об отпуске Н.В. Гутовскому аванса в 2 
ООО рублей и '/г стопы писчей бумаги.

7. Слушали: заявление Н.В. Гутовского с представлением 
инж[енера] П.А. Парамонова (адр[ес] Преображенская, 6, телеф[он] 
13-10) в сотрудники отдела по разработке вопросов городского благо
устройства и городского хозяйства в городах Сибири по программе, 
намеченной отделом в одном из предыдущих заседаний.

Постановили: представить инж[енера] П.А. Парамо
нова специалистом отдела с 19-го апреля с.г. на утверждение совета 
и просить П.А. Парамонова представить заведующему отделом свое 
жизнеописание и программу со сметой на ближайшие первоочеред
ные работы.

8. Слушали: доклад председателя о представлении 
инж[енера] А.Д. Крячкова согласно постановлению отдела в специали
сты с поручением ему разработки вопросов и собирания сведений по 
развитию строительства в Сибири в связи с изучением истории техни
ки в Сибири по техническим памятникам старины и пр.

Постановили; представить инж[енера] А.Д. Крячкова в 
специалисты отдела с 19 апреля с.г. на утверждение совета и просить 
А.Д. Крячкова представить программу и смету ближайших первооче
редных работ и список статей, могущих быть напечатанными в «Изве
стиях» Института исследования Сибири.

9. Слушали; заявление Н.В. Гутовского о привлечении гр. 
Самцова, работающего ныне в Совнархозе, в сотрудники отдела по 
разработке вопросов о природных, сырьевых богатствах Сибири (ко
нопля, шерсть, пушнина и пр.) и рыболовства.

Постановили: представить гр. Самцова в специалисты 
или старшие ассистенты отдела с 19 апреля с.г. временно для выпол
нения означенных поручений и просить гр. Самцова представить заве
дующему отделом свое жизнеописание, программу и смету по выпол
нению ближайших и первоочередных работ.

10. С л у ш а л и: заявление С.К. Конюхова о привлечении им 
для выполнения порученных ему отделом работ сотрудников из плат
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ных по найму А.М. Кириллова и А.П. Таловского — первого по вопро
сам птицеводства и пчеловодства, второго — по вопросам о рыбных 
промыслах Сибири.

Постановили: принять к сведению и просить С.К. Ко
нюхова представить программу ближайших работ и соответствующую 
смету.

11. С л у ш а л и: заявление С.К. Конюхова о желательности 
вступления отдела и института в целом в связь и сношение с Институ
том имени Леденцова в Москве и заграничными учреждениями.

Постановили: признать желательным и довести до све
дения совета Института исследования Сибири.

12. С л у ш ал и: заявление С.К. Конюхова о направлении дея
тельности отдела.

Постановили: принять к сведению и просить С.К. Ко
нюхова предоставить отделу докладную записку с реальными предло
жениями, могущими быть осуществленными в настоящих условиях и 
в ближайшее время, а равно подготовить по затронутому вопросу пуб
личное заявление.

13. С л у ш а л и: председателя В.И. Минаева о необходимости 
своевременного осуществления задач, поставленных отделом и во
шедших в смету на 1920 год.

Постановили; выяснить в совете вопрос о средствах по 
смете на 1920 год.

14. Слушали: заявление Н.С. Пенна с отказом от исполнения 
обязанностей секретаря отдела.

т
л

Пос 
15. С 

отдела.
Пос

а
У

н о в и л и: отказ Н.С. Пенна принять с сего, 
шали: выбор секретаря промышленно-технического

н о в и л и: намечен кандидатом и избран единоглас-ат
но с.к. Конюхов секретарем промышленно-технического отдела с 19- 
го апреля с.г., о чем сделать представление в совет Института исследо
вания Сибири.

Председатель
Заведующий промышленно-техническим отделом В.Минков (под

пись)
Члены;
Подлинный за надлежащими подписями.
С подлинным верно:
Делопроизводитель
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 30. Л. 19. Копия. Машинопись.
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ПРОТОКОЛ №7 
заседания промышленно-технического отдела 

Института исследования Сибири 
25 апреля 1920 г.

Присутствовали: В.И. Минаев, Н.В. Гутовский, С.К. Коню
хов и приглашенные лица; А.Д. Крячков, П.А. Парамонов и К.П. Сам
цов.

л у ш а л и: протокол заседания № 6 от 18 апреля 1920 г. 
становили: утвердить.
л у ш а л и: заявление И.Ф. Пономарева с просьбой напеча-

1. С
П о
2. С 

тать его доклад в размере одного листа на тему: «Глины Сибири»
Постановили; напечатать в «Известиях Института ис

следования Сибири» от промышленно-те?и1ического отдела.
3. Слушали: заявление А.П. Поспелова с просьбой напеча

тать его статью объемом до одного листа; «Об использовании водных 
сил Сибири для электро-химической промышленности» (утилизация 
азота воздуха, электролиз солей, кислород и пр.).

Постановили: напечатать в «Известиях Института ис
следования Сибири» от промышленно-технического отдела.

4. Слу шал и; заявление председателя отдела о том, что к 
нему поступил доклад [Л.Н.] Богоявленского «Об извлечении радия из 
Ферганской руды».

Постановили: просить ВЛ. Мостовича дать отзыв об этой 
работе.

5. Слушали: заявление председателя отдела, что, согласно 
толкованию канцелярии Института исследования Сибири, труд пред
ставителей от других учреждений и организаций должен оплачиваться 
самими учреждениями, пославшими своих представителей.

Постановили: считать такое толкование неправильным 
и настаивать на том, чтобы труд таких лиц оплачивался пожетонно. 
Помимо этого, представить С.К. Конюхова специалистом промыпшен- 
но-технического отдела Института исследованиям Сибири со дня воз
ложения на него отделом определенных обязанностей и поручений, 
т. е. с 21 марта с.г. (см[отри] протокол заседания пр[омышленно]- 
т[ехнического] отдела от 21.111. с.г.)

6. Слушали: заявление председателя отдела о том, что 
необходимо избрать в хозяйственную комиссию одного представи
теля на предмет перемещения Института исследования Сибири в 
другое место.
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Постановили: просить А.Д. Крячкова быть представите
лем от промышленно-технического отдела.

7. Слушали: заявление председателя отдела о необходимо
сти зафиксировать день и час для заседаний промышленно
технического отдела.

Постановили: считать таким днем каждое воскресенье с 
11 ч[асов] утра.

8. Слушали: заявление председателя о слабой посещаемости 
заседаний членами отдела.

Постановили: считать посещение заседаний обязатель
ным для членов отдела, по-прежнему, посылать повестки на регуляр
ные заседания с обозначением намеченных вопросов. Ввиду слабой 
посещаемости заседаний отдела просить всех членов всякий раз забла
говременно извещать председателя о невозможности быть на заседа
нии, дабы не заставлять собирающихся к определенному часу лиц 
ждать бесплодно прибытия остальных, вызывая по телефону и т.д.

9. Слу ш ал и: программу обследования «Городское хозяй
ство и благоустройство городов Сибири», представленную 
П.А. Парамоновым.

Постановили: программу принять со сметой. Просить 
аванс в 4 000 руб. на приступ к работе немедленно.

10. С л у ш ал и: заявление А.Д. Крячкова о необходимости 
приобрести в распоряжение Института исследования Сибири кустар
ную художественно-промышленную коллекцию А.В. Адрианова.

Постановили: просить Институт исследования Сибири 
выяснить вопрос об этой коллекции и в случае возможности приобре
сти ее у семьи [А.В.] Адрианова.

Н.Слушали: заявление К.П. Самцова о том, в каком 
направлении он предполагает разработать программу обследования 
сырьевого рьпжа Сибири.

Постановили: просить К.П. Самцова изложить эту про
грамму в письменной форме, как одобренную, выделив из нее работу 
по обследованию южного района Сибири, как работу первоочередную 
и вполне доступную осуществлению при существующих условиях.

12. С л у ш ал и: заявление А.Д. Крячкова о необходимости по
ездки в Барнаул и Колыванский завод для сбора и приобретения па
мятников старины.

Постановили: признать поездку срочно-необходимой и 
поддержать в совете вопрос о необходимости ассигнования денег на 
этот предмет.
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13. Слушали: программу обследования городов Сибири, со
ставленную А.Д. Крячковым.

Постановили: принять, просить детализировать, а на 
предварительный приступ к работе просить аванс в 4 000 руб.

14. С л у ш а л и: заявление С.К. Крючкова о необходимости 
немедленно приступить к обследованию рыбного дела на Дальнем Во
стоке с точки зрения консервирования разных сортов, возможности 
поднятия производства на должную высоту и увеличения производ
ства. Пока работа будет вестись в Томске и будет носить кабинетный 
характер, а по открытии сношений с Дальним Востоком необходимо 
будет командировать лицо для обследования рыбного дела на месте. 
Иа предварительный приступ к работам необходим аванс в 2 000 руб.

Постановили: приступить к обследованию и просить 
аванс в сумме 2 000 руб.

Председатель (подпись)
Члены:
Секретарь (подпись) С.[К.] Конюхов.
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 30. Л. 20. Копия. Машинопись.

ПРОТОКОЛ №8 
заседания промышленно-технического отдела 

Института исследования Сибири 
2 мая 1920 г.

Присутствовали: В.И. Минаев, Н.В. Гутовский, В.Я. Мо- 
стович, С.К. Конюхов, А.Д. Крячков, П.А. Парамонов и приглашенный 
в заседание И.Ф. Пономаров.

л у ш а л и: протокол заседания № 7 от 25 апреля 1920 г. 
становили: утвердить.
л у ш а л и: краткое сообщение председателя о том, как 
совет Института исследования Сибири более правильным

1. С 
П о
2. С 

находит
приступить к обследованию вопросов пчеловодства и птицеводства.

Постановили: просить С.К. Конюхова, поднявшего этот 
вопрос в промышленно-техническом отделе, войти в сношение с пред
седателем сельскохозяйственного подотдела естественноисторическо
го отдела агрономом [В.Н.] Варгиным на счет разграничения вопросов 
птицеводства и пчеловодства или даже передачи дела всецело в веде
ние подотдела, возглавляемого агрономом [В.Н.] Варгиным.

3. Слушали: отзыв о работе [Л.Н.] Богоявленского на тему: 
«Об извлечении радия из Ферганской руды», представленный проф. 
В.Я. Мостовичем.
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Постановили: просить автора прокорректировать работу 
или переработать для печати, так как собранный в ней материал пред
ставляет несомненный интерес, а в представленном виде он содержит 
описки, недосмотры и пр. Просить проф. [П.П.] Орлова дать отзыв по 
существу методов измерения радиоактивных руд.

4. Слушали; циркуляр комиссара внутренних дел Всерос
сийского центрального исполнительного комитета о новом желатель
ном территориальном делении Российской Федеративной Республики 
и представлении мотивов, оправдывающих необходимость такого де
ления.

Постановили: считать поднятый вопрос более относя
щимся к другим отделам Института исследования Сибири, как, 
напр[имер], статистико-экономическому, где ведется обследование и 
вопрюсов административного характера, а потому принять зачитанный 
циркуляр к сведению.

5. С л у ш а л и: отношение Омского Революционного комитета 
от 23-го февраля 1920 года за № 3477|4097.

Постановили: сообщить отзыв проф. И.Ф. Пономарева 
совету Омского коммунального отдела, а также послать копию отно
шения Геологическому комитету для сведения.

6. Слушали: заявление И.Ф. Пономарева о необходимости 
исследования глин Сибири.

Постановили: просить И.Ф. Пономарева составить план 
анкетного листа для обследования глин Сибири по местам.

7. Слушали: временное Положение об Институте исследо
вания Сибири.

Постановили: принять к сведению.
8. Слушали: отзыв профессора [П.П.] Орлова о маршруте и 

прогрессе обследования радиоактивности вод Сибири, представленно
го Л.Н. Богоявленским.

Постановили; передать вопрос об экскурсии [Л.Н.] Бо
гоявленского на окончательное разрешение бальнеологического отде
ла ввиду выраженного советом промышленно-технического отдела 
мнения, что по существу область работ [Л.Н.] Богоявленского ближе 
стоит к отделу бальнеологическому, где уже группируются сведения о 
природе радиоактивности вод Сибири.

9. Слушали: программу обследования истории строитель
ства в Сибири, представленную А.Д. Крячковым.

Постановили: ввиду близкого соприкосновения вопросов 
строительства в Сибири с вопросами, изучаемыми в отделе истории, ар-
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хеологии и этнографии, просить А.Д Крячковва согласовать программу
своей работы с программой работ членов историко-этнографического
отдела, дабы не было большой общности и наложения вопросов обследо
вания. Считать поездку А.Д. Крячкова в Колыванский завод и Барнаул
желательной и провести ее в порядке командировки от отдела,

10. С л у ш а л и: заявление Я.И. Николина о желании его рабо
тать в промышленно-техническом отделе.

Постановили: ввиду того, что Я.И. Николин состоит 
членом другого отдела Института исследования Сибири и потому чле
ном «Института исследования Сибири» по другому отделу состоять не 
может, принять его заявление к сведению и посылать в дальнейшем 
повестки на заседание промышленно-технического отдела в качестве 
сотрудника по специальности.

Заведующий промышленно-техническим отделом Института ис
следования Сибири (подпис[ал]) В.[И.] Минаев.

Члены:
Секретарь (подпис[ал]) [С.К.] Конюхов
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 30. Л. 21—22. Копия. Машинопись.

ПРОТОКОЛ №9 
заседания промышленно-технического отдела 

Института исследования Сибири 
9 мая 1920 г.

Присутствовал и: В.И. Минаев, В.Я. Мостович, 
Н.В. Гутовский, С.К. Конюхов, А.Д. Крячков и К.П. Самцов.

1. С л у ш а л и: протокол № 8 заседания промышленно
технического отдела от 9-го мая с.г.

Постановили: утвердить.
2. Слушали: отношение статистико-экономического отдела 

Института исследования Сибири от 4 мая с.г. за № 62.
Постановили: признать работы срочными и неотлож

ными. Смету в 136 000 руб. принять. Просить совет Института иссле
дования Сибири выдать на статистическое обследование, по заданию 
промышленно-технического отдела, статистико-экономическому отде
лу временно и заимообразно из сметы промышленно-технического 
отдела 68 000 руб. (50%), а в дополнительную смету текущего года по 
промышленно-техническому отделу включить 136 000 рублей.

3. Слушали: смету специалиста отдела К.П. Самцова на об
следование сырьевого и пушного рынков Сибири.

Постановили: смету в 125 000 рублей принять, пред
ставить в совет Института исследования Сибири на утверждение: 

147

Digital Library (repository) of Tomsk State University 
http://vital.lib.tsu.ru



а л и: словесное заявление отдельных членов отдела о 
иметь свое помещение для Института исследования

н о в и л и: возбудить вопрос перед советом Инсти-

В.В. Раддова в качестве старшего ассистента промышленно-техни
ческого отдела, а Д.С. Конюхова и Е.И. Селемина в качестве сотруд
ников II разряда.

4. С л у ш 
необходимости 
Сибири.

Поста 
тута исследования Сибири об отведении промышленно-техническому 
отделу четырех комнат в будущем помещении института, а временно 
испросить аванс специалисту отдела К.П. Самцову на наем комнаты 
для промышленно-технического отдела в размере 2 000 руб. и на мел
кие расходы 2 000 руб., а всего 4 000 рублей.

5. Слушали: предложение Н.В. Гутовского о пересмотре 
сметы на 1920 год, в целях дополнения ее новыми ассигнованиями в 
связи с возникновением новых неотложных вопросов в области изуче
ния Сибири.

Постановили: принять дополнительную смету в 650 000 
рублей и возбудить ходатайство о дополнительном ассигновании с 
представлением объяснительных записок по новым вопросам.

6. Слушали: отношение отдела распространения полезных 
изданий со списком книг, изданных отделом по распространению 
технических знаний (Комиссия по изучению производительных сил 
России).

Постановили: принять к сведению.
7. Отношение совета Института исследования Сибири от 7-го мая 

с.г. за № 702 с отзывом профессора [П.П.] Орлова относительно за
труднительности устроить [Л.Н.] Богоявленского при бальнеологиче
ском отделе за неимением подходящих работ.

Постановили: совет промышленно-технического отде
ла считает свое прежнее постановление относительно большей свя
зи в работах [Л.Н.] Богоявленского с бальнеологическим отделом, 
чем с промышленно-техническим, правильным, и не видит новых 
оснований для пересмотра решения, о чем и довести до сведения 
совета института.

Председатель (подписал.) В.[И.] Минаев
Члены:
Секретарь (подписал) С.[К.] Конюхов
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 30. Л. 23. Копия. Машинопись.
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В комиссию по ликвидации 
института исследования сибири

КРАТКИЙ ОТЧЕТ О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ОТДЕЛА 
И ОТДЕЛЬНЫХ ЧЛЕНОВ И СОТРУДНИКОВ

1. Общий план работ техн[ико]-пром[ьппленного] отдела был раз
работан и намечен в программе от 18.3.[1]920 г. с дополнениями и из
менениями против предложенного плана, осуществление которого 
тормозилось обстоятельствами времени

<...>
2. В развитие и исполнение намеченного плана в отделе были сде

ланы поручения членам отдела и вновь привлеченным сотрудникам.
<...>
Краткие сведения о составе отдела (графа: особ[ые] поручения и 

работа).
3. Для дальнейших работ в связи с намеченным планом были сде

ланы поручения по подбору и обработке статистич[еского] материала 
по вопросам:

а) Сибир[ского] овцеводства и шерстяного хозяйства.
б) Сиб[ирского] лесного хозяйства.
в) Соляных богатств Сибири.
г) Льноводства и коноплеводства.
д) Общие статистич[еские] сведения о населении и пр.
<...>
(Работы в статистич[еском] отделе не закончены).
4. В связи с расширенной программой работ отдела была разрабо

тана и принята дополнительная смета на 1920 год, прошедшая через 
совет ин[ститу]та 12.5.920 г., но средства отпущены не были.

<...>
(Дополнит[ельная] смета на 1920 г. в 650 000 рублей при прежней 

смете в 343 000 рублей.
Всего на 993 000 рублей.
5. Членом отдела проф. Н.В. Гутовским составлены программа и 

смета на 20 000 руб. в 1920 г. на обследование железоделательной 
промышленности и железообрабатывающей промышленности в Сиби
ри.

Находятся в делах канцелярии и были возвращены в отдел.
6. Специалистом отдела инж[енером] П.А. Парамоновым предо

ставлена и принята программа по обследованию городского хозяйства 
и благоустройства городов со сметой на 80 000 рублей.
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<...>
7. Специалистом отдела агрон[омом] К.П. Самцовым составлены 

программа и смета на 125 000 руб. по обследованию сырьевого рынка 
Сибири.

<...>
8. Специалистом отдела инж[енером] С.К. Конюховым с сотруд

ником А.П. Таловским составлен план по обследованию рыбного дела, 
консервного дела в Сибири.

См. Приложение VII. Частная смета на 22 900 руб. (Там же по об
следованию рыбопром[ышленно]сти на Оби).

9. Спец[иалистом] отдела С.К. Конюховым были подготовлены 
вопросы по установке товарных стандартов и пр.

<...>
10. По поручению отдела проф. И.Ф. Пономарев представил про

граммы на предмет обследования сибирских глин.
<...>
11. То же и по вопросу об искусств[енном] мостовом кирпиче. 
<...>
12. Отделом было поручено специалисту К.П. Самцову составить 

коллекцию образцов пушнины из находящихся в Томске запасов таковой.
<...>
Разрешение на отбор образцов 10.5.20. за подписью члена колле

гии совнархоза Зубоницына.
Коллекция в некоторой части собрана и находится на руках Сам

цова при раймехе (совнархоз).
13. Сотрудник II разряда Д.С. Конюхов летом 1920 г. обследовал 

сырьевой рынок Нарымского края и предоставил свой отчет агроному 
К.П. Самцову для обработки.

Необходимо сделать К.П. Самцову поручение означенный матери
ал обработать и представить правлению унив[ерсите]та.

14. Сотрудник II разряда Е.И. Силемнин летом 1920 г. обследовал 
сырьевой рынок в Семипалатинском районе.

Необходимо сделать К.П. Самцову поручение обработать означен
ный материал и представить правлению унив[ерсите]та.

15.Отчеты членов отдела и сотрудников собраны.
<...>
16. К сему протоколы заседаний отдела.
<...>
Зав[едующий] отд[елом] проф. В. Минаев (подпись)
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 35. Л. 49—49а. Подлинник. Машинопись.
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1.12.1920.
В комиссию по ликвидации Института исслед[ования] Сибири.

к ОТЧЕТУ ПРИЛОЖЕНИЕ XII

Краткие сведения о деятельности и работах членов и сотрудников 
техн[ико]-пром[ышленного] отдела.

И.И. Бобарыков, член отдела. Состоял завед[ующим] отделом с 
мая 1919 г. по 7.3.1920. Составил план работ отдела на 1919 год. Со
ставил план работ по определению мех[анических] свойств древесины 
сибир[ского] леса и произвел подготовительные работы в мех[ани- 
ческой] лабор[атории] ТТИ. Произведено частичное обследование 
сосны Обь-Чульгм[ского] района.

Работа не закончена, но продолжение ее очень желательно.
Начата работа по исследованию свойств местного леса (осины, бе

резы, кедра и ветлы) для определения пригодности их к производству 
масляной клепки.

Исследованы мех[анические] свойства кожи — параллельно с 
хим[ической] работой Г.Г. Поварнина, — мех[анические] свойства 
клинкера для мостовых г. Омска, — мех[анических] свойств кокса суд- 
женских углей.

Составил и сдал в печать записку о возможной эксплуатации лесов 
Зап[адной] Сибири.

Г.Г. Поварнин, член отдела. Производил работы в области коже
венного дела и сухой перегонки дерева. Результаты приведены в лич
ном отчете, что при сем прилагается.

С.В. Лебедев, член отдела. Поручений не имел.
Н.В. Гутовский, член отдела. Составил план работ по об- 

след[ованию] железоделательной и металлообрабатыв[ающей] про- 
мышл[енности] в Сибири и приступил к собиранию материалов.

Желает продолжить работу при условии отпуска соответствующих 
средств по смете в 40 000 рублей, — см. личный отчет, что при сем.

В.Я. Мостович, член отдела. Прочел доклад: «Нспыт[ательные] 
станции и их роль в развитии горнозаводской промышленности». Раз
работал смету на обследов[ание] комплексных руд Риддеровского 
рудника.

Н.С. Пенн, член отдела. Состоял секретарем по 15 апреля 1920 г. 
по золотому делу.

В.И. Минаев, член отдела. Состоял завед[ующим] отделом с 
7.3.1920 и до момента ликвидации.

Прочел на съезде доклад «Задачи Института исслед[ования] Сиби
ри в связи с развитием химической промышленности».
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Прочел доклад и сдал в печать статью «Русская льняная промыш
ленность и меры для поднятия ее в Сибири».

Составил план организации промышленной льнодельной станции 
для Томского района и совместно с С.К. Конюховым и П.А. Парамо
новым - эскизный проект льнодельни на 50 000 пуд[ов] тресты.

По поручению отдела составил соображения об организации про
изводства серо-углерода и формалина.

Написал докл[адную] записку об организации учебно-ткацких ма
стерских.

Составил эскиз для проекта пимокатной фабрики.
Разработал методы разгонки смолы и дегтя на осветит[ельные] и 

смазочные масла.
Составил записку о рациональном использовании отбросов меха

нической разрабоки деревянными производствами древесномассным, 
целлюлозной и сухой перегонки.

Разрабатывал вопрос об извлечении и индивидуализации фенолов 
товарного дегтя (не закончена).

Начал исследование эфирного масла и др. пахучих трав (работа не 
закончена).

Л.Н. Богоявленский, б[ывший] специалист отдела. Производил 
спектрографические исследования цинковых обманок Алтая. Написал 
доклад «Об извлечении радия из ферганской руды. (Доклад этот, взя
тый для исправлений, в отдел не возвращен).

А.Д. Крячков, специалист отдела. Собирал материалы по истории 
строительства и техники в Сибири. За отсутствием средств работа не 
закончена.

С.К. Конюхов, специалист отдела. Состоял членом редакционно
лекционной комиссии ин[ститу]та. Составил записку об изучении тор
фяников, о топливном кризисе, об утилизации кож животных, о колло
идальном графите. Собирал материалы по смазочным маслам мине
рального происхождения.

Написал статьи; 1) по теории режущего аппарата в с[ельско]- 
хоз[яйственных] машинах; 2) о равновесии подъемных канатов (гра- 
фич[еский] расчет)№ 3) о внутреннем и внешнем трении в почве и пр.

Спроектировал печь для сушки овощей.
По поручению отдела для некоторых работ приглашал в качестве 

своего сотрудника А.П. Таловского.
А.П. Таловский, личный сотрудник С.К. Конюхова по заданиям 

отдела. Написал по поручению отдела: 1) К вопросу о рыбных богат
ствах Сибири (рукопись в 26 полулистов).
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2) К вопросу о рыболовстве на Д[альнем] Востоке (рукопись, 27- 
42 полулиста). 3) О засоле рыбы в районе верховья р. Оби (рукопись, 2 
полулиста). 4) О рыбоводстве (рукопись, 2 полулиста). 5) Торфяная 
подстилка и порошок. К вопросу об исследовании торфяников в Сиби
ри (рукопись, 9 полулистов).

Работы не были оплачены. Необходимо ассигновать на оплату 
труда Таловского 10 000 рублей.

П.А. Парамонов, специалист отдела. Собрал статистический ма
териал по обследованию городского хозяйства и благоустройству 
городов Сибири. Написал доклад; «Города-сады и их применение в 
Сибири».

Начал разработку прюекта обязательных постановлений по строи
тельной и технико-санитарной частям для городов Сибири. Собирал 
материалы домостроительства в г. Томске.

A. И. Соболевский, ассистент по работам И.И. Бобарьпсова. Соби
рал образцы сосны Обь-Чулымья.

Е. Сухова, сотрудница в работах И.И. Бобарыкова. Работала 
сдельно в лаборатории.

К.П. Самцов, специалист отдела. Представил в отдел «Маршрут
ный указатель по рр. Обского бассейна до с. Самарово и по трактам 
междуречья до Урала».

Написал записку: «О значении железной дороги на участке 
Томск — Тобольск — Каратунка для развития рыбопромышленности, 
пушного промысла и др. в северной части Западной Сибири» (эта за
писка осталась на руках Самцова). По поручению отдела начал отбор 
образцов пушнины из наличных запасов, раймеха при Томском губ- 
совнархозе.

Желательно эту работу закончить и принять от Самцова назван
ную коллекцию.

B. В. Радлов, ассистент по работам Самцова. Работал при 
К.П. Самцове по отбору коллекций пушнины.

Д.С. Конюхов, сотрудник 2 разряда. Под руководством К.П. Сам
цова произвел летом 1920 г. обследование пушного района в большей 
части Нарымского края.

Е.И. Силемин. Под руководством К.П. Самцова собрал летом 
1920 г. материалы по скотоводству в Семипалатинском районе.

К сему прилагаются личные отчеты членов и сотрудников отде
ла за №№ 1. Зав. отделом профессор В. Минаев.

ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 35. Л. 50-50 а. Подлинник. Рукопись.
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ЖУРНАЛЫ ЗАСЕДАНИЙ
ИСТОРИКО-ЭТНОЛОГИЧЕСКОГО ОТДЕЛА

ВЫПИСКА
из журнала 1 -го заседания историко-этнологического отдела Общества 

«Институт исследования Сибири»
12 октября 1919 г.

Заслушано предложение г. председателя общества представить 
соображения по вопросу об устройстве лекций и докладов.

По обсуждении постановлено:
а) признать желательным устройство особых публичных заседаний 

с научными докладами и популярных лекций для ознакомления обще
ства с исследовательской деятельностью института и с исследованием 
Сибири вообще, а также признать возможным устройство особых тор
жественных заседаний, наприм[ер] годичных или по особым поводам, 
с научными речами.

б) по вопросу о лекциях признать желательным создание особой 
комиссии из представителей отделов для разработки плана лекций, 
техники их организации и проч[ее], причем отдел со своей стороны 
считает, что наладить теперь систематические публичные лекции о 
Сибири было бы крайне затруднительно.

Заявлены темы докладов для публичных заседаний: А.Д. Григорь
ев «Русские говоры по Московскому тракту» (срок не может быть 
назначен точно, но доклад может состояться до Рождества) и К.И. То- 
машинской «О народной музыке в притомских деревнях» (срок пока 
не может быть установлен).

Доклад К.И. Томашинской после прочтения мог бы быть перера
ботан в публичную лекцию.

П.Г. Любомиров высказал предположение, что не откажется по
делиться с публикой результатами своей поездки в Тобольск проф. 
Б.П. Денике.

Постановлено: довести о названных темах до сведения 
совета общества.

С подлинным верно:
И.о. делопроизводителя Л. Молчанова (подпись)
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 33. Л. 29. Копия. Машинопись.
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ЖУРНАЛ II
заседания историко-этнологического отдела

Института исследования Сибири
2 ноября 1919г.

Присутствовали члены отдела А.Д. Григорьев, П.Г. Любо
миров и К.И. Томашинская.

1. Заслушано: сообщение П.Г. Любомирова о действиях со
вета общества по охране архивов в Томске по его, Любомирова, пред
ложению, сделанному ввиду экстренности без заключения отдела.

Постановлено: действия Любомирова признать пра- 
вильными.

2. Заслушано, по предложению совета общества, прошение 
Б.П. Денике в Министерство нар[одного] просвещения о выдаче ему на 
издание «Очерков по истории искусства и древностей Тобольского края» 
пособия в размере 10 000 рубл., а также сообщение П.Г. Любомирова о 
предпринятых еще в августе советом общества шагах по этому поводу.

Постановлено: признать желательным издание «Очер
ков» Б.П. Денике в органе Института исследования Сибири.

3. Заслушано: предложение совета общества «сообщить сведе
ния» о трудах отдела, подлежащих печатанию.

Постановлено: довести до сведения совета, что в 
настоящий момент готовых к печати работ в отделе нет, но в ближай
шем будущем в отдел поступят для рассмотрения заканчиваемый об
работкой труд А.Д. Григорьева «Русские говоры Московского тракта» 
размером около 7 печатных листов и представляемые к печати «Очер
ки по истории искусства и древностей Тобольского края» Б.П. Денике, 
представляющие результаты его поездки за счет общества в Тобольск.

4. Заслушано: постановление совета общества — «предложить 
Жамцарано и Кузьмину прибыть в Томск или подать заявление об от
казе от звания института» и предложено: совету отдела «в случае не
прибытия названных выше лиц в Томск указать двух лиц, которые мо
гут быть приглашены для работы по организации отдела на правах 
членов института».

По обмену мнениями и оценке различных предложенных в кандидаты 
лиц постановлено — указать совету, как заместителей Жамцарано и 
Кузьмина в случае неприбытия их в Томск, доцента Томского универси
тета по кафедре географии С.И. Руденко и, в частности, специалиста по 
изучению туземцев Сибири и прюфессора Томского университета по ка
федре русского языка и словесности А.Д Григорьева, занимающегося в 
настоящее время изучением русских говоров в Сибири.
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5. Заслушано предложение П.Г. Любомирова обменяться мнени
ями по вопросу о пополнении отдела новыми лицами на правах членов 
института и в случае положительного решения этого вопроса наметить 
кандидатов.

По обмену мнениями постановлено: признавая невоз
можным в настоящее время при отсутствии связей с остальной Росси
ей развернуть состав отдела в его полном объеме (не менее 10-12 чле
нов соответственно важнейшим специальностям), довести до сведения 
совета общества о желательности для отдела увеличить состав теперь 
же до 5 членов и такое же количество внести в смету на 1920 год и 
указать совету в качестве лиц, могущих быть привлеченными к работе 
в отделе на правах членов профессора Томского университета по ка
федре теории и истории искусств Б.П. Денике и приват-доцента того 
же университета по кафедре сравнительного языкознания А.Г. Смеше- 
ка, занятого в настоящее время изучением тюркских языков.

Председательствовавший в заседании
П. Любомиров (подпись)
А. Григорьев (подпись)
К. Томашинская (подпись)
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 48. Л. 48—49. Подлинник. Рукопись.

ЖУРНАЛ 111
заседания историко-этнологического отдела 

Института исследования Сибири 
16 ноября 1919 г.

Присутствовали А.Д. Григорьев, П.Г. Любомиров и 
К.И. Томашинская.

1. Заслушано и принято к сведению сообщение П.Г. Любомиро
ва об утверждении Положения об Институте исследования Сибири.

2. Заслушана выписка из журнала № 39 совета Общества 
«Инст[итут] исслед[ования] Сибири» о докладах и лекциях.

Постановлено; довести до сведения совета, что в бли
жайшее время может быть прочитан уже готовый доклад А.Д. Григо
рьева на тему «Устройство и заселение Московского тракта с точки 
зрения изучения русских говоров Сибири».

3. Заслушан проект инструкции библиографической комиссии 
при Институте исследования Сибири.

Постановлено: проект одобрить.
4. Заслушан «Проект инструкции ревизионной комиссии».
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По обмену мнениями постановлено представить совету 
следующие соображения по поводу проекта; а) по пункту первому ука
зать на затруднительность обязательной ежемесячной ревизии; за
труднительность эта будет все возрастать по мере роста института и 
его имущества; поэтому редактировать этот проект менее категорично, 
с предоставлением комиссии возможности, но без возложения на нее 
обязательства; б) по пунктам 8 и 9 проекта - предложить в видах 
большей последовательности переставить их один на место другого;
в) указать, что в проекте не указаны состав комиссии, выбирающие 
органы, срок полномочий и предложить вниманию совета по этим во
просам следующее; комиссия состоит из 6 членов, по одному от каж
дого из отделов, в коих и производятся выборы; комиссия правомочна 
действовать при наличии 3 членов; первое собрание комиссии собира
ет кто-либо из членов по поручению совета; члены комиссии избира
ются на 1 год из членов института.

5. Заслушана записка Б.П. Вейнберга в совет Общества «Инст[и- 
тут] исслед[ования] Сибири» с предложением создать комиссии прав
ленскую и редакционно-лекционную.

По обмену мнениями постановлено довести до сведения совета 
следующие соображения отдела; а) отдел признает желательным создание 
правленской комиссии в составе 4 (кворум 3) человек из членов совета с 
непременным участием в ней директора института или его помощника и 
одного из ученых секретарей; б) отдел признает желательным создание и 
редакционно-лекционной комиссии в составе 6 членов (при кворуме в 3 
человека) по одному от каждого из отделов, в коих и производятся выбо
ры; в инструкции можно оговорить, что решения дел, касающихся того 
или другого отдела, должны приниматься при определенном присутствии 
представителя этого отдела; зак как роль комиссии только исполнитель
ная, то ее следовало бы назвать № комиссия по устройству докладов и 
лекций и по печатанию трудов института».

6. Заслушано предложение совета представить списки канди
датов в разные комиссии.

Постановлено; ввиду поднятого отделом вопроса о по
полнении его состава выборы временно отложить.

7. Заслушано предложение совета представить указания о днях за
седаний отдела.

Постановлено довести до сведения совета, что заседания от
дела предполагают по воскресеньям, еженедельно или через неделю, в 
зависимости от надобности.

Председательствовавший в заседании
П. Любомиров (подпись)
А. Григорьев (подпись)
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К. Томашинская (подпись)
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. I. Д. 48. Л. 50, 53. Подлинник. Рукопись.

ЖУРНАЛ IV 
заседания историко-этнологического отдела 

Института исследования Сибири 
23 ноября 1919 г.

Присутствовали члены отдела А.Д. Г ригорьев, П.Г. Любо
миров и К.И. Томашинская, а также ученый секретарь института 
Н.П. Бакай.

1. Заслушаны и утверждены журналы предыдущих заседаний.
2. Заслушано и принято к сведению сообщение П.Г. Любомиро

ва о том, что в ближайшем заседании совета института будет произве
дена баллотировка представленных отделом кандидатов для пополне
ния состава отдела Б.П. Денике и А.Г. Смешек.

3. Заслушано и принято к сведению сообщение П.Г. Любомиро
ва, что по представлению совета он принял на себя исполнение обя
занностей члена библиографической комиссии при инстизуте, но вре
менно, впредь до того, как пополненный в своем составе отдел выбе
рет постоянного члена в библиографическую комиссию.

4. Заслушано заявление проф. Б.П. Денике с ходатайством об ас
сигновании ему 500 р. для изготовления отпечатков со снимков, сде
ланных во время поездки его в Тобольск, и 1000 р. на продолжение 
работы по фотографированию предметов тобольской старины (заявле
ние при сем прилагается).

По обмене мнениями постановлено разрешить выдачу 
1500 р. Б.П. Денике на указанные им цели и представить совету инсти
тута для утверждения.

5. Заслушаны заявление в отдел В.Ф. Смолина о необходимости 
и своевременности отделу принять на себя работу по составлению ар
хеологической карты Сибири и примерная смета работы по подготовке 
материала для карты на остающийся месяц 1919г.

По обмене мнениями постановлено: а) признать жела
тельным немедленно начать работу по собиранию материалов 
для археологической карты Сибири; б) одобрить предоставленную
В.Ф. Смолиным месячную смету в размере 2375 р.; в) поручить руко
водство работой В.Ф. Смолину с вознаграждением его применительно к 
окладу младшего ассистента в половинном - ввиду состояния 
его на государственной службе - размере, т. е. в месяц (450x3); 2 675 р.;
г) представить в совет института для утверждения выдачу В.Ф. Смолину
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в качестве аванса на работы 2 375 р. и ему же в качестве вознаграждения 
за личное руководство работою 675 р., а всего 3 050 р. и д) поручить 
наблюдение за работой по собиранию материалов для составления ар
хеологической карты Сибири члену отдела П.Г. Любомирову.

6. Заслушано заявление А.Д. Григорьева о том, что им подготов
лена к печати первая часть труда «Русские говоры по Московскому 
тракту», что вся работа составит около 8 печатных листов и скоро бу
дет закончена обработкой, предложенная же теперь отделу часть объ
емом около 3 '/г печатных листов, имеет и известное самостоятельное 
значение и является вступлением для основной работы, которая, пока 
первая часть пройдет все инстанции и будет начата напечатанием, бу
дет уже представлена отделу вполне готовой.

По обмене мнениями постановлено одобрить к печатанию 
первую часть работы А.Д. Григорьева с тем, чтобы и остальная вошла в 
тот же выпуск издания института, и довести об этом до сведения совета.

Председательствовавший в заседании
П. Любомиров (подпись)
А. Григорьев (подпись)
К. Томашинская (подпись).
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 48. Л. 88-89. Подлинник. Рукопись.

ЖУРНАЛ V
заседания историко-этнологического отдела 

Института исследования Сибири 
7 декабря 1919 г.

Присутствовали члены отдела А.Д. Григорьев, П.Г. Любо
миров и К.И. Томашинская, а также ученый секретарь института 
Н.Н. Бакай и приглашенный на заседание кандидат в члены отдела
С.И. Руденко.

ГЗаслушалии приняли к сведению сообщение П.Г. Лю
бомирова о состоявшейся в совете баллотировке предложенных отде
лом А.Д. Григорьева и С.И. Руденко; оба избраны в состав отдела на 
правах членов института до первого съезда института большинством 
девять против одного.

2. Заслушано сообщение П.Г. Любомирова о поступившем в ин- 
стизут отчете А.Н. Липского, совершившего при материальном содей
ствии института поездку к гольдам.

Постановлено передать полученные от А.Н. Липского 
материалы С.И. Руденко для заключения.

3. Заслушан доклад в совет института члена института С. Неу
струева об организации курсов по подготовке исследователей Сибири.
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По обмене мнениями приняты следующие предложения: устрой
ство подобного рода курсов признано желательным; при подготовке 
работников по дисциплинам историко-этнографич[еского] отдела же
лательна возможно большая специализация, т. е. чтобы одни курсы 
готовили для производства археологических разведок, другие - к со
биранию материалов по народной словесности и т. д.

Курсы должны быть кратковременными, в пределах 2—4 месяцев, 
начиная со второй половины января (чтобы лучше можно было поста
вить информацию о курсах), в качестве слушателей могут быть допу
щены учащиеся высших учебных заведений или окончившие их, 
напр[имер], учащие в средних учебных заведениях, чиновники и пр.; 
предполагая наличность известной теоретической подготовки слуша
телей, курсы должны иметь преимущественно практический характер; 
для слушателей курсы должны быть бесплатными, но их нужно так 
обставить некоторыми формальностями, чтобы обеспечить действи
тельно интересующим делом аудиторию; успешно прошедшим курсы 
и выполнившим работы могут быть выдаваемы соответствующие удо
стоверения; относительно вознаграждения лекторов отдел полагает, 
что труд членов института должен бы быть бесплатным, посторонним 
институту лекторам должно быть установлено вознаграждение в раз
мере 100 р. за лекционный час. Подробные программы предложено 
выработать специалистам; в связи с представленными программами 
выяснится и участие членов отдела в курсах в качестве лекторов и ру
ководителей занятий. Членом комиссии по организации курсов избран 
С.И. Руденко.

Между прочим, при обсуждении вопроса Н.Н. Бакаем было вы
сказано пожелание, разделяемое и остальными присутствовавшими, 
чтобы институтом были использованы слушатели летних учитель
ских курсов для подготовки и из них со-работников в исследовании 
Сибири.

6. Происходил общий обмен мнениями по вопросу о смете на 
1920 г. Детальная выработка сметы отложена до следующего заседания.

Председательствовавший в заседании
П. Любомиров (подпись)
К. Томашинская (подпись)
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 48. Л. 145—146. Подлинник. Рукопись.
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ЖУРНАЛ 
заседания и[сторико]-этн[ографического] отд[ела] 

Института исс[ледования] Сибири 
14 дек[абря] 1919 г.

Присутствовали: П.Г. Любомиров, Бакай, К.И. Томашин
ская, С.И. Руденко.

1. Заслушан и утвержден журнал заседания от 7 декабря 1919 г.
2. Слушали: письмо г. Липского, имевшего в текущем году 

поручение от института по изучению гольдов.
Постановили: передать С.И. Руденко для общего отзыва 

о работах г. Липского.
3. Слушали: выписку из журнала заседания совета институ

та от 4.12. с сопровождением песен, записанных А.Б. Вейнбергом.
Постановили: передать в архив отдела.
4. Слушали: предложение совета института об избрании 

представителя отдела в редакционно-лекционную комиссию.
Постановили: избрать А.Д. Григорьева.
5. Слушали: письмо лектора монгольского языка Иркутско

го университета Ц. Жамцарано от 27.11.1919 г.
Постановили:!. Уведомить совет института, что в 

настоящий период организгщионной работы отдел считает присутствие 
членов отдела в г. Томске обязательным;

2. Признать желательным оказать Ц. Жамцарано всевозможную 
поддержку в его работе по изучению обычного права монголо
бурятского и испросить на выполнение ее особый кредит в сметном 
порядке.

6. С л у ш
10.12.1919 г.

П о с т а н
грудников отдела

л и: письмо магистра богословия Михайлова ота

в и л и: 1. Теперь же привлечь его в число со- 
окладом специалиста или старшего ассистента.

о
с

имея в виду поручить ему лингвистическое исследование алтайцев. 
2. Просить совет института предоставить отделу должность специали
ста или старшего ассистента и утвердить в ней протоиерея Михайлова.

7. Заместителем выбывшего из г. Томска проф. Грибовского в ко
миссию по составу населения Сибири избрать С.И. Руденко.

8. Принять проект сметы отдела на 1920 год в общей сумме <не- 
разборчиво>.

Председательствовавший в заседании проф. П. Любомиров. 
Секретарь К. Томашинская <...>
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 19. Л. 50. Подлинник. Рукопись.
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ЖУРНАЛ 
заседания историко-этн[ографического] отдела 

Института исследования Сибири 
28 октября [декабря] 1919г. 

Присутствовали: П.Г. Любомиров, А.Д. Григорьев, 
К.И. Томашинская и С.И. Руденко.

1. Заслушан и утвержден журнал заседания отдела 14 декабря с.г.
2. Заслушано предложение министра народного просвещения 

институту от 9 декабря с.г. с разрешением пригласить на правах чле
нов института по историко-этнографическому отделу: П.Г. Любомиро
ва, Ц. Жамцарано, А.Д. Григорьева, С.И. Руденко, Н.Н. Козьмина.

Постановлено: принять к сведению.
3. Заслушано: заявление председателя отдела о постановлении 

совета института об учреждении при отделе должности старшего асси
стента с 15 декабря.

Постановлено: принять к сведению.
4. Заслушано заявление председателя отдела о предоставлении 

Комиссии по изуч[ению] племен[ного] состава населения Сибири 
5 000 р. из остатков по смете 1919 года.

Постановлено: утвердить.
5. Заслушано заявление председателя отдела о необходимости 

избрать секретаря отдела и членов комиссии библиотечной и библио
графической.

Постановлено; на должность секретаря отдела избрать 
С.И. Руденко, членом библиотечной и библиографической комиссии 
избрать П.Г. Любомирова.

6. Слушали: предложение совета института дать отзыв о ра
боте г. Трубина «Река Иртыш» ввиду желания института приобрести 
рукопись.

Постановили: ввиду краткости срока (рукопись получе
на 27 декабря) воздержаться от отзыва по существу содержания рабо
ты; судя по приложенным к работе фотографиям, рисункам и 
чертежам признать приобретение рукописи полезным, особенно, если 
г. Трубиным предоставлены институту негативы приложенных фото
графий.

Председательствовавший проф. П.Г. Любомиров (подттась)
С. Руденко (подпись)
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 19. Л. 132. Подлинник. Рукопись.
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ЖУРНАЛ
заседания историко-этнографического отдела 

Института исследования Сибири 
16 января 1920 г.

Присутствовали: Н.Н. Бакай, А.Д. Григорьев.
Присутствовали: Н.Н. Бакай, А.Д. Григорьев, П.Г. Любо

миров, С.И. Руденко.

1. с л у ш а л и: сообщение П.Г. Любомирова о постановлении 
редакционно-лекционной комиссии, определившей, что решающая 
роль в вопросе о печатании институтом научных трудов принадлежит 
отделам.

Постановили: принять к сведению.
2. Слушали: заявление П.Г. Любомирова о предоставлении 

отделу 30-35 листов на январь месяц для напечатания трудов отдела.
Постановили: принять к сведению и просить А.Д. Гри

горьева не задержать печатание перепиской его работы.
3. Слушали: предложение П.Г. Любомирова указать библио

графической комиссии, какие издания отдел считает необходимым 
рекомендовать для просмотра в первую очередь.

Постановили: просить комиссию в первую очередь про
смотреть все местные, т.е. сибирские издания, издания порубежных 
губерний (Оренбургской, Пермской и др. губерний), издания отдель
ных научных обществ и обществ, имеющих своим предметом вопросы 
Сибири <...> (Этногр[афическое] обозрение. Живая старина. Известия 
комитета изуч[ения] Азии, Труды архивной комиссии). Отказаться от 
общих научных и литературных изданий полностью и озаботиться 
составлением списка этих изданий.

Кроме того, признан желательным просмотр имеющихся специ
альных иностранных журналов.

4. С л у ш ал И: предложение совета института определить, ка
кие исследовательские учреждения желательно включить в состав ин
ститута при происходящей реорганизации власти.

Постановили: признать желательным иметь при отделе 
комиссии по обследованию и охране архивов, а также комиссии исто
рико-археологические.

Председательствовавший в заседании
(подпись) Руденко
С подлинным верно:
Исполняющий обязанности правителя дел
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 19. Л. 129. Копия. Машинопись.
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ЖУРНАЛ
заседания историко-этнографического отдела 

Института исследования Сибири
1 о июня 1920 г.

Присутствовали: П.Г. Любомиров, П.Н. Бакай,
А.Д. Григорьев, В.Ф. Смолин, К.П. Томашинская и А.И. Тихов.

Слушали: заявление заведующего историко-этногра
фическим отделом Института исследования Сибири П.Г. Любомирова 
о предстоящем в самом непродолжительном времени его отъезде в 
Европейскую Россию на летнее время и о необходимости передачи на 
время его отсутствия заведования отделом другому лицу.

Постановили: временно, впредь до возвращения 
П.Г. Любомирова, его обязанности по заведованию историко
этнографическим отделом поручить члену отдела П.Н. Бакаю.

Вр[еменно] и[сполняющий] о[бязанности] заведующего отделом 
(подпись)

Члены: (подписи)
За секретаря (подпись)
С подлинным верно:
И[сполняющий] о[бязанности] делопроизводителя (подпись) 

О. Миркович
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. I. Д. 19. Л. 128. Копия. Машинопись.

В ИСТОРИКО-ЭТНОЛОГИЧЕСКИЙ ОТДЕЛ 
ИНСТИТУТА ИССЛЕДОВАНИЯ СИБИРИ

Уже неоднократно писалось и говорилось о том, что изучение ар
хеологического материала Сибири стоит не на должной высоте. По
мимо того, что в Сибири отсутствует систематическое археологиче
ское обследование, исследователям приходится наталкиваться на от
сутствие общих сводок и того, что было сделано в этой области.

Мелкие заметки и статьи разбросаны по разным журналам, газетам 
и Т.Д., и занимающиеся Сибирью нередко оказываются беспомощны
ми, не имея под руками необходимых научных справок. Таким обра
зом, работа тормозится. «Однако, - говорит проф. Огородников, толь
ко что выпустивший в свет «Очерк истории Сибири до начала 
XIX ст.» ч. 1 («История до-русской старины». Иркутск, 1920), - было 
бы несправедливо винить русский ученый мир в отсутствии у него 
желания разрабатывать сибирскую исгорию. Желание это не раз про
являлось, но постоянно наталкивалось на полное почти отсутствие 

164

Digital Library (repository) of Tomsk State University 
http://vital.lib.tsu.ru



подготовительных научных работ, на печальное состояние печатных 
источников и неразработанность архивных материалов для сибирской 
истории» (стр. 8). Тот же профессор, указав на отсутствие подготови
тельных работ в области исследования археол[огического] материала, 
говорит: «Таким образом, вопрос о сибирских древностях находится 
еще на начальных ступенях своего развития: необходимо пока простое 
накопление фактов и обстоятельное их описание, равно как проверка, 
сравнение и группировка добытого раскопками материала» (стр. 19).

Кто же может организовать подготовительную работу по изуче
нию истории Сибири? Думается, что эту работу должен взять на себя 
Институт исследования Сибири. И здесь, в первую очередь, необходи
мо разработать археологическую карту Сибири, где бы были нанесены 
места всех археологических находок. Для этого нужно пересмотреть 
по возможности все издания, в которых бы можно было отыскать ка
кие-либо сведения по археологии Сибири, затем вьшисать эти сведе
ния на карточки с точными указаниями мест находок и литературы, 
далее разгруппировать полученные таким образом карточки по гу- 
бер[ниям] и уездам и приступить к нанесению условными значками 
мест арх[еологических] находок на карту. Археологич[еская] карта, 
составленная таким образом, будет снабжена пояснительным текстом. 
Когда такая работа будет сделана, занимающемуся легко будет делать 
оценку археол[огического] материала Сибири, легко будет вводить 
этот материал в обиход исторической науки.

Я думаю, что к такой работе институт должен приступить немед
ленно. Прилагаемая при сем смета (месячная) показывает, что работу 
можно начать при пяти сотрудниках. Уплачивая сотруд[ни]кам по 5 
руб. в час при их работе по 3 часа в день и по 25 дней в месяц, инсти
тут понесет расход в сумме 1 875 руб. Кроме того, покупка бумаги, 
чернил, перьев и др.

В. Смолин
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 51. Подлинник. Рукопись

КРАТКИЙ ОТЧЕТ
о деятельности историко-этнологического отд[ела] 

И[нститута] и[сследования] С[ибири]

За все время существования отд[ела] было 17 заседаний, причем 
первые два (12.10 и 2.11 [1J919 г.) были заседания отдела Общества 
«Институт исследования Сибири».
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1. Личный состав
В состав отд[ела] должны были войти избранные съездом: 

П.Г. Любомиров, Н.Н. Козьмин и Ц. Жамцарано и два представителя 
от ученых обществ: Археологии, истории и этнографии — А.Д. Григо
рьев и Музыкального - К.И. Томашинская.

За отказом Козьмина и Жамцарано прехать в Томск на правах чле
нов института были избраны С.И. Р’уденко и А.Д. Григорьев (декабрь 
[1]919 г.). Сотрудником от Общ[ества] арх[еологии], ист[ории] и 
этн[ографии] был избран вместо А.Д. Григорьева М.К. Азадовский. В 
марте [ 1 ]920 г. состав отдела пополнился избранием сотрудника от ис- 
тор[ико]-филол[огического] факультета То[мского] унив[ерситета] 
Б.П. Денике, а 18 мая избранием Н.Н. Бакая членом инст[итута] по ис- 
тор[ии], этнол[огии] отд[ела] на должность младшего (с 14.12.[1]919 г.), 
а потом (с 27.2.20 г.) старшего ассистента был избран В.Ф. Смолин, про- 
тоиер[ей] Михайлов (с 14.12.[ 1 ]919 г.) — стар[шего] ассист[ента] и Ф.А. 
Фиельструп на должность младшего ассист[ента] (с 20 апр[еля] 
[ 1 ]920 г.) и А.И. Тихов (с 17.3.[ 1 ]920 г.).

Обязанности председателя отд[ела] исполняли П.Г. Любомиров и
С.И. Руденко, секретарем отд[ела] последовательно были С.И. Руден
ко, М.К. Азадовский, Б.П. Денике и К.И. Томашинская.

2. Научные доклады
На двух заседаниях отдела, совместных с Общ[еством] археологии, 

ист[ории] и этногр[афии] при университете, были сделаны доклады
A. Д. Григорьева, 2 сообщения на тему «Устройство и заселение Москов
ского тракта с точки зрения изучения русских говоров Сибири» и Н.Н. 
Бакая: 1) «К вопросу о первых днях жизни декабристов в Иркутске»; 
2) «О литературных занятиях декабристов в Восточной Сибири».

3. Предприятия отдела
А. Архивная комиссия при отделе. Согласно докладу Н.Н. Бакая 

совету и отделу, постановлено было принять меры к охране томских 
архивов и с марта [1 ]920 г. учредить при отделе специальную на этот 
предмет комиссию в составе Н.Н. Бакая (председатель), А.И. Тихова и
B. Ф. Смолина. В течение апреля и мая Тиховым и Бакаем были обсто
ятельно обследованы томские архивы и о состоянии их представлены 
письменные доклады отделу. В результате этой работы по ее оконча
нии и по представлению председ[ателя] отд[ела] П.Г. Любомирова в 
Томске был учрежден губархив.

Б. В.Ф. Смолину было поручено составление археологической кар
ты Сибири с ассигнованием средств на эту работу из средств институ
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та. Отчет о результатах этой работы будет представлен по возвраще
нии Смолина в Томск.

В. В начале июля с.г. Н.Н. Бакаю был поручен предварительный 
осмотр хранящихся в библиотеке института рукописей Г.Н. Потанина. 
В конце этого же месяца Бакаем был сделан краткий доклад об этих 
рукописях, заключающих много новых данных не только для л. 25 
биографии Потанина и о его научных занятиях, вместе с тем и для 
биографии известного писателя-народника Н.И. Наумова, письма ко
торого в большом количестве сохранились в бумагах Г.Н. Потанина.

Г. На исследовательских курсах института читали лекции 
след[ующие] члены и сотрудники отдела: Азадовский, Бакай, Григорь
ев, Руденко и Смолин.

4. Научные командировки
A. Б.П. Денике был командирован в 1919 г. в Тобольск, где зани

мался изучением старинного зодчества.
Б. А.Н. Липский в 1919 г. был командирован на Амур для изучения 

гольдов. Им пред стелены: 1) печатная статья «У гольдов р. Урмы и 
Тунгуски»; 2) подробный отчет о результатах командировки и 3) руко
пись «На Буренинском нагорье».

B. Ф.А. Фиельструп в 1920 г. был прикомандирован к универси
тетской географо-антроп[ологической] экспедиции в Минусинский 
край, где занимался этнографическими исследованиями и археологи
ческими раскопками. Отчет о результатах командировки предоставлен 
отделу.

Г. В.Ф. Смолин в 1920 г. по поручению отдела производил архео
логические раскопки в окрестностях Томска.

Д. М.К. Азадовский в 1920 г, был командирован на р. Лену для со
бирания фольклорных материалов.

Е. А.Д. Григорьев в 1920 г. был командирован по Московскому 
тракту для изучения народных говоров.

5. Имущество отдела 
Отдел не имеет никакого имущества.

6. Денежные средства отдела
Весной 1920 г. отделом был получен аванс на научные команди

ровки в размере 50 000 руб. Сумма эта была следующим образом рас
пределена между командируемыми отделом лицами:

1 Ф.А. Фиельсгрупу — 25 000 на поездку в Минусинск.
2. В.Ф. Смолину — 12 000 на раскопки в окрестностях Томска.
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3. М.К. Азадовскому - 8 000 на поездку на р. Лену. За невозмож
ностью отправиться на Лену, с согласия отдела, работа по Байкалу не 
проведена.

4. А.Д. Григорьеву — 5 000 на поездку по Московскому тракту.
Ф.А. Фиельструпом представлен отчет в израсходовании 25 000. 

Остальные суммы у вышеуказанных лиц числятся под отчетом.
С. Руденко (подпись).
Отчет по инструкт[орским] курсам представлен мною в канцеля

рию института.
С. Руденко (подпись).
ГАТО. Ф. Р-815. Оп. 1. Д. 33. Л. 24-25. Подлинник. Рукопись.

ЖУРНАЛЫ ЗАСЕДАНИЙ СТАТИСТИКО-ЭКОНОМИЧЕСКОГО 
ОТДЕЛА

ЖУРНАЛ № 1 
заседания совета статистико-экономического отдела 

Института исследований Сибири
4 июля 1919г. 

Присутствовали члены Института: В.Я. Нагнибеда, 
Б.Е. Будде, А.И. Удинский и кооптированный — Н.А. Сборовский.

I. С л у шал и: сообщение о составе и предстоящих работах стати
стико-экономического отдела.

Постановили: уведомить А.А. Перлова, Л.А. Скворцова и 
П.Н. Лащенкова о том, что они состоят членами Института исследова
ния Сибири. Запросить вьпиеуказанных членов института, могут ли 
они по имеющимся в их распоряжении материалам составить научный 
труд, характеризующий ту или иную сторону экономического быта 
Сибири, с таким расчетом, чтобы работа могла к концу текущего года 
быть закончена и по возможности отпечатана, для доклада съезду ин
ститута.

Сделать запрос члену института профессору П.Н. Лащенкову, ко
гда он намерен возвратиться в Томск.

Сообщить членам института: 1) А.И. Улинскому: а) что ему, по 
постановлению совета отдела, поручается представительство в биб
лиографической комиссии и работы по составлению библиографии в 
области статистики и экономики; б) что на работы по библиографии 
периодической печати ассигновано 500 р.; в) что на него возложена
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обработка материала к концу текущего года и составление очерка на 
тему: «Характеристика податного обложения в России и меры борьбы 
против неправильного показания доходов»; 2) профессору С.П. Ни
конову о поручении ему, по постановлению совета отдела, работы на 
тему: «Кооперация в Сибири».

Основным заданием статистического отделения на текущий год 
назначается издание справочника «К познанию Сибири». Для издания 
необходимо: а) созвать совещание из членов института и возможных 
сотрудников не членов института для выработки программы издания; 
б) выяснить возможные материалы для справочника, в) соорганизовать 
рабочее бюро для выработки и критики этих материалов; г) сооргани
зовать редакционную комиссию из соответствующих специалистов и 
д) распределить по соглашению между всеми членами института по 
статистико-экономическому отделу окончательное редактирование 
отдельных частей и глав сборника.

Часть кредитов по статистико-экономическому отделу использо
вать на производство эксплуатационных исследований по статистике.

Объектом такого обследования в текущем году, по мнению стати
стико-экономического отдела, должно быть избрано: «Положение ра
бочего класса горной промьпнленности в Западной Сибири».

В 1917 году подобное обследование намечалось на Судженских 
копях, поэтому нужно узнать, было ли осуществлено предполагавшее
ся обследование. В настоящем году вопросом о положении рабочего 
класса горной промьппленности в Западной Сибири как будто интере
суются в Копикузе. Необходимо навести справку о том, действительно 
ли этот вопрос разрабатывался там, и, если да, то достать программу 
обследования и выяснить возможность совместной работы с другими 
организациями по данному вопросу.

II. Слушалиоб изменении в организации статистико-экономи
ческого отдела.

Постановили: принимая во внимание значительные сокра
щения работ в сравнении с тем, что предполагалось на съезде по со
зданию ученого совет'а, а все вопросы решать на общих собраниях 
обоих отделений статистико-экономического отдела.

В совете института сохранить представительство от обоих отделе
ний - статистического и экономического.

III. С лу ш ал ио возможности замещения свободных вакансий на 
должности членов института.

Постановили: ввиду отсутствия из г. Томска членов институ
та Дорохова, Серебренникова и временного отъезда Медведева, Нико
нова иЛащенкова выяснить через совет института вопрос о поло
жении этих членов: а) остаются ли они членами института или нет;
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б) если остаются, то с сохранением содержания или без сохранения, 
дабы совет отдела имел возможность приглашать на их места дру
гих лиц.

Причем намечались и кандидатуры по экономическому отделе
нию: 1) проф. Н.Я. Новомбергский, 2) доктор права В.Г. Марков, 
3) Н.А. Сборовский.

Н.А. Сборовский, при условии приглашения его членом института, 
мог бы выполнить работы на темы: «История использования земельно
го фонда в Западной Сибири и перспективы использования остающе
гося фонда» и «История и перспективы черно-металлической про
мышленности в Сибири». А В.Г. Марков — «По рабочему вопросу в 
Сибири».

С подлинным верно:
Завед[ующий] статист[истическим] отделением (подпись).
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 31. Л. 3—4. Заверенная копия. Машинопись.

ЖУРНАЛ №2
заседания статистико-экономического отдела 

Института исследования Сибири 
17 сентября 1919 г.

Присутствовали члены совета: проф. Б.Е. Будде, Буштедт, 
М.Ф. Дорогов, В.Я. Нагнибеда, Г.Г. Христиани и А.И. Улинский.

Слушали сообщение В.Я. Нагнибеда по вопросу о командиров
ке проф. С.П. Никонова в Восточную Сибирь и на Дальний Восток для 
собирания материалов, характеризующих положение кооперации в 
Сибири, в связи с заявлением на эту тему проф. Никонова, поданным в 
совет института.

Постановили: 1. Признать, что для осуществления данных 
проф. Никонову поручений командировка его с ученой целью в Во
сточную Сибирь и на Дальний Восток нужна.

2. Оплата расходов по командировке для собирания материалов о 
положении кооперации и перспективах её в Восточной и Дальнево
сточной Сибири должна быть проведена постановлением института по 
действительной стоимости.

3. Для выполнения хотя бы приблизительных [затрат] просить 
проф. Никонова составить предварительную смету расходов.

4. Спросить С.П. Никонова, считает ли он возможным в указанный 
им для командировки срок (10 дек[абря] с. г.), кроме отмеченных в его 
заявлении поручений, выполнить ещё ряд других заданий по собира

170

Digital Library (repository) of Tomsk State University 
http://vital.lib.tsu.ru



НИЮ в Восточной Сибири и на Дальнем Востоке материалов для пред
положенного издания справочника «К познанию Сибири».

С подлинным верно:
Заведующий ст[атистическим] отделением (подпись)
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 31. Л. 5. Заверенная копия. Машинопись.

ЖУРНАЛ №3 
объединенного заседания статистико-экономического и историко

этнологического отделов Института исследования Сибири 
29 сентября 1919 г.

Присутствовали члены совета: проф. П.Г. Любомиров, 
проф. Б.Е. Будде, В.Я. Нагнибеда, проф. С.П. Никонов, Л.А. Скворцов, 
проф. В.М. Грибовский и секретарь особой комиссии при Академии 
наук по изучению племенного состава России проф. С.И. Руденко.

Председатель собрания - прюф. П.Г. Любомиров.
Секретарь - В.Я. Нагнибеда.

Собрание заслушало сообщения председателя проф. П.Г. Любо- 
мирова и секретаря особой комиссии при Академии наук по изучению 
племенного состава России проф. С.И. Г’уденко о работах названной 
комиссии, а также об участии в той или иной форме Института иссле
дования Сибири в продолжении этих работ по отношению к губерниям 
и областям Сибири.

При обмене мнени51ми участники собрания высказались по вопро
су о качестве материалов, которые имеют лечь в основу составления 
карты племен, о возможности и своевременности самой работы, ввиду 
того состояния бродяжничества, в какое впала в настоящее время Рос
сия, о границах территории с более или менее устойчивым населением, 
которая могла бы быть представлена на племенной карте Сибири, а 
также о возможности организации новых обследований в местностях 
неисследованных или в местностях, по отношению к которым матери
алы окажутся прочными.

По обмене мнениями и после объяснений, данных проф.
С.И. Руденко, собрание постановило:

1. Признать работу по составлению карты племен Сибири соответ
ствующей задачам Института исследования Сибири.

2. Для изучения материалов по подготовке и изданию карты пле
мен Сибири сорганизовать комиссию в составе членов института - 
представителей отделов статит[истико]-эконом[ического] и историко
этнологического и других с непременным участием в ней проф.
С.И. Руденко.
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3. Обязать комиссию в своих работах точно придерживаться ука
заний инструкции Академии наук.

4. Предоставить комиссии право привлекать сотрудников, могу
щих быть полезными для дела, как из среды членов института, так и из 
состава лиц, посторонних институту.

5. Просить комиссию вести работу в срочном порядке.
6. Поручить ей в ближайшее время представить совету института 

смету расходов на 3 месяца текущего года.
Председатель собрания П. Любомиров (подпись)
Секретарь В. Нагнибеда (подпись)
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 31. Л. 6. Заверенная копия. Машинопись

ЖУРНАЛ №4
заседания статистико-экономического отдела

Института исследования Сибири 
15 октября 1919 г.

т в о в а л и члены совета: Б.Е. Будде, В.А. Буштедт, 
П.Н. Лащенков, В.Я. Нагнибеда, С.П. Никонов и

П р и с у т с 
М.Ф. Дорогое, 
Л.А. Скворцов.

Председатель — Б.Е. Будде, секретарь — В.Я. Нагнибеда.
1. По вопросу об организации лекций и докладов по исследованию 

Сибири были заслушаны сначала принципиальные соображения чле
нов отдела о возможной постановке дела, в соответствии с чем совет 
отдела большинством голосов постановил: популярные лекции для 
народа по типу лекций, организуемых Народным университетом, при
знать не соответствующими задачам института. Организацию же пуб
личных лекций научного характера и разного рода докладов и сообще
ний в кругу ученых специалистов признать необходимой и соответ
ствующей интересам и целям Института исследования Сибири. Вместе 
с тем совет отдела постановил просить совет института выявить более 
определенно основные положения о содержании и целях предполагае
мых публичных выступлений института, для осуществления каковой 
задачи соогранизовать особую комиссию из представителей разных 
отделов, которая и занялась бы разработкой руководящих указаний по 
упомянутому вопросу. Что касается возможности для статист[ико]- 
экономичес[кого] отдела в ближайшее время участия в организации 
лекций и докладов, то из числа наличных членов отдела С.П. Никонов 
выразил желание при поездке в Восточную Сибирь сделать там ряд 
научных сообщений по вопросам экономики, финансов и торговли 
Сибири, если на то будут даны советом института соответствующие
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поручения, обязуясь о сделанных им сообщениях представить инсти
туту соответствующий отчетный доклад.

II. По вопросу о смете расходов на командирювку С.П. Никонова 
на Дальний Восток для изучения кооперации отдел большинством го
лосов признал, что составленная С.П. Никоновым смета, после сде
ланных авторюм её объяснений, для отдела вполне ясна и не вызывает 
никаких недоразумений, что вычисления в ней производились с осто
рожностью и не превышают возможных расходов, что в некоторых 
частях смета исчислена даже в размере меньшем, чем предвидятся 
фактическое расходы по ней, но так как проф. Никонов признал об
щую сметную сумму (7 500 р.) достаточной для исполнения возложен
ных на него поручений и обязался за пределы её не выходить, предла
гая часть расходов по поездке покрыть из личных средств, то совет 
отдела постановил представить в совет института смету проф. Нико
нова без изменений, ходатайствуя выдать по ней средства в виде под
отчетного аванса, причем расход этот отдел полагал бы справедливым, 
ввиду значительного сокращения кредитов по отделу, провести за счет 
общих средств института, налр[имер], по той статье, которая преду
сматривает расходы на поощрение исследований.

III. Заслушано сообщение В.Я. Нагнибеды о положении работ в 
отделе; совет отдела постановил выразить ему благодарность за со
ставление отчета о положении дел в отделе и за размножение его для 
пользования членов отдела.

IV. Заслушано письмо Дорохова.
Совет отдела постановил: признать выполнение работы о ярмарках 

Семипалатинской области для института желательным, но вместе с 
тем поручить автору эту работу расширить, сделав её работой о ярмар
ках не одной области, а всей Западной Сибири вообще.

V. По поводу доклада В.Я. Нагнибеды о напечатании работы проф. 
П.Н. Крылова «Вишерский край», как способ чествования 75-летнего 
юбилея со дня рождения автора, состоящего членом Института иссле
дования Сибири, совет отдела постановил присоединиться к мнению 
докладчика и представить работу П.Н. Крылова совету института, хо
датайствуя о напечатании этой работы за счет средств института.

VI. По заявлению С.П. Никонова о взаимных отношениях совета 
института и отделений его совет отдела признал обсуждение этого 
вопроса, до получения утвержденного Положения об институте, преж
девременным.

VII. Заслушав сообщение В.Я. Нагнибеда о привлечении в число 
сотрудников отдела В.П. Скокан, которая подала соответствующее 
заявление в отдел, совет отдела признал эту кандидатуру желательной 
и представил её на одобрение совета института с просьбой предоста-
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вить В.П. Скокан работу впредь до утверждения сметы отдела, изыс
кать средства на оплату труда её, применительно к окладу старшего 
ассистента экономического отделения (550 р. в месяц).

Председатель собрания
Секретарь
С подлинным верно: стра[ший] статистик (подпись)
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 31. Л. 7-8. Заверенная копия. Маши

нопись.

ЖУРНАЛ №5 
заседания статистико-экономического отдела 

Института исследования Сибири 
22 октября 1920 г.

Присутствов а л и члены совета: Б.Е. Будде, П.Н. Лащенков и 
В.Я. Нагнибеда.

По вопросу об избрании представителей от отдела в Комиссию по 
изучению племенного состава населения Сибири.

Постановили: избразь двух членов комиссии и одного заме
стителя.

Членами избраны: проф. П.Н. Лащенков и В.Я. Нагнибеда; заме
стителем М.Ф. Дорогов.

По вопросу об организации библиографических работ п о с т а н о 
в л е н о: а) приступить к работам в ближайшее время; б) впредь до 
создания общего плана организации библиографических работ, за
няться в первую очередь библиографией журнальных статей за по
следнее 10-летие по вопросам статистики и экономики; в) библиогра
фию вести с кратким изложением содержания статей; г) ведение работ 
по библиографии возложить на В.П. Макушину-Скокан под общим 
руководством члена совета отдела В.Я. Нагнибеды и при участии всех 
членов отдела. По рассмотрении списка профессоров и преподавателей 
Пермского университета постановлено: а) признать возмож
ным использовать для работ отдела знания и опыт следующих лиц: 
В.Ф. Глушкова, (проф[ессора] по кафедре римского права), В.Н. Дур- 
деневского (проф[ессора] по кафедре административного права), 
А.Н. Круглевского (проф[ессора] по кафедре истории русского права, 
А.М. Горовцева (проф[ессора] по кафедре энциклопедии и истории 
философии права) и К.А. Чердынцева (и.о. пом[ощника] заведующего 
сельскохозяйственными учреждениями); б) решить вопрос о привле
чении названных лиц к сотрудничеству в отдел (ассигнования, штат, 
план работ и пр.)
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с подлинным верно; 30 окт. 1919 г. Ст[ар1пий] статистик (подпись) 
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 31. Л. 9. Заверенная копия. Машинопись.

ЖУРНАЛ №6 
заседания совета статистико-экономического отдела 

Института исследования Сибири 
19 ноября 1920 г.

Присутствов а л и члены совета: Б.Е. Будде, П.Н. Лащенков, 
В.Я. Нагнибеда, Л.А. Скворцов и А.И. Удинский.

1. Докладывается прюект положения о библиографической ко
миссии.

Постановлено: дополнить проект указанием на то, что пред
седатель библиографической комиссии о всех постановлениях её до
кладывает совету института, а по делам комиссии входит в состав со
вета с правом решающего голоса.

2. Докладывается проект инструкции ревизионной комиссии.
Постановлено: ввиду несовершенства проекта инструкции 

(нет указаний на то, что ревизионная комиссия имеет право проверки 
не только тех книг и документов, которые указаны в § 4, но и вообще 
всех документов, относящихся к движению сумм и имущества; остав
ление некоторого количества пустых граф в книгах для учинения 
надписей месячной ревизии может привести к нежелательным послед
ствиям; нет указаний, что ревизии подлежит само наличное имущество 
и наличность денежных сумм: сомнительно, чтобы государственный 
контроль (ст. 6-я) мог поручать ревизию комиссии, сформированной 
из состава заинтересованного учреждения и т.д.), а также ввиду оче
видной трудности создать для названной комиссии такую инструкцию, 
которая бы предусмазривала и исчерпывала все возможные случаи 
ревизионной практики, а с другой стороны, полагая, что ревизионная 
комиссия сама изыщет способы для обревизования подотчетных лиц, в 
инструкции следует ограничиться лишь указанием на то, что комиссия 
обязана прюизводить ревизию документальной и денежной отчетности 
раз в месяц между 5 и 12 числом (срок более свободный, нежели ука
занный в проекте), а ревизию материального имущества, в виду слож
ности такой ревизии, один-два раза в год.

3. Докладывается копия заявления профессора Б.П. Вейнберга 
об образовании лекционно-редакционной и правленской комиссий.

Постановлено; признать желательным образование трёх ко
миссий: 1) редакционной, 2) лекционной и 3) хозяйственной (правлен
ской). Слияние комиссий лекционной и редакционной, ввиду различия 
задач, а в зависимости от этого и различного состава каждой из 
названных комиссий, признать нежелательным. Круг задач хозяй- 
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ственной комиссии пополнить указанием на необходимость заведова
ния имуществом института.

4. Докладывается предложение совета института высказывать 
свои соображения о вознаграждении членов института за август- 
ноябрь с.г.

Постановлено: признать целесообразным произвести оплату 
труда членов совета статистико-экономического отдела за этот период 
на тех же основаниях, на каких была произведена оплата за май-июль 
месяцы, причем в список лиц, коим надлежит выдавать вознагражде
ние с мая месяца, должен быть включен член совета отдела 
Л.А. Скворцов, а о А.И. Медведеве довести до сведения совета инсти
тута, что с августа месяца он никакого участия в работах отдела не 
принимал. Докладывается предложение установить определенные дни 
заседания отдела.

5. Докладывается предложение установить определенные дни 
для заседания отдела.

Постановлено: считать таковым вторник с 6 до 8 ч. вечера.
6. Докладывается вопрос об учреждениях, делегирующих своих 

сотрудников для статистико-экономического отдела.
Постановлено: утвердить представленный президиумом от

дела совету института следующий список 12 учреждений:
1) Томский университет.
2) Иркутский университет.
3) Сибирский институт сельского хозяйства и промышленности.
4) Восточный институт.
5) Общество сибирских инженеров.
6) Министерство торговли и промышленности.
7) Министерство внутренних дел.
8) Министерство финансов.
9) Министерство земледелия.
10) Министерство путей сообщения.
11) Технологический институт.
12) Академия Генерального штаба.

7. Докладывается о необходимости привлечь иногородних 
членов совета отдела к работам отдела в г. Томске.

Постановлено: уведомить иногородних членов об этом с 
просьбой изыскать возможность принять непосредственное участие в 
работах отдела и с указанием на то, что, в случае отсутствия такой 
возможности, отделу будет необходимо привлечь к работе других лиц 
из числа отсутствующих в г. Томске для работы на правах членов от
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заведую-

назначе-

наметить

дела. Проект такого уведомления обсудить на следующем собрании 
отдела.

8. Докладывается вопрос об избрании президиума отдела. За
крытой баллотировкой избираются большинством голосов 
щим отделом В.Я. Нагнибеда и секретарем А.И. Улинский.

9. Докладывается предложение совета института о 
НИИ кандидатов от отдела в различные комиссии.

Постановлено: довести до сведения совета, что 
кандидатов совет отдела считает более удобным после того, как будут 
приняты и утверждены советом института положения о комиссиях и 
инструкции для них, т.е. после того, когда определится круг задач и 
объем работы в комиссиях.

10. Докладывается предложение заведующего отделом 
В.Я. Нагнибеды об устройстве шкафов для архива и делопроизводства 
отдела, причем такой шкаф, размером 3,5 арш[ина] шириной и 3 
арш[ина] 10 верш[ков] высоты, полированный, предлагает изготовить 
столяр Ежов за 4 000 р.

Постановлено; признать расценку приемлемой, просить со
вет института разрешить этот расход.

11. Докладывается предложение заведующего отделом 
В.Я. Нагнибеды о привлечении двух временных сотрудников для 
усиления работы в отделе по подсчету табличного материала.

Постановлено; признать привлечение 2 сотрудников с окла
дом в 900 рублей в месяц необходимым, причем сотрудники пригла
шаются пока временно с гарантией службы на 1 месяц. Просить совет 
института это постановление утвердить.

12. Докладывается переданное в отдел отношение ректора уни
верситета по вопросу о командировке проф. С.П. Никонова.

Постановлено: принять к сведению.
13. Докладывается следующее сообщение В.Я. Нагнибеды об 

организации библиографических работ в отделе. В связи с постановле
нием совета института от 30 октября с.г. о разрешении статистико
экономическому отделу организовать библиографические работы в 
соответствующей отделу области при условии контакта в этой работе с 
библиографическим бюро, признано полезным, в виде опыта, начать 
вьшосить на карточки все журнальные статьи с 1915 г. по 1919 г. по 
вопросам экономики, статистики и права, не ограничивая этой работы 
материалом, имеющим отношение только к Сибири, а распространить 
её и на все статьи по общим вопросам статистики и экономики с тем, 
что результаты этого опыта будут доложены совету отдела для об
суждения и установления порядка работ в дальнейшем.
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Постановлено: организацию работ в том виде, как они ве
дутся в настоящее время, одобрить.
14. Докладывается сообщение об отъезде С.П. Никонова из г. Томска.

Постановлено: просить совет института выяснить вопрос об 
отпуске средств на командировку С.П. Никонову для исполнения воз
ложенных на него институтом поручений.

С подлинным верно: старший статистик (подпись)
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 31. Л. 10-12. Заверенная копия. Машинопись.

ЖУРНАЛ №7 
заседания совета статистико-экономического отдела 

Института исследования Сибири
2 декабря 1919 г.

Присутствовали: члены совета Б.Е. Будде, П.Н. Лащенков, 
В.Я. Нагнибеда, Л.А. Скворцов.

Докладывается план работ отдела: а) по подготовке материалов к 
изданию статистического справочника «К познанию Сибири»; б) по 
составлению монографий отдельными членами института на разные 
темы; в) по организации экспедиционного исследования; г) по исполь
зованию материалов земельных комитетов.

Постановлено: по пункту а): 1) работы по подготовке мате
риалов к изданию справочника «К познанию Сибири» вести под руко
водством В.Я Нагнибеды в прежнем направлении, подготовляя к изда
нию в первую очередь главы о населении и сельском хозяйстве Сиби
ри; 2) обсудить в следующем собрании программу справочника, при
няв за исходную точку три программы — программу, выработанную 
В.Я. Нагнибедой, программу, выработанную группой иркутян, и про
грамму, выработанную Центросоюзом для сборника «Производитель
ные силы Сибири»; 3) запросить лиц, уже изъявивших желание участ
вовать в издании (Бакай, Шостакович, Серебренников), в каком поло
жении находятся начатые ими работы и 4) выяснить к следующему 
собранию возможных сотрудников издания и привлечь их к дальней
шему обсуждению программы сборника.

К пункту б): 1) просить А.И. Улинского сообщить о положении 
выполненной им, по поручению отдела, работы «Характеристика по
датного обложения в Сибири и меры борьбы против неправильного 
показания доходов»; 2) запросить о том же П.Н. Дорохова по поводу 
работы «О ярмарках в Семипалатинской области»; 3) признать работы, 
выполненные Л.А. Скворцовым на тему «Современное состояние же
лезнодорожного транспорта» и П.Н. Лащенковым на тему «Условия 
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труда в Сибири в санитарном отношении», соответствующими задачам 
Института исследования Сибири и просить их выполнение этих работ 
ускорить, предоставив в одно из ближайших заседаний отдела подроб
ную программу работ; 4) просить Б.Е. Будде к следующему собранию 
предоставить свои соображения о возможной для него форме участия в 
работах отдела.

<...>
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 31. Л. 13. Заверенная копия. Машинопись

ЖУРНАЛ №8 
заседания совета статистико-экономического отдела 

Института исследования Сибири
9 декабря 1920 г.

Присутствовали: члены совета Б.Е. Будде, П.Н. Лащенков, 
В.Я. Нагнибеда.

1. Слушал и: приложенное к протоколу сообщение проф. 
П.Н. Лащенкова о плане робот по санитарной статистике.

Постановили: предложения и темы работ одобрить, просить 
П.Н. Лащенкова выяснить для доклада совету института смету расхо
дов по исполнению всей работы вообще и той части её, которую воз
можно выполнить за счет сметы текущего года, ко времени съезда (к 
маю месяцу).

2. С л у ш а л и: приложенные к протоколу предложения 
Б.Е. Будде о выполнении работ на тему: «Экономическая роль Сибири 
в конструкции русского народного хозяйства».

Постановили: тему одобрить, вспомогательные работы и вы
числения, буде таковые понадобятся, выполнить, по указанию проф. 
Б.Е. Будде, силами отдела.

3. Слушали: заявление Б.Е. Будде, П.Н. Лащенкова, что к ре
альному осуществлению работ в отделе они приступают только в 
настоящее время ввиду откомандирования их ранее по служебным 
обязанностям в Омск, а в последнее время, ввиду их участия в общих 
организационных работах отдела.

Постановили: принять заявление к сведению и доложить со
вету института.

4. Слушали: заявление членов института о предоставлении 
им для выполнения работ удобной для писания бумаги в количестве, 
приблизительно, около 2 стоп.

Постановили: просить совет института бумагу в распоряже
ние отдела в потребном количестве отпустить.
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5. Слушали: сообщение о положении работ в отделе.
Постановили: запросить членов института, выполняющих 

монографическое работы по статистико-экономическому отделу, пред
ставить в недельный срок детальную программу работ и указание тех 
источников и материалов, на основании коих авторы предполагают 
выполнить полученные от совета отдела задания.

6. Слушали: сообщение о сотруднице статистико-экономи
ческого отдела Кучиной.

Постановили: а) продолжить службу её в отделе до истече
ния сметного года и б) просить совет института изыскать средства для 
оплаты труда её за истекшее время.

7. С л у ш а л и: приложенное к протоколу предложение совета ин
ститута по вопросу об инструкторских курсах.

Постановили:в дополнение к постановлению предыдущего 
собрания, по пункту а) — признать курсы полезными; по пункту б) - 
доложить, что при организации подготовки исследователей статисти
ков и экономистов статистико-экономический отдел вьщелит соответ
ствующий штат преподавателей; по пунктам в) и г) от ответа, ввиду 
того, что отдел признал организацию курсов в настоящее время трудно 
осуществимой, пока воздержаться и по пункту д) — избрать представи
телем от отдела в комиссию о курсах В.Я. Нагнибеду.

8. С л у ш а л и: приложенное к протоколу предложение совета ин
ститута обсудить вопрос о смете на содержание отдела на 1920 г.

Постановили: ввиду сложности вопроса о необходимости 
всем членам отдела подготовить для обсуждения соответствующий 
материал — рассмотрение вопроса отложить до будущего собрания.

С подлинным верно: (подпись)
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 31. Л. 16—17. Заверенная копия. Ма

шинопись.

ЖУРНАЛ №9
заседания совета статистико-экономического отдела

Института исследования Сибири
16 декабря 1919 г.

Присутствовали: члены совета Б.Е. Будде, П.Н. Лащенков и 
В.Я. Нагнибеда.

1. Докладываются предположения о плане работ и смета расходов 
по отделу на 1920 г.

А. Операционные расходы:
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а) Работы по санитарной статистике по плану члена института 
П.Н. Лащенкова.

1. Монография в 10-15 печатных листов, состоящая из 2-х глав, 
под названием «Основы общественной медицины и санитарии».
2. «Условия труда в Сибири в санитарно-гигиеническом отношении».
3. «Туберкулез и труд».

На выполнение этих работ - 30 000
(приглашение врача для медицинских освидетельствований - 

24 000, типографские и канцелярские работы - 6 000).
б) Работа по продолжению издания статистического справочника 

«К познанию Сибири» - 20 печатных листов, считая по 10 000 р. на 
лист — 200 000

в) Экспедиционное санитарно-экономическое исследование про
мышленных предприятий в Западной Сибири, добывающих каменный 
уголь, как часть работы по исследованию горной промышленности 
Сибири, а также и исследование быта рабочих горной промышленно
сти в этих предприятиях (9 предприятий и 15 000 семей рабочих, счи
тая по 50 р. на семью, снаряжение и разъезды экспедиции, а также со
бирание и научная разработка материалов, но без напечатания 
результатов исследования, которое переносится на следующий год — 
750 000р.

г) Организация в виде опыта на первый год разработки записи по 
текущей экономической статистике через посредство особых кор
респондентов в наиболее крупных экономических центрах Сибири 
(5 корреспондентов в 10 центрах, присылающих 10 раз в год корре
спонденции по установленной отделом программе, размером в 1/8 пе
чатного листа) в количестве около 60 печатных листов таких корре
спонденций в год, считая вознаграждение корреспондентам по 2 000 р. 
за лист - 120 000 р.

Разработка и сводка этих данных по 500 р. с листа - 30 000 р.
Итого по пункту г) - 150 000 р.
д) Разработка материалов сельскохозяйственной и земельной пе

реписи 1917 года в 8 губерниях и областях Сибири (Уральской, Тур- 
гайской. Семипалатинской, Акмолинской, Тобольской, Томской, Ал
тайской и Енисейской по следующему плану:

1) Выборка данных из плановых архивов и нанесение их на карту 
владений (25 производителей работ и 10 счетчиков в течение одного 
месяца).

2) Составление по карточкам рабочей ведомости с перечнем дач и 
владений и с распределением площади по угодьям (2 производителя 
работ и 8 счетчиков).
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3) Объезд местностей, где не удалось произвести учет земель ка
меральным путем (15 производителей работ и 2 подводы).

4) Определение площадей, не снятых на планы территорий (8 про
изводителей работ).

5) Составление таблицы учета земель (5 производителей работ и 
8 счетчиков).

6) Составление таблицы землевладения и землепользования 
(5 производителей работ и 6 счетчиков).

7) Установление экономических признаков для районирования 
Сибири (6 производителей работ).

8) Составление карт экономических районов Сибири (10 произво
дителей работ и 3 счетчика).

В общем, потребуется на каждую губернию в течение месяца 
66 производителей работ (по 1 650-108 900), 35 счетчиков (по 900- 
31 500) и две подводы — 12 000, всего 152 400, или, округляя, — 150 000 р.

На 8 губерний - 1 200 000 р.
ВСЕГО на операционные расходы
по отделу - 2 330 000 р.

в. СОДЕРЖАНИЕ ЛИЧНОГО СОСТАВА

Должности Число лиц
Содержание 
одному в месяц

------- f..

ВСЕГО 
на 1920 г.

Заведующий отделом 17 450 5 400
Секретарь отдела 1 300 3 600
Члены института 15 2 850 513 000
Заведующий архивом 1 1 950 23 400
Пом[ощник] заведующего 1 1 650 19 800
архивом 6 1 650 118 800
Старшие статистики 6 1 650 118 600
Старшие ассистенты 6 1 350 97 200
Младшие статистики 10 1 350 162 000
Экономисты-исследователи 
Счетчики-регистраторы

10 1 200 144 000

В. ОБЩИЕ РАСХОДЫ: 
1. Содержание канцелярии и рассыльных - 50 000
2. Приобретение инвентаря - 200 000
(5 арифометров по 12 000, 2 пишущих машины по 15 000, 20 счет

ных линеек по 500 р., 100 счет по 250 р., шкафы, полки и др. мебель)
Итого по лит В..........................................................................250 000
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ОБЩАЯ СВОДКА:
Операционные расходы — 2 330 000
Содержание личного состава — 1 206 000
Хозяйственные расходы - 250 000

ВСЕГО ПО ОТДЕЛУ - 3 786 000.

1. Постановили: смету принять и довести до сведения со
вета института, что совет отдела признает эту смету предварительной, 
полагая, что детально она может быть выяснена только после обсуж
дения особого доклада о плане работ на ряд лет, какое обсуждение, по 
мнению отдела, возможно лишь после привлечения в состав совета 
отдела полного количества членов.

2. Докладывается: предложение совета института избрать пред
седателя от отдела в редакционно-лекционную комиссию.

Постановили: ввиду отсутствия на собрании многих членов 
отдела делегировать в ближайшее заседание комиссии Б.Е. Будде; вы
боры произвести в более многочисленном собрании отдела.

3. Докладывается предложение совета института обсудить 
вопрос о форме и названии периодического органа Института иссле
дования Сибири.

Постановили: периодическому органу присвоить название 
«Известия Института исследования Сибири» с подзаголовком для от
делов: «Труды такого-то отдела». Номерацию выпусков или томов 
вести двойную: первую - общую для института и вторую — для обо
значения трудов отделов.

4. Докладывается о необходимости ввиду малого числа налич
ных членов отдела привлечь к работе на правах членов отдела новых 
лиц до той нормы, какая установлена для статистико-экономического 
отдела съездом (15 членов института).

Постановили: ввиду отсутствия в Положении об институте 
разъяснений, в каком порядке намечаются кандидатуры, из которых 
избираются отделом лица, работающие на правах членов института, 
просить у совета института соответствующих указаний.

С подл[инным] верно (подпись)
08.04.1920 г.
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 31. Л. 9. Заверенная копия. Машинопись.
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СПРАВКА
о работах статистико-экономического отдела с начала 

его организации до сентября месяца с.г.
Статистико-экономический отдел Института исследования Сибири 

имеет в своем составе следующих членов по статистическому отделе
нию; Медведев Александр Иванович, профессор статитстики в Акаде
мии Генерального штаба (г. Томск, Дворянская, 14), Лащенков Павел 
Николаевич, профессор Томского университета (г. Томск, Садовая, 
50), Нагнибеда Василий Яковлевич, заведующий статистико
экономическим отделом Томского переселенческого района (г. Томск, 
Макаровский, 9) и Дорохов Павел Николаевич (г. Ново-Николаевск, 
«Закупсбыт», статистический отдел). По экономическому отделе
нию: Никонов Сергей Павлович, профессор Томского университета 
(г. Томск, Ярлыковская, 2), Перлов Алексей Александрович, горный 
инженер из «Копикуза» (Кузнецк, групповая контора). Скворцов Лео
нид Александрович, уполномоченный Министерства торговли и про
мышленности для Западной Сибири по топливу (г. Томск, Колпашев- 
ский, 17), Улинский Адам Иванович, преподаватель Томского поли
технического училища (г. Томск, Монастырская, 25), Будде Борис Ев
геньевич, профессор Томского университета (г. Томск, Никольская, 
69) и Серебренников Иван Иннокентьевич (г. Иркутск).

Кроме этих лиц, избранных на организационном съезде в январе 
с.г., имеются ещё сотрудники: от Министерства торговли и промыш
ленности — начальник Томского горного управления Виктор Андре
евич Буштедт; от Министерства внутренних дел - помощник управля
ющего Томской губернией Михаил Федорович Дорогов, от Иркутско
го университета — ординарный профессор истории русского права Сер
гей Петрович Покровский; от Академии Генерального штаба — заслу
женный ординарный профессор военной статистики, генерал- 
лейтенант Христиани; от Восточного института — магистр политиче
ской экономии и статистики, профессор Восточного института Нико
лай Иванович Кохановский и от Омского политехнического инсти
тута - доцент И.Ф. Победоносцев.

Заведующими отделениями являются: В.Я. Нагнибеда — статисти
ческим и Б.Е. Будде — экономическим, они же несут обязанности сек
ретарей своих отделений.

Междуведомственное совещание, бывшее в мае с.г., приняло смету 
по статистико-экономическому отделу на 1919 г., распределившуюся 
таким образом:

Содержание личного состава. Приложение У.А. XI
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Содержание в месяц без 35%
Одному Всем

Заведующие отделениями отдела 150 300

Секретари отделений отдела 100 200

Члены института
0

950 9 500

Заведующий архивом статистики и
экономики

650 650

Старшие етатистики 550 1 100

Старшие ассистенты 550 1 100

Младшие статистики 450 1 350

Экономисты-исследователи 450 1 200

Счетчики и регистраторы 400 2 000

Итого 17 400

Хозяйственные и операционные расходы. Приложение УБХ
1. Приобретение инвентаря.....................................................18100
2. Работы по подготовке к изданию первых 20 листов справочника

«К познанию Сибири»............................................................80 000
3. На операционные расходы экономистам-исследователям и аген

там  25 000
4. На оборудование архива и расходы по собиранию архивных ма

териалов ............................................................................................ 20 000
Итого 143 100
В связи с увеличивающейся дороговизной в последнее время к смете 

по операционным расходам Советом Министров добавлено 15 %.
Кроме того, отдел располагает некоторыми кредитами, прошед

шими по содержанию совета института, на наем помещения, отопле
ние и освещение, на печатание трудов и на остальные работы.

Из 230 000 руб., отпущенных Правительством в счет ассигнования 
на 1919 год на Институт исследования Сибири, совет института поста
новил выдать статистико-экономическому отделу 10 000 руб. на со
ставление 2 глав предполагаемого справочника «К познанию Сибири».

Основным заданием статистико-экономического отделения на те
кущий год является издание справочника «К познанию Сибири». Для 
издания необходимо; а) созвать совещание из членов института и воз
можных сотрудников не членов института для выработки программы 
издания; б) выяснить возможные материалы для справочника; в) сор
ганизовать рабочее бюро для разработки и критики этих материа
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лов; г) сорганизовать редакционную комиссию из соответствующих 
специалистов и д) распределить по соглашению между всеми членами 
института по статистико-экономическому отделу окончательное дати
рование отдельных частей и глав сборника.

Часть кредитов по статистико-экономическому отделу советом от
дела постановлено использовать на производство экспедиционного 
исследования по статистике.

Объектом такого обследования в текущем году, по мнению стати
стико-экономического отдела, могло бы послужить положение рабоче
го класса горной прюмышленности в Западной Сибири.

На одном из заседаний статистико-экономического отдела было по
становлено запросить членов института А.А. Перлова, Л.А. Скворцова и 
П.Н. Лащенкова, могут ли они по имеющимся у них материалам соста
вить научный труд, характеризующий ту или иную сторону экономиче
ского быта Сибири. Некоторым же членам, по соглашению с ними, пору
чены работы на следующие темы: А.И. Улинскому — «Характеристика 
податного обложения в Сибири и меры борьбы против неправильного 
показания доходов», С.П. Никонову — «Кооперация Сибири».

Член института, профессор П.Н. Лащенков на запрос совета стати
стико-экономического отдела ответил полным согласием участвовать в 
работах отдела. В своей докладной записке он высказывает мотивиро
ванные соображения относительно желательности на первое время и в 
первую очередь работы по санитарной статистике, приуроченной к 
сфере профессиональной гигиены. Первую работу полагает начать на 
тему «Туберкулез и труд».

Имеющийся у него материал по гигиене труда томских фабрич
ных, промышленных и кустарных заведений необходимо будет допол
нить специальными исследованиями рабочих на туберкулез. Для этого 
необходимо будет пригласить ему в помощь одного врача, допуская 
возможность совместительства. Для врача следует признать достаточ
ным содержание 500 руб. в месяц и 'Л годовой срок времени для окон
чания работы. Расходы на выполнение указанной работы могут выра
зиться в сумме 3—4 тысяч рублей.

На совместном заседании советов статистико-экономического отде
ла и историко-этнологического при участии профессора географии Том
ского университета Сергея Ивановича Руденко, члена особой комиссии 
Российской академии наук по изданию карты племен России, был рас
смотрен вопрос об издании карты племен Сибири. После обмена мнени
ями по данному вопросу выяснилось, что подобная работа в Российской 
академии наук в отношении Сибири не была произведена.
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Предположено произвести ее в Институте исследования Сибири по 
плану и в соответствии с инструкцией, составленной Академией наук. 
Вопрос обо изыскании кредитов на осуществление этой работы поста
новлено внести на рассмотрение советов отделов в ближайшие заседа
ния. Советом статистико-экономического отдела составлена карточка 
для учета племенного состава населения Сибири.

Со стороны совета отдела были также предприняты такие перво
начальные шаги и по созданию статистико-экономического архива. Во 
все статистическое отделы организаций и учреждений, как обще
ственных, так и государственных, были посланы извещения о создании 
при Институте исследования Сибири статистико-экономического ар
хива с просьбой о присылке для него статистических материалов: ре
зультатов исследования разработочных листов, планов работ, сметных 
исчислений, отчетов, печатных трудов и т.п. Поступающий материал 
заносится на особые библиографические карточки, выработанные для 
этого советом отдела.

Советом отдела для выполнения работ по статистическому отделению 
были приглашены два лица на должности старших статистиков. Этими 
лицами и другими временно приглашенными выполнялись работы по 
отделению, каковые в настоящий момент представлялись наиболее неот
ложными; изготовлялись таблицы по санитарной статистике, для выборки 
сведений по Сибири по данным Всероссийской сельскохозяйственной и 
земельной переписи 1917 года, для сравнения данных Всероссийских пе
реписей 1916 и 1917 ГТ., собирался и систематизировался материал, необ
ходимый для справочника «К познанию Сибири» и для ближайших работ 
по отделу. Кроме этой работы для справочника «К познанию Сибири» 
приглашены некоторые сотрудники и для составления текстовых описа
ний Н.Н. Бакаем была написана статья:

«Общий обзор главнейших сведений по истории колонизации Си
бири в 16—18 вв. в связи с бытом населения». С разрешения помощни
ка директора института Б.П. Вейнберга автор намерен был написан
ную для института статью поместить в одном из изданий «Закупсбыт». 
Постановлением совета института рукопись была возвращена 
Н.Н. Бакаю обратно, причем совет института возвращение статьи обу
словил тем, что автор для института составит новую статью, более 
подробно освещающую данную тему. Если же составить статью новую 
по каким-либо причинам для автора не представляется возможным, то 
совет института постановил настоящую статью сохранить для издания 
института, а не передавать для печатания в другое издание.

В.Б. Шостакович предложил написать текст для отделов по гидро
графии (орошение) и по климату Сибири по следующей программе.
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Гидрография. Ледовитый океан. Главнейшие озера (пресные, со
леные, горькие, их число, площади и глубина). Реки (площадь их бас
сейнов, перечень главнейших притоков). Общая длина рек. Данные 
судоходной части рек. Вскрытие и замерзание важнейших рек. Толщи
на льда. Характер колебания уровня. Наводнения. Температура, про
зрачность воды. Наледи. <...> лед.

Величина падения и характеристика рек.
Климат. Сжатый очерк климата. Таблицы (для ряда важнейших 

пунктов) средних месячных давлений, температуры, осадков, облачно
сти, продолжительности солнечного сияния.

Статьи будут состоять из таблиц и объяснительного к ним текста. 
Объем обеих глав 2,5—3,0 печатных листа вместе с таблицами.

Совет одобрил предложенную программу и постановил признать 
её соответствующей программе сборника «К познанию Сибири» и по
ручил Шостаковичу эту работу выполнить.

ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 31. Л. 54—56. Копия. Машинопись.

ПРОТОКОЛЫ ЗАСЕДАНИЙ СОВЕТА СРЕДНЕ-СИБИРСКОГО 
ОТДЕЛЕНИЯ ИНСТИТУТА ИССЛЕДОВАНИЯ СИБИРИ

ПРОТОКОЛ № 1
заседания совета Средне-Сибирского отделения 

Института исследования Сибири
25 апреля 1919 г.

Присутствовали: В.Н. Журин, АН. Лагутин, И.И. Сереб
ренников, В.Б. Шостакович.

В.Б. Шостакович доложил, что исполнительное бюро считает свою 
деятельность законченной, в настоящее время производится ревизия 
отчетности. Вероятно в ближайшем будущем все дела и денежные 
суммы, оставшиеся от организационных расходов, поступят в распо
ряжение отделения, которое пока ещё не начало своих действий.

Постановлено;
1. Считать Средне-Сибирское отделение Института исследования 

Сибири открытым.
2. Запросить пр. Вейнберга о положении вопроса об утверждении 

института.
Доложено, что в распоряжение отделения от бюро поступило 

около 12 000 р. считая, в том числе, ещё не полученные от Иркутского 
городского управления 3 000 р. Возбужден вопрос, следует ли эти не
большие суммы употребить для каких-нибудь исследований, или вви
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ду незначительности средств отделения воздержаться пока от каких- 
либо предприятий.

Постановлено: употребить деньги на исследовательские ра
боты.

Председатель
Члены:
За надлежащими подписями
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 29. Л. 1. Копия. Машинопись.

ПРОТОКОЛ №2
заседания совета Средне-Сибирского отделения 

Института исследования Сибири 
6 мая 1919 г.

Присутствовали: В.Н. Журин, А.Н. Лагутин, Н.Д. Миро
нов, И.И. Серебренников, В.Б. Шостакович.

Заслушивается и принимается доклад г. Председателя Совета 
Министров и телеграммы ему же (копии гг. министрам торговли и 
промышленности, финансов, путей сообщения) о необходимости ме
роприятий для развития Ленского края. Доклад поручено представить 
В.Н. Журину.

Докладывается: результаты обсуждения в заседании совета 
плана будущих работ, пересматривается ещб раз вопрос о намеченных 
экспедициях и исследованиях.

Постановляется: ассигновать историко-филологическому фа
культету Иркутского университета на поездку гр. Селищева по Ангаре 
и Забайкалью для изучения местных наречий (говоров) одну тысячу 
рублей. Просить гр. Селищева по окончании экскурсии прочитать в 
отделении доклад о поездке.

Ассигновать студенту Петроградского университета Семену Ан
дреевичу Новгородцеву на исследование языка племени карагасов в 
Нижнеудинском уезде 4 000 рублей, г. Новгородцев идет работать по 
инструкции, выработанной пр[офессором] Н.Д. Мироновым. Отчет по 
этой экспедиции и все собранные материалы должны поступить в пол
ное распоряжение отделения института.

Ассигновать по предложению Н.Д. Миронова пр[иват]-доц[енту] 
Б.Э. Петри на организацию археологической экспедиции для исследо
вания и раскопок древних стойбищ человека на оз. Косогол, в Тунке и 
на Байкале 3 000 руб. Подробный отчет и все собранные предметы 
поступают в полное распоряжение отделения.
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Ассигновать в распоряжение инженера Матусевича одну тысячу 
рублей, если состоится его командировка из Америки в устье Лены по 
предложению В.Н. Журина.

Председатель
Члены:
Подписи
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 29. Л. 2. Копия. Машинопись.

ПРОТОКОЛ №3 
заседания совета Средне-Сибирского отделения 

Института исследования Сибири 
15 мая 1919 г.

Присутствовали: В.Б. Шостакович, А.Н. Лагутин, И.И. Се
ребренников, Н.Д. Миронов, В.К. Абольд.

Доложено постановление исполнительного бюро Института ис
следования Сибири в Иркутске о передаче всех оставшихся денежных 
сумм в размере 9 864 р. 5 к. всех документов и дел бюро в распоряже
ние Средне-Сибирского отделения Института исследования Сибири.

Постановили: денежные суммы, документы и дела принять. 
Открыть новый текущий счет в отделении Московского народного 
банка и распоряжение всеми денежными суммами возложить на ди
ректора Средне-Сибирского отделения В.Б. Шостаковича.

Слушали смету на экспедицию по обследованию карагасов, 
представленную Н.Д. Мироновым.

Постановили: поручить В.Б. Шостаковичу войти в надлежа
щие переговоры о возможном удешевлении некоторых заготовок, 
предусмотренных сметой.

Слушалио положении дел с изданием справочника «Сибирь в 
цифрах».

Постановили: принять меры к изданию справочника силами 
местного Средне-Сибирского отделения с привлечением местных спе
циалистов, при этом справочник должен заключать сведения, относя
щиеся к Средней Сибири.

Председатель
Члены:
Подписи
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 29. Л. 3.
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ПРОТОКОЛ №4 
заседания совета Средне-Сибирского отделения 

Института исследования Сибири 
20 мая 1919 г.

Присутствовали; В.Б. Шостакович, А.Н. Лагутин, Н.Д. Ми
ронов — как члены и приглашенный В.Д.Колпаков.

Обсуждали вопрос об отношении института к открытию при 
Иркутском государственном университет физико-математического и 
медицинского факультетов.

Постановлено: послать приводимую ниже телеграмму г. 
Председателю Совета Министров, копии гг. министрам народного 
просвещения, финансов и члену совета В. Журину.

«Совет Средне-Сибирского отделения Института исследования Си
бири ходатайствует об открытии ближайшей осенью физико-матема
тического и медицинского факультетов при Иркутском государственном 
университете и надеется на Вашу благожелательную поддержку разре
шения этого неотложного Восточной Сибири вопроса».

Доложена поступившая на имя председателя телеграмма:
«Необходимо срочно подробные соображения экспедиции изуче

ния дельты Лены принципиально будем поддерживать. Телеграфируй
те 108 Северопуть Попов».

Председатель сообщил, что ввиду поездки помощника А.Н. Лагу
тина — инженера В.Д. Колпакова в Омск и согласия г. Колпакова 
явиться в Комитет Северного морского пути представителям Средне- 
Сибирского отделения были посланы в Омск депеши; «Омск Северо
путь Попову. Соображения организации потребные средства экспеди
ции изучения делыы Лены доложить днях выезжающий инженер Кол
паков». По обсуждении совместно с инженером Колпаковым органи
зации экспедиции в устье Лены пришли к заключению, что в настоя
щее время возможна только подготовительная рекогносцировочная 
экспедиция для подготовки к основной в будущем году.

Задачи рекогносцировочной экспедиции: 
Подготовка и закупка провианта. 
Подготовка инструментов.
Выяснение на месте в Якутске его организации в будущем го-

1.
2.
3.

ду исследований дельты.
4. Привлечение к этому предприятию якутских земств и город

ского самоуправления.
Для руководства рекогносцировочной экспедицией следует про

сить Морское министерство об откомандировании двух офицеров из 
совета Ленской партии. На случай невозможности прибегнуть к содей- 
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ствию офицеров наметить в руководители экспедиции математика 
В.Х. Домбровского и инженера В.П. Половникова.

Постановлено просить В.Д. Колпакова доложить в Северо- 
пути о планах экспедиции и уполномочить В.Н. Журина представлять, 
если понадобится, смету экспедиции, составленную при содействии 
В.Д. Колпакова.

Председатель
Члены;
Подписи
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 29. Л. 4. Копия. Машинопись.

ПРОТОКОЛ №5 
заседания совета Средне-Сибирского отделения 

Института исследования Сибири 
2 июня 1919 г.

Присутствовали: председатель В.Б. Шостакович, члены
A. Н. Лагутин, Н.Д. Миронов и член организационного бюро по учре
ждению института В.П. Никитенко.

В.Б. Шостакович доложил совету полученное им от Б.П. Вейнбер
га письмо с извещением, что междуведомственное совещание, в кото
ром обсуждался проект положения об институте, совершенно уничто
жило в нем также всякое упоминание об отделениях. К сожалению, 
кроме этого краткого сообщения, Б.П. Вейнберг не прислал никаких 
данных о причинах такого коренного изменения решений съезда.
B. Б. Шостакович указал на полную неожиданность такого поворота, 
ибо до сих пор от Б.П. Вейнберга не поступало никаких сведений о 
таком отрицательном отношении Междуведомственного совещания к 
необходимости организации отделений института.

При обсуждении создавшегося положения присутствующие при
шли к решению отстаивать необходимость отделений института, для 
чего: составлены телеграммы с прютестом против уничтожения отде
лений и с просьбой приостановить решение Междуведомственного 
совещания г. председателю министров, министру финансов, народного 
просвещения, а также ряду других лиц. Решено созвать на 4 июня осо
бое Междуведомственное совещание. Постановлено опублико
вать прилагаемое воззвание: «Институт исследования Сибири. Вопи
ющая несправедливость» в местных газетах и его же разослать всем 
приглашенным на совещание учреждениям и организациям. Все при
сутствующие члены разделили между собой труд личной передачи 
приглашений.
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Приложение

ИНСТИТУТ ИССЛЕДОВАНИЯ СИБИРИ. 
ВОПИЮЩАЯ НЕСПРАВЕДЛИВОСТЬ

Близко к осуществлению основание учреждения колоссальной 
для Сибири важности. В междуведомственном совещании в Омске 
принято положение об Институте исследования Сибири и вырабо
тана смета его на 1919 г. в сумме 116.500 рублей.

Деятельность института должна развернуться по очень широ- 
кому плану, основные черты которого намечены Иркутским испол
нительным бюро по организации Института исследования Сибири и 
затем дополнены и разработаны на съезде в Томске в январе 1919 г.

Таким образом, цель, намеченная в Иркутске на первом Обще- 
Сибирском метеорологическом съезде, почти достигнута, работа Иркут
ского исполнительного бюро увенчалась успехом. Сибирь в ближайшем 
будущем будет иметь разную Академию наук, но горе в том, что вся Во
сточная Сибирь опять осталась обиженной и обойденной.

Выработанный съездом проект положения об Институте иссле
дования Сибири предусматривал организацию двух отделений 
института — Средне-Сибирского в Иркутске и Дальне-Восточного в 
Благовещенске или во Владивостоке, основание в Иркутске книго
хранилища и областного музея.

В междуведомственном совещании проект съезда защищался 
томичом проф. Б.П. Вейнбергом - в результате, по сообщению 
г. Вейнберга, Восточная Сибирь лишилась всего; отделений инсти
тута, областного книгохранилища и областного музея. Все предпо
ложено сосредоточить в Томске.

При таком изменении оснований института всему культурному 
и экономическому развитию Восточной Сибири грозит серьезный и, 
может быть, непоправимый удар. Понимая страшный вред такого 
решения для края. Временное Средне-Сибирское отделение Инсти
тута исследования Сибири считает необходимым принять меры и 
добиться пересмотра решения междуведомственного совещания. 
Ввиду этого Средне-Сибирское отделение Института исследования 
Сибири приглашает для обсуждения создавшегося положения пред
ставителей правительственных учреждений, общественных органи
заций, а также всех лиц, которым близки интересы края в среду 4-го 
июня в 7 ч. вечера в помещение Партии по исследованию рек Лен
ского бассейна (дом Второва, угол Трапезниковского и Лаврентьев
ского переулков).
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Председатель
Члены:
Подписи
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 29. Л. 5. Копия. Машинопись.

ПРОТОКОЛ №6
заседания совета Средне-Сибирского отделения 

Института исследования Сибири 
12 июня 1919 г.

Присутствовали: председатель В.Б. Шостакович, А.Н. Ла
гутин, Н.Д. Миронов.

Слушали: проект заметки, представленный В.Б. Шостаковичем 
о необходимости создания отделений института, особенно Средне-Си
бирского в Иркутске.

Постановили по утверждении записки советом, направить её 
в одном экземпляре в Омск представителям ведомств, участвовавших 
в совещании.

Слушали замечание А.Н. Лагутина по поводу принятой междуве
домственным совещанием сметы Института исследования Сибири.

Постановили: поручить А.Н. Лагутину представить записку о 
смете и препроводить таковую в Институт исследования Сибири Ми
нистерству народного просвещения и Министерству финансов.

Заслушан краткий финансовый отчет г. директора в связи с вы
полнением намеченного плана экспедиции (остаток Р.9.В64 — израсхо
довано 4 800 р., осталось около 5 000 р. Субсидия городского само
управления 3 000 р. ввиду неутверждения сметы ещё не поступила в 
кассу отделения).

Постановлено: а) испросить по телеграфу у Инст[итута] 
исс[ледования] Сибири в Томске ассигнования в срочном порядке 
20 000 р. по ст. 2 лит[еры] в сметы оного.

б) ходатайствовать перед городской управой о немедленной выда
че ассигнованного пособия.

Заслушаны устные сообщения С.А. Новгородцева и ходатайство 
отделения в случае невозможности Карагасской экспедиции дать ему 
средства на продолжение диалектологических исследований в области 
якутских языков, начатых по поручению факультета восточных языков 
Петроградского университета.

194

Digital Library (repository) of Tomsk State University 
http://vital.lib.tsu.ru



Постановлено: удовлетворить ходатайство условно в случае 
получения субсидий из Томска, выдав С.А. Новгородцеву 2 000 р. на 
продолжение работ по якутской диалектологической экспедиции с тем, 
чтобы материалы были препровождены отделению.

Председатель
Члены:
Подлинный за надлежащими подписями
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 29. Л. 6. Копия. Машинопись.

ПРОТОКОЛ №7 
совещания Средне-Сибирского отделения 

Института исследования Сибири 
по вопросу организации экспедиции в устье р. Лены 

30 июня 1919 г.
Присутствовали: председатель отделения В.Б. Шостако

вич, член Н.Д. Миронов, главный управляющий Лензолото, инженер
A. П. Малоземов, представитель Совета съездов золотопромышленни
ков Ленско-Витимского района П.П. Гаряев, представитель пароход
ства Ленского бассейна А.Г. Лури и К.Н. Глотов, помощник начальни
ка Ленско-Байкальского района водных путей В.Д. Колпаков.

Председатель В.Б. Шостакович сообщил собранию, что вопрос об 
ассигновании отделению 100 000 р. на исследование дельты Лены 
можно считать решенным в положительную сторону и просил
B. Д. Колпакова познакомить присутствующих более детально с пере
говорами, которые он вел в Омске совместно с В.Н. Журиным от име
ни отделения.

В.Д. Колпаков доложил, что Комиссия Северного морского пути и 
морской министр, рассмотрев записку отделения и заслушав личные 
сообщения Журина и Колпакова, пришли к заключению о необходи
мости в текущем году организовать рекогносцировочную экспедицию 
для предварительного изучения судо- и мореходных проток р. Лены 
для ориентировки и подготовки основной описной и промерочной экс
педиции в будущем 1920 г. Северопуть обещал дать средства, а мор
ской министр откомандировать для экспедиции опытного морского 
1'идрографа, при условии, если отделение возьмет на себя организацию 
экспедиции.

В.Б. Шостакович, указывая на полную зависимость осуществления 
экспедиции от возможности использовать один из пароходов морского 
типа, имеющихся на реке, «Лену» или «Полярный», - предложил, преж
де всего, присутствующим представителям пароходства выяснить этот 
вопрос. А.Г. Лури считает, что в текущем году удобное время для экс
педиции уже пропущено, состав экспедиции едва ли попадет в Якутск 
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раньше конца июля, к устью Лены раньше половины августа. Это время 
уже чрезвычайно неудобно не только для исследования, но даже и про
сто для плавания по причине короткого дня и очень темных ночей. По 
его мнению, лучше отложить исследования до будущего года. Что каса
ется пользования пароходами для специального плавания в низовьях, то 
для этой цели мог бы быть уступлен пароход «Лена», но необходимо 
при этом считаться с трудными условиями плгшания ниже Булуна. Здесь 
пароход легко может потерпеть аварию, возможно, столкнуться с недо
статком топлива, команда парохода обыкновенно контрактуется для 
плавания только до Булуна и может не согласиться на плавание до 
устья. Но, не принимая на себя ответственность за удачное плавание, 
пароходство тем не менее готово предоставить для экспедиции «Лену» 
при условии страховки ее в миллион рублей и уплаты расходов на из
лишний путь, которые достигают около 5 000 р. в сутки.

К.Н. Глотов присоединяется к высказанным г. Лури соображени
ям, указывает на малое количество времени, которое останется в рас
поряжении экспедиции для самих исследований. Задержать «Лену» на 
сколько-нибудь продолжительный срок нельзя, так как пароход дол
жен до холодов вернуться в верховья реки.

А.П. Малоземов указывает на то, что коммерческая жизнь властно 
требует использования этого пути. При том остром кризисе, пережива
емом страной и, в частности, золотопромышленным районом, должно 
использовать все возможности для доставки вглубь Ленского края не
обходимых товаров. Край и промышленность задыхаются от недостат
ка их. Уже ведутся переговоры с крупными капиталистами Англии и 
Америки о доставке товаров через Лену. В текущем году это не уда
лось выполнить тоже благодаря медленности телеграфных сношений. 
В настоящее время он поедет в Америку для окончательной организа
ции этого предприятия и почти уверен, что в будущем году в низовья 
Лены будут перевезены 4.000 тонн товара на десятки миллионов руб
лей. Однако для этого надо материально заинтересовать коммерческие 
круги выгодностью операций, для чего лучший путь — полное порто- 
франко для ввозимых по Лене товаров. Далее необходимы обследова
ния дельты с точки зрения её прохода для морских судов, определения 
мест разгрузки и.т.д. Пароходы, вероятно, выйдут из Сиэтля в начале 
июня будущего года и придут в устья в половине августа. Рекогносци
ровочная экспедиция необходима теперь же, необходимо к августу 
будущего года дать окончательный ответ по предъявленным вопросам. 
Отложить экспедицию на будущий год — значит, ещё на два года ото
двинуть подвоз товаров.
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П.П. Гаряев настаивает на организации экспедиции безотлагатель
но в текущем году.

В.Д. Колпаков высказывается за немедленное осуществление реко
гносцировочной экспедиции, считает, что без неё немыслимо будет 
организовывать в будущем году обстоятельное, так сказать, оконча
тельное обследование дельты.

Председатель предложил поставить на голосование вопрос: устра
ивать ли в текущем году рекогносцировочную экспедицию? Едино
гласно решено приступить немедленно к осуществлению экспедиции.

Председатель предложил для введения экспедиции организовать 
при Отделении особую комиссию, в состав которой должны войти все 
присутствующие на совещании лица. Предложение принято.

Составлены следующие телеграммы в Омск:
1. Омск. Мормин. Снаряжение рекогносцировочной экспедиции 

исследования дельты Лены возможно в текущую навигацию при усло
вии немедленного командирования морским министерством двух гид
рографов. Срок приезда. Иркутск 15 июля. Получено согласие парохо- 
довладельцев предоставить пароход морского типа «Лену» на срок 
достаточной работы рекогносцировочной экспедиции. Просим Вашего 
срочного распоряжения об откомандировании двух гидрографов. 
Средства отпускает Северопуть. Просим телеграфного уведомления. 
Председатель Средне-Сибирского отделения Института исследования 
Сибири

2. Омск. Северопуть. Получено согласие предоставить пароход 
«Лена» в распоряжении рекогносцировочной экспедиции. Возбужда
ется одновременно ходатайство Мормином об откомандировании двух 
гидрографов, срок приезда которых в Иркутск 15 июля. Срок выезда 
из Якутска 1 августа. Стоимость аренды парохода достигает 60 000 р. 
Просим содействия Мормина срочной командировки гидрографов 
также перевод ассигнований. Директор Средне-Сибирского отделения 
Института исследования Сибири В.Б. Шостакович. Следующее засе
дание назначено по получении ответных депеш.

Директор
Члены совещания:
Подлинный за надлежащими подписями.
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 29. Л. 7—8. Копия. Машинопись.
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ПРОТОКОЛ №8 
заседания совета Средне-Сибирского отделения 

Института исследования Сибири 
5 июля 1919г.

Присутствовали: председатель: В.Б. Шостакович, член [со
вета] Н.Д. Миронов, члены особой комиссии А.П. Малоземов, А.В. Пе
реломов, А.Г. Лури, В.Д. Колпаков и начальник экспедиции в устье 
р. Лены, капитан 1-го ранга Ф.А. Матисен.

1. Обсуждался подробно вопрос об организации экспедиции в 
устье р. Лены под руководством Ф.А. Матисена. В конечном резуль
тате решено, что вследствие незначительного времени, оставшегося 
для плавания в низовьях Лены, организуемая в настоящее время экс
педиция может иметь только рекогносцировочный характер. Задача 
экспедиции должна состоять главным образом в следующем: а) соби
рание всех сведений и материалов, необходимых для выработки по
дробного плана и сметы основной промерочной экспедиции, которая 
должна будущим летом начать работу с самого открытия навигации 
(а может быть, и раньше) с таким расчетом, чтобы к началу августа, 
ко времени прихода из Америки морских пароходов в устье Лены, 
были установлены лучшие разгрузочные стоянки морских пароходов, 
выяснена возможность прохода через бар Лены и подъема вверх по 
реке океанских судов, одним словом, произведены соответственные 
исследования для возможного облегчения транспорта товаров. Реко
гносцировочная экспедиция, воспользовавшись очередным рейсом, 
должна проехать до Булуна, завязать сношения с местными прави
тельственными учреждениями и организациями и частными лицами, 
выяснить детально, какие плавучие средства необходимы экспедиции 
будущего года (1920), ознакомиться с находящимися в распоряжении 
«Лензото» моторными лодками и промерными шлюпками («Лензото» 
решило оказать возможное содействие экспедиции, прежде всего, 
предоставлением плавучих средств как самой экспедиции, так и Сою
зу ленских пароходовладельцев взамен парохода «Лена», который, 
по-видимому, является единственным подходящим для экспедиции 
1920 г. судном (2). Познакомиться с условиями комплектования в бу
дущем году судового состава экспедиции, (3) озаботиться заблаго
временной подготовкой топлива для пути ниже Булуна, (4) наметить в 
связи с местными условиями необходимый для будущего года техни
ческий персонал экспедиции и необходимый инструментарий.

Постановлено послать следующие телеграммы:
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А) Омск Минмор. Командированный Вашим приказом начальник 
экспедиции Лену капитан Матисен прибыл Иркутск на днях выезжает 
Якутск.

Б) Омск Северопуть.
В Иркутск прибыл назначенный минмором начальник экспедиции 

Лену капитан Матисен (точка) Необходимо немедленно начать орга
низацию временно берем аванс Ленского товарищества пятьдесят ты
сяч. Экстренно переведите ассигнование сто тысяч (точка) Будет ис
пользовать очередной рейс Лены от Якутска до Булуна (точка) Специ
альное фрахтование необходимо только от Булуна до устья течение 
десяти дней.

Директор отделения Шостакович.
Председатель
Члены;
Подлинный за надлежащими подписями.
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 29. Л. 9. Копия. Машинопись.

ПРОТОКОЛ №9 
заседания совета Средне-Сибирского отделения 

Института исследования Сибири 
9 августа 1919 г.

Присутствовали: В.Б. Шостакович, А.Н. Лагутин, 
Н.Д. Миронов.

1) В.Б. Шостакович доложил, что получены сведения о том, что 
«Положение об институте» прошло в Совете Министров (в Малом Со
вете). Средне-Сибирское отделение сохранено.

2) Постановлен о: а) считать входящими в состав совета, со
гласно Положению, выбранных на организационном съезде:

Директором отделения В.Б. Шостаковича.
Секретарем А.Н. Лагутина.
Членами совета И.И. Серебренникова, В.Н. Журина.
Кандидатами В.К. Абольда, Н.Д. Миронова.
б) довести об этом до сведения института и просить, если это ока

жется необходимым по Положению об утверждении названных лиц.
3) Доложена составленная на основании полученных сведений 

смета отделения.
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1
1

1

СМЕТА СРЕДНЕ-СИБИРСКОГО ОТДЕЛЕНИЯ ИНСТИТУТА 
ИССЛЕДОВАНИЯ СИБИРИ

А. Личный состав:
Директор отделения
Секретарь
Машинистка 1-го разряда
Канцеляр[ский] служащий 1 раз[ряда] 1
Курьер 1 раз[ряда] 1

150 8 1 200
100 8 8 00
300 8 2 400
300 8 2 400
200 8 1 600

8 400
Директору и секретарю отделения
(согласно примечанию 1 к расписанию 
должностей по смете) срдержание членов и[ститу]та 

2475 8
Другим членам совета С[редне]-С[ибирского] 
отделения 2 950
Всего на наличный состав
Включая 35% прибавку на личный состав
Б. На хозяйственные нужды по Средне-Сибирскому 
отделению
В. На научно-практические предприятия 
Средне-Сибирского отделения
Итого

7 600

15 200
31 200
10 920

15 000

45 000
102 120

8

ПРИМЕЧАНИЕ. В означенную смету не входит единовременное 
пособие согласно Закону 9 мая 1919 г., по коему на личный состав 
причитается дополнительно 18 000.

Постановлено: сообщить смету совету института и просить 
его выяснить, полагается ли членам совета отделения, не состоящим 
членами института по какому-либо отделению, содержание, как вооб
ще членам института. Просить совет института телеграммой ходатай
ствовать о скорейшем переводе авансом 50 000 в распоряжение отде
ления в счет принятой сметы.

4) В.Б. Шостакович доложил о получении 6 августа из Якутска от 
Матисена телеграммы, извещающей о выезде 4 августа в Булун; 
А.Н. Лагутин сообщил, что им получено заявление г. Лури о необхо
димости застраховать «Лену», если г. Матисен пойдет до устьев реки.

Постановлено: переговорить со страховым обществом об 
условиях страховки.

5) Доложено, что 5-го августа проехал в Якутск командирован
ный Министерством торговли и промышленности Николай Евграфо
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ВИЧ Желобцов, который словесно заявил, что весь кредит на экспеди
цию в низовья Лены в сумме 100 000 р. находится в их распоряжении, 
для Матисена предоставлено 15 000 р.

Постановлено: снестись с министерством и выяснить, по
чему сумма, ассигнованная отделению, им не получена в его распо
ряжение.

6) Д.Н. Миронов доложил письмо пр[офессора] Селищева с 
просьбой издать составленный им очерк жизни забайкальских старо- 
обрядцев-семейских.

По поводу предложения пр[офессора] Селищева возник обмен 
мнениями о необходимости теперь же, несмотря на тяжелое положе
ние, приступить к издательской деятельности. При соблюдении стро
гой экономии часть хозяйственных кредитов (до 12 000) можно упо
требить на печать, прибавляя из суммы ассигнования до 13 000, всего 
около 25 000, кроме того, выяснилось, что Ленско-Забайкальский 
округ путей сообщения и Иркутская магнитно-метеорологическая об
серватория могли бы оказать материальное содействие институту для 
издания некоторых работ, имеющих значения для этих учреждений.

Постановлено: <обрыв листа> деятельности начать печатать 
очерк пр[офессора] Селищева и труд В.Б. Шостаковича — результаты 
30-летних наблюдений Иркутской магнитно-метеорологической об
серватории — «Климат Иркутска».

7) В.Б. Шостакович доложил, что остаток средств отделения на ав
густ равен 4 450 р., и указал на необходимость пригласить на службу 
лицо на должность канцелярского служащего 1 -го разряда.

Постановлено: предоставить г. Шостаковичу пригласить 
подходящее лицо.

8) А.Н. Лагутин сообщил, что он мог бы предложить отделению в 
своей квартире помещение, подходящее для заседаний.

Постановлено: принять предложение и благодарить А.Н. Ла
гутина за него.

ИРКУТСК
Августа 9-го дня 1919 г.
Председатель (подпись)
Секретарь (подпись)
Члены: (подписи)
Подлинный за надлежащими подписями.
С подлинным верно:
Сверял (подпись)
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 29. Л. 10—1. Копия. Машинопись.
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ПРОТОКОЛ №11
заседания совета Средне-Сибирского отделения 

Института исследования Сибири 
16 октября 1919 г.

Присутствовали: председатель В.Б. Шостакович, А.Н. Ла
гутин, В.К. Абольд и Н.Д. Миронов.

Заслушано заявление В.Б. Шостаковича относительно краткого 
отчета, заметки в газете о деятельности Средне-Сибирского отделения 
Института исследования Сибири.

Постановлено: отчет послать в газеты.
Заслушано отношение в Иркутское губернское казначейство о 

переводе в распоряжение отделения из Томска аванса в 25 000 руб.
Постановлено: просить В.Б. Шостаковича получить деньги и 

внести их на текущий счет отделения в Московский Народный банк.
Заслушано письмо В.Б. Шостаковича на имя директора Институ

та исследования Сибири относительно остального аванса и вознаграж
дения членов Совета Средне-Сибирского отделения.

Постановлено: письмо послать
Заявлено А.Н. Лагутиным о том, что типография Ленско- 

Байкальского округа путей сообщения согласна исполнять бесплатно 
для Средне-Сибирского отделения мелкие типографические работы.

Постановлено: принять предложение и благодарить округ.
В.Б. Шостаковичем доложена смета на издательскую деятель

ность отделения, в пополнение к смете А.Н. Лагутиным внесено пред
ложение об издании, кроме отдельных монографий, «Вестника» или 
«Известий» Средне-Сибирского отделения Института исследования 
Сибири.

Постановлено: смету принять, считая её приблизительной, 
издание «Известий» также с тем, чтобы в «Известиях» помещать отчет 
о деятельности Средне-Сибирского отделения, мелкие статьи, заметки 
и краткие отчеты об экспедициях. Для монографий принять общий 
подзаголовок: Средне-Сибирское отделение Института исследования 
Сибири и нумерацию. Относительно редактирования решено: прежде 
всего, рецензировать поступившую рукопись и заключение доклады
вать совету. Затем труд, находящийся в печати, редактировать таким 
образом, чтобы ко 2-й корректуре правки редактора были бы приняты. 
Редактирование должно носить формальный характер. Временно ре
дактором выбран Н.Д. Миронов. Впредь до выяснения подробностей, 
принципиально решен в положительном смысле вопрос о вознаграж
дении редактора.
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в.Б. Шостаковичем доведено до сведения совета, что член совета 
В.К. Абольд будет посещать заседания совета.

Постановлено: принять к сведению.
В.Б. Шостаковичем внесено предложение о необходимости найти 

помещение для отделения и как на подходящее указано на недостро
енный дом на Тихвинской площади, принадлежащий ведомству.

Постановлено: после обмена мнениями навести справки об 
этом доме.

Председатель
Члены:
Подлинный за надлежащими подписями
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 29. Л. 12.

ПРОТОКОЛ № 12 
заседания совета Средне-Сибирского отделения 

Института исследования Сибири 
23 октября 1919 г.

Присутствовали: председатель В.Б. Шостакович, А.Н. Ла
гутин, В.К. Абольд и Н.Д. Миронов.

1) Заслушано заявление о том, что дом духовного ведомства на 
Тихвинской пл. не годен даже для ремонта, согласно отзыву инженера 
Покровского, на это А.Н. Лагутиным замечено, что возможно подвести 
фундамент и что стены дома достаточно прочны.

Постановлено: произвести экспертизу и поручить ее 
А.Н. Лагутину.

2) Председатель доложил, что заболевший в настоящее время 
экскурсант института В.И. Подгорбунский представил краткое сооб
щение о своей поездке. Маршрут г. Подгорбу некого: Иркутск - 
Якутск. От Якутска на пароходе до селения Нелькан на реке Мае, от 
последнего пункта на лодке с 2-мя рабочими до Охотского перевоза по 
р. Мае и Адпдану - всего 900 в[ерст] и от Охотского перевоза до Якут
ска 350 в[ерст]. За время поездки сделано следующее: а) маршрутное 
описание реки Маи м Алдана от Нелькана до Охотского перевоза. 
Охотского тракта от Охотского перевоза до Якутска. Б) По археоло
гии: найдены и описаны стоянки периода каменного века в Качуге, 
около деревни Назарово на Лене между Оеком и Жердовкой по Якут
скому тракту; в пределах Якутской области при устье реки Ноторы, у 
селения Усть-Майского, помимо сего, на реке Мае в местности Каллах 
найдены и зарисованы 4 писаницы, из коих только одна была описана 
Стефановичем. Осмотрены архивы: в пределах Иркутской губернии 
селений: Баяндай, Хогот, Харбатовское, Качуг, Жигалово; в пределах 
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Якутской области архив Усть-Майского селения, в котором хранятся 
дела тунгусов Майского ведомства; часть дел переписана и будет ис
пользована в работе. В) По этнографии: выполнена программа по изу
чению охотничьего промысла тунгусов. Собраны материалы по ша
манству тунгусов и якутов долины рек Маи и Алдана. Г) Закуплены 
коллекции в количестве 46 №№. Д) Сделано до 100 фотографическ[их] 
снимков.

Постановлено: доклад председателя принять к сведению.
3) Доложено: <...> бумагу Военно-промышленный комитет без 

разрешения <...> наго Военно-промышленного комитета в Омске не 
может уступить в Иркутске. Военно-промышленный комитет послал 
об этом в Омск телеграмму.

Постановлено: принять к сведению и послать со своей сто
роны телеграмму.

4) Доложено, что в ответ на отношение Института исследования 
Сибири за № 3 отправлены в Томск смета и протоколы 5 первых 
заседаний, а также доложено отношение Института исследования 
Сибири № 4.

Постановлено: дослать остальные копии протоколов и от
ношение № 4 принять к сведению.

5) Зачитан проект положения о соотношении между собой частей 
института.

Постановлено: подробное обсуждение отнести на следую
щее заседание.

6) А.Н. Лагутиным предложено ввиду расстройства из-за финан
совых затруднений 2 экспедиций послать телеграфный запрос в Томск 
об одном кредите.

Постановлено: послать телеграмму.
7) А.Н. Лагутин указал, что В.Н. Журиным сделано чрезвычайно 

много в принятии проекта института, в особенности положения о 
необходимости отделений института.

Постановлено: выразить В.Н. Журину благодарность.
8) А.Н. Лагутиным доложено: а) что распорядительный комитет 

В[осточно]-С[ибирского] отдела Русского географического общества в 
заседании 22.10.1919 г. принципиально решил предоставить С[редне]- 
С[ибирскому] отделению помещение для его коллекций; б) что то же 
общество может уступить отделению химическую лабораторию, для 
того чтобы С[редне]-С[ибирское] отделение устроило испытательную 
станцию и химическую лабораторию. Подробное обсуждение этого 
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вопроса будет в следующем заседании, поэтому и желательно подго
товить приблизительную смету или проект.

Постановлено; выразить благодарность А.Н. Лагутину за его 
хлопоты и поручить ему дальнейшее ведение дел.

Председатель
Секретарь
Члены:
Подлинный за надлежащими подписями
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. I. Д. 29. Л. 13. Копия. Машинопись.

ПРОТОКОЛ №13 
заседания совета Средне-Сибирского отделения 

Института исследования Сибири 
30 октября 1919 г.

Присутствовали: председатель В.Б. Шостакович, секретарь 
А.Н. Лагутин; члены: И.И. Серебренников и В.К. Абольд; кандидат в 
члены совета Н.Д. Миронов и члены рекогносцировочной экспедиции 
в устье Лены: Ф.А. Матисен и Н.Е. Желобцов.

1. Прочитан и подписан протокол прошлого заседания.
2. Ф.А. Матисен доложил нижеследующий краткий отчет о своей 

поездке в низовья Лены; из Иркутска он выехал 20 июля, в Якутск 
приехал 30 июля. 1-го августа отправился с попутным рейсом «Лены» 
в низовья. С 17 по 20 августа «Лена» была зафрахтована для выхода в 
море. Задача экспедиции состояла в выяснении возможности органи
зовать транспорт заграничных товаров, доставленных морским путем в 
устье Лены. Экспедиция Geino обследовала три главнейших протоки 
Лены: Трофимовскую, Оленёкскую и Быковскую. Наиболее подходя
щей для судоходства оказалась Быковская протока — широкая и мощ
ная водная артерия с фарватером, идущим у правого берега. Навигация 
по ней не затруднительна, высокий правый берег дает много примет
ных мест для ориентировки. В двух местах есть небольшие перекаты с 
глубинами 12-15 четвертей (мели Горовацкого). Заход морских судов 
в Лену затруднителен, да, пожалуй, и не нужен в том отношении, что 
судно, доставившее груз в устье Лены через Берингов пролив, должно 
не терять времени на заход в реку, чтобы гарантировать себе обратный 
путь. Весьма подходящей для выгрузки на речные суда представляется 
бухта Тикси, легко доступная, глубокая и хорошо защищенная от 
льдов. В этой бухте в 10 саженях от берега находится полузатновушая 
«Заря» — судно полярной экспедиции Толля. При наличии массы плав
ника легко выстроить из «Зари» род пристани для разгрузки судов. 

205

Digital Library (repository) of Tomsk State University 
http://vital.lib.tsu.ru



Общая длина пути от «Столбов» — острова, лежащего в начале дельты 
Лены, до Быковского мыса 130 и от мыса до бухты Тикси 80 верст. 
Часть пути, от окончания дельты до бухты Тикси, тоже идет уже от
крытым морем, но по свойству море, благодаря его мелкости и ограж
дению массой тянущихся вдоль берегов мелей, имеет почти речной 
характер и не представляет особых затруднений для плавания. Паро
ход экспедиции «Лена» употребил для плавания от мыса Быково (сел. 
Быково) до Тикси 12 часов и столько же обратно. «Лена» погрузила до 
20 000 пудов различных корабельных снастей с «Зари» и свободно 
прошла с этим грузом. По мнению капитана Матисена, вывоз достав
ленных в устье Лены товаров вверх по реке вполне возможен и частью 
фактически доказан настоящим рейсом «Лены». В качестве вывози
мых грузов, кроме легкой, но ценной пушнины и мамонтовой кости, 
могут быть: соль и особенно каменный уголь, большие запасы которо
го имеются на берегу Лены. Принимая во внимание только имеющиеся 
в распоряжении Союза ленских пароходовладельцев плавучие сред
ства, два парохода - «Лену» и «Полярный» и их баржи, не считая тон
нажа Лензото, возможно в течение навигации доставить вверх и вниз 
до 200 000 пудов товара.

3) Н.Е. Желобцов сообщил, что его задача заключалась частью в 
беглом обследовании судоходных условий, частью в собирании сведе
ний экономического характера.

Постановлено: просить участников экспедиции по возмож
ности в ближайшем составить доклад для публичного заседания.

4) Н.Д. Миронов предложил обсудить вопрос относительно из
дания трудов [А.М.] Селищева. Типографии набавили плату за пе
чатный лист. Университет потому согласен участвовать в расходах 
на издание в сумме 10 000—13 000 р. Председатель указал, что 
ввиду вызова А.Н. Лагутина к прямому проводу заседание прихо
дится кончать и просить Н.Д. Миронова отложить обсуждение во
проса до следующего заседания. Н.Д. Миронов настаивает на про
должении. В.Б. Шостакович предложил тогда ввиду уже принятого 
принципиально решения печатания работ пр[офессора] Селищева: 
постановить начать печатать труд.

5) Н.Д. Миронов справляется, можно ли отнести труд пр[офессора] 
Селищева в типографию «Гранит».

6) В.Б. Шостакович указал на необходимость все институтские ра
боты производить через исполнительный орган института и считает, 
что пр[офессору] Селищеву достаточно будет сдать труд в личное дело 
института.

206

Digital Library (repository) of Tomsk State University 
http://vital.lib.tsu.ru



7) Н.Д. Миронов возражает и заявляет, что едва ли университет 
способен дать такую значительную сумму на издание, которое будет 
принадлежать институту. В.Б. Шостакович считает, что институт, суб
сидируя экспедицию Селищева, участвует в расходах на издание и 
никак не может допустить, чтобы результаты экспедиции не носили 
печати института. Можно издать труд пр[офессора] Селищева от лица 
института и университета. Лагутин настаивает на том, чтобы рабо
ты, субсидируемые институтом, принадлежали бы безусловно ему. 
Н.Д. Миронов находит, что для института достаточно сознания, что он 
содействовал научной работе. В.Б. Шостакович указывает на то, что 
Н.Д. Миронов в одном из прошлых заседаний заявил о предложении 
материального содействия без всяких условий, теперь, по-видимому, 
университет станет говорить, чтобы труд пр[офессора] Селищева 
явился чисто университетским изданием. Чтобы выяснить вопрос, 
просить поручить ему переговорить с правлением университета. 
Н.Д. Миронов слагает с себя звание члена института, считая, что ему 
выражено недоверие.

Постановлено; обсуждение вопроса и заявления Н.Д. Миро
нова отложить до следующего заседания.

Председатель
Секретарь
Члены:
Подлинный за надлежащими подписями.

ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 29. Л. 14—15. Копия. Машинопись.

ПРОТОКОЛ № 14
заседания совета Средне-Сибирского отделения 

Института исследования Сибири
6 ноября 1919 г.

Присутствовали: председатель В.Б. Шостакович, секретарь 
А.Н. Лагутин; члены: И.И. Серебренников.

1) В.Б. Шостакович доложил, что в № 226 «Правительственного 
пестика» от 25 октября с.г. опубликовано утвержденное Верховным 
Правителем постановл1ение Совета Министров об учреждении Инсти
тута исследования Сибири, таким образом, институт можно считать 
официально открытым.

2) В.Б. Шостакович доложил о поступлении уведомления о пере
воде в распоряжение отделения еще 25 000.

Постановлено: оба заявления принять к сведению.
3) Председатель предложил ввиду утверждения Положения ин

ститута и его сметы произвести уплату должностным лицам опреде
ленного им по штатам вознаграждения.
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Постановлено: составить требовательную ведомость при
менительно к штатам и произвести по ней оплату.

4) В.Б. Шостакович доложил, что участники рекогносцировочной 
экспедиции к устью Лены познакомили его в самых общих чертах с 
расходами по экспедиции и просили внести некоторые вопросы на 
обсуждение в заседание совета. Материальная сторона дела такова: 
1) в распоряжении экспедиции находились отпущенные Комитетом 
Северного морского пути 100 000 р. и полученные заимообразно от 
Ленского золотопромышленного товарищества 25 000 р., всего 
125 000 р. Комитетом Северного морского пути ассигнования были 
сделаны применительно по такому расчету: 15 000 на работы Ф.А. Ма- 
тисена, 25 000 на работы Н.Е. Желобцова, 60 000 на фрахт «Лены» и на 
прочие расходы. Деньги во избежание проволочки не были переведе
ны отделению, а непосредственно выданы Н.Е. Желобцову. Согласно 
с полученным отделением за № 1005 от Комитета Северного морского 
пути разъяснением и сделанными инженеру Н.Е. Желобцову разъясне
ниями, Н.Е. Желобцов считает, что Средне-Сибирское отделение ин
ститута, устроившее экспедицию, <лист оборван> организацией, перед 
которой участники должны давать отчет в <...> они должны сдать 
остатки средств и которая уже сама<...> в расходовании 100 000 перед 
Комитетом Северного морского пути <...>.

5) Расходы экспедиции в круглых цифрах выражаются так:
1. Фрахт парохода «Лена» - 17 900 [неразборчиво].
2. Издержки Ф.А. Матисена - 26 000 р. - 00.
3. Издержки Н.Е. Желобцова — 19 400 - 00.
Взаимоотношения между отделением института и Ф.А. Матисеном 

совершенно ясны и определяются письмом Ф.А. Матисену за № 57 от 
16.7.

6) Участники экспедиции считают желательным тем или иным 
способом урегулировать взаимоотношения между Н.Е. Желобцовым и 
отделением, далее они возбуждают ходатайство об ассигновании им 
суточных по 50 р. в день и об отпуске по 5 000 р. в возмещение расхо
дов на приобретение теплой одежды и, наконец, Ф.А. Матисен, указы
вая на очень трудные для работы условия, в которых ему приходилось 
(отсутствие подходящего помещения и даже места для занятий) рабо
тать, просит продлить ему срюк для сдачи полного отчета и плана ра
бот будущего года до января 1920 г.

Постановлен о: а) просить Ф.А. Матисена и НЕ. Желобцова 
сдать оставшиеся не израсходованной ими суммы в Московский 
народный банк на текущий счет № 1072 Средне-Сибирского отделения 
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Института исследования Сибири. Б) Просить обоих участников экспе
диции представить подробный денежный отчет с приложением оправ
дательных документов. В) По отношению к Ф.А. Матисену ассигно
вать ему по 50 р. суточные за время практического нахождения в пути 
для выполнения задач экспедиции, продлить срок представления плана 
экспедиции 1920 г. до января с уплатой за продленный месяц услов
ленной платы в 3 000 р.

Г) Выдачу 5 000 р. за приобретение теплой одежды отклонить.
Д) Определение взаимоотношений с Н.Е. Желобцовым отложить 

до получения от Комитета Северного морского пути указаний относи
тельно условий его командирования.

Директор
Секретарь
Члены:
Подлинный за надлежащими подписями
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 29. Л. 16. Копия. Машинопись

ЖУРНАЛЫ (ПРОТОКОЛЫ) ЗАСЕДАНИЙ 
КОМИССИЙ ИНСТИТУТА ИССЛЕДОВАНИЯ СИБИРИ

ПРОТОКОЛ № 1 
заседания библиографической комиссии 

Института исследования Сибири 
30 ноября 1919 г.

На заседание прибыли: проф. М.Г. Курлов, проф. П.Г. Любомиров, 
М.К. Азадовский, Н.В. Здобнов и д[окто]р [Е.И.]Неболюбов, Ф.К. Зобнин.

По открытии заседания председателем его избирается М.Г. Курлов. 
Принимая во внимание, что для законности собрания требуется, по Поло
жению, не менее 5 членов с правом решающего голоса, тогда как на дан
ное заседание явилось таких членов 4 (первые из перечисленных выше), а 
два с правом совещательного голоса, постановлено:

Настоящее собрание считать состоявшимся в порядке частного со
вещания.

По обсуждении доклада, сделанного заведующим библиографиче
ским бюро М.К. Азадовским, о положении производящихся в бюро 
работ по библиографии Сибири совещанием доклад этот принят к све
дению, направление и план деятельности бюро одобрены, причем со
вещанием выражено пожелание, чтобы работа бюро в дальнейшем 
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велась по тому же плану, с таким расчетом, чтобы к 1 января 1920 г. 
обозрение журналов общего содержания было закончено.

Принимая во внимание недостаточность оплаты труда сотруд
ников бюро при современных экономических условиях, совещание 
нашло желательным с 1 декабря с.г. повысить плату до пяти рублей 
за час.

Обсудив затем вопрос о повышении продуктивности производя
щихся библиографических работ в связи со стремлением бюро о воз
можном удешевлении стоимости каждого отдельного экземпляра кар
точки, совещание постановило; от приглашения новых сотрудников 
в данное время воздержаться, слабых работников уволить, обратив 
внимание на пересмотр карточек, составленных за период деятельно
сти бюро до 1 <...> с.г.

По окончании обсуждения доклада бьша заслушана выработанная 
библиографическим бюро инструкция по составлению карточек для 
журнальной библиографии.

Инструкция по рассмотрении ее совещанием принята с некоторы
ми введенными совещанием изменениями и дополнениями ее текста, — 
инструкция при сем прилагается.

На подлинном написано М.Г. Курлов
Секретарь Ф. Зобнин
С подлинно верно:
За делопроизводителя
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 34. Л. За. Копия. Машинопись.

ПРОТОКОЛ №2
заседания библиографической комиссии

26 декабря 1919 г.
Присутствовали; П.Г. Любомиров, М.Г. Курлов, М.К. Аза- 

довский, П.М. Дмитриев, Н.В. Здобнов, А.И. Милютин, А.И. Улин- 
ский, Н.С. Пенн, Я.И. Николин и М.А. Слободский.

Председателем на данное заседание был избран П.Г. Любомиров, 
протокол вел М.А. Слободский.

На повестку бьши поставлены вопросы: 
Протокол предшествующего заседания. 
Отчет о работах по библиографии. 
Анкета Об[щест]ва естествоиспытателей и врачей. 
Прием служащих.
Изменение существующей классификации. 
Вознаграждение сотрудников.

1.
2.
3.
4.
5.
6.
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1. Зачитывается протокол заседания 30 ноября и принимается без 
поправок.

2. Н.В. Здобнов знакомит комиссию с результатами работ по биб- 
лиографии.

С 16 октября по 17 декабря работало от 4 до 24 человек; на этот 
период приходится 51 рабочий день и 2 374 часа. Стоимость рабо
ты 9 906 р. 83 к., не считая жалованья членам бюро. За это время 
вполне закончено составление карточек на 1 337 книг, закончено 
сотрудниками, но не проверено 218 книг - всего 1 555 книг. Ежене
дельных номеров закончено 364; закончено, но не исправлено 260 - 
всего 624 номера. Изданий учебных обществ и учреждений прорабо
тано вполне 80 томов.

С 1-го по 17 декабря включительно работало 18 человек; рабочих 
дней было 14, рабочих часов 632 часа. Стоимость работы за это время 
3 162 р. 50 к., а работа выражается в следующих цифрах: 1) принято 
начатых в ноябре 142 кн[иги]; 2) новых книг закончено 383; 3) закон
чено, но не проверено 203 кн[иги] — всего 728 кн[иг]; 4) вполне закон
чено начатых в ноябре 52 № еженедельн[ных] изданий; 5) новых 
160 № всего 212 №№; 6) сдано сотрудниками, но не пересмотрено 
еженедельных номеров 250; 7) находятся в работе 121 кн[ига] и 104 
еженедельных журнала; 8) изданий ученых обществ проработано 
вполне 42 тома.

В заключение доклада Н.В. Здобнов сообщил, что всего больших 
карточек принято 2 814 и ссылочных 1 607. Работа могла бы идти 
быстрее, если бы было больше опытных работников. В последнее 
время задержка в работе происходит еще и потому, что за отсут
ствием подачи электрической энергии занятия по вечерам временно 
прекращены.

После нескольких дополнительных вопросов присутствующих от
чет принят к сведению.

3. Затем М.К. Азадовский доложил комиссии постановления сове
та Института исследования Сибири о приглашении на срок его отпуска 
(один месяц) заместителем помощника заведующего библиографиче
ским отделом М.А. Слободского.

Постановление Совета принято к сведению.
4. Доложено было прошение А.И. Зелинской о предоставлении ей 

работы по библиографии и места в библиографическом бюро. Зелинская 
знает языки немецкий, французский и польский, три последних года 
работала по изданию книг и брошюр в «Восточно-Русском обществе» в 
Уфе, была секретарем двух газет; образование получила в Мюнхенском 
и Цюрихском университетах на философском факультете.
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М.Г. Курлов указал, что, вероятно, среди наличных сотрудников 
найдутся знающие франц[узский] и немец[кий] языки, что было бы 
более ценным приглашение лиц, знающих английский, итальянский и 
др. языки. П.Г. Любомиров задал вопрюс, много ли изданий в распоря
жении бюро, напечатанных на франц[узском] и немецком языках и 
есть ли необходимость приглашать для них отдельное лицо.

М.К. Азадовский сообщил, что точных данных относительно всех 
отделов библиографии у бюро пока нет; ему известно только несколь
ко изданий на франц[узском] и немецк[ом] языках по этнографии, но, 
несомненно, что нужда в таком лице есть. После дальнейшего обмена 
мнениями комиссия постановила просить бюро дать более подробные 
справки по этому вопросу, а вопрос о Зелинской пока отложить.

5. Следующим обсуждался вопрос о классификации. Н.В. Здобнов 
указал, что практиковавшаяся до сих пор классификация, кроме своей 
ненаучности, не удовлетворяет и требованиям практики, и потому 
необходимо произвести в ней изменения и как можно скорее, потому 
что и сейчас уже имеется около 3 000 карточек, а при дальнейшем уве
личении их количества переработка будет еще более затруднительна.

М.К. Азадовский разъяснил, что эта классификация выработана на 
совместном заседании старого и нового бюро и имеет временный ха
рактер. На этом же заседании Постановлено было обратиться к 
специалистам представить проекты классификации отдельных групп 
предметов, чтобы на основании полученного материала разработать 
более полно общую классификацию предметов.

После обмена мнениями, в котором принимали участие П.Г. Лю
бомиров, М.Г. Курлов, А И. Улинский, Н.С. Пенн и М.К. Азадовский, 
комиссия постановила просить отделы института на совместном засе
дании с членами бюро выработать подробную классификацию дисци
плин с указанием отдельных вопросов, относящихся к каждой под
группе. Затем Н.В. Здобнов просил у членов комиссии руководящих 
указаний по следующему ряду вопросов: 1) как разносить по отделам 
рецензии; 2) куда относить протоколы заседаний различных обществ; 
3) надо ли писать карточки на биографию и некрологи писателей, ко
торые принадлежат Европейской России, но имеют отношение к Си
бири одним или двумя трудами, как, напр[имер], Якубовича; 4) надо 
ли заносить на карточки речи ораторов на заседаниях различных об
ществ и учреждений.

Комиссия признала правильной практику бюро: 1) относить рецен
зии к рецензируемым книгам, а до просмотра этих книг по отделам 
рецензии распределять; 2) протоколы обществ относить к тем отделам. 
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к которым относится деятельность этих обществ; 3) карточки писать в 
названных случаях только к тем биографиям и некрологам, в которых 
имеются сведения, относящиеся к Сибири.

По четвертому вопросу комиссия высказалась в том смысле, что 
следует заносить на карточки только выдающиеся речи ораторов, ко
торые могли бы иметь интерес и в отдельном издании, детальное же 
рещение этого вопроса в каждом отдельном случае представит бюро.

Я.И. Николин внес предложение составлять карточки и на карты. 
Ввиду того, что эта работа внесла бы очень серьезные осложнения и 
вызвала бы лишние материальные затраты, комиссия постановила во
прос этот передать на рассмотрение отделов и, если действительно 
потребность в таких карточках назрела, предложить самим отделам 
взять на себя эту работу.

6. Обсуждается вопрос о вознаграждении сотрудников. Н.В. Здоб
нов указывает, что сотрудники жалуются на незначительность возна
граждения (5 р. в час). М.К. Азадовский предложил вопрос этот пока 
не обсуждать, поручив ему в ближайшее время выработать проект но
вой организации работ по библиографии. Комиссия присоединилась к 
этому предложению.

7. Далее принимаются два предложения М.К. Азадовского; 1) про
сить отделы представить списки специальных журналов, которые 
должны бь[ть просмотрены в первую очередь, и 2) начать работу по 
составлению отдельных библиографических монографий, по мере под
готовления материала, а в первую очередь подготовить проект и смету 
издания монографий: а) «Сибирь в русской журналистике 1901— 
1917 г.» и б) «Сибирь в исторических журналах 1901-1917 г.».

8. Поставленный на повестку вопрос об анкете за недостатком 
времени откладывается до одного из следующих заседаний.

Председательствовавший в заседании (подпись)
Секретарь (подпись)
Подлинный за надлежащими подписями
С подлинным верно:
За делопроизводителя

ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 34. Л. 4—4 а. Копия. Машинопись.

ПРОТОКОЛ №3
заседания библиографической комиссии

31 декабря 1919 г.
Присутствовали; П.Г. Любомиров, М.Г. Курлов, А.И. Ми

лютин, Н.С. Пенн, П.М. Дмитриев, М.К. Азадовский, Н.В. Здобнов, 
Ф.К, Зобнин, М.А. Слободский.

Председательствовал на собрании П.Г. Любомиров.
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секретаря библиографической ко-

проект сметы библиографического

предусматривает новые статьи рас-

На обсуждение поставлены были два вопроса;
1. Смета на 1920 год.
2. Выборы председателя и 

миссии.
1. М.К. Азадовский доложил 

бюро на 1920 г.
Ввиду того, что проект сметы

хода по сравнению с предшествующим годом, председатель предло
жил обсудить предварительно те нововведения, которые связаны с 
этими расходами.

Проект устанавливает вместо одной две должности старшего по
мощника заведующего библиографическим бюро, затем переводит 12 
сотрудников с поурочного вознаграждения на помесячное, с платой 
десяти сотрудникам по 900 р., а остальным двум по 1 200 р. в месяц, и, 
таким образом, устанавливает две категории сотрудников: младших и 
старших. Учреждение должности старших сотрудников вызвано тем, 
что с нового года предполагается ввести два новых отдела библиогра
фии: 1) обзор текущей литературы и 2) обзор иностранной литературы.

Кроме того, бюро считает необходимым приступить к печатанию 
библиографических монографий и завести переписку с провинцией. 
Все эти новые мероприятия в значительной степени усложняют работу 
и требуют увеличения руководящего аппарата, чем и вызывается 
учреждение второй должности старшего помощника заведующего. 
Формальных препятствий к установлению второй должности помощ
ника не встречается, так как количество помощников по штатам опре
деляется в сметном порядке.

Комиссия, обсудив новый план работ библиографического бюро и 
связанные с этим планом изменения штата служащих, одобрила их и 
затем приступила к детальному рассмотрению сметы личного состава 
и хозяйственных и канцелярских расходов. После незначительных по
правок смета бьша принята в следующем виде:

I. Личный состав
1. Заведующий бюро 1 950 р. в месяц 23 400 в год
2. Его старший помощник 1 500 р. в месяц 18 000 в год
3. 2-й старший помощник I 500 р. в месяц 18 000 в год
4. Младший помощник 1 125 р. в месяц 13 500 в год
5. 10 младших сотрудников 9 000 р. в месяц 108 000 в год
б. 2 старших сотрудника 2 400 р. в месяц 28 800 в год
7. ЗасверхурочнГые] работы - 48 000 в год
Итого 257 700 р.
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II. и хозяйственные
1. Бумага для карточек 15 000 р.
2. Коробки для карточек 5 000
3. Канцелярские расходы 1 000 р.
4. Содержание служителям (8 чел(овек| ) 5 760
Итого 26 760 р.
А всего 284 460 р.

Пояснение к смете.
1. Содержание заведующему бюро и его помощникам определено 

согласно существующим ставкам.
2. В основу исчисления содержания младших и старших сотрудни

ков, получающих вознаграждение помесячно, положена оплата труда 
за час по 9 рублей для младших и по 12 руб. для старших сотрудников, 
при 100 часах в месяц (9x4x25).

3. При исчислении общей суммы вознаграждения остальных со
трудников бюро исходило из следующих предположений;

а) ежедневно будет работать в среднем по 5 сотрудников, каждый 
по 4 часа в течение 25 дней в месяц;

б) каждый будет получать от 7 до 9 руб., в среднем 8 рублей за час 
(8x4x25x12).

4. Для изготовления карточек потребуется 3 стопы газетной бума
ги, исходя из предположения, что в течение года будет изготовлено 
35 000 карточек. Стоимость каждой стопы бюро определяет в 5 000 р.

5. Для помещения карточек необходимо иметь 25 коробок по 
200 р. каждая.

6. Канцелярские расходы (перья, ручки, карандаши и пр.) исчисле
ны приблизительно.

7. Служители до сих пор получали по 30 рублей в месяц в допол
нение к тому жалованью, которое они получают по университету, с 
нового года предполагается увеличить их содержание от 40 до 80 р. В 
среднем до 60 рублей в месяц каждому из восьми служителей.

II. После рассмотрения и утверждения сметы были произведены 
выборы постоянного председателя и секретаря комиссии. Едино
гласно были избраны - председателем П.Г. Любомиров, секретарем — 
М.А. Слободский.

В конце заседания М.К. Азадовский внес от имени бюро вопрос об 
увеличении вознаграждения помощникам заведующего вследствие всё 
растущей дороговизны. Выделение этих служащих из числа других бюро 
мотивирует тем, что все они исправляют штатные должности в Институте 
исследования Сибири и в других учреждениях на службе не состоят.
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Комиссия, не возражая против этого предложения по существу,
поручила бюро внести этот вопрос в объяснительную записку к смете
на 1920 г., причем при установлении новых окладов содержания руко
водствоваться высшими ставками, установленными общими штатами
для соответствующих должностей.

На должность второго старшего помощника комиссия, согласно 
предложению М.К. Азадовского, постановила пригласить М.А. Сло
бодского, а и.о. младшего помощника Ф.К. Зобнина представить к 
утверждению в занимаемой им должности.

Председатель комиссии (подпись)
Секретарь (подпись)
Подлинный за подлежащими подписями.
С подлинным верно;
За делопроизводителя.
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 34. Л. 5-6. Копия. Машинопись.

2.
3.
4.
5.

ЖУРНАЛ №4
Заседания библиографической комиссии

13 января 1920 г.
Пр исутствовали: П.Г. Любомиров, М.Г. Курлов, М.К. Аза- 

довский, П.М. Дмитриев, А.Н. Милютин, Н.В. Здобнов, К.Н. Иванов
ский, М.А. Слободский.

На повестку дня были поставлены вопросы;
1. Чтение протоколов библиографической комиссии от 26 и 

31 декабря.
Список постоянных сотрудников бюро.
Заявление Ф.К. Зобнина.
Выбор представителя в лекционно-редакционную комиссию. 
Отчет о работе библиографического бюро за время с 

16 окт[ября] 1919 г. до 1 января 1920 г.
1. Зачитываются протоколы заседаний библиографической комис

сии от 26 и 31 декабря. Протоколы утверждаются, но, по предложению 
М.Г. Курлова, комиссия постановила вести протоколы в журнальном 
порядке, излагая более подробно мнения членов комиссии только по 
более важным вопросам.

В связи с чтением протокола от 31 декабря председатель комиссии 
сообщил, что совет Института исследования Сибири одобрил предло
женный библиографической комиссией прюект новой организации ве
дения работ в библиографическом бюро.
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2. М.К. Азадовский представил на одобрение комиссии список посто
янных младших сотрудников бюро с указанием их специальности. В спи
сок внесены следующие 9 лиц: Паргачевский, Кузьминых, Гоштовт, Ле- 
пинь, Мошкович, Корженевская, Михалева, Краевская, Ледомская.

За неимением подходящего кандидата десятая должность остается 
пока вакантной.

Заслушав список, комиссия обратила внимание, что в числе при
глашенных кандидатов нет ни одного специалиста по медицинскому 
делу; поэтому постановлено бьшо при выборе кандидата на десятое 
место отдать предпочтение студенту (тке) медицинского факультета.

3. Заслушано было заявление Ф.К. Зобнина о том, что он не 
может посещать службу по болезни; к заявлению приложено медицин
ское свидетельство д[окто]ра [А.П.]Альбицкого.

Постановлено принять заявление к сведению.
4. Избирается представителем от библиографической комиссии в 

лекционно-редакционную комиссию М.К. Азадовский.
5. Зачитывается и утверждается отчет о работе бюро за период 

с 16 октября 1919 года по 1 января 1920 г.
Отчет при сем прилагается.
6. В заключение М.К. Азадовский доложил, что в библиографическое 

бюро до сих пор от отделов не получены списки специальных журналов.
Заявление принято к сведению.
Председатель комиссии
Секретарь
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 34. Л. 7. Копия. Машинопись.

ЖУРНАЛ №5 
библиографической комиссии 

9 марта 1920 г.
Присутствовали: М.К. Азадовский, П.М. Дмитриев, 

Н.В. Здобнов, Ф.К. Зобнин, М.Г. Курлов, А.И. Милютин, Н.С. Пенн и 
М.А. Слободский.

Вместо отсутствовавшего по болезни постоянного председателя 
комиссии на данное собрание председателем был избран М.Г. Курлов.

На повестку дня поставлены были следующие вопросы:
1. Протокол заседания комиссии от 13 января 1920 г.
2. Отчет о работе библиографического бюро за январь и февраль.
3. Издание библиографического сборника «Сибирь в общих 

русских журналах 1901—1917 года».
4. Проект новых тарифных ставок.

1. Зачитывается и утверждается журнал заседания комиссии от 
13 января 1920 г.
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2. Н.В. Здобнов докладывает о работах библиографического бюро 
за январь и февраль. (Отчет при сем прилагается).

М.К. Азадовский в дополнение и пояснение отчета сообщает, что в 
настоящее время заканчивается просмотр общих русских журналов и 
подготовляется материал для печати сборника «Сибирь в общих рус
ских журналах 1901—1917 гг.». Затем, в связи с предложенным издани
ем «Сибирь в русских исторических периодических изданиях», уси
ленно ведется работа по просмотру исторических журналов, но наряду 
с этим идет работа и по рассмотрению различных специальных журна
лов, причем работа по отделам медицинских наук, техники и промыш
ленности задерживается тем обстоятельством, что соответствующие 
отделы до сих пор не присылали списков изданий, которые необходи
мо рассмотреть в первую очередь.

Н.С. Пенн заявил, что от технико-промьниленного отдела на днях 
поступит список журналов, который задержался благодаря его отъезду 
из города, а М.К. Курлов сообщил, что от бальнеологического отдела 
список послан недели три тому назад, и если он до сих пор не посту
пил в библиографическое бюро, то это зависит от промежучочных ин
станций. Ввиду того, что в бальнеологическом отделе ведется само
стоятельная работа по регистрации бальнеологической литературы, 
комиссия постановила все карточки по бальнеологии, изготовленные в 
бюро, посылать для снятия копий в бальнеологический отдел.

После этих дополнений и разъяснений отчет бюро за январь и фев
раль утверждается. Затем М.К. Азадовский докладывает, что в феврале 
месяце вновь приняты на службу в бюро из платы по количеству отра
ботанных часов студенты Вольфович и Лебедева, а сотрудница Рассу- 
шина с 1 февраля переведена в разряд постоянных сотрудников и про
сит комиссию санкционировать эту перемену в составе служащих.

Приглашение новых сотрудников и перевод Рассушиной в разряд 
постоянных сотрудников комиссией утверждается.

М.К. Азадовский докладывает прилагаемый при сем план библиогра
фического сборника «Сибирь в общих русских журналах 1901-1917 гг.».

После некоторых возражений членов комиссии и разъяснений до
кладчика план принимается без поправок.

Рассмотрение ставок ввиду позднего времени откладываезся до 
одного из следующих заседаний.

Председатель комиссии
Секретарь
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 34. Л. 8. Копия. Машинопись.

218

Digital Library (repository) of Tomsk State University 
http://vital.lib.tsu.ru



ПРОТОКОЛ №6 
заседания библиографической комиссии 

Института исследования Сибири 
30 марта 1920 г.

Присутс т в о в а л и: М.К. Азадовский, А.И. Милютин, 
П.М. Дмитриев, Н.В. Здобнов, М.А. Слободский.

Председателем на данное собрание был избран А.И. Милютин. 
На повестку дня стали следующие вопросы:

1. Выбор новых сотрудников.
2. Увеличение оплаты труда сдельных сотрудников.
3. Текущие дела.
Постановления библиографической комиссии:
1) Приглашены по избранию из платы по найму на сдельные 

работы: Савицкая Лариса Степановна для работы по медицинским 
журналам и Молчанова Вера Николаевна для работ по историческим 
журналам. Первая из них состоит студентом медицинского 
фак[ультета] Томского университета, а вторая окончила Бестужевские 
курсы и имеет стаж по библиографии.

2) Ввиду того, что ставки постоянных сотрудников увеличены, 
а сдельных остаются прежними, вследствие чего получилась значи
тельная разница в оплате труда тех и других, комиссия, до рассмотре
ния вопроса об увеличении ставок сдельным работникам в расценоч
ной комиссии, постановила увеличить временные ставки сдельным 
сотрудникам с 7 до 10 рублей, начиная с первого марта, и представить 
дополнительную смету расходов по сметам 15 февраля — 15 марта.

3) По докладу заведующего бюро комиссия постановила счи
тать выбывшими из состава сотрудников Паргачевского, Кузьминых, 
Тихомирову и Бородкину, согласно их заявлениям.

Председатель
Секретарь (подпись)
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 34. Л. 8. Подлинник. Рукопись.

ЖУРНАЛ №7
заседания библиографической комиссии

11 мая 1920 г.
Присутствовали: А.И. Улинский, М.К. Азадовский, 

А.И. Милютин, П.М Дмитриев, Н.С. Пенн, Н.В. Здобнов, Ф.К. Зобнин, 
М.А. Слободский.

Председателем на данное собрание ввиду отсутствия П.Г. Любо
мирова был избран П.М. Дмитриев.

В повестке стояли следующие вопросы:
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I) О подготовке и печати указателя сибирской литературы в 
общей журналистике.

План указателя литературы по Сибири в исторических изда-

О плайе летних работ.
О предоставлении отпуска служащим бюро во время летних

Текущие.

2)
НИЯХ.

3)
4) 

каникул.
5)

По вопросу о порядке повестки комиссия постановила рассмотреть 
сначала последние три вопроса, а затем первые два.

1. М.К. Азадовский доложил, что летом предполагается несколько 
сократить объем работ в библиографическом бюро и сосредоточить 
главное внимание на восполнении прюбелов в просмотренных журна
лах и систематизации материалов, и только отделу экономических 
наук, согласно заседаниям этого отдела, вести дальнейшую работу в 
собирании библиографического материала.

2. По вопросу о предоставлении отпуска служащим бюро во время 
летних каникул комиссия постановила предоставить в течение летних 
каникул месячный отпуск служащим библиографического бюро.

При обмене мнениями по данному вопросу выяснилось, что вме
сто предполагаемых 3 000 карточек бюро изготовляет ежемесячно 
от 3 500 до 4 000, так что сокращение летних работ вследствие отпус
ков служащих почти не отразится на предполагаемом среднем годовом 
количестве изготовленных куточек.

М.К. Азадовский доложил о предстоящем скором отъезде в Ир
кутск в командировку от отдела истории и этнографии.

Постановили: 1) просить М.К. Азадовского использовать 
пребывание в Иркутске для организации просмотра тех периодических 
изданий, которые нужны для подготовляемых к выпуску указателей и 
которых нет в библиотеках г. Томска; 2) прюсить совет Института ис
следования Сибири ассигновать на это дело 3 000 рубл[ей] с правом, в 
случае необходимости, увеличить ассигнование до 5 000 рубл[ей].

3. Из текущих дел комиссии предложены были следующие вопросы:
а) о пособии заболевшей тифом сдельной сотруднице В.К. Ле

бедевой;
6) о переводе В.К. Лебедевой и Л.С. Савицкой из разряда 

сдельных сотрудниц в постоянные с 1 мая;
в) о приглашении Петуховой на сдельные работы вместо оста

вившей службу М.М. Ефимовой для продолжения работы по составле
нию словаря сибирских деятелей с 11 мая;
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г)прошение В.Б. Шиттуновой о принятии на службу в бюро.
Постановлено:
а) просить совет института выдать В.К. Лебедевой пособие, ввиду 

ее бедственного материального состояния, в размере 1 500 рубл[ей];
б) перевести В.К. Лебедеву и Л.С. Савицкую в разряд постоянных 

сотрудниц, вторую с 1-го мая, первую с 15 апреля;
в) пригласить на сдельные работы Т.Н. Петухову вместо выбыв

шей М.М. Ефимовой с 11 мая;
г) прошение Шипуновой отклонить ввиду предполагаемого сокра

щения штатов в институте и сообщить ей об этом через канцелярию.
4. После рассмотрения текущих дел М.К. Азадовский ознакомил 

членов комиссии с техникой выполнения библиографического указа
теля «Сибирь в общей русской журналистике 1901—1917 г.». После 
некоторых замечаний проект был одобрен комиссией.

5. М.А. Слободский доложил прилагаемый при сем план издания 
библиографического указателя «Сибирь в русских исторических жур
нальных и периодических изданиях 1901—1917 г.».

В результате обсуждения проекта были внесены следующие по
становления: а) отдел критики объединить с отделом литературы под 
общим заглавием: «Литература и литературная критика»; б) отделу XI 
дать новое название «Рецензии и библиографические заметки»; в) вы
делить, если представится возможность, историю революционного 
движения в Сибири в особый отдел; г) представить план издания для 
отзыва П.Г. Любомирову; д) работу по составлению указателя про
должить по данному плану, приняв поправки, которые могут быть вне
сены П.Г. Любомировым.

Окончательное суждение вынести осенью, по окончании рассмот
рения всех исторических журналов и периодических изданий, и тогда 
же приступить к напечатанию указателей.

Председатель
Секретарь (подпись)
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 34. Л. 10. Копия. Машинопись.

ОТЧЕТ 
о деятельности библиографического бюро 
Института исследования Сибири за время 

с 16 октября 1919 г. по 1 января 1920 г.
Со времени вступления в исполнение обязанностей библиографи

ческого бюро настоящего состава с 16 октября 1919 г. по 1 января 
1920 г. им выполнена следующая работа:

I. Обследованы ежемесячные журналы:
1) «Вестник Европы»;
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«Мир Божий и современный мир»;
«Журнал Министерства народного просвещения»;
«Журнал Министерства юстиции»
«Вестник общественной гигиены, судебной и практической 

2)
3)
4)
5)

медицины» - все за 1901-1917 гг.;
6) «Русское богатство», «Современность», «Современные запис

ки», «Русские Записки» - за 1901-1918 гг.;
7) «Русская мысль» за 1901-1915 гг.;
8) «Русский вестник» за 1901-1906 гг.;
9) «Русская старина» за 1901—1909 гг.;
10) «Заветы» за 1914 г.;
11) «Современник» за 1911-1913 гг.;
12) «Образование» за 1904 и 1905 гг.;
13) Сибирские записки за 1917—1918 гг.;
14) «Вестник права» за 1901-1906 гг.;
15) «Горный журнал» за 1901-1909 и 1911 гг.;
16) «Русское экономическое обозрение» за 1901—1905 гг.;
17) «Вестник кооперации» за 1914—1917 гг.;
18) «Сибирская кооперация» за 1918 — всего 1 846 ежемесячных 

номеров, из них по 1 560 номерам работа закончена вполне и принята, 
по 286 номерам работа закончена, но еще не исправлена.

II. Обследованы ежемесячные журналы:
1) «Вестник права и нотариата» за 1911 -1917 гг.;
2) «Вестник финансов, торговли и промьииленности» за 1907— 

1916 гг. и за 1919 г. — всего 935 еженедельных №№, из которых по 727 
№№ работа закончена вполне и принята, а по 260 номерам работа за
кончена, но еще не исправлена.

III. Обследованы периодические издания ученых, учреждений и 
обществ и сборники:

1) «Известия Имп[ераторской] Академ[ии] наук», тома 11, IV, IX, 
X, XI, ХИ, XIII, XIV, XV, XVI, XVII, XXIII, XXIV;

2) «Записки Имп[ераторской] Академ[ии] наук», тт. 68, 69, 70, 
71,72, 73,74,74, 75;

3) «Записки Имп[ераторской] Академ [ни] наук по историко- 
филологическому отделению», т. IV;

4) «Сборник отдела русского языка и словесности 
Имп[ераторской] Академии наук», т. 86;

5) «Статьи по славяноведению», вып. I и II;
6) «Записки И[мператорского] Рус[ского] географического обще

ства по общей географии», тома XX, №2; XXII, №1 и 2; XXI11, № 1 и 3;
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XXIV, №№ 1-4; XXYl; XXYII, №2; XXYIII, № I; XXIV, 1-3; XXX, 
№ 4; XXXI; XXXI, № 2; XXXIV, № 3; XXXVI, № 1 и 2; XXXVIII, № 1 
и 3; XLVII;

7) «Записки Западно-Сибирского отдела И[мператорского] Русско
го географического общества», тома XI, XIII, вып. 1; XXVI, XXVII, 
XXVIII, XXXIV, XXXVII, XXXVIII и XXXVI, вып 2;

8) «Записки Приамурского отдела Им[ператорского] Русского гео
графического общества», тома: II, вып. 1; III, вып. 2;

9) «Записки Читинского отдела Им[ператорского] Русского гео
графического общества», вып. IV;

10) «Труды Троицкосавско-Кяхтинского отделения Приамурского 
отдела Им[ператорского] Русского географического о[бщест]ва», один 
вьптуск;

11) «Труды Томского о[бщест]ва естествоиспытателей и врачей», 
т. 4;

12) «Труды Иркутской архивной комиссии», вып. 1;
13) «Сибирский сборник», вып. 1 и 2 - всего 68 книг, работа по ко

торым закончена вполне и принята. Кроме того, обследовано 75 книг 
периодических изданий разных ученых обществ, но работа по ним еще 
не исправлена.

IV. При обследовании вьппеуказанных изданий составлено и при
нято библиографических карточек: основных 3 489 и ссылочных 1 172, 
а всего 4 661.

Примечание: всех карточек, с составленными библиографиче
ским бюро 1 -го состава, в наличности на 1 января 1920 г. имеется: ос
новных 3 710 и ссылочных 1 775, а всего 5 485.

V. За отчетное время было 63 рабочих дня и 2 696 рабочих часов, 
сотрудников было: в октябре — 8, в ноябре — 24 и в декабре — 21.

VI. За отчетное время израсходовано на вьщачу вознаграждения; 
сотрудникам 9 452 р. и 16 к. и служителям 240 р., всего 9 691 р. 16 к.

Примечание: ввиду аннулирования сибирских денег не выда
но вознаграждение за первую половину декабря сотрудникам 2 965 р. 
и служителям 480 р., всего 3 445 р.

Ст[арший] пом[ощник] завед[ующего] 6и6лиогр[афическим] бюро 
(подпись) Н. Здобнов.

11 января 1920 г.
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 34. Л. 55—56. Подлинник. Машинопись.
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1)
2)
3)
4)
5)
6)
7)
8)
9)
10)
11)
12)
13)
14)
15)

ОТЧЕТ
о деятельности библиографического бюро 

Института исследования Сибири 
за январь 1920 г.

В течение января библиографическим бюро выполнена следующая 
работа;

1. Обследованы ежемесячные журналы: 
«Русский архив» за 1901-1917 годы; 
«Исторический вестнию> за 1901—1917 годы; 
«Русская старина» за 1910-1918 гг.; 
«Русская мысль» за 1916 г.;
«Образование» за 1901-1903 гг. и 1906—1909 гг.; 
«Киевская старина» за 1901—1907 гг.;
«Украина» за 1907 г.; 
«Ежемесячный журнал» (Миролюбова) за 1915—1917 гг.; 
«Всемирный вестник» за 1903-1905 гг.;
«Новый путь» за 1904 г.; 
«Вопросы жизни» за 1905 г.; 
«Жизнь» за 1901 г.;
«Новое дело» за 1902 г.;
«Правда и современная жизнь» за 1905—1907 гг.; 
«Вестник воспитания» за 1903-1904 гг.;

16) «Горный журнал» за 1916-1917 гг.;
17) «Естествознание и география» за 1901—1913 гг.;
18) «Народное хозяйство» за 1900-1905 гг.;
19) «Сибирский наблюдатель» за 1902 г. - всего 943 ежемесячных 

номера, из которых по 824 номерам работа закончена вполне и приня
та, а по 119 номерам работа закончена, но не исправлена. Кроме того, 
исправлена и принята работа по 286 номерам, законченным в декабре.

П. Обследованы еженедельные и двухнедельные журналы;
1) «Вестник финансов» за 1901-1906 гг.;
2) «Золото и платина» за 1909 и 1910 гг.;
3) «Запросы жизни» за 1910-1912 гг.; - всего 457 еженедельных 

и двухнедельных номеров, из которых по 381 номеру работа закончена 
вполне и принята, а по 76 номерам работа закончена, но не принята. 
Кроме того, исправлена и принята работа по 260 номерам, закончен
ным в декабре.

111. Обследованы издания ученых учреждений и обществ:
1) «Известия Имп[ераторской] Академии наук», т. 1 № 1—4 за 

1894 г.;
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2) «Сборник отдела русского язьпса и словесности 
Имп[ератоской] Академии наук», тт. 56-59;

3)
4)
5)
6)
7) 

«Статьи по славяноведению», вып. 1П за 1910 г.;
«Труды Вольного экономического общества» за 1911—1913 гт.; 
«Вопросы колонизации», №№ 1-3, 5—8, 10-13;
«Землеведение» за 1901—1909 гг.;
«Записки Имп[ераторского] Русского географического обще

ства», тт. XX, № 1; т. XXI, т. XXII, № 3 и 4; т. XXIII, № 2; т. XLIX, т. 
XLVIII, № 1-2; т. LI, L; т. XXVIII, № 2, т. XXXII, № 1-5, т. XXXIV, 
№ 1;т. XXXVI, № 1;

8) «Записки Приамурского отдела Им[ператоского] Русского гео
графического общества», т. I, в[ып]. 1—4; т, II, в[ып]. 3; т. Ill, в[ып]. 1 и 
3; т. IV, в[ып]. 1,2 и 4; т. VII, в[ьт]. 1-2; т, X, в[ып]. 1;

9) «Записки Западно-Сибирского отдела Русского географиче
ского общества», кн. XXVIII и XXXV;

10) «Труды Восточно-Сибирского отдела Имп[ераторског] 
Рус[ского] географического общества», № 7;

11) «Записки Читинского отдела Им[ператорского] Русского гео
графического общества», в[ып]. I—III;

12) «Труды Троицкосавско-Кяхтинского отделения Приамурского 
отдела Им[ператорского] Русского географического о[бщест]ва» за 
1895 г. №4-8; за 1896 г. № 1-3, 5-8; за 1897 г. №№ 1-8;

13) «Труды Троицкосавско-Кяхтинского отделения Приамурского 
отдела Им[ператорского] Рус[сского] географ[ического] общ[ества]», 
т. 1, в[ып]. 1-3; т. 11, в[ып]. 1-2; т. III, в[ып]. 1-3; т. IV, в[ып]. 1-2; 
т. V, в[ып]. 1-2; т. VI, в[ып]. 1-2; т. VII, в[ып]. 1-3; т. IX, в[ып]. 1- 
2; т. X, в[ып]. 1—2; т. XI, в[ып]. 1—2; т. XIII, вып. 2;

14) «Записки Семипалатинского подъотдела Западно-Сибирского 
отдела И[мператорского] Русского географического общества», вып. 
VI и IX;

15) «Труды Красноярского отд[еления] Имп[ераторского] Мос
ковского общества сельского хозяйства», вып. VI;

16) «Труды Иркутской ученой архивной комиссии», вып. 2;
17) «Труды Томского общества естествоиспытателей и врачей». 

Год III и год IV, КН. III;
18) «Протоколы Общества врачей Енисейской губ[ернии]» за 

1890-1 г. № 1-15; за 1891-2 г. №№ 1-15; за 1892-3 г. №№1,3-8, 10, 14; 
за 1893Л г. №№ 4-6; за 1894-5 г. №№ 1-18; за 1895-6 г. №№ 1-18; - 
всего 205 книг, из которых по 75 книгам работа была закончена (но не 
исправлена) в декабре.
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Значительная часть названных изданий ученых учреждений и об
ществ производилась вторично, т.к. ранее (при библиогр[афическом] 
бюро первого состава) она была выполнена неудовлетворительно.

IV. При обследовании вышеуказанных изданий составлено и при
нято в январе библиографических карточек; основных 3 332 и ссылоч
ных 661, всего 3 993.

Примечание: всех карточек в бюро на 1 февраля числилось: ос
новных 7 042 и ссылочных 2 436, а всего 9 478.

За отчетное время было 23 рабочих дня и 1 581 % рабочих часа. 
Сотрудников было 18, из которых двое, вновь принятые, начали рабо
тать лишь с последних чисел января.

В январе израсходовано на выдачу вознаграждения: сотрудникам 
12 390 р. 25 к. и служителям 320 руб., а всего 12 710 р. 25 к.

Ст[арший] Г1ом[ощник] зав[едующего] библиогр[афическим] бюро 
Н. Здобнов (подпись).

6 февраля 1920 г.
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 34. Л. 57-58. Подлинник. Рукопись.

ОТЧЕТ
о деятельности библиографического бюро 

Института исследования Сибири 
за февраль месяц 1920 г.

За отчетный февраль месяц библиографическим бюро выполнена 
следующая работа:

1. По ежемесячным журналам.
Обследованы следующие ежемесячные журналы: «Свободное 

воспитание» за 10 лет (1907—8 — 1916-17), «Всемирный вестник» за 
1906 г., «Природа» за 1912 и 1913 гг., «Голос минувшего» за 1912, 
1914—1917 гг., «Известия Главного комитета по снабжению армии», 
«Вестник кооперации» за 1909—1913 гг. и «Вестник Азии» за 1915— 
1917 гг. - всего 276 номеров, из которых 144 закончены вполне и при
няты, а по 132 номерам работы закончены, но не поправлены. Кроме 
того, из обследованных в предыдущем месяце и отчасти в декабре 
1919 г. проверены и приняты журналы: «Естествознание и география» 
за 1902—1904 и 1910 г., «Народное хозяйство» за 1900, 1901, 1903, 1904 
и 1905 г., «Вопросы колонизации» за 1909-1913 г. и «Вестник коопе
рации» за 1914—1917 г., всего по последней категории принято 126, 
итого вполне проверенных за февраль составляет 270 ежемесячных 
номеров.
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2. По изданиям недельным и двухнедельным произведено обсле
дование журналов: «Горное дело» за 1909—1910 г., «Вестник мелкого 
кредита» за 1913 и 1916 гг. — всего 148 номеров, из которых вполне 
приняты 24 номера, обследованы, но не проверены 124 номера. Сверх 
этого проверен обследованный в январе «Вестник финансов» за 1901 
год в количестве 52 номеров, итого вполне проверены за февраль 
76 номеров.

3. По изданиям ученых учреждений и обществ выполнено обсле
дование следующих изданий: Известия Императорского Русского гео
графического о[бщест]ва за 1901, 1902, 1904, 1906—1908 гг.: том 
XXVII, вып. 2; том XXXVIII, вып. 1-6; том XXXIX, выл. 1-6; том XL, 
вып. 1,2, 4, 6; т. XLII, вып. 1-5; 1907; XLIII, 1908, т. XLIV, вып. 1-7, 9 
и 10; «Чтения в обществе истории и древностей за 1891, 1893—1897, 
1909—1911 и 1915 гг.; «Ежегодник зоологического музея», тома 6, 7, 9, 
10 и 11; «Труды С.-Петербургского общества естествоиспытателей», 
вып. 5 XXV тома; вып. 5 XXVII тома; вып. 5 XXXVIII тома; вып. 2 
XLI тома; вып. 2-й XLII т., 4 и 5 вып.; XLIV т., вып. 2 XLIII т. и номера 
за 1910-1916 годы; «Труды Вольно-экономического общества» за 
1908-1910, 1914 и 1915 гг.; «Записки по гидрографии» - тома 33-35, 
29-32, 34—38 (из тома 37 вып. 1, из 38 вьт. 1 и 2); «Земледелие» за 
1895—1897, 1899, 1900, 1910 и 1914 гт.; «Труды Троицкосавско- 
Савского Кяхтинского Приамурского отдела Географического 
о[бщест]ва» за 1911 г., т. XII; «Записки Западно-Сибирского отдела 
Географического о[бщест]ва» за 1900 г., книги XVIII, XXII, XXIV, 
XXVII, XXXII, вып. 1; «Труды Томского общества естествоиспытате
лей и врачей» за 1891 г.», год I; «Метеорологические бюллетени 
Иркутской магнитно-метеорологической обсерватории» за 1915 и 
1916 гг.; «Известия Томского университета» khbiti XLIV, 1916 г.; «Си
бирская летопись» (Сибирский архив) 1917 г., № 1-2; «Труды Красно
ярского отдела Московского о[бщест]ва сельского хозяйства» за 1903 
г., вып. 5; «Труды Томского отдела Московского о[бщест]ва сельского 
хозяйства», книги I и 2 за 1896 и 1898 г.; «Известия Императорской 
Академии Наук», том III, вып. 1-5 за 1895 г., том XVI, в[ып]. 1-5 за 
1902 г., т. XV1I1 вып. 1-5 за 1903 г., том XIX, вып. 1-5 за 1903 г., том 
XX, в[ып]. 1-5 за 1904 г., т. XXI, вып. 1-5 за 1905 г.; «Записки Акаде
мии Наук», 1906 г., т. IX, вып. 1; «Ежегодник Департамента земледе
лия» за 1912-1914 годы; «Ежегодник Главного управления земле
устройства и земледелия» за 1917-1910 гг. Всего по третьей категории 
обследовано за февраль месяц — 419 отдельных номеров (выпусков, 
томов, книг), из числа которых 331 проверены и вполне приняты, а 88 
номеров обследованы, но проверкою не закончены. Кроме того, в те
чение февраля закончена проверка обследованных в январе 18 номеров 
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ученых изданий, и итого проверенных за истекший месяц выражается 
цифрой 349 номеров изданий ученых учреждений и обществ.

4. В феврале месяце библиографическое бюро приступило к рабо
там по составлению «Словаря сибирских деятелей». В течение месяца 
просмотрены следующие словари: «Библиографический словарь про
фессоров и преподавателей Московского университета», т. 1 и 2; «Био
графический словарь профессоров и преподавателей Юрьевского уни
верситета», т. 1 и 2; «Биографический словарь профессоров и препода
вателей Казанского университета», т. 1 и 2; «Словарь рус[ских] свет
ских писателей» митрополита Евгения, т. 1 и 2; «Словарь историче
ский о бывших в России писателях духовного чина греко-российской 
церкви» т. 1,4. 1 и 2; «Биографический словарь рус[ских] писатель
ниц» Голицына; «Критико-биографический словарь рус[ских] писате
лей и ученых» Венгерова, т. 1—5; - всего 16 томов, работа по которым 
проверена и принята.

При обследовании вышеуказанных изданий составлено и приня
то в течение февраля месяца библиографических карточек: основных 
3 313 и ссылочных 754, а всего 4 067.

В отчетном месяце было 23 рабочих дня и 1 248 рабочих часов. 
Всех сотрудников числилось 20, из них постоянных на жалованьи 9 и 
работающих сдельно 11. Из числа постоянных в первой половине ме
сяца выбыл 1, из работающих сдельно прекратили работу 2, принято 
вновь на службу для работы сдельно 1 сотрудник, и перешел из разря
да постоянных на сдельную работу, и на март числится: постоянных — 
9, сдельно - 10.

В течение февраля месяца причиталось вьщать вознаграждения 
назначенным выше сотрудникам: постоянным — 7 530 руб., сдельно 
работающим 3 332 руб., итого - 10 862 руб., расход на вознаграждение 
служителей определяется в 320 руб. - 11 182 руб.

Ст[арший] пом[оцщик] завед[ующего] библиогр[афическим] бюро 
Н. Здобнов (подпись).

8 марта 1920 г.
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 34. Л. 59-60. Подлинник. Машинопись.

ОТЧЕТ 
о деятельности библиографического бюро 

Института исследования Сибири 
за март месяц 1920 г.

В отчетном марте месяце библиографическим бюрю выполнена 
следующая работа:
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1. Были обследованы следующие ежемесячные журналы: «Бы
лое» - выпуски 1 и 2 за 1900-1904 г., Я2№ 1, 8 и 10 за 1907 г., №№ 1-3 
за 1917 г., всего 14; «Старина и новизна», тома 1—6; «Минувшие годы» 
за 1908, 10 №; «Миссионерское обозрение» за 1902-1904, 1907-1912, 
1914—1916, всего вновь обследовано в течение марта 150 номеров, из 
них 30 проверено и принято и 120 подлежат проверке в следующем 
месяце. Сверх того, по ежемесячникам произведена работа по провер
ке рассмотренных в предыдущем месяце, а именно: проверено 48 но
меров «Свободного воспитания» и 31 выпуск «Известий Главного ко
митета по снабжению армии». Вполне проверено и принято в течение 
марта 109 ежемесячных номеров.

2. Из изданий еженедельных и двухнедельных обследованы: 
«Вестник мелкого кр)едита» за 1912, 1914, 1915 и 1917 гг.; «Горное 
дело» за 1911—1913 гг.; «Сибирские отголоски» за 1906-1907 гг., всего 
по этой категории было обследовано 304 номера, из которых 270 про
верены и приняты, а 34 обследованы, но проверкою не закончены. Из 
работ предыдущего месяца проверены 100 номеров, и, таким образом, 
вполне закончена работа по 370 номерам еженедельных и двухнедель
ных изданий.

3. По изданиям ученых учреждений и обществ произведено обсле
дование нижеследующих журналов и периодических сборников: «Из
вестия Русского географического общества» за 1909-1911 гг.; «Этно
графическое обозрение» за 1901—1908 гг.; «Известия Археологической 
комиссии», выпущенные за 1904-1914 гг. включительно; «Живая 
старина» за 1901—1907 гг.; «Журнал опытной агрономии» за 1900- 
1910 гг.; «Ботанический журнал» за 1906-1907 гг. и 1908 г.; «Труды 
Императорского С.-Петербургского общества естествоиспытателей» за 
1909-1912 гг.; «Ученые записки Казанского университета» за 1901, 
1905, 1907, 1909, 1912, 1914, 1916 и 1917 гг. «Bulletin de la Societe 
entomologique»; «Русское энтомологическое обозрение» за 1901— 
1912 гг.; «Труды Иркутской архивной комиссии», выпущенные в 1913 
и 1914 гг.; «Известия Общества археологии, истории и этнографии при 
Казанском университете», изданные в 1900-1915 гг.; «Труды Киевской 
духовной академии» за 1907-1917 гг.; «Труды Общества естествоис
пытателей при Казанском университете» с тома XXV по XLVII; «За
писки Уральского общества любителей естествознания» за время с 
1891 по 1914 г.; «Журнал Общества сибирских инженеров» за 
1915 г.; «Записки Одесского общества истории и древностей» с 1901 
по 1913 г.; «Ученые записки Юрьевского университета» за 1914— 
1915 г. и «Ежегодник департамента земледелия» за 1907 и 1911 г. Все
го из изданий научного характера обследовано в течение марта от
дельных номеров (выпусков, томов и книг) 676, из числа которых про
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Геннади, т. Ill;
Языкова, в[ып]. XI;
Змеева «Рус[ские] врачи-писатели», вып. 1, тетр[ади] 2, 4 и 5; 
Родосского - «Биографический словарь студентов С.-

верены и вполне приняты карточки по 459 книгам, а по 217 работа по 
обследованию выполнена, но проверкою не закончена. Кроме того, в 
марте произведена проверка работ, выполненных до I марта в отноше
нии 69 отдельных выпусков (№№), и, таким образом, по изданиям 
ученых учреждений и обществ в марте вполне принято 545 книг.

4. Работы по составлению «Словаря сибирских деятелей» заклю
чались в следующем. Обследованы биографические словари:

1) Бантыш-Каменского, ч. 1, 2, 3, 4 и 5, изд[ания] 1836 г. и до
полнение часть 1 и 3, изд[ания] 1847 г.;

2)
3)
4)
5) 

[Петербургской] духовной академии»;
6) «Биографический словарь профессоров и преподавателей С.- 

[Петербургской] С.-[Петербургского] университета», т. I и II;
7) «Русский биографический словарь», т. II и FV;
8) «Словарь исторический о святых» — всего 17 томов. Работа по 

ним закончена, но не исправлена.
5. При обследовании вышеназванных изданий в течение марта 

месяца составлено и принято библиографических карточек: основных 
3 217 и ссылочных 699, а всего 3 916.

В отчетном месяце бьшо 25 рабочих дней и 1 193 рабочих часа; со
трудников было 16, из которых 8 постоянных и 8 работающих сдельно. 
Из числа постоянных сотрудников в марте прекратили работу двое и 
из работающих сдельно — трое. Вновь принят на сдельную работу 1 
сотрудник. Таким образом, на 1 апреля 1920 г. сотрудников в бюро: 
постоянных 6 и работающих сдельно 6, а всего 12 человек.

Ст[арший] пом[ощник] завед[ующего] библиогр[афическим] бюро 
(подпись)

5 апреля 1920 г.
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 34. Л. 61. Подлинник. Машинопись.

ОТЧЕТ 
о деятельности библиографического бюро 

Института исследования Сибири 
за апрель месяц 1920 г.

В течение отчетного апреля месяца библиографическим бюро вы
полнены следующие работы.

I. По обследованию ежемесячных журналов.
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Были обследованы следующие ежемесячные журналы: «Вестник 
всемирной истории» за 1901 г., 1 кн[ига] и за 1902 г., 3 кн[ига]; «Мис
сионерское обозрение» за 1903 и 1915 гг, 24 книжки; «Исторический 
вестнию) за 1902, 1915 и 1916 гг., отсутствовавшие ранее при очеред
ном просмотре этого журнала, 11 книжек; «Педагогический сборник», 
издававшийся при Главном управлении военно-учебных заведений, за 
годы 1901—1906, 1908—1917 в количестве 163 номеров; «Русский ар
хив» за 1904, 1905, 1908 и 1915 гг. в числе 15 номеров; «Вестник вос
питания» за первое полугодие 1916 г. в числе 6 номеров; «Голос ми
нувшего» за 1913 г., №№ 1-6 и за 1916 г. 3 номера и «Русская стари
на», отдельные книжки за 1902, 1910 и 1914 и 1915 гг. в количестве 6. 
Кроме того, была произведена проверка работ, выполненных ранее над 
ежемесячниками общего содержания до начала отчетного месяца, а 
именно, проведена работа над журналом «Миссионерское обозрение» 
за 1906, 1908, 1909, 1910, 1912-1916 гг. в количестве 108 номеров. Из 
обследованных в апреле 230 книжек вполне приняты 92, над 138 
книжками (№№) производятся работы по проверке, всего же за апрель 
по этой категории работа вполне закончена по 200 номерам.

П. По изданиям еженедельным и двухнедельным было произведе
но обследование журналов: «Горное дело» за 1916 г. №№ 1—24, «Си
бирский врач» за 1913-1914 гг №№1-52, «Земское дело» за 1912- 
1917 гг. 138 номеров и «Вестник мелкого кредита» за 1917-48 номе
ров, всего 263 номера, из них работа вполне закончена по 72 номерам, 
по 190 номерам производится проверка; проверены в апреле работы, 
выполненные до начала этого месяца над 48 номерами, и, таким обра
зом, в течение отчетного месяца вполне закончены работы по обследо
ванию 120 номеров еженедельных и двухнедельных изданий.

III. По изданиям ученых учреждений и обществ производилось об
следование нижеследующих журналов и периодических сборников: 
проверены «Этнографическое обозрение» за 1909, 1910 и 1911 гг. в 
количестве 12 номеров; «Чтения в Обществе истории и древностей» за
1913 г. - 1 т.; журнал «Опытной агрономии» за 1911, 1912, 1913 и
1914 гг. в числе 14 книг; «Zoologie auseiger» за 1902-3, 1903—4, 1909- 
1913 гг., тома 26, 27, 34—42 - всего 11 томов; «Bulletin de la Societe 
entomologique» за 1914 г. в числе 10 номеров; «Труды Киевской ду
ховной академии» за 1912 г.; «Труды Русского энтомологического об
щества», тома 34—40, последний том в 6 выпусках; «Записки Уральско
го общества любителей естествознания» за 1912-1914 гг., тома 31-32, 
33; «Труды по востоковедению», издаваемые при Лазаревском инсти
туте восточных языков за 1900-1902 гг., выпуски 2-4, 7-9, И и 13; 
«Вестник рыбопромьццленности» за 1912 и 1916 гг. в числе 24 номе
ров; «Сборник Русского исторического общества», тома 109-111, 113- 
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117, 122-127 и 18, в числе 14 томов; «Научный исторический журнал» 
за 1913 г. - 2 книжки; «Сборник исторических материалов из соб
ственной Е[го] И[мператорского] В[еличества] канцелярии» - 2 вы
пуска: №№ 12 и 15; «Ученые записки Юрьевского университета» за 
1901—1913 и 1917 гг. в числе 117 номеров; «Сборник Пермского гу
бернского земства» за 1892—1895 гг. в количестве 18 выпусков; «Изве
стия Отделения русского языка и словесности Академии Наук», тт. 20, 
21 и 22 за 1915, 1916 и 1917 гг.; «Записки Московского археологиче
ского института», тт. 3, 4, 6 и 7; «Труды Археографической комиссии 
Московского археологического общества» за 1898—1900, 1902 и
1913 гг., всего 6 выпусков; «Записки историко-филологического фа
культета С.-Петербургского университета» за 1901-1909 гг. и 1914— 
1916 гг., тома 58-74, 76-78, 80-83, 85-90, 117, 120, 124, 127, 129, 130, 
132-133, всего 42 тома в 46 отдельных выпусках; «Труды Саратовской 
ученой архивной комиссии» за 1913—1914 г., 2 тома; «Труды Юриди
ческого общества при С.-П[етербургском] университете» за 1908—
1914 гг., тома 1-8; «Ученые записки Московского университета» за 
1901-1904 и за 1906 г., вып. 28—43 и 45; «Записки Новороссийского 
университета» за 1902-1903 гг., вьтуски 86-95; «Известия экономиче
ского отделения Московского коммерческого института», книги 1, 2 и 
4; «Вестник Общества ревнителей истории», вып. 1 за 1914 г. и «Изве
стия Николаевского университета» за 1910, 1911 и 1912, т. 1, П, III в 
числе 9 выпусков. Всего в течение апреля месяца подвергнуто обсле
дованию 26 специальных изданий в количестве 362 томов (выпусков, 
номеров), причем из означенного количества вполне закончены рабо
ты по 266 номерам и по 96 номерам работы по обследованию исполне
ны, но проверка их не окончена. Сверх того, произведена проверка 
работ, исполненных до начала отчетного месяца, и в этом направлении 
проверка выполнена над 106 отдельными номерами. Таким образом, в 
течение апреля месяца 1920 г. вполне обследовано и принято 372 тома 
(выпуска, номера) изданий ученых учреждений и обществ.

IV. В апреле месяце продолжались работы по собиранию сведений 
для «Словаря деятелей Сибири», начатые в феврале текущего года, и в 
этом отношении было произведено обследование тома IV «Русского 
биографического словаря» и первых пяти томов «Энциклопедического 
словаря» Брокгауза и Эфрона. Работа по словарям остается пока неис
правленной.

V. При обследовании означенных выше изданий сотрудниками 
библиографического бюро составлено и затем по проверке принято в 
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качестве законченных в течение апреля месяца 3 789 карточек, из чис
ла которых основных карточек — 3 598 и ссылочных —191.

VI. В отчетном апреле месяце было 20 рабочих дней, 831 рабочий 
час; сотрудников, посвятивших свое время составлению карточек, 
числилось 15, из них 6 постоянных 1 разряда и 9 работающих сдельно. 
Причем одна постоянная сотрудница (Михалева) с 15 апреля была 
больна и не работала. В составе сотрудников в отчетном месяце про
изошли следующие изменения: прекратили работу с 10 апреля 2 
трудницы, работавшие сдельно. Взамен ушедших приняты 5 и 19 
реля 2 новые сотрудницы при сдельной оплате их труда. На 1 мая 
стоит сотрудников постоянных 6, сдельно работающих 8, всего 14.

Ст[арший] пом[ощник] завед[ующего] библиогр[афическим] бюро 
Н. Здобнов (подпись).

10 мая 1920 г.
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 34. Л. 62—63. Подлинник. Машинопись.

со- 
ап- 
со-

1)
2)
3)
4)
5)

ОТЧЕТ
о деятельности библиографического бюро 

Института исследования Сибири 
за май месяц 1920 г.

В течение мая месяца библиографическим бюро выполнена сле
дующая работа:

I. Обследованы ежемесячные — двухмесячные журналы:
«Вестник воспитания» за 1917 г.;
«Педагогический сборник» за 1904 и 1905 гг.;
«Русский исторический журнал» за 1917 г.;
«Наша старина» за 1917 г.;
«Журнал опытной экономии» за 1914—1917 гг., всего 65 №№, 

из которых по 55 №№ работа закончена вполне и принята, а по 10 №№ 
закончена, но не исправлена. Кроме того, исполнена и принята работа, 
выполненная в предыдущие месяцы, по обследованию ежемесячных и 
двухмесячных журналов: 1) «Вестник всемирной истории» за 1901 и 
1902 г.; 2) «Педагогический сборник» за 1908-1916 гг.; 3) «Миссио
нерское обозрение» за 1902, 1904 и 1915 гг.; 4) Журнал С>б[щест]ва 
сибирских инженеров» за 1915 и 1916 гг, всего 159 №№.

II. Обследованы двухнедельные журналы: 1) «Городское дело» за 
1914 и 1915 годы; 2) «Промышленность и торговля» за 1912 и 1913 гг. 
и 3) «Сибирский врач» за 1915—1917 гг., всего 252 №№, из которых по 
48 №№ работа закончена вполне и принята, а по 156 №№ закончена, 
но не исправлена. Крюме того, исправлена и принята работа, выпол
ненная в предыдущие месяцы, по обследованию «Земского дела» за 
1912-1917 гг. по 143 №№.
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рус[ского] яз[ыка] и словесности 
т. XX, кн[ига] 3; т. XXI, кн[ига] 1;

люб[ителей] естествоз[нания], ан-

III. Обследованы периодические издания ученых учреждений и 
обществ:

1) «Известия Отд[еления] 
Рос[сийской] Академии наук», 
т. XXII, кн[ига] 1;

2) «Известия О[бщества]
троп[ологии] и этнограф[ии]», тг. LXXII-LXXVII, CXV-CXVII, CXIX, 
СХХ, в[ып]. 1; CXXI-CXXI1; CXXIII, в[ып]. 1-2; CXXIV; CXXV, 
в[ып]. 2- CXXVI, в[ып]. 2; CXXVII, в[ып]. 1; CXXV1II;

3) «Вестник общ[ества] ревнителей истории», вып. 1;
4) «Русская историческая библиотека», т. VI, издан[ие] 2-е, 

1908 г. ИТ. XIX-XXVI1;
5) «Сборник Русского исторического общества», тт. 118—120, 

122-127;
6) «Чтения в Историческом обществе Нестора летописца», 

тг. XIII; XIV, в[ып]. 1-3; XV, в[ып]. 1-3; XVI, в[ып]. 1-4 и XVII, 
в[ып]. I;

7) «Археологические известия и заметки», 1893-1898 гг.;
8) «Труды Московского археологического общества», тт. XVI- 

XVIII; XIX, в[ып]. 1-3; XX, в(ып]. 1-2; XXI, в[ып]. 1-2; XXII, в[ып]. I- 
2; XXIII, в[ып]. 2-3; XX1V-XXV;

9) «Труды Комиссии по сохранению древних памятников», т. I— 
VI;

10) «Труды Славянской комиссии Моск[овского] архе- 
ол[огического] общ[ества]», вып. Ill;

11) «Известия Общества археологии, истории и этнографии при 
И[мператорском] Казан[ском] унив[ерситете]», т. XVI, в[ып]. 3; XXII, 
в[ып]. 1;

12) «Труды Архангельского общества изучения Рус[ского] Севе
ра» за 1912 и 1917 гг.;

13) «Известия Им[ператорского] Рус[ского] географ[ического] об
щества», XLIX, в[ьн|]. 1-4; L, в[ып]. 1-9; LI, в[ып]. 1—10; LII, в[ып] 1—10;

14) «Живая старина», 1914—1916 гг.;
15) «Труды Оренбургской ученой архивной комиссии», вып. 3—8, 

10, 16, 19,21,23-33;
16) «Ученые записки Им[ператоского] Юрьевского универ[си- 

тета]» за 1913 г.;
17) «Записки Им[ператорского] Новорос[сийского] унив[ерси- 

тета]», тт. 90-95, 100-113;
18) То же, офиц[иальный] отдел. В[ып]. 6—8;
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19) То же, физ[ико]-матем[атического] факультета, в[ып]. 7—10;
20) «Университетские известия» за 1901—1915 гг.;
21) «Труды Им[ператорского] С.-П[етербургского] ботанического 

сада», тт. XXV, в[ып]. 1—2; XXVI, в[ып]. 1—2; XXVII, в[ып]. 1—3; XXVIII, 
в[ып]. 1-1; XXIX, в[ып]. 1-2; XXXI, в[ып]. 1-2; ХХХП, в[ып]. 1;

22) «Известия Московского сел[ьско]хоз[яйственного] института» 
за 1901-1909 гг.;

23) «Труды Общества испытателей природы при Им[ператорском] 
Харьков[ском] унив[ерсите]», тт. XXXVI, в[ып]. 1-2; XXXVII, 
XXXV11I, в[ып]. 1-2; XXXIX, в[ып]. 1-2; L, в[ып]. 1-2; XL1-XLV;

24) «Zoologie auseiger», т. XXIX, XXXIII, XLIII-XLIV.
Всего 509 книг, из которых по 457 книгам работа закончена вполне 

и принята, а по 53 книгам закончена, но не исправлена. Кроме того, 
исправлена и принята работа, выполненная в предыдущие месяцы, по 
обследованию следующих изданий: 1) «Труды Киевской духовной 
академии» за 1908 и 1912 гг.; 2) «Записки Уральского общества люби
телей естествознания», тт. XLX, в[ып]. 2; XXXII, в[ып]. 1—2 и XXXIII;
3) Труды Саратовской ученой архивной комиссии», в[ып]. 24—33;
4) «Известия Им[ператорскго] Николаевского (в Саратове) универси
тета», т. I, т. II, в[ып]. 1—4; III, в[ып]. 1—4; IV—VIII, по 4 выпуска каж
дый, — всего 52 книги.

IV. Продолжались работы по собиранию материалов для словаря:
1) Обследован пятый том «Русского биографического словаря», но 
работа по нему не исправлена; 2) Исправлены некоторые работы, вы
полненные в прошлые месяцы. В мае м[еся]це закончено исправление 
работ и приняты карточки по 16 томам биографических словарей.

V. При обследовании вышеуказанных изданий составлено и при
нято в мае м[еся]це библиографических карточек: основных — 1 817 и 
ссылочных - 430, а всего - 2 247.

Сокращение количества принятых карточек, по сравнению с 
предыдущими месяцами, объясняется тем, что две постоянные со
трудницы почти не участвовали в обследовании изданий, т.к. были 
заняты подготовительными работами по изучению первого выпуска 
«Библиографического указателя», а другие две постоянные сотрудни
цы были больны в продолжение почти всего месяца.

VI. В отчетном месяце было 23 рабочих дня, 840 рабочих часов. 
Сотрудников было 15, из них постоянных 8 и сдельных 7, причем из 
постоянных сотрудников одна (Михалева) по болезни не работала в 
течение всего месяца, а другая (Лебедева) также по болезни не работа
ла до 27 мая.

В личном составе сотрудников произошли следующие перемены: 
С первого мая две сотрудницы, работавшие сдельно, переведены в 

235

Digital Library (repository) of Tomsk State University 
http://vital.lib.tsu.ru



разряд постоянных. На 1 июня состав сотрудников остается без изме
нений.

Из состава членов бюро временно выбыл по случаю отъезда в 
научную командировку, и.о. заведующего бюро М.К. Азадовский.

Вр[еменно] и[сполняющий] о[бязанности] чав[едующего] биб- 
лиогр[афическим] бюро Н. Здобнов (подпись)

IО июня 1920 г.
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 34. Л. 64—65. Подлинник. Машинопись.

ОТЧЕТ
о деятельности библиографического бюро 

Института исследования Сибири 
за июнь 1920 г.

В течение июня месяца библиографическим бюро выполнены сле
дующие работы:

I. Обследованы ежемесячные журналы: 1) «Русская мысль», 
1906 г., № 9; 1915 г., № 6 и 1917 г. №№ 1-12; 2) «Вестник Европы», 
1908 г., №№ 1 и 6; 1909 г., №№ 5, 6 и 9; 1911 г., №№ 8 и 9 и 1913 г., 
№2; 3) «Современный мир» 1911 г., №12 и 1912 г., №№ 1 и 7; 
4) «Вестник благотворительности», 1901 г., №№ 1-12. Всего 37 ежеме
сячных №№, по которым работа закончена и принята. Из первых трех 
названий журналов в июне обследовались те №№, которых не было в 
распоряжении бюро во время обследования журналов общего содер
жания.

II. Из двухнедельных журналов обследована «Промышленность и 
торговля» за 1914 г., всего 24 двухнедельных №№, по которым работа 
вполне закончена и принята, и, кроме того, исправлена и принята ра
бота, выполненная в мае по обследованию «Промышленности и тор
говли» за 1912 г. по 48 двухнедельным №№.

III. Обследованы периодические издания ученых учреждений и 
обществ:

1) «Труды Археологических съездов»: восьмого, т. I—IV; девято
го, т. I-II; десятого, т. I—III; тринадцатого, т. 1-II; четырнадцатого, т. I- 
III и пятнадцатого, т. I—II;

2) «Известия Имп[ераторской] Археологической комиссии», 
в[ып]. 26, 30, 52 и 55;

3) «Чтения в Обществе истории и древностей Российских», 
1906 г., кн[иги] 1 и 4; 1907 г., кн[иги] 2 и 3; 1909 г., кн[иги] 2 и 4; 1910 
кн[ига] 4; 1911, кн[ига] 4; 1912, кн[иги] 1 и 2; 1915, кн[иги] 2 и 4; 1916, 
кн[иги] 1—2 и 1917, кн[иги] 1—3;
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4) «Труды Пермской ученой архивной комиссии», в[ып]. IV—IX;
5) «Живая старина», 1894, № 1; 1895, № 3 и 4; 1897, №№ 1,3 и 4; 

1898, № 3 и 4; 1911, № 1-2; 1912, №№ 1-4; 1913 г., №№ W;
6) «Универкитетские известия», 1910-1916 полностью и 1905 

№№ 1-3;
7) «Ученые записки Казанского университета», 1912 г., №№ 6—8; 

1913 г., №№ 8—10; 1916, № 12;
8) «Записки историко-филологического факультета Петербург

ского университета», т. XCII, в[ып]. 1-2; XCIII—XCV; XCVI, в[ып]. 1; 
XCVII-XCV1I1, C-CXV;

9) «Записки Имп[ераторского] Новороссийского университета»: 
а) официальный отдел, в[ып]. I—XI; б) физико-математического фа
культета, вып. 1—III; в) медицинского факультета, вьш. I—VI; г) истори
ко-филологического факультета, вып. 1—111, VII—XIII;

10) «Известия Киевского коммерческого института», вып. I—VII, 
IX-XXIX;

11) «Труды Общества естествоиспытателей при Казанском 
у[ниверсите]те», т. XL1I-XLVII, каждый по 6 выпусков; т. XLVIII, 
в[ып]. 3 и 4; XXIII, в[ып]. 2-6; XXIV-XXXII1, каждый по 6 выпусков, 
и т. XXXIV;

12) «Труды Московского сельскохозяйственного общества», 
вып. 43, 52-62;

13) «Известия Московского сельскохозяйственного института» за 
1910-1916 г.;

14) «Ежегодник лесного департамента» 1909 г., т. I и II; 1911, т. 1- 
II; 1913 г., т. 1—11; 1914 г., т. I—II. Всего 200 книг, по которым работа 
закончена и принята. Кроме того, исправлена и принята работа, вы
полненная в предыдущие месяцы, по обследованию; I) «Известий 
Московского сельскохозяйственного института» за 1901—1909 гг.;
2) «Сборник исторических материалов из Соб[ственной] Е[го] 
И[мператорского] В[еличества] канцелярии», вып. 12 и 15; 3) «Еже
годник Зоологического музея», т. I—III, V—VII; 4) «Zoologie auseiger», 
т. XX1X-XXXIII и XLII1-XLIV, всего 39 книг.

IV. Продолжались работы по собиранию сведений для «Слова
ря сибирских деятелей», каковые работы выразились в следующем:
1) обследован «Русский биографический словарь» на буквы «д» и «и— 
к», всего два тома и 2) исправлена работа, выполненная в прошлые 
месяцы по обследованию следующих изданий: а) Родосский. «Биогра
фический словарь студентов С.-[Петербургской] духовной академии. 
1819-1869 гг.» и б) Геннади. «Справочный словарь о русских писате
лях и ученых», т. III; в) «Русский биографический словарь», т. № 5. 
Всего исправлена и принята прежняя работа по трем томам словарей.
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V. При обследовании вышеуказанных изданий составлено и при
нято в июне месяце библиографических карточек: основных — 1708 и 
ссылочных - 192, а всего - 1800.

Сокращение количества принятых карточек, по сравнению с 
предыдущими месяцами, объясняется тем, что и в мае две постоянных 
сотрудницы были заняты исключительно подготовительными работа
ми по изданию первого выпуска «Библиографического указателя», 
<неразборчиво> постоянных сотрудницы и три сдельных участия в 
работах не принимали.

VI. В отчетном месяце было 25 рабочих дней, 657 рабочих часов. 
Сотрудников было: постоянных 8 и сдельных 7, из них: а) постоянные 
сотрудницы Михалева и Лепинь получили отпуск по болезни, согласно 
постановлению врачебной комиссии Трудсобеса: первая — на один ме
сяц с 1 июня и вторая — на два месяца с 22 июня. Последняя прекрати
ла работу по болезни с 29 мая; б) постоянные сотрудницы: Мошкович 
и Ледомская прекратили работу в бюро, первая с 1 июня по случаю 
отъезда в научную командировку, а вторая — с 5 июня по случаю отъ
езда в родной город ввиду смерти матери и психического заболевания 
отца; в) сдельные сотрудники Вольфович и Лукьянова оставили служ
бу в бюро, первый — с 21 июня, и вторая — с 17 июня; г) сдельная со
трудница Молчанова в июне месяце не работала. Таким образом, на 
1 июля числится: постоянных сотрудников 8 и сдельных 5, но на рабо
те остается: постоянных 4 и сдельных 4, всего 8.

В составе членов бюро также произошли перемены: а) младший 
помощник заведующего бюро Зобнин по болезни не работал в течение 
всего месяца и подал заявление об уходе со службы; б) второй млад
ший помощник заведующего бюро Слободский получил отпуск по 
болезни, согласно постановлению врачебной комиссии Трудсобеса, с 
22 июня на два месяца. Т о., из состава членов бюро налицо остается 
один старший помощник заведующего бюро, ныне вр[еменно] 
исп[олняющий] об[язанности] заведующего.

Вр[еменно] и[сполняющий] о[бязанности] завед[ующего] биб- 
лиогр[афическим] бюро Н. Здобнов (подпись)

5 июля 1920 г.
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 34. Л. 66—67. Подлинник. Машинопись.
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КРАТКИЙ ОТЧЕТ
о деятельности библиографического бюро 

Института исследования Сибири
Библиoqэaфинecкoe бюро было занято работой по выполнению 

плана 6H6nHoq>a({)H4ecKHx работ, намеченных съездом и разработан
ных специальной библиoqзaфичecкoй комиссией Института исследо
вания Сибири.

Соответственно заданиям последней задачей библиографического 
бюро являлось продолжение работ по общей библиографии Сибири, 
начатой Межовым и доведенной до начала 90-х годов. Вторая задача 
библиографического бюро — регистрация текущей литературы по мере 
возможности. В первую очередь бюро должно было обследовать пери
одическую прессу (кроме газетной) по материалам томских библиотек.

Ввиду того, что для гуманитарных наук имеется составленный, 
пока в рукописи, указатель М.К. Азадовского за период времени с 
1891 по 1901 г., постановлено было начать просмотр журналов разряда 
гуманитарных наук с 1901 года, прочие же — с 1891 г. и до наших дней.

Библиографической же комиссией был выработан тип библиогра
фической карточки, подробная инструкция для работ и разработана 
система рубрик для регистрации и систематизации материала. Рубрики 
решено было наметить более общего характера, чтобы сделать их 
наиболее гибкими, таким образом, и удобными для более специальной 
и детальной обработки, какую захотели бы произвести уже сами отде
лы, соответственно своим отдельным заданиям. На карточке (на обо
роте), помимо обычных библиографических сведений, решено было в 
этих целях делать краткие указания на содержание статьи (типа рас
пространенного подзаголовка).

По 1-е октября с.г. бюро просмотрело 93 названия журналов, как 
общего характера, так и научных и специальных ежемесячников, и 157 
названий научно-периодической прессы («Записки университетов», 
«Известия ученых обществ», протоколы и т.п.). Кроме того, просмот
рено 16 названий биографических словарей — всего 266 названий. От
дельных выпусков и номеров просмотрено:

Ежемесячников — 3 971;
Еженедельников и 2-нед[ельников] - 2 553;
Выпусков научных периодических изданий 3 058, а всего 

9 587№№Х«.
Общее же число отдельных библиографических карточек (в круг

лых цифрах) достигает 23 000.
Собранный библиографический материал систематизирован и уже 

подготовлен для использования в печати. М.К. Азадовским составлен 
«Указатель под названием «Сибирь в русской журналистике с 1901 по 
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1916 г.». Указатель охватывает все существенные издания (кроме газет 
и еженедельников) общего характера за указанный период. Указатель 
почти уже совершенно доведен до конца и заканчивается перепиской. 
М.А. Слободским подобран материал для указателя литературы о Си
бири в исторических изданиях. На очереди подготовка материала по 
этнографии. Руководил работами бюро преподаватель университета 
М.К. Азадовский, помощниками были Н.В. Здобнов и М.А. Слобод
ский.

Более подробные сведения о плане и порядке работ изложены в 
протоколах библиографической комиссии и ежемесячных отчетах 
и.о. зав. библиогр[афическим] бюро.

Состав бюро в настоящее время, помимо указанных выше 
и.о. заведующего и его помощника, следующий: сотрудники бюро: 
1) Э.К. Гоштовт; 2) Е.М. Ледомская; 3) Л.Н. Краевская; 4) Л.С. Савиц
кая; 5) В.К. Лебедева; 6) Н.Я. Николина и 7) З.В. Кондратьева.

Кроме того, в отпуске по болезни без сохранения содержания 
[находится] Н.И. Михалева, мобилизована на перепись Ф.С. Мошко
вич и принят на службу и вступил в исполнение обязанностей 
С.Ф. Петров. Денежных долгов на бюро не имеется.

И[сполняющий] о[бязанности] зав[едующего] библиогр[афичес- 
ким] бюро М.К. Азадовский (подпись).

ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 35. Л. 4. Подлинник. Рукопись.

ПРОТОКОЛ 
соединенного заседания библиотечной и библиографической комиссий 

Института исследования Сибири
I октября 1919 г.

Присутствовали: Б.П. Вейнберг, Э.В. Диль, М.Г. Курлов, 
П.Г. Любомиров и А.И. Милютин.

Рассматривали прошения 42 лиц, желающих занять должности 
библиотекаря, заведующего библиографическим бюро и музеем.

Постановили: представить в качестве кандидатов на должно
сти библиотекаря в следующем порядке - Неболюбова, Терновского, 
Неуймину, Зобнина, Князева; заведующего библиографическим 
бюро - Азадовского, Неболюбова, Здобнова, Терновского; в качестве 
кандидатов заведующего музеем комиссия не нашла возможным пред
ставить ни одного из выразивших желание занять эту должность, в 
качестве же кандидатов на должность старшего помощника заведую
щего музеем — Тейса, Логиновского и Анучина.

ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 13. Л. 1. Машинопись.
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ПРОТОКОЛ №1 
заседания библиотечной комиссии 
Института исследования Сибири 

28 октября 1919 г. 
Присутствовали члены комиссии; проф. М.Г. Курлов, 

А.И. Милютин, Н.Я. Нагнибеда, служащие в библиотеке; и.о. библио
текаря П.М. Дмитриев, помощники В.В. Неболюбов и Е.М. Груздев.

и.о. библиотекаря обратился к членам комиссии за указанием по 
ряду вопросов, связанных с организацией библиотеки.

1) По вопросу, какие книги включать ныне в состав библиотеки, 
так как жертвуются книги и не относящиеся к сибиреведению, комис
сия полагает необходимым заносить в настоящее время в инвентарь 
все жертвуемые книги равным образом, включать в состав библиотеки 
с занесением в инвентарь и те, не относящиеся к сибиреведению кни
ги, которые могут попасть в библиотеку при покупке книг целыми 
собраниями; впоследствии при переполнении библиотеки может быть 
особое суждение о таких книгах. Из числа беллетристических и поэти
ческих произведений подлежат отдельной покупке только сочинения 
сибирсгих авторов и этнографические и бытовые очерки и рассказы из 
жизни населения Сибири.

2) Размер карточек для алфавитного и систематического каталогов 
должен быть принят, по мнению комиссии, в 1/8 долю листа писчей 
бумаги, по примеру библиографической комиссии. На карточках 
должно быть написано, прежде всего, имя автора книги, затем полное 
название с указанием места и времени издания, имени издателя, фор
мата и размера книги, цены ее и переплета, если таковой имеется. Так 
как в настоящее время цены книг намного выше нормальных, тс по 
книгам, приобретенным покупкою, нужно указывать две цены; ту, ко
торая обозначена на книге, и ту, за которую она приобретена. Бумагу 
для карточек приобрести, какая найдется. Ввиду отсутствия хороших 
сортов бумаги в продаже карточки нужно печатать на пишущей ма
шине в 4-х экземплярах, из которых 2 пойдут в алфавитный и система
тический каталоги, а остальные 2 экземпляра останутся запасными.

3) Для осуществления предположенного Институтом исследования 
Сибири взаимного пользования книгами по сибиреведению во всех 
главных библиотеках г. Томска будут составлены для библиотеки ин
ститута карточные каталоги — алфавитный и систематический — всех 
этих книг. Работу эту, по мнению библиотечной комиссии, надлежит 
вести по соглашению с библиографической комиссией, которая со
ставляет свои карточные каталоги по сибиреведению, и просить 
названную комиссию, во избежание двойного труда, отмечать на под
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лежащих карточках, на которых выписано полное заглавие книги или 
периодического издания, в какой именно библиотеке данное издание 
по сибиреведению находится, с разрешения служащих в библиотеке 
снять копии с этих карточек для своих каталогов.

4) По вопросу об инвентарных книгах и.о. библиотекаря полагал 
вести две таковые книги — одну для периодических изданий, другую 
для прочих книг, брошюр и т.п. печатных трудов; в инвентари при 
этом включать указание на формат и размер издания и шифр, показы
вающий отдел, к которому издание относится. При обсуждении этого 
вопроса члены комиссии, имея в виду размещение в будущем книг по 
форматам, признавали соответственным завести уже теперь, по приме
ру университетской библиотеки, по три инвентарных книги для разных 
форматов, относя к октаво — издания до 25 сант[иметров] длины, к 
кварто от 25 до 35 сант[иметров], а выше сего к фолио. Шифровку 
книг по десятичной, Кеттеровской или какой-либо иной системам в 
настоящее время не производить; в инвентарных книгах должны быть 
обозначены графы с теми же сведениями, которые требуются для кар
точек, с прибавлением граф, указывающих номер по порядку, способ 
приобретения книги и возможные порчу и утрату ее. В инвентарные 
книги периодических изданий надлежит заносить подробно название 
издания, место и время выхода, формат и имена редакторов и издате
лей, а также полученные №№ издания. Все это надо вносить в инвен
тарь с указанием номеров по порядку лишь по окончании годового 
выпуска издания, до тех же пор заносить периодические издания во 
временную инвентарную книгу и делать отметки о поступающих но
мерах и переменах в издании.

5) В заключение был доложен список имеющихся в настоящее 
время для продажи в магазине Макушина книг и брошюр, относящих
ся к сибиреведению. Рассмотрев этот список и исключив из него те 
брошюры, которые составляют оттиски статей из периодических изда
ний и могут поступить в библиотеку путем дара, комиссия поручила 
составить новый, сокращенный список означенных книг и собрать в 
магазине Макушина сведения, по какой цене они могут быть приобре
тены институтом.

Просмотрел М.Г. Курлов 
Члены комиссии: (подписи) 
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 13. Л. 2,5. Подлинник. Машинопись.

242

Digital Library (repository) of Tomsk State University 
http://vital.lib.tsu.ru



ПРОТОКОЛ №2 
заседания библиотечной комиссии 
Института исследования Сибири 

12 декабря 1919 г.
Присутствов а л и члены комиссии: проф. М.Г. Курлов, 

проф. П.Г. Любомиров, проф. Э.В. Диль, В.Я. Нагнибеда, А.И. Милю
тин, В.Ф. Смолин, П.М. Дмитриев, В.В. Неболюбов и приглашенный в 
заседание Я.И. Николин.

1. И.о. библиотекаря доложил о новых приобретениях библиоте
ки — книгах, купленных в магазине Макушина и г[оспо]жи Георгиев
ской. — Принято к сведению.

2. По вопросу о порядке распределения на научные дисциплины 
карточек, составляемого для библиотеки систематического карточного 
каталога, комиссия постановила: принять для сего выработанный 
библиографической комиссией порядок распределения на дисциплины 
своих карточек, отвечающий отделам Института исследования Сиби
ри, ограничившись, ввиду сравнительно небольшого еще числа книг в 
библиотеке (около 2000), пока только главными подразделениями.

3. Рассмотрев переданную в библиотечную комиссию записку 
г. Смарен-Савинского об устройстве при Институте исследования Си
бири «Архива сибирской печати», комиссия нашла, что часть из ука
занных г. Смарен-Савинским мер по составлению такого архива, 
именно собирание всех, по возможности, сибирских периодических 
изданий и книг, касающихся Сибири, и составление к ним библиогра
фических указателей, уже выполняется, насколько это возможно при 
настоящих обстоятельствах, библиотекой (собирание изданий) и биб
лиографической комиссией (составление указателей и карточных ката
логов по отдельным вопросам), другие же меры, как, напр[имер], де
лание вырезок из газет по отдельным дисциплинам и собирание сведе
ний об издательствах и редакциях, требуют учреждения для сего осо
бой организации и значительных новых средств. Вместе с тем некото
рые члены комиссии (А .И. Милютин, П.Г Любомиров и др.) указыва
ли и на несоответственность подобного делания вырезок, что поведет 
к уничтожению большого числа экземпляров печатных изданий, кото
рые проще сохранить для отделов с составлением для них указателей 
или даже просто с отметками отдельных статей.

Ввиду изложенного комиссия постановила: вопрос об устрой
стве «Архива сибирской печати» в полном составе передать на рас
смотрение будущего съезда членов и сотрудников Института исследо
вания Сибири и ограничиться теми подготовительными мерами, кото
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рые выполняются уже по этому предмету библиотекой и библиогра
фической комиссией по их прямому назначению.

4. Выслушав заявление Я.И. Николина о желании его передать Ин
ституту исследования Сибири полезные для института книги и перио
дические издания из имеющегося у него собрания книг, притом на 
возможно льготных для института условиях со шкафами для вмещения 
книг, согласно сделанному им приблизительному подсчету по отдель
ным расценкам всего на сумму около 20 тысяч рублей. Обозрев в об
щих чертах представленный г. Николиным список имеющихся у него 
печатных изданий, комиссия по этому делу постановила: признать 
желательным приобрести от Я.И. Николина для библиотеки Института 
исследования Сибири: все книги, непосредственно касающиеся Сиби
ри; все словари, безусловно, необходимые для библиотеки, а также и 
справочные книги; все периодические издания, как общие, так и науч
но-технические, и из статистико-экономического и технико-промыш
ленного отделов те книги, которые указаны будут к приобретению 
представителями названных отделов института.

Подписи:
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 13. Л. 6. Подлинник. Машинопись.

ЖУРНАЛ №3
заседания библиотечной комиссии 

Инст[итута] исследов[ания] Сибири
31 декабря 1919 г.

Присутствовали: проф. М.Г. Курлов, проф. П.Г. Любо
миров, проф. Э.В. Диль, М.К. Азадовский, А.И. Милютин и 
П.М. Дмитриев.

1) По возбужденному вопросу об установлении президиума ко
миссии положено, что председателем будет проф. М.Г. Курлов, изъ
явивший на это согласие, секретарями П.М. Дмитриев и В.В. Неболю- 
бов; заседания комиссии имеют быть два раза в месяц, по вторникам, 
первым после 1 -го и 15-го чисел месяца, в 2 часа дня, с рассылкой при
гласительных повесток.

2) Поручено секретарю составить и представить на рассмотрение 
комиссии проект инструкции для нее.

3) Рассмотрев представленную и.о. библиотекаря смету расхо
дов по библиотеке на 1920 год, комиссия постановила: одобрить эту 
смету, за исключением из нее расхода по ст. II, 2 в сумме 10 000 руб.; 
но составление карточного указателя статей повременных изданий. 
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находящихся в библиотеке, как работы, относящейся, по существу, к 
тем уже работам, которые исполняются библиографическим бюро, и 
подлежащей выполнению после приведения в порядок библиотеки, 
что должно быть поставлено на первую очередь; за указанным изме
нением смета одобрена в сумме 275 000 руб.

4) По рассмотрении списка книг, предлагаемых к продаже 
г[оспо]жою Мраморновой, постановили: приобрести из этого 
списка только те книги, которые не имеются в библиотеке.

5) Относительно представления в совет института заключения ко
миссии о стоимости библиотеки Г.Н. Потанина положено: просить 
предварительно членов комиссии А.И. Милютина и М.К. Азадовского 
рассмотреть список книг этой библиотеки и доложить комиссии их 
мнение о стоимости ее.

Подписал: зг лредседателя проф. П. Любомиров (подпись) 
Скрепил: секретарь П. Дмитриев (подпись)
С подлинным верно: П. Дмитриев (подпись)
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 13. Л. 8. Копия. Рукопись.

ДОКЛАД 
о ходе работ в библиотеке 

Инст[итута] иссл[едования] Сибири 
20 января 1920 г.

До декабря 1919 г. библиотека обслуживалась почти исключитель
но только служащими, т.е. библиотекарем и помощниками. Они раз
бирали книги, журналы и газеты, полученные от Томской бесплатной 
народной библиотеки и поступавщие от разных лиц и учреждений, и 
заносили их в инвентарь. Около половины декабря стали поступать в 
библиотеку крупные собрания книг (Потанина, Георгиевской, Шипи
цина, Грязнова и др.). Ввиду сего и для ускорения составления карточ
ных каталогов книг и периодических изданий пришлось прибегнуть к 
приглашению лиц на почасовую работу разборки книг, составления им 
списков и карточек каталогов.

Всех приглашенных лиц числится 12, но некоторые посещали биб
лиотеку неаккуратно, что объясняется очень трудными условиями 
работы в почти не отапливаемом подвале, где помещается библиотека. 
Стынут руки и ноги и заниматься письменной работой несколько ча
сов очень трудно. Отработано приглашенными лицами по 20 января 
1920 года всего 452 ‘Л часов, за которые причитается, считая по 5 руб. 
за час, 2 272 р. 50 к.

Разобрано в библиотеке по настоящее время книг, брошюр, номе
ров еженедельных, двухнедельных и ежемесячных журналов, карт и 
пр. 6 882 и номеров ежедневных газет 6 694 (177 названий, 75 годов). 
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Из этого числа падает на библиотеку Потанина 2 458 книг, брошюр, 
книжек журналов и пр. и 1 580 номеров газет (47 названий). Остальные
4 424 книг, брошюр, книжек журналов и пр. и 5114 номеров ежеднев
ных газет принадлежат к прочему составу библиотеки. Эта часть биб
лиотеки целиком (кроме газет) уже занесена в инвентарь, именно запи
саны 1 268 названий книг, брошюр, карт, листовок в количестве всего 
1912 экземпляров и 97 названий периодических изданий с 2 512 номе
рами (188 годами) разных журналов.

Карточек для карточных каталогов по этой части библиотеки со
ставлено 569. Из библиотеки Потанина разнесены в инвентарь 172 
названия книг, брошюр и годов журналов (597 отдельных экземпля
ров) и составлено карточек для каталога 155.

Плата приглашенным в помощь служащим в библиотеке лицам по
5 руб. за час работы, несомненно, слишком мала. Если работать еже
дневно и все время, когда библиотека открыта, т е. от 10 час. утра 
до 3 час. дня, или 5 часов в день, то можно заработать, рискуя при том 
здоровьем, всего, считая 25 рабочих дней в месяц, 5x25x5=625 р., ме
нее прюжиточного минимума. Поэтому представляется справедливым 
значительно увеличить эту плату. Нормальной платой, казалось бы, 
можно считать 10 руб. за час, что даст за 5-часовую ежедневную рабо
ту 1250 р., за 4-часовую - 1000 р. в месяц.

И.о. библиотекаря П. Дмитриев (подпись)
20 января 1920 г.
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 13. Л. 9-10. Подлинник. Рукопись.

ЖУРНАЛ №4 
заседания библиотечной комиссии 
Института исследования Сибири 

20 января 1920 г.
Присутствовали: проф. П.Г. Любомиров, проф. Э.В. Диль, 

М.К. Азадовский, А.И. Милютин и П.М. Дмитриев.
1. Прочитан и одобрен журнал заседания библиотечной комиссии 

31 декабря 1919 г. №3.
2. По вопросу об определении стоимости поступающего в библио

теку собрания книг Г.Н. Потанина положено: передать список озна
ченных книг М.К. Азадовскому и просить его дать свое заключение по 
этому делу.
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3. Заслушан и принят к сведению прилагаемый при сем доклад и.о. 
библиотекаря о ходе работ по разборке книг библиотеки и составле
нию инвентарных и карточных каталогов.

4. Ввиду заявления и.о. библиотекаря о необходимости повысить 
недостаточное вознаграждение лицам, приглашенным в помощь слу
жащим в библиотеке на почасовую работу, за плату по 5 руб. в час, 
тем более, что работа в библиотеке при настоящих условиях помеще
ния ее очень трудна, положено: увеличить означенную оплату до 
семи руб. в час и считать увеличение установленным с начала января 
месяца сего года.

5. По рассмотрении представленных и.о. библиотекаря проектов 
инструкций комиссия постановила:

а) в проекте инструкции библиотечной комиссии сделать указан
ные в настоящем заседании членами комиссии изменения в некоторых 
пунктах ее и поручить и.о. библиотекаря представить к следующему 
заседанию проект инструкции с новой редакцией этих пунктов;

б) проект инструкции служащим в библиотеке и порядок составле
ния инвентаря и карточных каталогов книгам и периодическим изда
ниям переработать в проект правил по сему предмету;

в) равным образом выделить п[ункт] из третьей инструкции пра
вил о порядке хранения и выдачи книг в пользование, в самой же ин
струкции о распределении занятий между библиотекарем и его по
мощниками изменить порядок выдачи книг в пользование, установив в 
новом проекте инструкции очередное дежурство по сему предмету 
служащих в библиотеке.

Подлинный подписали: предс[едатель] проф. М. Курлов
Члены: проф. Э. Диль, М. Азадовский, Е. Груздев
Скрепил: секретарь П. Дмитриев
С подлинным верно: П. Дмитриев (подпись)
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 13. Л. II. Копия. Рукопись.

ЖУРНАЛ №5
заседания библиотечной комиссии Института исследования Сибири 

17 февраля 1920 г.
Присутствов ал и: председатель проф. М.Г. Курлов; члены: 

проф. Э.В. Диль, М.К. Азадовский, П.М. Дмитриев и Е.М. Груздев.
1. Прочитан и одобрен журнал заседания библиотечной комиссии 

от 20-го января с.г. № 4.
2. Заслушан доклад М.К. Азадовского о стоимости библиотеки 

Г.Н. Потанина, причем комиссия согласна с мнением М.К. Азадовского и 
сделанным ранее заключением по тому же предмету А.И. Милютина, 

247

Digital Library (repository) of Tomsk State University 
http://vital.lib.tsu.ru



признала, что стоимость означенной библиотеки может быть определена 
в настоящее время в сумме до сорока тысяч (40 000) рублей.

3. И.о. библиотекаря доложены пересоставленные им, согласно 
сделанным указаниям, проекты инструкций библиотечной комиссии и 
библиотекарю и его помощникам, а также проект правил о составле
нии инвентарей и карточных каталогов книг и периодических изданий 
и о порядке хранения книг и выдачи их в пользование. Комиссия, 
одобрив оба выщеупомянутые проекта инструкций, признала соответ
ственным сделать некоторые изменения в п.п. 7 и 12 означенных пра
вил, именно: а) начало 7-го пункта правил изложить в следующей ре
дакции: «Алфавитный каталог составляется в порядке букв русского и 
латинского (для иностранных книг) алфавитов, по первой букве перво
го существительного имени в заглавии книги. При этом в затрудни
тельном случае, когда первое существительное имя заглавия не доста
точно характеризует книгу, должна составляться еще вторая карточка, 
расположенная по первой букве заглавного слова (Jtichwort) заглавия»; 
б) в п. 12-м относительно записи выдаваемых из библиотеки книг во 
временное пользование, слова «с подробным» заменить словами «с 
точным» обозначением. За сделанием этих двух исправлений комиссия 
признала также и рассматриваемый проект правил составленным 
одобрительно и подлежащим представлению на утверждение совета 
Института исследования Сибири.

Подлинный подписали: М. Азадовский, А. Милютин, Э. Диль, 
Е. Груздев, секретарь П. Дмитриев

С подлинным верно: П. Дмитриев (подпись)
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 13. Л. 13-14. Копия. Рукопись.

ЖУРНАЛ №6
заседания библиотечной комиссии Института исследования Сибири 

16 марта 1920 г.
Присутствовали: проф. Э.В. Диль, А.И. Милютин, 

М.К. Азадовский, Е.М. Груздев, секретарь П.М. Дмитриев.
1. Прочитан и одобрен журнал заседания библиотечной комиссии 

от 17 февраля с.г. за № 5.
2. И.о. библиотекаря доложено о состоявщемся постановлении со

вета Института исследования Сибири по журналу от 26 минувшего 
февраля относительно утверждения проектов инструкций и правил по 
библиотеке с указанием в ст. 7 означенного журнала изменениями.

Постановлено: сделать в проектах инструкций и правил 
намеченные советом института исправления; что же касается предло
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жения совета о дополнении правил по библиотеке «Положением о ру
кописях» с указанием, что они на руки не выдаются, то поручить и.о. 
библиотекаря составить и представить на рассмотрение комиссии про
ект такового положения.

3. И.о. библиотекаря доложено заявление В.В. Неболюбова об 
увольнении его от штатной должности старшего помощника библио
текаря с выдачей жалованья по 1 февраля с.г. и предоставлением рабо
тать в библиотеке по часам. При этом и.о. библиотекаря объяснил, что 
препятствий к тому, чтобы В.В. Неболюбов работал в библиотеке по 
часам за установленную плату по 7 р. в час, конечно, не имеется, 
напротив, работа его весьма желательна, но рассчитывать на нее при 
несении В.В. Пеболюбовым занимаемой им должности в 4-й женской 
гимназии весьма трудно. В феврале месяце он занимался в библиотеке 
всего 3 часа (3 евраля), а в марте вовсе не приступал к работе. По 
этому делу комиссия, имея в виду, что освобождение В.В. Неболюбова 
зависит от совета института и что препятствий к предоставлению ему 
работы в библиотеке по часам и со стороны библиотечной комиссии 
не встречается, постановили; принять заявление его к сведению 
и предоставить на благоусмотрение совета института.

4. г ^иду отказа В.В. Неболюбова от должности помощника биб- 
лиоте..аря, а следовательно и от несения каких-либо обязанностей по 
библиотечной комиссии, и заявления П.М. Дмитриева о желательности 
избрать и вместо него другое лицо на должность секретаря комиссии, 
последняя постановила просить проф. Э.В. Диля принять на себя обя
занности секретаря комиссии, на что последовало его согласие, дело
производство же по комиссии оставить по-прежнему на обязанности 
служащих в библиотеке.

5. В заключение, заслушав доклад и.о. библиотекаря о содержании 
прошения А.К. Яхонтова, В.М. Никитина, И.М. Пономарева и Б.Н. Поно
марева, ходатайствующих о предоставлении им должности помощн[ика] 
библиотекаря, вместо отказавшегося В.В. Неболюбова, комиссия поста
новила отложить окончательный выбор кандидата на означенную долж
ность до получения других ожидаемых заявлений по этому делу.

С подлинным верно: секретарь (подпись).
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 13. Л. 15. Копия. Машинопись.

ЖУРНАЛ №7 
заседания библиотечной комиссии 

6 апреля 1920 г. 
Присутствовали: председатель М.Г. Курлов; члены; проф. 

Н.С. Пенн, А.И. Милютин, Е.М. Груздев, П.М. Дмитриев.
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1. Прочитан и утвержден журнал заседания библиотечной комис
сии 16-го марта сего года № 6.

2. Доложено о следующих, предлагаемых к продаже книгах и жур
налах:

а) Andress Allgemeiner Handatlas и 126 Haupt и 137 Nebenkosten in 
f= 4-re Auflage 1899 r. в переплете;

б) Pierers Konversations — Lexikon 7-re Autfage. 12 томов в больш, 8° 
1888-1893 гг. Все переплетены.

Комиссия признала желательным приобрести эти книги, оце
нив атлас в 500 руб. и энцикл[опедический] словарь в 2 000 руб. Всего 
2 500 руб.

в) Предложенные А.П. Милютиным к продаже журналы за сумму 
2 000 руб. 1. «Вестник золотопромышленности и горного дела вообще». 
Годы: 1898 г. № 1-24; 1899 г. № 1-17 и 4; 1900 г. № 1-24; 1901 г. № 1-24; 
1902 г. № 1-24; 1903 г. № 1—14, 16-17, 19-23. II. «Горные и золотопро
мышленные известия». Год 1904. № 1-6, 11, 16, 18-24; 1905. № 1—17, 19, 
21-24; 1906. № 1^, 7-9, 11-20, 22-24; 1907. №№ 1-7, 9-15, 19-23; 1908. 
№ 3-24; 1909. № 1-24; 1910. № 1-19,21-24 и дубл[егы] № 12-15; 1911 
№1-3,5-8,10-18; ч. 2; 1914. №24; 1915. №1-5.

По поводу этого предложения проф. Н.С. Пенн высказал, что 
настоящее время по горному отделению ценятся книги и журналы 
25—50 раз дороже первоначальной цены; и хотя в предлагаемых жур
налах только 4 года полные, остальные же с дефектами, но просимую 
сумму можно дать; подписная же цена журналов была 9 руб. за год. 
Ввиду изложенного комиссия признала желательным приобрести эти 
журналы за указанную сумму.

г) По поручению одного лица Д.Д. Глинкой предложено приобре
сти XX томов «Большой энциклопедии Товарищества просвещения» за 
сумму 7 500 руб.

Комиссия, имея в виду полный недостаток энциклопедии в биб
лиотеке, полагает желательным приобрести эту энциклопедию, если 
действительно в ней не хватает только двух дополнительных то
мов (полный экземпляр университетск[ой] библиотеки состоит из 
20 том[ов] и двух книг дополнительных). Что касается цены, то тако
вая признается возможной к допущению.

д) От проф. Б.П. Вейнберга передан список книг на иностранных 
языках по физике, предлагаемых к продаже вдовою умершего проф. 
Ефимова, с указанием, что книги эти можно видеть в физич[еском] 
кабинете технологического института.

г.

в 
в
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Комиссия поручила и.о. библиотекаря осмотреть эти книги и вы
яснить цену их.

3. Комиссией рассмотрена и утверждена расценка отдельных ча
стей библиотеки Потанина, составленная на основании письменного 
заключения М.К. Азадовского, согласно которому определена была 
комиссией общая стоимость этой библиотеки в сумме 40 000 руб.

4. И.о. библиотекаря доложено об утрате следующих книг:
а) Проф. С.П. Никоновым, выбывщим из Томска и содействовав

шим в свое время пополнению библиотеки книгами, не возвращена 
брошюра; Огановский «Закупсбыт и союзы 1919 г.». Книга эта не была 
еще записана в инвентарь библиотеки и выдана до утверждения пра
вил о пользовании книгами библиотеки.

б) Старшим ассистентом по отделу этнографии протоиереем Ми
хайловым не возвращены 2 книжки В.А. Обручева: а) «Алтайские 
этюды. I. Заметки о следах древнего оледенения в Русском Алтае». 
44 стр. in 8°. Москва, 1915 г. и в) «Новые данные о тектонике 
Русск[ого] Алтая» (Геол[огический] вестник. 1915 г. № 4). Стр. от 203 
до 207 включ[ительно].

По поводу этой утраты г. директором сообщено через библиотеку 
распоряжение по канцелярии о том, чтобы при отъезде лиц, пользую
щихся библиотекой, в отпуска или командировки, или при оставлении 
кем-либо института, канцелярией, предварительно выдача таким ли
цам разрешений, документов и сумм, требовалась бы письменная 
справка библиотеки, не числится ли за этими лицами выданных им в 
пользование книг, и требовался бы возврат их. Поэтому и от 
прот[оиерея] Михайлова, отбывшего в командировку в г. Казань, тре
бовались эти книги, и он внес 200 руб. на приобретение новых экзем
пляров взамен им утраченных. Об этом доложено было совету Инсти
тута исследования Сибири, который по журналу от 25 марта с.г. № 20 
постановил передать означенные деньги и.о. библиотекаря на предмет 
приобретения утраченных Михайловым книг; при недостатке уже ука
занной суммы удержать недостаток из следующего содержания Ми
хайлова, а если окажется излишек, то таковой возвратить ему.

Комиссия, со своей стороны, имея в виду крайнюю трудность при 
настоящих условиях отыскивать и приобретать нужные книги, по
становила просить всех лиц, имеющих право пользоваться книга
ми из библиотеки, при отбывании из Томска возвраЕцать взятые книги, 
хотя бы и не истек определенный правилами двухмесячный срок поль
зования книгами, а также неуклонно соблюдать принятую меру об ис
требовании канцелзфией письменных справок от библиотеки об име
ющихся за лицами книгах, предварительной выдаче этим лицам раз
решений, документов и сумм при командировках и увольнениях в от- 
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пуск или выходе из состава института. Кроме того, ввиду той же труд
ности приобретения книг и высокой цены их комиссия полагала бы 
соответственным временно установить, чтобы книги другим лицам, 
кроме членов института, выдавались только в том случае, если кто- 
либо из членов института примет на себя гарантию и имущественную 
ответственность за возврат книги, об этом полагалось бы представить 
на благоусмотрение совета института.

5. Заслушав прошение служащего в совнархозе Алексея Алексее
вича Соловьева о предоставлении ему права брать книги из библиоте
ки, комиссия не встретила препятствий к разрешению Соловьеву поль
зования книгами в самой библиотеке, полагает возможным разрешить 
ему брать книги из библиотеки на дом, согласно изложенному в 4-м 
пункте настоящего журнала, только в том случае, если кто-нибудь из 
членов института примет на себя гарантию и имущественную ответ
ственность за своевременное возвращение книг обратно.

6. И.о. библиотекаря доложено, что с разрешения совета института 
три лица, из работавших в библиотеке по часам, приняты в качестве 
второстепенных постоянных служащих с окладом канцеляристов 2-го 
разряда по 1 320 руб. в месяц - Е.В. Арбузова, Н.Д. Апсен и В.В. Ще- 
колдина; вместе с тем и.о. библиотекаря просил о разрешении принять 
для переписки по библиотеке на сдельную работу по часам Ольгу Кон
стантиновну Несмелову.

Комиссия, разрешив принять на сдельную работу Несмелову для 
ведения переписки с платой по девять (9) руб. в час, признала соответ
ственным сократить до пределов возможности дальнейшую сдельную 
работу в библиотеке и допускать ее только в исключительных случаях, 
всю же работу по составлению инвентарей и карточных каталогов воз
ложить теперь по возможности только на постоянных служащих.

7. И.о. библиотекаря доложено переданное г. директором института 
прошение Вас[илня] Андр[еевича] Туруновского о предоставлении ему 
места в организуемом музее или вообще какого-либо места в Институте 
исследования Сибири. При этом и.о. библиотекаря объявил, что имеется 
вакансия помощника библиотекаря и еще 2 вакансии второстепенных 
служащих по библиотеке, которых по смете предположено 5 человек.

Относительно выбора кандидата в помощники комиссия в заседа
нии 16 марта сего года, заслушав прошения 4 лиц, отложила выбор 
кандидата до поступления еще других ожидаемых заявлений.

Комиссия в настоящем своем составе без некоторы.х членов, быв
ших в заседании 16 марта с.г., затруднилась пересматривать вопрос об 
избрании кандидата помощника библиотекаря и, имея в виду, что 
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г. Туруновский просит какое-либо место в институте и скорее в музее, 
чем в библиотеке, полагала бы возможным предоставить г. Турунов- 
скому временно должность второстепенного служащего в библиотеке 
с окладом в размере, усмотренном советом института.

8. В заключение комиссия разрешила и.о. библиотекаря заказать 
коробки или ящики для картонных каталогов книг, приобрести печать 
для библиотеки и шкафы, собрав предварительно сведения о стоимо
сти этих предметов.

Председатель (подпись)
Члены: (подписи)
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 13. Л. 16-21. Подлинник. Рукопись.

КРАТКИЙ ОТЧЕТ
о деятельности комиссии по изучению племенного состава 

населения сибири
Комиссия образовалась по инициативе быв. секретаря соответ

ствующей Комиссии при Академии наук С.И. Руденко вследствие от
сутствия сношений между Европ[ейской] Россией. Ее задачами было 
продолжение работ отдела такой комиссии над изучением племенного 
состава населения Сибири согласно особой инструкции, разработан
ной на этот предмет академической комиссией.

Комиссия состояла при совете института и была образована из 
представителей совета — В.В. Сапожникова, двух представителей ис- 
тор[ико]-этн[ографического] отдела — [А.Д.] Григорьева и [С.И.] Ру
денко и двух от статист[ико]-экон[омического] отдела [П.Н.] Ла- 
щенкова и [В.Я.] Нагнибеды. Обязанности секретаря исполнял 
[А.В.] Предтеченский.

В результате полугодовой работы комиссии:
Г Составлена этнографическая (племенная) карта Енисейской 

губ[ернии] по спискам населенных мест [1]860-х годов.
2. Составлена подобная же карта Тобольской губ[ернии].
3. Составлены списки поселковых пунктов Томской и Алтайской 

губ[ерний] по данным с[ельско]х[озяйственной] переписи 1917 г. с 
обозначением количества населения и его племенного состава.

4. Сделаны подсчеты дворов по национальностям и общего ко- 
лич[ества] населения по уездам и волостям всей Томской губ[ернии].

5. По уездам: Каинскому, Кузнецкому и Нарымскому краю 
сред[нее] числен[ное] количество каждой национальности и определе
но процентное отношение по деревням, волостям и уездам

6. Составлена племенная карта Новониколаевского уезда по дан
ным 1917 г.
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7. Начаты, но не закончены подобные же карты остальных уездов 
Томской губ[ернии].

Материалы желательно передать соответствующей Комиссии при 
Академии наук, которая доведет работу до конца.

Подпись С. Руденко.
ГАТО. Ф. Р-815. Оп. 1. Д. 33. Л. 23. Подлинник. Рукопись.

ЖУРНАЛ № I
заседания редакционно-лекционной комиссии 

Института исследования Сибири 
30 декабря 1919 г.

Под председательством помощника директора Б.П. Вейнберга. 
Присутствовали ; члены С.К. Конюхов, А.Д. Григорьев, М.А. Ве
ликанов и Б.Е. Будде.

1. С л у ш а л и; заявление г. председателя по вопросу о разделении 
редакционно-лекционной комиссии на две — редакционную и лекцион
ную ввиду того, что некоторые отделы признают такое разделение 
желательным.

Постановили: считать принципиально желательным подоб
ное разделение, но имея в виду относительно малое количество дел на 
первое время, временно не разделять комиссию на две и сохранить за 
ней название редакционно-лекционная.

2. С л у ш ал и: заявление М.А. Великанова о передаче устройства 
лекций и докладов в соответствующие отделы.

Постановили: ввиду того, что устройство заседаний с докла
дами по отделам не требует обязательного участия в этих заседаниях 
президиума совета института, а также ввиду того, что после окончания 
заседания с докладами отделам можно было бы устраивать заседания 
по текущим делам.

3. Слушал и: вопрос о поручении одному из членов редакцион
но-лекционной комиссии организации докладов и лекций.

Постановили: просить принять эти обязанности С.К. Ко
нюхова.

4. С л у ш а л и: заявление г. председателя о необходимости со
ставить инструкцию для руководства редакционно-издательской 
комиссии.

После обмена мнений по данному вопросу решили при составле
нии инструкции иметь в виду следующие основные положения: а) цель 
комиссии - организация научных докладов и популярных научных 
лекций; б) состав комиссии — 6 представителей отделов и 1 от совета
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Института исследования (в случае устройства исследовательских кур
сов I представитель от курсов; в) общее наблюдение за поступающими 
на печатание материалами в отношении соблюдения очереди и регу
лировки использования ее; г) необходимо ввести в смету оплату тру
дов редактора по окладу заведующего отделом, корректор — по отделу 
младшего ассистента, машинистки и расход по приготовлению руко
писей к печатанию. Всего этот расход выразится в сумме 75 000 р.

5. С л у ш а л и; списки имеющихся материалов для печатания. В 
общем, имеется материалов для печатания больше 170 листов и 5 ли
стов для общих распоряжений.

Постановили: печатать в этом году до 120 листов трудов 
и 5 листов общих распоряжений. Считая 6 000 руб. за печатный лист — 
бумага и набор, — весь расход выразится в 75 0000 р. Предположитель
но печатать «Известия» в количестве 800 экземпляров.

6. Слушали: вопрос об обозначении звания или ученой степени 
при печатании фамилии автора под статьей.

Постановили: по большинству голосов (3) под статьей печа
тать лишь одну фамилию автора; сообщить в совет, что, по мнению 
Б.Е. Будде, никаких ограничений в этом отношении делать не следует, 
а, по мнению А.Д. Григорьева, при печатании фамилии автора необхо
димо обозначать его отношение к институту — член, ассистент и т.д.

7. Слушали: вопрос о кворуме и президиуме редакционно
лекционной комиссии.

Постановили: считать кворум в 4 члена и избрать прези
диум в составе; председатель, проф. Б.П. Вейнберг и секретарь, проф. 
А.Д. Григорьев.

8. Слушали; заявление г. председателя о назначении совмест
ного заседания историко-этнографического отдела и Общества исто
рии, этнографии и археологии при Томском университете для докла
дов: 1) проф. А.Д. Григорьев «Заселение Московского тракта с точки 
зрения изучения русских говоров» часть 2; 2) К.Д. Логиновского «О 
бобровых промыслах у Камчатки».

Постановили; назначить заседание 2 января с.г. в 5 часов ве
чера в химическом корпусе и напечатать в местном органе соответ
ственное объявление.

Председатель (подпись)
Члены: (подписи)
За секретаря (подпись)
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 36. Л. 3-4. Подлинник. Машинопись с ру

кописными правками.
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ПРОТОКОЛ №2 
заседания редакционно-лекционной комиссии 

Института исследования Сибири 
6 января 1920 г.

На заседании, проходившем под председательством Б.П. Вейнбер- 
га,присутствовали члены комиссии Н.Н. Бакай, Б.Е. Будде, 
М.А. Великанов, С.К. Конюхов, М.Д. Рузский и секретарь комиссии 
А.Д. Григорьев.

1. Был заслушан и утвержден протокол предыдущего заседания
2. Была заслушана и исправлена составленная Б.П. Вейнбергом 

инструкция редакционно-лекционной комиссии. Было решено пред
ставить ее в

3. Было предоставлено естественно-историческому отделу Инсти
тута исследования Сибири право на печатание 5 листов во 2 выпуске 
«Трудов института».

Председатель (подпись)
Члены: (подпись)
Секретарь (подпись)
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 36. Л. 5. Подлинник. Рукопись.

исправленном виде в совет института на утверждение.

ЖУРНАЛ №3
заседания редакционно-лекционной комиссии

5 февраля 1920 г.
Под председательством Б.П. Вейнберга, присутствовали 

члены комиссии Н.Н. Бакай, М.А. Великанов, Б.Е. Будде, С.К. Коню
хов, Н.С. Спасский и секретарь комиссии А.Д. Григорьев.

1. С л у ш а л и; журнал № 2 заседания комиссии от 6 января 1920 г. 
Постановили: журнал утвердить.
2. Слушали: предложение совета института представить сооб

ражения о максимальном размере статей и о числе отдельных оттис
ков, предоставляемых авторам.

Постановили: предложить совету считать наибольшим раз
мером статей 5 печатных листов, а помещение статей, превышающих 
этот размер, считать возможным лишь по особому постановлению со
вета; предоставлять авторам 50 бесплатных оттисков.

3. Слушали: проект содержания ближайших выпусков «Изве
стий института».

Постановили: в выпуске I поместить статьи Вейнберга, Ве
ликанова и, если будет место, Дудецкого; в вып[уске] 2 после статей 
Сапожникова и Леппа поместить статью Курлова, если естественно
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исторический отдел не представит и.о. редактора изданий материал не 
позднее 8 февраля; назвать в этом отделе выпуск № 2 «Известий ин
ститута» выпуском № 1 «Трудов естественно-исторического отдела» и 
выпуском № 2 «Труды бальнеологического отдела»; приступать в бу
дущем к печатанию выпуска лишь при наличности в портфеле редак
ции всего материала для этого выпуска; предложить совету предоста
вить вып[уск] 3 историко-этнографическому отделу.

4. С л у ш а л и; заявление Конюхова о порядке устройства заседа
ний отделов Института исследования Сибири совместно с учеными 
обществами.

Постановили: предоставить право председательствовать 
председателю отдела и секретарствовать секретарю отдела, причем в 
случае надобности председателю отдела предоставляется право пере
дать председательство председателю общества.

а) расход по устройству заседаний ложится на Институт исследо
вания Сибири;

б) вменить отделу вообще сообщать заведующим устройство до
кладов, также наименование докладов и указание, что необходимо для 
этого доклада (фонарь и т.д.);

в) временно установить вознаграждение служащим за уборку по
мещения и швейцару за дежурство по 15 руб. за заседание.

5. С л у ш а л и: инструкцию редактору изданий института.
Постан овили: инструкцию утвердить и затем сообщить к 

сведению совета института.
Председатель (подпись)
Члены: (подписи)
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 36. Л. 6. Подлинник. Машинопись.

ЖУРНАЛ №4 
заседания редакционно-лекционной комиссии 

Института исследования Сибири 
26 февраля 1920 г.

Под председательством Б.П. Вейнберга. Присутствовали 
члены комиссии С.К. Конюхов, Н.С. Спасский и заменяющий времен
но М.А. Великанова Я.И. Николин и ученый секретарь Н.Н. Бакай.

1. С л у ш а л и: заявление заведующего географическим отделом о 
напечатании в № I статьи Я.И. Николина «Особенности противопо
жарных водопроводов в применении в Сибири».

Постановили: ввиду того, что в № 1 будет всего 74 стр., а 
объем статьи Я.И. Николина 8 печатных страниц, предложить совету 
напечатать эту статью в №

2. Рассматривали проект обложки.
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Постановили: предложить совету напечатать название изда
ния по новому правописанию

3. Слушали: предложение председателя комиссии о предостав
лении 4-го выпуска «Известий» отделу бальнеологии и курортоведе- 
ния и, если останется место, промышленно-техническому отделу.

Постановили: сделать соответствующее предложение совету.
4. Слушали: заявление г. председателя по вопросу о тран

скрипции имен в резюме на иностранных языках к статьям, помещае
мым в «Известиях института».

Постановили: применять в данном случае транскрипцию 
имен, принятую Академией наук.

Председатель (подпись)
Члены: (подписи)
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 36. Л. 7. Подлинник. Машинопись.

ЖУРНАЛ №5
заседания редакционно-лекционной комиссии

11 марта 1920 г.
Под председательством Б.П. Вейнберга. Присутствовали 

члены комиссии: М.К. Азадовский, А.Д. Григорьев, Я.И. Николин, 
Н.С. Спасский, Н.Н. Бакай.

1. Слушали и утвердили журналы заседаний редакционно
лекционной комиссии № 3 и № 4.

2. Слушали отношение исп[олняющего] об[язанности] предсе
дателя промышленно-технического отдела от 8 марта 1920 г. о неиме
нии препятствий к помещению в вып[уске] № 4 статьи Я.И. Николина.

Постановлено: принять к сведению.
3. Рассмотрели прюект обложки.
Постановили поставить сначала русский текст, а затем ино

странный. Предложить совету утвердить текст прилагаемой обложки. 
Выбор шрифтов предоставить президиуму института.

4. Заслушали доклад Б.П. Вейнберга о содержании выпусков 
№ 1,2, 3,4.

Постановили: принять к сведению.
5. С л у ш а л и: доклад Б.П. Вейнберга и Я.И. Николина о предва

рительных переговорах с типографиями о продолжении печатания 
трудов института.

Постановили; обратиться в полиграфический отдел и про
сить М.К. Азадовского лично переговорить об этом с коллегией по 
управл[ению] высшими учебными заведениями.
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6. с л у ш а л и: доклад Б.П. Вейнберга о содержании №№ 5 и 6 
«Известий института».

Постановили:в случае удовлетворения ходатайства о допол
нительном предоставлении бумаги перенести печатание 5 и 6 
вып[усков] в другую типографию и предоставить эти выпуски про
мышленно-техническому отделу и библиографич[ескому] бюро.

7. С л у ш а л и: вопрос о работе [П.Н.] Крылова.
Постановили: напечатать в трудах статистико

экономического отдела с указанием, что она печатается в знак уваже
ния к многолетнему исследователю Сибири.

8. Заслушали предложение Б.П. Вейнберга пригласить на 
должность испол[няющего] обяз[анности] корректора изданий инсти
тута А.Н. Ногаткину.

Постановили: пригласить.
9. Заслушали проект правил корректирования статей авторов.
Постановили: утвердить в прилагаемой редакции.
Председатель (подпись)
Члены: (подписи)
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 36. Л. 2. Подлинник. Машинопись.

ЖУРНАЛ №6
заседания редакционно-лекционной комиссии

1 апреля 1920 г.
Под председательством Б.П. Вейнберга. Присутствовали: 

члены комиссии М.К. Азадовский, Н.Н. Бакай, А.Д. Григорьев, 
Н.С. Спасский.

1. Слушали и утвердили журнал заседания комиссии № 5.
2. Обсуждали вопрос о списке учреждений, которым следует 

разослать № 1 «Известий института» с предложением вступить в об
мен и с просьбой прислать свои издания для пополнения библиотеки 
института.

П о с т а н о в и J1 и; представить на утверждение совета список 
учреждений, относительно существования которых у комиссии не 
встречается сомнений; в остальные учреждения обратиться с предло
жением о вступлении в обмен и с указанием содержания первых вы
пусков.

3. Слушали сообщение о докладах, состоявшихся со времени 
последнего заседания комиссии: а) в среду 24 с[его] марта, в 7 час. 
вечера, в большой аудитории Горного корпуса Томского технологиче
ского института состоялось соединенное заседание естественно- 
исторического отдела Института исследования Сибири, Общества 

259

Digital Library (repository) of Tomsk State University 
http://vital.lib.tsu.ru



естествоиспытателей и врачей при Томском университете. Временного 
Урало-Сибирского отделения Геологического комитета и Физического 
студенческого кружкаа при университете для заслушания доклада 
Тронова «Поездка в горы Табын-Богдо-Ола и восхождение на Кий- 
тын»; б) в среду, 31 марта с.г. в 6 час. вечера в деканской физико- 
математического факультета Томского университета состоялось со
единенное заседание историко-этнографического отдела Института 
исследования Сибири и Общества этнографии, истории и археологии 
при Томском университете для заслушания докладов; Н.В. Здобнова 
«О Шадринском научном хранилище»; Н.Н. Бакая «К вопросу о пер
вых днях декабристов в Иркутске»; И.М. Мягкова «Археологические 
разведки близ деревни Козюлиной».

Постановили: принять к сведению.
4. Слушали сообщение председателя о том, что С.К. Конюхов 

последнее время не мог принимать участие в устройстве докладов.
Постановили; просить принять на себя устройство докладов 

Н.Н. Бакая.
Председатель (подпись)
Члены: (подписи)
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 36. Л. 1. Подлинник. Машинопись.

ЖУРНАЛ №7
заседания редакционно-лекционной комиссии

15 апреля 1920 г.
Присутствовали: под председательством Б.П. Вейнбер

га, члены комиссии Н.Н. Бакай, М.А. Великанов, С.К. Конюхов, 
Н.С. Спасский.

1. Слушали и утвердили журнал № 6.
2. Обсуждали предложение совета о мерах к напечатанию статьи 

[П.Н.] Крылова «Вишерский край» и первых листов сборника «К по
знанию Сибири».

По обсуждении всех деталей вопроса на баллотировку были по
ставлены два предложения.

1. Напечатать в первую очередь статьи бальнеологического отдела 
и статьи промышленно-технического отдела, во вторую очередь — пер
вые листы сборника «К познанию Сибири» и в третью очередь — ста
тьи историко-этнографического отдела и Крылова и 2. Предоставить 
для историко-этнографического отдела и статьи Крылова, для сборни
ка «К познанию Сибири», для бальнеологического отдела и для про
мышленно-технического отдела по 4 листа.
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За первое предложение высказались три члена комиссии, за 
второе — три члена (в том числе — председатель).

Постановили: сообщить решение комиссии совету.
3. По вопросу об устройстве докладов постановили просить 

С.К. Конюхова вновь взять на себя это дело.
Председательствующий
Члены:
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 33. Л. 8. Копия. Машинопись.

ЖУРНАЛ №8 
заседания редакционно-лекционной комиссии 

Института исследования Сибири 
29 апреля 1920 г.

Под председательством Б.П. Вейнберга. Присутствовали: 
А.Д. Григорьев, С.К. Конюхов, Н.Н. Бакай, Н.С. Спасский.

1. Заслушан и утвержден журнал № 7 заседания комиссии 
15.4.20 г.

2. Было заслушано постановление промышленно-технического 
отдела напечатать статьи его членов А.П. Поспелова и И.Ф. Поно
марева.

Постановили: принять к сведению.
3. Заслушаны: а) постановление совета Института исследо

вания Сибири с просьбой доставить в совет полные сведения об 
объеме статей, находящихся в портфеле редакции; б) заявление 
проф. Михайленко по поводу выбора Белова; в) заявление за- 
вед[ующего] статистико-экономическим отделом отвести место в 
«Известиях института» в размере 5 листов и г) доклад председателя 
комиссии о наличных статьях.

Комиссия постановила определить объем статей подсчетом 
букв. После подсчета букв каждой статьи было постановлено 
сообщить совету, что в портфеле редакции имеются статьи Григорьева 
размером в 84 печатных страницы; Крылова — 18 страниц, Валедин- 
ского - 33, Орлова - 40, Белова - 23, Николина - 38, Минаева — 19, 
Крылова — 45 страниц и что таблицы, указанные в заявлении статисти
ческого отдела, займут 90 стр. без текста, а обе печатные главы, по 
заявлению завед[ующего] статистическим отделом, займут 7 печатных 
листов.

Председатель (подпись)
Члены: (подписи)
Секретарь (подпись)
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 7. Л. 13. Копия. Машинопись.
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ЖУРНАЛ №9 
заседания редакционно-лекционной комиссии 

Института исследования Сибири 
19 мая 1920 г.

Под председательством Б.П. Вейнберга. Присутствовали: 
Н.Н. Бакай и А.Д. Григорьев.

1. Заслушан и утвержден журнал № 8 заседания комиссии 
29.4.20 г.

2. Рассматривали прилагаемый список учреждений в городах 
Сибири для рассылки изданий института и заявления библиотеки Том
ского университета и юридического [кабинета] факультета обществен
ных наук Томского университета о высылке изданий института.

Постановили: представить его на утверждение совета с пред
ложением высылать в медицинские общества труды отделов: есте
ственно-исторического, бальнеологического, промышленно-техничес
кого и статистико-экономического; в архивные комиссии — историко
этнографического и статистико-экономического отделов; орнитологи
ческому кружку — естественно-исторического и географического отде
лов; Владивостокской астрономической обсерватории — географиче
ского и естественно-исторического отделов; юридическому кабинету 
факультета общественных наук — статистико-экономического, про
мышленно-технического и историко-этнографического отделов.

3. С л у ш а л и: заявление и.о. редактора «Известий института» 
Б.П. Вейнберга об его отъезде в Обско-Тазовскую экспедицию и о необ
ходимости передачи исполнения обязанностей редактора другому лицу.

Постановили: просить принять эти обязанности Н.С. Спас
ского.

ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1.Д. 7. Л. 15. Копия. Машинопись.

ПРОТОКОЛ 
организационного заседания комиссии по организации экспедиций 

Института исследований Сибири
20 апреля 1920 г.

Присутствовали: М.И. Рожанец, С.И. Руденко, К.Л. Френ
кель, Н.Д. Чесноков и В.В. Смирнов.

Слушали: ряд списков необходимого снаряжения и предметов 
питания для организуемьге Институтом исследования Сибири экспе
диций.

Постановили: избрать председателем комиссии С.И. Руден
ко, поручить Н.Д. Чеснокову вести переговоры с металлотделом и тек- 
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стильотделом о приобретении через их посредство всего необходимо
го, К.Д. Френкелю — все переговоры с отделом У продукт и Упродком, 
М.И. Рожанцу — с Здравотделом и В.В. Смирнову — с отделом Райкожа.

Второе заседание назначить на 22 апреля 1920 года.
За председателя (подпись)
За секретаря (подпись)
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 69. Л. 164. Подлинник. Машинопись.

ПРОТОКОЛ 
второго заседания комиссии по организации экспедиций 

Института исследований Сибири 
22 апреля 1920 г.

Присутствовали; М.И. Рожанец, С.А. Теплоухов (вместо 
С.И. Руденко), К.Л. Френкель, Н.Д. Чесноков и В.В. Смирнов.

Заслушаны сообщения В.В. См>фнова, К.Л. Френкеля и Н.Д. Чес
нокова о предпринятых мерах к выполнению возложенных на них пору
чений.

Постановили; принять к сведению сделанные сообщения и 
просить канцелярию Института исследования Сибири дать необходи
мые сведения о числе экспедиций и количестве сотрудников в каждой 
для представления их К.Л. Френкелем в У продукт.

За председателя (подпись)
За секретаря (подпись)
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 69. Л. 164. Подлинник. Машинопись.

ПРОТОКОЛ 
третьего заседания комиссии по организации экспедиций 

Института исследований Сибири
26 апреля 1920 г.

Присутствовали; С.И. Руденко, Г.А. Шайн, К.Л. Френкель, 
К.Д. Покровский.

Заслушав сообщения К.Л. Френкеля, комиссия постановила при
нять к сведению его и назначила следующее очередное заседание на 28 
апреля 1920 года, поручив канцелярии института оповестить всех чле
нов комиссии о времени и месте заседания и просить их явиться не 
запаздывая.

Председатель (подпись)
За секретаря (подпись)
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 69. Л. 164. Подлинник. Машинопись.
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ПРОТОКОЛ
четвертого заседания комиссии по организации экспедиций 

Института исследований Сибири
28 апреля 1920 г.

Присутствовали: Б.П. Вейнберг, В.В. Смирнов, С.И. Руден
ко, М.И. Рожанец, Г.А. Шайн и К.Л. Френкель.

Председательствовал С.И. Руденко.
Слушали: сообщения Б.П. Вейнберга, К.Л. Френкеля, 

Г.А. Шайна и В.В. Смирнова о [результатах приобретения снаряжения 
и продуктов для экспедиций.

Постановили: 1. Для получения предметов снаряжения по 
оформленным уже требованиям направить курьера института, выделив 
необходимые средства наперед. 2. Заведование всеми материалами и 
инвентарем экспедиций института временно возложить на казначея 
института В.В. Смирнова. 3. Для хранения всех материалов, продуктов 
и инвентаря использовать изолированную комнату в физическом кор
пусе технологического института, любезно предоставленную в поль
зование Б.П. Вейнбергом. 4. Для мелких расходов по приобретению 
предметов снаряжения просить институт выдать С.И. Руденко — 
10 000 руб., Френкелю, Рожанцу и Шайну - по 1000 руб. 5. Следующее 
заседание назначить на 30 апреля на 10 'Л часов утра.

Председатель (подпись)
За секретаря (подпись)
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 69. Л. 164об. Подлинник. Машинопись.

ПРОТОКОЛ 
заседания комиссии по распределению снаряжения 

между экспедициями, состоявшимися 
21 мая 1920 г.

Пр исутствовали: Б.П. Вейнберг, К.Д. Покровский, М.И. Ро
жанец, С.И. Руденко, К.Л. Френкель, Ф.А. Фиельструп, Н.Д. Чес
ноков.

Председательствовал С.И. Руденко при секретаре М.И. Рожанце. 
Слушали:
1. Протокол предыдущего собрания.
Постановили: утвердить.
2. Заявление отделов о числе человеко-дней для каждой экспеди

ции на предмет распределения пропорционально человеко-дням всех 
продуктов.
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Постановили: на основании полученных заявлений 
ест[ественно]-истор[ического], истор[ико]-этнол[огического], гео- 
граф[ического] и бальнеологического отделов института о числе чело
веко-дней принять для Тазовской экспедиции число человеко-дней 
1 890+75% (как полярная)=3 307, для историко-этнолог[ического] от
дела - 1 515, для бальнеологического - 315 и для географического — 
56, а всего 6 472 человеко-дня.

3. Заявление Б.П. Вейнберга о порядке выдачи продуктов отдель
ным экспедициям.

Постановили: все снаряжение распределить по отделам, а 
продукты и материалы выдавать из склада по заявлениям заведующих 
отделами.

Председатель (подпись)
Секретарь (подпись)
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 69. Л. 165. Подлинник. Рукопись.

ЖУРНАЛ
заседания комиссии по снабжению экспедиций снаряжением

26 мая 1920 г.
Под председательством Б.П. Вейнберга. Присутствовали: 

М.И. Рожанец, Г.А. Шайн.
Слушали: вопрос о перераспределении продуктов в связи с полу

ченными известиями об исключении из сметы некоторых экспедиций.
Постановили: сократить общее число человеко-дней на 555, а 

именно: 315 — Обско-Томская, 90 — по Московскому тракту и 150 — 
естественно-историческая часть Алтайской высокогорной ввиду со
хранения географическим отделом своего поручения и согласие участ
ников многих экспедиций на субсидирювание этой экспедиции путем 
выдачи продуктов.

По отношению к раздаче продуктов Постановил и: не взятые 
до 31 мая продукты передать заведующим соответствующими отделами.

По отношению к упаковке постановлено приобрести у «Электро
треста» 65 ящиков, а именно: для Обско-Тазовской экспедиции — 30 
ящиков, для Томской магнитной — 1, для Западно-Алтайской — 1, для 
Южно-Алтайской - 5, для Алтайской высокогорной — 1, для Кузнец
кой магнитной — 1, для Абаканск-Минусинской — 5, для Приураль
ской - 1, для Томской почвенной — 8, для Енисейской почвенной — 2, 
для Байкальской — 3, для орнитологической — 2, для Томской радио
логической - 3, для Средне-Алтайской - 1, для Томской археологиче
ской — 1.

Председательствующий (подпись)
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 69. Л. 276. Подлинник. Машинопись.
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ЖУРНАЛ
заседания комиссии по снабжению экспедиций снаряжением

4 июня 1920 г.
Под председательством Б.П. Вейнберга. Присутствовали: 

К.Д. Покровский, М.И. Рожанец, К.Л. Френкель, Н.Д. Чесноков.
1. С л у ш ал и и утвердили журналы заседаний 21.5.20. и 26.5.20.
2. Слушали отчет заведовавшего раздачей материалов и про

дуктов Б.П. Вейнберга.
Постановили: отчет утвердить, провес считать нормальным.
3. По отношению к вопросу о распределении вновь поступающих 

материалов и продуктов постановили распределить материалы 
пропорционально числу участников еще не отправившихся экспеди
ций, а продукты — пропорционально числу человеко-дней еще не от
правившихся экспедиций (с увеличением на 75% участникам Тазов- 
ской экспедиции).

4. В случае разъезда состава членов комиссии по ликвидации дел 
комиссия поручается казначею и экзекутору института В.В. Смирнову.

Председатель (подпись)
Секретарь (подпись)
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 69. Л. 229. Подлинник. Рукопись.

СПИСОК 
экспедиций, организуемых 

Институтом исследования Сибири 
(Примечание: экспедиции, организуемые Средне-Сибирским отде

лением, в том числе большая экспедиция на Лену, не указаны ввиду 
неполучения подробных данных о них из Иркутска).

Крайний Север
1. В Обскую и Тазовскую губу. Цель — исследования этой почти во 

всех отношениях мало изученной местности с физико-географической 
стороны (в связи с выяснением условий мореплавания), с ботаниче
ской (в связи с вопросом о восстановлении оленьих пастбищ), с зооло
гической (в связи с выяснением возможности использования громад
ных рыбных богатств края), со статистико-экономической (в связи с 
тем же вопросом и с условиями быта инородцев) и с этнографически- 
археологической (также в связи с инородческим вопросом). Экспеди
ция выезжает с первым пароходным рейсом в Обдорск, где пробудет 
до освобождения ото льда устья Оби; кроме различных исследований.
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за это время в Обдорске устанавливается временная магнитная стан
ция. Затем развозятся по местам будущих работ для метеорологиче
ских и водомерных наблюдений в течение лета: а) в устье Хама йель
ской Оби бывший военный аэрометеоролог Зикеев, в устье Ныды — 
преподаватель физики бывшей I Томской мужской гимназии Семенцов 
и в бухту Находка — преподаватель физики Томского университета 
Чесноков (со студенткой того же университета, которая будет произ
водить ботанико-экологические исследования) и для естественно- 
исторических исследований — преподаватель ботаники Томского уни
верситета Никитина (с I практикантом) и председатель Орнитологиче
ского общества имени Бутурлина Залесский (с одним коллектором из 
отдела). Последние проникают затем на оленях в устье Таза как к се
верному концу Тазовского полуострова. По освобождении ото льда 
горла Тазовской губы остальная часть экспедиции идет в устье Таза, 
причем на мысе Трехбугорном (против северного конца Тазовского 
полуострова) оставляется для конца навигации и для метеорологиче
ских и водомерных наблюдений студент технологического института 
Пиглер (с 2 практикантами для естественно-исторических и топогра
фических работ). В устье Таза остаются до конца навигации магнито
лог - помощник директора и член института по географическому от
делу, проф. Томского технологического института Вейнберг (с 2 прак
тикантами, 1 статистико-экономист (вакансия) и 1 этнограф-археолог 
(практикант), а также I метеоролог, если удастся найти подходящее 
лицо, которое согласилось бы остаться в устье Таза до конца навига
ции следующего года; в противном случае устройство временной (на 
это лето метеорологической и водомерной станции и производство 
наблюдений ляжет на проф. Вейнберга и его помощников. Астроно
мические (б[ывший] ассистент обсерватории Казанского университета 
Нефедьев) и топографические работы (б[ывшие] триангуляторы То
больского земства Муромцев и Маурин) будут стоять в тесной связи с 
работами трех других экспедиций гидрографического характера, кото
рые будут работать в Обской и отчасти Тазовской губе этим летом: 
партии по обследованию и обстановке Нижней Оби (инж[енер] Янчев- 
ский), гидрографической экспедиции Северного ледовитого океана 
(кап[итан] Осипов) и начальника изысканий по устройству портов в 
устьях Енисея и Оби инж[енера] Вихмана. Точно так же работы 2 ста
тистиков-экономистов будут в тесной связи с экспедицией инж[енера] 
Янчевского, которая будет даже оплачивать ее содержание (так же, как 
трех из наблюдателей метеорологических и водомерных станций). 
Кроме того, предполагается присоединение к составу экспедиции, ко
торая собирается в устье Таза, двух естественников - 1 этнографа и 1 
статистико-экономиста из состава Красноярского подотдела Геогра- 
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фического общества, которые спускаются по Енисею до Туруханска и 
затем по Турухану через существующие небольшие реки и через при
токи Таза проникнут в его устье.

Север
2. Нижне-Иртышская. Состав: 2 магнитолога — и.о. ассистента гео

графического отдела института, проф. Омского сельскохозяйственного 
института Титов и преподаватель физики того же института Ланд
сберг, 2 естественника и 2 статистико-экономиста — из состава того же 
института. Маршрут: Омск - Тобольск — Самарово с экскурсиями по 
возможности в стороны. Продолжительность — 3 месяца.

3. Нижне-Енисейская. Для изучения памятников художественной 
старины. Состав: член совета историко-этнографического отдела от 
Томского университета, проф. Томского университета Денике с 1 
практикантом. Маршрут: Томск — Красноярск - Туруханск. Продолжи
тельность - 2 месяца.

Средняя полоса.
4. Приуральская. Для геоботанических исследований. Состав: и.о. 

ассистента естественно-исторического отдела института, преподава
тель Пермского университета Сюзев. Место работ: восточные склоны 
Урала. Продолжительность - 2 месяца.

5. По Московскому тракту. Для изучения русских говоров. Со
став: член института, проф. Томского университета Григорьев с I 
практикантом. Маршрут: от Екатеринбурга по тракту на восток. Про
должительность - 1 месяца.

6. Омская. Экспедиция эта организована Омским губземотделом для 
почвенно-ботанического исследования Омского и Калачинского уездов, 
причем руководителями ее приглашены и.о. директора и член института 
по естественно-историческому отделу, проф. Томского университета Са
пожников и заведующий естественно-историческим отделом и член ин
ститута Неусгруев, а в число участников — специалисты и ассистенты того 
же отдела Баранов, Дмитриев и Смирнов. Кроме того, тот же отдел при- 
командировывает к этой экспедиции 4 практикантов - ботаников и почво
ведов, а географический отдел — 1 магнитолога (вычислительницу отдела 
Козыреву) для возможно подробной магнитной съемки этих местностей. 
Продолжитнельность - 3 'Л месяца.

7. Ново-Николаевская. Географический отдел прикомандировыва
ет к экспедициям, устраиваемым в Ново-Николаевском уезде местным 
губернским музеем страноведения, 1 магнитолога (вычислительницу 
отдела Фейрабенд) для возможно подробной магнитной съемки этого 
уезда. Продолжительность - 4 месяца.
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8. Обско-Томская. Для изучения ихтиофауны Верхней и Средней 
Оби и орнитофауны в Томском уезде; состав: члены института по 
естественно-историческому отделу, проф. Томского университета Руз
ский и Иоганзен, ассистентка отдела Хлебникова, преп[одаватель] зо
ологии Томского университета Киселева, преподаватель зоологии Си
бирских высших женских курсов Вашкевич, препаратор зоологическо
го кабинета Томского университета Сольский и 1 практикант. Про- 
должительнотъ - 2 'Л месяца.

9. Томская магнитная и радиологическая. Отдел бальнеологии и ку- 
роргговедения командирует члена отдела, проф. Томского университета 
Орлова для окончания его работ по изучению радиоактивности в Том
ском уезде, а географический отдел организует под наблюдением специ
алиста отдела Шубина возможно подробную магнитную съемку местно
стей вокруг Томска — радиусом в 150-200 верст; съемку эту будут вести 
по очереди практикант из состава служащих курсов по подготовке ис
следователей природы. Продолжительность - 3 'Л месяца

10. Томская почвенная. Для почвенных исследований в окрестно
стях Томска. Состав: специалист естественно-исторического отдела 
Рожанец с помощником. Продолжительность — 3 'Л месяца.

11. Томская археологическая. Для археологических раскопок и 
разведок в долине реки Томи. Состав: ассистент историко
этнографического отдела Смолин с 1 практикантом. Продолжитель
ность I '/г месяца.

12. Енисейская почвенная, организуемая Енисейским губземотде- 
лом, от естественно-исторического отдела прикомандировывается за
ведующий отделом института Неуструев для изучения лесовьпс отло
жений с 1 практикантом. Продолжительность - 1 ‘Л месяца.

13. Байкальская. Для изучения планктона, донной фауны и парази
тов животных и Байкальского озера. Состав: ассистент естественно- 
исторического отдела Френкель с 2 практикантами. Продолжитель
ность — 3 '/1 месяца.

14. Западно-Алтайская. Для осмотра метеорологических станций и 
магнитных определений по маршруту: Томск - Ново-Николаевск — 
Барнаул — Семипалатинск — Усть-Каменогорск — Змеиногорск — Бийск 
С экскурсиями в стороны. Состав: преподаватель физики Томского 
университета Воронина и ассистентка из географического отдела ин
ститута Кудрявцева. Продолжительность — 3 месяца.

15. Южно-Алтайская. Для определения силы тяжести в Алтайском 
районе. Маршрут; Томск — Семипалатинск — Усть-Каменорск — оз. 
Мариа-Куль - Зайсан - Томск. Состав: член института по географиче
скому отделу, проф. Томского университета Покровский, преподава
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тель астрономии того же университета Шайн и 1 магнитолог (вакан
сия). Продолжительность - 3 месяца.

16. Средне-Алтайская. Для дальнейшего обследования лечебных 
местностей на Алтае в составе заведующего отделом бальнеологии и 
курортоведения и члена института, проф. Томского университета Кур- 
лова с 1 помощником. Продолжительность — 2 месяца.

17. Восточно-Алтайская. Организуемая Орнитологическим обще
ством имени Бутурлина для изучения орнитофауны Алтая к востоку от 
Чуйского тракта, к 5 участникам из состава общества (Шастовский, 
Паршин, Залесский, Шостак и Горчаковский) географический отдел 
присоединяет 1 магнитолога для магнитных и метеорологических 
наблюдений (вакансия) на все время экспедиции, естественно- 
исторический отдел - члена института проф. Сапожникова для геобо
танических работ на 1 14 месяца и историко-этнографический отдел — 
преподавателя пения Анохина для изучения народных напевов алтай
цев (на все время экспедиции). Продолжительность — 3 14 месяца.

18. Алтайская высокогорная. Для физико-геограАического и есте
ственно-исторического исследования южных склонов Алтая. Марш
рут Томск — Алтайская - г[ора] Белуха — предгорье Укок - долина 
Катуни - г[ора] Кийтыя - долина Акульгуна - долина Бухтармы - 
Алтайская.

Состав; преподаватель географии Томского университета 
Б. Тронов, студенты того же университета М. Тронов, Н. Плотников, 
В. Плотников и Монахов. Продолжительность — 2 14 месяца.

19. Кузнецкая геодезическая. Для сравнения методов измерения 
горизонтальных углов — в районе триангуляции Геологического коми
тета в Кузнецком каменноугольном бассейне. Состав: и.о. ассистента 
географического отдела института, преподаватель геологии Томского 
технологического института Прибытков с 1 практикантом. Продолжи
тельность - 2 месяца.

20. Кузнецкая магнитная. Маршрут; Томск — Кузнецк, р. Кондома 
и р. Мрас-Су — Бийск. Состав: член института по географическому 
отделу, преподаватель физики Томского технологического института 
Дудецкий. Продолжительность - 2 месяца.

21. Абаканск-Минусинская. Для археологических, этнологических 
и ботанических исследований бассейна р. Абакана и Минусинского 
уезда и для физико-географического изучения озер около озера Шира и 
к востоку от Минусинска. Состав: заведующий историко
этнографическим отделом и член института, проф. Томского универси
тета Руденко, сотрудник этнографического музея Академии наук Фи-
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ельструп, преподаватель географии Томского университета Теплоухов,
ассистент историко-этнографического отдела Смолин, преподаватель
географии Томского университета Иванов, преподаватель ботаники
Томского университета Нейбург; 1 статистико-экономист (вакансия) и
3 практиканта. Продолжительность - 3 % месяца (для Смолина 2).

ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 69. Л. 262-264. Копия. Машинопись.

ПРОТОКОЛ 
заседания хозяйственной комиссии 
Института исследования Сибири 

22 января 1920 г.
Присутствовали помощник директора Б.П. Вейнберг, чле

ны: Г.Э. Иоганзен, Н.С. Спасский и бухгалтер К.Д. Шишов.
Слушали: проект сметы расходов по Институту исследования 

Сибири на 1920 год.
Постановили: принять следующую норму расчета расходов 

по экспедициям:
1. Научным работникам, если они не состоят на службе у институ

та, должно уплачиваться вознаграждение по норме члена института, 
специалиста, старшего или младшего ассистента, смотря по характе
ру его работ; в среднем такое вознаграждение исчислено по 2 000 р. в 
месяц.

2. Всем научным участникам экспедиции, независимо от того, со
стоят или не состоят о™ на службе у института, должны оплачиваться 
все расходы по передвижению, если они не состоят на общем пищевом 
довольствии, уплачиваться суточные в размере 3% месячного содер
жания; в среднем проездные и суточные исчислены по 100 р. в сутки 
на человека.

3. Плата рабочего 1 000 р. в месяц на полном содержании.
4. В случае общего пищевого довольствия расход на продоволь

ствие исчисляется по 50 р. в сутки на человека.
5. Наем одноконной подводы или вьючной лошади с проводником 

исчисляется по 200 р. в сутки на подводу или лошадь; наем лошади без 
проводника в 100 р. в сутки.

6. В расходы на снаряжение включены расходы на специальную 
экипировку участников экспедиций.

Помощник директора, профессор (подпись)
Члены:
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 7. Л. 23. Копия. Машинопись.
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ПРОТОКОЛ 
заседания хозяйственной комиссии 

Института исследования Сибири 
29 января 1920 г. 

Присутствовали: помощник директора Б.П. Вейнберг, чле
ны: Г.Э. Иоганзен, Н.С. Спасский.

Слушали: смету расходов по Институту исследования Си
бири на 1920 год и объяснительную записку, составленную 
Б.П. Вейнбергом.

Постановили: принять смету и объяснительную записку и 
представить совету.

Помощник директора, профессор (подпись)
Члены: (подписи)
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 7. Л. 24. Подлинник. Машинопись.

ПРОТОКОЛ
заседания хозяйственной комиссии Института исследования Сибири

5 февраля 1920 г.
Присутствовали: директор В.В. Сапожников, члены: 

Г.Э. Иоганзен, Н.С. Спасский, бухгалтер К.Д. Шишов.
1. Слушал и: отношение заведующего статистико

экономическим отделом Института исследования Сибири В.Я. Нагни- 
беды от 27 янв[аря] с.г. за № 17 и акт от 27 янв[аря] с.г. о приеме шка
фа с просьбой уплатить столяру А.П. Ежову за сделанный им для ста
тистико-экономического отдела шкаф 4000 р. и ему же доставку шка
фа 150 р., всего-4150 р.

Постановили: ввиду того, что институт для удовлетворения 
своих хозяйственных нужд имеет только 5000 р.. Постановили 
уплатить столяру Ежову за шкаф 2000 р. и 150 р. за доставку, всего 
2150 р.

2. С л у ш а л и: отношение заведующего Томской метеорологиче
ской станцией Г.К. Тюменцева от 22 января 1920 г. с просьбой дать 
ему тысячу рублей для расчета с переписчицами и вычислительницами 
наблюдений.

Постановили: просить Г.К. Тюменцева представить требова
тельную ведомость с указанием записи, кто из работающих под его 
наблюдением получил аванс.

3. С л у ш а л и: заявление монтера по исправлению пишущих ма
шин Ф.И. Бородина с просьбой выдать ему 350 руб. за чистку в инсти
туте трех машин.
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Постановили: уплатить Ф.И. Бородину триста пятьдесят руб., 
потребовав от него предварительно счет.

4. С л у ш а л и: рапорт бухгалтера К.Д. Шишова с просьбой со
звать финансовую комиссию для выяснения, какие ассигнования опла
чены, какие суммы сданы и по каким ассигновкам.

Постановили: поручить бухгалтеру и казначею предвари
тельно выяснить этот вопрос.

5. Слушали: отношение заведующего статистико-экономическим 
отделом Института исследования Сибири В.Я. Нагнибеды от 23 янва
ря с. г. с просьбой выдать ему 1252 р. 70 к. в возмещение произведенных 
им расходов по статистико-экономическому отделу.

Справка: из представленных В.Я. Нагнибедой оправдательных до
кументов видно, что из личных средств он израсходовал 1150 р., а 
102 р. 70 к. оплачены старшим статистиком В.Я. Яськовым.

Постановили: вследствие крайней стесненности института в 
средствах и отсутствия в настоящее время в г. Томске В.Я. Нагнибеды 
<...> вьщачу денег ему отложить до его возвращения в г. Томск, а сто 
два рубля 70 коп. В.Я. Яськову уплатить теперь же.

И.о. директора проф. (подпись)
Члены: (подписи)
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 7. Л. 25. Подлинник. Машинопись.

ПРОТОКОЛ 
заседания хозяйственной комиссии 

Института исследования Сибири 
12 февраля 1920 г.

Присутствовали: председатель и.о. директора В.В. Сапож
ников, помощник директора Б.П. Вейнберг, члены: Г.Э. Иоганзен, 
Н.С. Спасский и вр[еменно] и[сполняющий] о[бязанности] бухгалтера 
В.В. Смирнов.

1. С л у ш а л и: заявление бухгалтера Института исследования Си
бири К.Д. Шишова об отказе от должности с 1 февраля 1920 г.

Постановили: 1) освободить К.Д. Шишова от должности 
бухгалтера с 1 февраля 1920 г.; 2) поручить временное исполнение 
обязанностей бухгалтера казначею института В.В. Смирнову; 3) пору
чить комиссии в составе правителя дел Д.Д. Глинки, казначея 
В.В. Смирнова и члена хозяйственной комиссии Г.Э. Иоганзена соста
вить акт о получении от бывшего бухгалтера К.Д. Шишова документов 
и опись их; 4) поручить пом[ощнику] директора института Б.П. Вейн
бергу провести переговоры с Т.О. Белоусовым и И.Я. Мелиховым о 
занятии должности бухгалтера института.
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2. Обсуждали вопрос о распределении аванса в 25 000 р., полу
ченного заимообразно от Том[ского] уездн[ого] ком[иссариата] 
нар[одного] просв[ещения] по чеку от 11 февраля 1920 г. № 461 между 
служащими института.

Постановили; 1) штатным служащим выдать по 400 р. каж
дому; 2) работающим сдельно выдать 80% избытка заработанных ими 
с 15 декабря 19 г. по 1 февр[аля] [19]20 г. денег сверх полученного 
первого аванса в 500 р., но не свыше 400 р. на одно лицо; 3) все сум
мы, не превышающие 100 р., выдать полностью; 4) лицам, не полу
чившим первого аванса, но имеющим на то неоспоримое право, выдать 
его полностью, т.е. по 500 р.

3. Рассматривали счет от 14 января 1920 г. за №6, подписанный 
заведующим хозяйственной частью газеты «Сибирский коммунист», с 
просьбой внести на текущий счет названной газеты 280 руб. за напеча
тание в ней институтом объявлений.

Постановили: оплатить по переводе кредитов.
Председатель (подпись)
Члены; (подписи)
Вр[еменно] и[сполняющий] о[бязанности] бухгалтера (подпись).
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 7. Л. 26. Подлинник. Машинопись.

ПРОТОКОЛ 
заседания хозяйственной комиссии 

Института исследования Сибири 
19 февраля 1920 г.

Присутствовали: директор института В.В. Сапожников, 
члены: Г.Э. Иоганзен, Н.С. Спасский и вр[еменно] и[сполняющий] 
о[бязанности] бухгалтера В.В. Смирнов.

1. С л у ш а л и: заявление пом[ощника] директора Б.П. Вейнберга о 
согласии М.А. Меликова занять должность бухгалтера при институте.

Постановили: представить совету М.А. Меликова на назна
чение бухгалтером института с 18 февраля 1920 года.

2. С л у ш а л и: акт комиссии в составе Г.Э. Иоганзена, Д.Д. Глин
ки и В.В. Смирнова о приеме документов от бывшего бухгалтера 
К.Д. Шишова.

Постановили: принять к сведению и причислить акт к прото
колу.

3. С л у ш а л и: счет Н.П. Тукова на 90 руб.за <неразборчиво>. 
Постановили: счет оплатить.
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4. Счет «Сибирского коммуниста» на 50 р. 80 к. за газету на ян
варь.

Постановили: оплатить по открытии кредитов.
5. С л у ш а л и: заявление директора об отпуске аванса ученому 

секретарю в размере 150 руб. по расходу по устройству лекций и до
кладов.

Постановили: выдать Н.Н. Бакаю сто пятьдесят руб.
И.о. директора (подпись)
Члены: (подписи)
Вр[еменно] и[сполняющий] о[бязанности] бухгалтера (подпись) 
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 7. Л. 27. Подлинник. Рукопись.

ПРОТОКОЛ 
заседания хозяйственной комиссии 
Института исследования Сибири 

26 февраля 1920 г.
Присутствовали; председатель и[сполняющий] 

о[бязанности] директора института В.В. Сапожников, помощник ди
ректора Б.П. Вейнберг, члены комиссии; Г.Э. Иоганзен, Н.С. Спасский 
и бухгалтер М.А. Меликов.

1. С л у ш а л и: заявление К.Л. Френкеля о выдаче заимообразного 
пособия за полным истощением средств.

Постановили: выдать К.Л. Френкелю заимообразно из хозяй
ственных сумм впредь до выдачи содержания двести (200) рублей. 

Председатель, профессор (подпись) 
Помощник директора, профессор (подпись)
Члены комиссии; (подписи) 
Бухгалтер (подпись) 
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 7. Л. 31. Подлинник. Машинопись.

ПРОТОКОЛ 
заседания хозяйсткенной комиссии Института исследования Сибири

4 марта 1920 г.
Присутствовали: председатель и[сполняющий] 

о[6язанности] директора института В.В. Сапожников, помощник ди
ректора Б.П. Вейнберг, члены комиссии: Н.С. Спасский при бухгалте
ре М.А. Меликове.

I. Слушал н: сообщение Коллегии по управлению высшими 
учебными заведениями г. Томска от 3 марта с.г. за № 10 об ассигнова
нии институту ста тысяч рублей на уплату жалованья тем служащим 
института, которые не получают содержания в каком-нибудь другом 
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учреждении и устное заявление бухгалтера Меликова о том, что урев- 
ком постановил вместо ассигнованных коллегией ста тысяч рублей 
открыть институту заимообразно текущий счет в Народном банке на 
сумму лишь пятьдесят тысяч рублей.

Постановилигза счет отпущенных 50 000 руб. выдать авансы 
лицам, служащим исключительно в институте, принимая во внимание 
их заработок с 16 декабря с. г. до 1 марта с.г. за полученными авансами 
по расчету: заработавшим менее 500 руб. в полной сумме заработка, а 
всем остальным по 500 руб.; оставшуюся затем сумму распределить до
полнительно между служащими, коим причитается от института свыше 
1000 руб. пропорционально заработку с округлением до 50 руб.

2. Утверждение расчета по выдаче авансов предоставить расце
ночной тарифной комиссии института.

Председатель (подпись)
Члены: (подпись)
Бухгалтер (подпись)
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 7. Л. 24. Подлинник. Машинопись.

ПРОТОКОЛ 
заседания хозяйственной комиссии 

Института исследования Сибири 
11 марта 1920 г. 

Присутствовали: председатель и[сполняющий] 
о[бязанности] директора института В.В. Сапожников, помощник ди
ректора Б.П. Вейнберг, члены комиссии: Н.С. Спасский при бухгалте
ре М.А. Медикове.

1. С л у ш а л и: повестку финотдела от 11 марта с приглашением 
на заседание 15 марта в 6 час. вечера для рассмотрения сметы инсти
тута.

Постановили: просить присутствовать на заседании В.В. Са
пожникова, поручить подготовить необходимые материалы бухгалтеру 
Меликову.

2. С л у ш а л и: ходатайство и[сполняющего] о[бязанности] биб
лиотекаря П. Дмитриева о скорейшей постановке 2 железных печей в 
помещении, занимаемом библиотекой.

Постановили: просить экзекутора В.В. Смирнова путем перего
воров со смотрителем здания ускорить постановку печей в библиотеке.
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3. Слушал и: счет Томского подотдела снабжения при отделе 
народного просвещения от 3 февраля с.г. на 161 р. 50 к. за канцеляр
ские материалы.

Постановили: уплатить по отпуске средств.
4. С л у ш а л и: устный доклад бухгалтера об уплате В.А. Иванову 

7500 р. за пишущую машину, приобретенную согласно заявлению 
В. А. Иванова от 27 ноября 1919 года.

Постановили: 7500 р. по отпуске кредитов на хозяйственные 
нужды уплатить.

5. С л у ш а л и: сообщение Уревкома от 6 марта за № 1969 о вне
сении в смету Института расхода по установке и абонементной платы 
за телефон.

Постановили: принять к сведению.
Председатель проф. (подпись)
Члены комиссии (подписи)
Бухгалтер (подпись)
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 7. Л. 33. Подлинник. Машинопись.

ЖУРНАЛ 
заседания хозяйственной комиссии 

Института исследования Сибири 
25 марта 1920 г.

Присутствовали: председатель и[сполняющий] 
о[бязанности] директора В.В. Сапожников, пом[ощник] директора 
Б.П. Вейнберг и члены комиссии Н.С. Спасский и В.Я. Нагнибеда при 
бухгалтере М.А. Меликове.

1. С л у ш а л и: составленную бухгалтером требовательную ведо
мость на выдачу содержания за январь и первую половину февраля 
сего года.

Постановили: ведомость утвердить.
2. С л у ш а л и: устный доклад бухгалтера об оплате сдельного 

труда сторожей, обслуживающих учреждения инсгитута.
Постановили: оплатить сдельные работы сторожей за январь 

и февраль, применительно к новым временным окладам из хозяй
ственных сумм.

3. С л у ш а л и: подлежащие оплате счета:
а) служителя К.Ф. Оленева за печатание этикетов - 210 руб.;
б) Г.Д. Мраморновой от 25 марта за книжный шкаф и книги на 

сумму 1500 руб.;
в) Б.П. Вейнберга от марта за книжный шкаф 750 руб.;
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г) подотдела народного образования от 17 марта за № 788 за чер
нила и пропускную бумагу 76 руб.;

д) редакции «Знамя революции» от 11 марта за № 179 на 50 руб. 
подписной платы за апрель;

е) П.М. Волкова от 2 марта за бумагу на 250 руб. 
Постановили: счета оплатить.
4. Слушал и: выписку из журнала № 12 от 29 января об уплате 

В.Я. Нагнибеде 3 200 руб. за помещение статистико-экономического 
отдела и его отопление.

Постановили; уплатить 3 200 руб.
5. С л у ш а л и: заявление М.А. Великанова об уплате вдове Тру

биной 15 000 руб. за приобретение материалов по исследованию 
р. Иртыша частями - по 2 000 руб. ежемесячно.

Постановили: производить уплату Трубиной ежемесячно по 
2 000 руб.

6. Слушали заявление В. Баумана о возможности приобретения 
у В. Назарова шагомера за 1 000 руб.

Постановил и; от приобретения шагомера воздержаться.
7. Заслушали: заявление Б.П. Вейнберга о выдаче ему аванса в 

сумме 2 000 руб. на научные исследования.
Постановили: аванс выдать.
8. С л у ш а л и: прошение В.П. Бирон о выдаче ей назначенного в 

декабре с.г. пособия в сумме 1 500 р., не полученного своевременно 
вследствие недостатка денег в Казначействе.

Постановили: прошение передать на рассмотрение совета.
9. С л у ш а л и: доклад бухгалтера о невыполненных расходах:
а) на покупку книг у Потанина за 40 000 руб.;
б) по заказу шкафа у столяра Ежова — 2000 руб.
Постановил и: за купленные у Потанина книги уплатить по

месячно по 4000 руб. из аванса в 25 000 руб., отпущенного на покупку 
для библиотеки книг.

Оплату заказа Ежову произвести по сношению с В.Я. Нагнибедой. 
И.о. директора
Помощник директора
Члены:
Верно:
Бухгалтер (подпись)
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 7. Л. 20. Копия. Машинопись.
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ПРОТОКОЛ 
заседания хозяйственной комиссии 

Института исследования Сибири 
1 апреля 1920 г.

Присутствовали: председатель и[сполняющий] 
о[бязанности] директора института В.В. Сапожников, помощ[ник] 
директора Б.П. Вейнберг, член комиссии Н.С. Спасский и бухгалтер 
Меликов.

1. С л у ш а л и: устный доклад бухгалтера о плате технологиче
скому институту за отопление и освещение помещения, занимаемого 
канцелярией Института исследования Сибири.

Постановили: принимая во внимание, что отопление корпуса 
производится почти исключительно из-за помещений, занимаемых 
канцелярией института и соседним с ней ботаническим кабинетом, 
войти в сношение с директором технологического института для вы
яснения размера платы как за отопление, так и за освещение.

2. Заявление Б.П. Вейнберга о повышении платы за сдельные ра
боты ввиду вздорожания жизни и повышения окладов штатным слу
жащим.

Постановили: передать заявление на обсуждение совета, вы
сказавшись принципиально за повышение платы до 10 руб. в час.

3. Заявление С.С. Неуструева о приобретении для отдела пишу
щей машины за 7 000 руб.

Постановили: машину приобрести.
4. Заявление Б.П. Вейнберга от 29 марта о желательности выдачи 

пожетонного вознаграждения членам института и участникам комис
сий за время с 15 декабря по I апреля.

Постановили: вопрос о пожетонном вознаграждении вре
менно отложить обсуждением.

5. Заявление заведующего курсами по исследованию Сибири 
С.С. Неуструева о выдаче ему аванса в 7 000 р. на хозяйственные и 
канцелярские расходы.

Постановили: просимый аванс отпустить.
6. Заявление проф. Руденко от 31 марта о выдаче 20 000 р. аван

сом на приобретение экспедиционного снаряжения.
Постановили: не имея препятствий к выдаче аванса, размер 

такового в связи с авансами на экспедиции других отделов обсудить в 
совете.

7. Заявление М.К. Азадовского о выдаче аванса в 800 руб. на 
канцелярские расходы по бюро.

Постановили: аванс отпустить.
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8. Заявление проф. Рузского о приобретении для нужд зоологи
ческого отдела спирта.

Постановили: возбудить ходатайство об отпуске необходи
мого количества спирта в связи с нуждами отделов.

9. Заявление В.Я. Нагнибеды о выдаче аванса в 3500 руб. на 
научные работы.

Постановили: аванс выдать.
Подписали за надлежащими подписями
Верно: (подписи)
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 7. Л. 35. Подлинник. Машинопись.

ПРОТОКОЛ
заседания хозяйственной комиссии Института исследования Сибири 

29 апреля 1920 г.
Присутствовали: под председательством В.В. Сапож

никова - тов[арищ] председателя Б.П. Вейнберг, член комиссии 
Н.С. Спасский и бухгалтер Меликов.

1. С л у ш а л и: выписку из журнала совета института от 22 апреля 
о подыскании помещения для учреждений института и сообщение 
технико-промышленного отдела от 27 апреля о назначении в хозяй
ственную комиссию представителем от отдела при вьшолнении этого 
поручения инженера А.Д. Крячкова.

Постановили: просить А.Д. Крячкова сообщить в комиссию 
сведения о домах, пригодных для занятия их под помещение института 
и его учреждений.

2. С л у ш а л и: заявление С.С. Неуструева от 29 апреля об ассиг
новании ему 15 375 р. для уплаты за уступленные почвенному подот
делу 2 500 картонных коробок.

Постановили: выдать означенную сумму за счет ассигнова
ний на экспедицию.

3. С л у ш а л и: заявление С.С. Неуструева от 29 апреля о выдаче 
ему 10 тысяч р. авансом на хозяйственные и канцелярские расходы по 
курсам для подготовки исследователей Сибири.

Постановили: выдать заимообразно впредь до получения от 
Коллегии по управлению высшими учебными завед[ениями] г. Томска 
чека на 7000 р. для этой цели из имеющейся наличности 7 000 руб. и 
дополнительно к первоначальному авансу три тысячи рублей, а всего 
10 000 р.

4. С л у шал и: Сообщение естественно-историч[еского] отдела от 
20.4.20 об уплате Е.В. Никитиной за сдельные работы по приведению 
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в порядок коллекций, собранных в Обской экспедиции, за январь — 
март с.г. — по 600 р. в месяц из расчета по Юр. час.

Постановили: уплатить Никитиной 1800 р.
5. С л у ш а л и: а) сообщение статистико-экономического отдела 

от 28.4.20 за № 50 о покупке для него через К.Д. Френкеля в Петрогра
де 4 арифмометров; б) сообщение технико-промышленного отдела о 
выдаче авансов ряду лиц на научные исследования.

Постановили: передать в совет института для возможного 
удовлетворения на 500 000 р., имеющихся в его распоряжении на экс
педиции и хозяйственные расходы.

6. С л у ш а л и: предложение Б.П. Вейнберга о покупке предъяв
ленного им анероида за 2 000 р.

Постановили: анероид приобрести.
И[сполняющий] о[бязанности] председателя (подпись)
Члены комиссии: (подписи)
Верно:
Бухгалтер (подпись)
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 7. Л.36. Копия. Машинопись.

ПРОТОКОЛ
заседания хозяйственной комиссии Института исследования Сибири

3 июня 1920 г.
Присутствовали: и[сполняющий] о[бязанности] председа

теля института В.В. Сапожников, товарищ председателя Б.П. Вейн
берг, член комиссии Н.С. Спасский при бухгалтере Меликове.

1. С л у ш а л и: сообщение председателя Комиссии по изучению 
племенного состава Сибири С. Руденко от 1.4. об уплате А.Я. Галахо
вой за сдельные работы по копированию карз 300 руб. по расчету за 
30 часов по 1 о руб. за час.

Постановили: работы оплатить в указанном размере.
2. Представленный председателем советской комиссии курсов 

С. Руденко 1.6. за № 14 счет в израсходовании 9 600 руб. из аванса в 
10 000 руб. по содержанию курсов для подготовки исследователей 
природы с приложением неизрасходованного остатка в сумме 600 руб.

По проверке счета постановили: счет признать правильным 
и утвердить.

3. Счет делопроизводителя И.П. Грязнова в израсходовании 
2 356 рублей по служебной командировке в г. Омск.

По рассмотрении постановили: счет утвердить.
4. Счет бывшего заведующего историко-этнографическим отделом 

С. Руденко в распределении 50 000 руб., отпущенных ему в виде аван
са по организации экспедиций отдела.
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Постановили: счет принять к сведению.
5. Сообщение того же С. Руденко от 1.6. о переводе ему в Мину

синск средств, назначенных по смете на Минусинско-Абаканскую и 
Кузнецко-Алтайскую экспедиции института.

Постановили: по утверждении сметы кредита перевести со
гласно просьбе С. Руденко.

6. Представленные статистико-экономическим отделом 2 требова
тельные ведомости за № 5 и 6 на сдельные работы, выполненные им 
по заданиям технико-промышленного отдела в 1-й и 2-й половине мая 
всего на сумму 29 896 р. 40 к.

Постановили: принимая во внимание, что для указанных ра
бот приглашены лица, служащие в других учреждениях, главным об
разом в губстатбюрю, оплату труда их произвести почасно, исходя из 
окладов, получаемых ими по службе, путем разделения месячного 
оклада на 150 рабочих часов и требовательные ведомости утвердить.

7. Сообщение бухгалтера об оплате счета Уткина от <...> на 
400 руб. за установку столбов.

Постановили: оплазу счета признать преждевременной в ви
ду полного истощения в кассе института сумм на хозяйственные рас
ходы, просить Коллегию по управлению высшими учебными заведе
ниями г. Томска о выдаче аванса в 20 тыс. рублей.

И[сполняющий] о[бязанности] председателя (подпись)
Товарищ председателя (подпись)
Член института (подпись)
Верно: бухгалтер (подпись)
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 7. Л. 37. Копия. Машинопись.

Отпуск №3
Послано: В.В. Сапожникову, В.И. Бауману, С.И. Шубину, 

И.Д. Андросову, П.К. Соболевскому и Е.В. Никитиной и, кроме того, 
18 экз. отослано в Томский районный комитет по водному транспорту 
(3 313) с просьбой передать их кому комитет найдет нужным.

Прошу Вас пожаловать на заседание Комиссии по восстановлению 
результатов экспедиции Северного морского пути в 12 ч. д[ня], в вос
кресенье, 21 сего марта, в помещение Института исследования Сиби
ри (химический корпус технологического института, вход со двора) и 
не отказать взять с собою все Ваши заметки, карты, записки и т.п., от
носящиеся к экспедиции.

Ученый секретарь (подп[ись])
17 марта 1920 года.
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ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 7. Л. 48. Копия. Машинопись. 
Заслушано в заседании 25.3.20 и принято к сведению.

ПРОТОКОЛ № I 
заседания комиссии по восстановлению результатов 

экспедиции 1919 г. в Обскую губу (Северного морского пути) 
21 марта 1920 г.

Присутствовали; В.В. Сапожников, Б.П. Вейнберг, 
И.Д. Андросов, П.К. Соболевский, С.И. Шубин - от Института иссле
дования Сибири и приглашенные А.И. Янчевский, Г.И. Мешков, 
М.И. Кудрявцев и Н.Н. Карамышев.

1. Заседание открыл Б.П. Вейнберг по поручению географического 
отдела Института исследования Сибири.

2. Председателем комиссии избран Б.П. Вейнберг, секретарем — 
С.И. Шубин.

3. Б.П. Вейнберг доложил собранию о предварительных шагах, 
предпринятых им в целях выполнения задания комиссии.

Постановлено; принять к сведению.
4. П.К. Соболевский доставил в комиссию 2 карты; Обской губы и 

входа в нее. Н.Н. Карамышев доставил карту входа в Обскую губу.
Постановлено: просить П.К. Соболевского снять копии с до

ставленных карт.
5. Обсуждался вопрос о сношении с участниками экспедиции и 

другими лицами, могущими быть полезными при восстановлении ре
зультатов экспедиции.

Постановлено: просить Г.И. Мешкова через Рупвод собрать 
нужные сведения и пригласить нужных лиц на следующее собрание, 
назначенное на 28 марта 1920 года в 2 часа дня.

Председатель (подп.) Б.П. Вейнберг
Секретарь (подп.) С. Шубин 
Подлинник, Машинопись.
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 7. Л. 46. Копия. Машинопись.

ПРОТОКОЛ №2 
заседания комиссии по восстановлению результатов экспедиции 

в Обскую губу 1919г. (для исследования Северного морского пути) 
28 марта 1920 г.

Присутствовали; В.В. Сапожников, Б.П. Вейнберг, 
С.И. Шубин от Института исследования Сибири и приглашенные 
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А.И. Янчевский, А.Х. Зальстер, П.М. Петров, Я.Г. Прохоров и 
Н.Н. Карамышев.

1. П.М. Петров, командир «Енисея» во время экспедиции, доставил 
три карты: 1) общую карту Обской губы и Енисейского залива; 2) кар
ту южной части Обской губы от бухты Находка и 3) карту промеров 
близ мыса Виткова.

А.Х. Зальстер, командир «Марии» во время экспедиции, доставил 
черновики вахтенного журнала.

Б.П. Вейнберг доставил выписки из дневника покойного 
А.Б. Вейнберга и его же зарисовки берегов.

Я.Г. Прохоров доставил карту Обской губы с указанием мест по
становки вех и выписку углов между видимыми предметами с вех 
между ост[ровом] Определенным и мысом Ямала.

Постановили; благодарить и снять копию с карт.
2. По доставленным материалам и расспросам участников выясни

лась нижеследующая обстановка со знаками и вехами, а также глубина 
Обской губы.

Первый знак, старый на мысе Ямале, наверху шар.
Второй знак, старый, на мысе Боткина у южного края бухты 

Находка простой столб с подпорами.
В-третьих, хща створных знака 1919 года в глубине бухты Находка 

близ Кургана. У верхнего знака треугольник вершиной вниз, у нижне
го треугольник веришной вверх. Направление створа (по собственно
ручной записке Д.Ф. Котельникова от 18.08.19) - 50 66® 09 45

истинное направление - 50 44“ 04 03 
склонение VIII - 19 г. - 22° 05 42.
Четвертый знак на мысе Виткова на севере бухты Находка 

(1919 г.). Основание знака над урезом на высоте около 6 футов. Навер
ху шар. Высота самого знака 7 сажен, как и других 1919 года. Все 
знаки 1919 года окрашены красной краской и снабжены фонарями.

Пятый знак на мысе Поюта. Наверху треугольник вершиной вниз. 
Знак поставлен на сопке, на высоте до основания около 7 сажен на 
расстоянии полутора верст от берега.

Шестой знак на мысе Каменном, на отмели, на расстоянии 200 са
жен от берега на высоте до основания около 7 футов, проектируется на 
заднюю гору, наверху треугольник вершиной вверх.

Седьмой знак на мысе Трехбугорном, в двух верстах на север от 
оконечности мыса, на расстоянии от края яра 10 сажен, на высоте до 
основания 25 сажен по анероиду, на вершине 2 шара.
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Восьмой знак на мысе Котельникова, в двух верстах от берега на 
высокой сопке, на южной стороне оврага с речкой. Высота знака по 
анероиду до основания 26 сажен; наверху два треугольника навстречу 
основаниями.

Девятый знак на мысе Таран, на обрыве, на высоте около 25 сажен 
до основания. Вид — два треугольника навстречу основаниями. Трено
га зашита досками до половины высоты и окрашена белой краской.

Десятый знак на мысе Львова, легкий, из тонкого леса без фонаря. 
На верху — прямоугольный ящик. Знак выстроен на расстоянии 20 са
жен от берега, на высоте до основания около 15 сажен, высота самого 
знака около 5 сажен.

Одиннадцатый знак на северной оконечности острова Белого, на 
высоте до основания 6 футов, высота самого знака до 8 сажен. Знак 
прежних лет поставлен на бетонном фундаменте, 4-гранный, выстроен 
из 4 решетчатых ферм. Наверху шар (сверху) и цилиндр, фонарем не 
снабжен.

Двенадцатый знак на мысе Рагозина построен до 1919 года. Остал
ся только треножник высотой около 5 сажен.

На всех новых знаках, кроме знака на м[ысе] Львова, поставлены 
фонари Далена. На мысе Виткова поставлен большой фонарь, на мысе 
Котельникова - фонарь среднего размера. Близ мыса Ямала поставле
но было 18 вех, у мели Опасной — 4 вехи (2 нордовых, одна остовая и 
одна зюдовая), около мыса Поюта - 5 вестовых, около мыса Каменно
го — 1 вестовая, около мыса Котельникова — 1 остовая и около мыса 
Таран - 1 остовая.

От острова Определенного до Ямала вехи ставились по краям 9- 
футового фарватера, имеющего наименьшую ширину 70 сажен. Осе
нью банки уже имели вид островов. Колебания глубин на баре проис
ходят в пределах от 5 до 9 футов. Глубины на карте, доставленной 
Я.Г. Прохоровым, относятся к летней воде.

От мыса Поюта до мыса Виткова вехи ставились на глубине 22 фу
та, у других мысов на глубине 4 сажен.

Все промеры имели характер проверочный.
На баре береговые углы брались с вех.
3. В.В. Сапожников перечислил фотографии знаков, сделанные им, 

и изъявил готовность доставить негативы, а также дневник, метеоро
логический журнал и рисунки.

А.Х. Зальстер взял на себя составление описания банок и сведе
ний о Тазовской и Обской губе, а также рисунки знака на о[стро]ве 
Белом.

П.М. Петров взял на себя разметить на карте замеченные при пла
вании несоответствия с картой Вилькицкого.
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Постановили: 1) изготовить с негативов по 3 оттиска: по од
ному для Института исследования Сибири и по 2 для Областного 
управления водного траснспорта; 2) снестись с Руп во дом о доставле
нии сведений о глубинах от инж[енера] Лаппо, о командировании 
Я.Г. Прохорова и командного состава с парохода «Орлик» на заседа
ния комиссии и 3) время следующего заседания назначить в зависимо
сти от сведений от Я.И. Янчевского.

Председатель комиссии
Секретарь
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 7. Л. 44. Копия. Машинопись.

ПРОТОКОЛ
заседания комиссии по ликвидации 

Института исследования Сибири 
8 ноября 1920 г.

Пр исутствовали: проф. В.В. Сапожников, проф. А.П. Поспелов, 
Н.Н. Бакай и М.К. Азадовский. Председательствовал В.В. Сапожни
ков, секретарем был М.А. Слободский.

1. Слушали: письменное заявление проф. Покровского о разреше
нии ему занести в инвентарь астрономического кабинета Томского уни
верситета приборы и предметы снаряжения, приобретенные при органи
зации экспедиции для определения силы тяжести в Горном Алтае.

Постановили: разрешить.
2. Слушали: отчет о деятельности комиссии по изучению пле

менного состава населения.
Постановили: принять к сведению; вопрос о дальнейшей дея

тельности комиссии передать на заключение историко-филоло
гического и физико-математического факультетов.

3. Слушали: отчет о деятельности историко-этнологического от
дела Инст[итута] исследов[ания] Сибири.

Постановили: принять к сведению, а вопрос о дальнейшей дея
тельности отдела передать на заключение историко-филологического 
факультета.

4. Слушали: заявление А.П. Поспелова о желательности привле
чения к работе комиссии М.А. Слободского.

Постановили: просить М.А. Слободского принять на себя вре
менное исполнение обязанностей секретаря комиссии по ликвидации 
дел Института исследования Сибири.
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5. Слушали: сообщение В.В. Сапожникова о пожертвовании 
П.И. Макушина в 1919 г. на премию за научно-популярное сочинение 
о Сибири.

Постановили; запросить финотдел о судьбе пожертвования.
6. Слушали; докладную записку В.В. Сапожникова о формах 

дальнейшей исследовательской деятельности в Сибири.
Постановили: согласиться с проектом, изложенным в «Записке», 

и представить ее на рассмотрение правления университета.
Председатель комиссии В. Сапожников (подпись) 
Секретарь М. Слободский (подпись)
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 62. Л. 121. Подлинник. Рукопись.

ПРОТОКОЛ 
заседания комиссии по ликвидации 

Института исследования Сибири 
22 ноября 1920 г.

Присутствовали: проф. В.В. Сапожников, проф. А.П. Поспелов, 
М.К. Азадовский, Н.Н. Бакай, проф. Н.Н. Фиолетов и М.А. Слобод
ский. Председательствовал В.В. Сапожников, секретарем был 
М.А. Слободский.

1. Слушали: заявление служащей библиотеки Института иссле
дования Сибири Н.Д. Апсен об увольнении ее со службы.

Постановили: уволить с 1 ноября.
2. Слушали: представление от 11.11.20 г. за № 81 заведующего Обско- 

Тазовской экспедицией Б.П. Вейнберга об удержании с лиц, которые бы
ли назначены заведующими различными экспедициями и командировка
ми, стоимости на полученные ими из аванса на расходы по Обско- 
Тазовской экспедиции прюдукгов, при выдаче им вознаграждения.

К представлению приложен список лиц, с коих подлежит произве
сти удержание и расчет удержаний.

Постановили; представить в правление университета счет выче
тов и список дебиторов ко взысканию с них при выдаче вознаграждения.

3. Слушали; представление заведующего службой времени 
П.К. Соболевского относительно обеспечения платежности вычисли
тельных работ службы времени и соображений о дальнейшем ее суще
ствовании.

Постановили: ввиду того, что такое же заявление передано на рас
смотрение физико-математического факультета, принять его к сведению.

4. Слушали заявление Б.П. Вейнберга; 1) о сохранении в качестве 
вычислителя-астронома при службе времени А.Н. Нефедьева на срок 
не менее 4 месяцев для вьшолнения работ по Обско-Тазовской экспе
диции; 2) о назначении срока прикомандирования к указанной экспе

287

Digital Library (repository) of Tomsk State University 
http://vital.lib.tsu.ru



диции ангулятора губземотдела В.И. Берникова на I месяц и студента 
Томского технологического института Грдины на 1 месяц; 3) об отко
мандировании в распоряжение Б.П. Вейнберга в порядке трудовой 
повинности на 2 месяца бывших практикантов по магнитометрии сту
дентов технологического института К.Б. Вейнберга и Карамышева и 
4) об откомандировании в его же распоряжение не менее двух вычис- 
лительниц географического отдела для обработки произведенных экс
педицией определений.

Постановили: передать заявление в правление университета с 
просьбой удовлетворить указанные выше заявления Б.П. Вейнберга 
ввиду настоятельной необходимости закончить начатую обработку 
экспедиционного материала.

5. Слушали: заявление библиотекаря Института исследования 
Сибири П.М. Дмитриева о скорейшем переводе библиотеки института 
в университетскую библиотеку.

Постановили; ввиду того, что такое же заявление представлено 
непосредственно в правление университета, принять к сведению.

6. Слушали: прошение М.К. Азадовского об освобождении его от 
обязанностей заведующего библиографическим бюро вследствие пе
реутомления при плохом питании с 1 ноября.

Постановили: освободить с 1 ноября и заведование с этого же 
срока передать помощнику заведующего М.А. Слободскому.

7. Слушали: представление командированного естественно-исто
рическим отделом в Оренбург для собирания материалов о почве и 
растительности Семипалатинской обл[асти] М.И. Рожанца о разреше
нии ему возместить часть расходов по командировке из имеющегося у 
него остатка от аванса на исследование почв окрестн[остей] Томска, в 
размере одной тысячи семисот сорока восьми (I 748) рублей.

Постановили: просьбу удовлетворить и сообщить об этом в 
правление университета.

8. Слушали: прошение бывшего библиотекаря [Института] ис
следования Сибири П.М. Дмитриева о прикомандировании его к биб
лиотеке университета для приема и разбора библиотеки Института 
исследования Сибири.

Постановили: в отмену постановления комиссии от 1.11.20 г. 
восстановить П.М. Дмитриева, поручив ему заведование библиотекой 
Потанина.

9. Слушали: а) предварительный отчет по Обско-Тазовской экс
педиции 1920 г. и план работ экспедиции на 1921 г., представленный 
заведующим экспедицией Б.П. Вейнбергом, а также б) представление 
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его о прикомандировании к Томскому университету до I сентября 
1921 г. участников Обско-Тазовской экспедиции — зоолога Ново-Нико
лаевского отдела Наробраза Сергея Ивановича Орлова и учитеьницы 
Ново-Николаевского учительского института Елены Николаевны 
Зальмуниной, оставшихся на зиму в районе Таза для научных работ.

Постановили: а) отчет принять к сведению; б) план работ экспе
диции вместе с отчетом передать в физико-математический факультет 
на заключение и в) просить Б.П. Вейнберга дать дополнительные све
дения (биографии, данные о прежней службе и т.д.) о предъявляемых к 
прикомандированию кандидатах.

Председатель комиссии проф. В.В. Сапожников
Секретарь М. Слободский
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 62. Л. 122—123. Подлинник. Рукопись.

ПРОТОКОЛ 
заседания комиссии по ликвидации 

Института исследования Сибири 
29 ноября 1920 г.

Присутствовали: В.В. Сапожников, А.П. Поспелов, М.К. Аза- 
довский, Н.Н. Бакай и М.А. Слободский. Председательствовал 
В.В. Сапожников. Секретарем был М.А. Слободский.

1. Обсуждали вопрос о составе служащих отделов Института ис
следования Сибири к I октября и порядок составления ведомости за 
октябрь месяц с.г.

Постановили: а) предложить заведующим отделами института и 
экспедициями представить в комиссию списки служащих, которые 
работали в течение октября с указанием разряда их должности; б) счи
тать, что ли11.ами, служащими в университете и технологическом ин
ституте, выписка жалованья по Институту исследования Сибири пре
кращается с 1 октября с.г. за исключением тех служащих, которым 
заведующие отделами и экспедициями поручили обработку экспеди
ционных и др. материалов, причем последним сроком их работы счи
тать 31 декабря.

2. Слушали: прошения служащих библиографического бюро: 
Краевской, Ледомской, Лебедевой, Гоштовт и Николиной об освобож
дении их от службы.

Постановили: освободить с 1 декабря с.г.
3. Слушали: заявление освобожденной от работы в библиографи

ческом бюро Гоштовт о том, что возбуждено было ходатайство перед 
Комсобесом (Комитет по ликвидации собственности) о прикоманди
ровании ее к библиографическому бюро для несения трудовой повин
ности.
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Постановили: просьбу удовлетворить.
4. Слушали; письменное сообщение заведующего Байкальской 

зоологической экспедицией К. Френкеля о переводе в совет Института 
исследования Сибири остатка от полученного им аванса в сумме трех 
тысяч ста тридцати пяти руб. (3 135 р.).

Постановили: сдать деньги в государственное казначейство
5. Слушали: представление Б.П. Вейнберга о продлении прико

мандирования к Обско-Тазовской экспедиции чертежника Томской 
железной дороги Шастовского на 1 месяц, преподавателя Томского 
рабоче-крестьянского политехникума В.А. Семенцова на 3 недели, 
преподавателя Томского университета Н.Д. Чеснокова на 3 недели и 
студента Томского технологического института Г.А. Бисенека нг две 
недели.

Постановили: просить правление о прикомандировании ука
занных в представлении лиц, кроме преподавателя университета 
Н.Д. Чеснокова, к Обско-Тазовской экспедиции.

6. Слушали; заявление бывшего старшего ассистента технико
промышленного отдела Института исследования Сибири В.В. Радлова о 
выдаче причитающегося ему жалованья за вр>емя с 1 по 24 июля 1920 г. 
по доверенности его, данной на имя Ольги Семеновны Г плевой.

Постановили: просить правление университета просьбу Радлова 
удовлетворить и сделать соответствующие распоряжения.

Председатель комиссии (подп[ись]) В.В. Сапожников
Секретарь (подпись)
С подлинным верно(подпись)
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 62. Л. 124-125. Подлинник. Рукопись.

ПРОТОКОЛ
заседания комиссии по ликвидации 

Института исследования Сибири 
6 декабря 1920 г.

Присутствовали: проф. В.В. Сапожников, проф. А.П. По
спелов, проф. А.Д. Григорьев, Н.Н. Бакай и М.А. Слободский. Предсе
дательствовал В.В. Сапожников, секретарем бьш М.А. Слободский.

1. С л у ш а л и; протоколы комиссии от 8, 22 и 29 ноября с.г. 
Постановили: утвердить.
2. С л у ш а л и: устное заявление В.В. Сапожникова о том, что у 

служащего естественно-исторического отдела М.И. Рожанца и заведу
ющего Обско-Тазовской экспедицией Б.П. Вейнберга остались ин
струменты, полученные ими для Обско-Тазовской экспедиции.
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Постановили: просить М.И. Рожанца и Б.П. Вейнберга сдать 
инструменты и описи в правление университета.

3. С л у шали: письменное сообщение председателя естественно- 
историч[еского] отдела о том, что в его отделе имеет право на получе
ние жалованья за октябрь, ноябрь и декабрь с.г. одно лицо, именно 
Михаил Иванович Рожанец, который занимается обработкой собран
ных им экспедиционных материалов.

Постановили: принять к сведению.
4. Слушали: прошение служащей библиотеки Института иссле

дования Сибири В.К. Щеколдиной об увольнении ее со службы ввиду 
перехода в библиотеку технологического института.

Постановили: уволить с I декабря.
5. С л у ш а л и: заявление б. сотрудника-практиканта Института 

исследования Сибири, откомандировашюго с 8 мая с.г. в распоряже
ние Омского губземотдела, В.П. Пучковой о выдаче ей вознагражде
ния за время службы в институте с 1 февраля с.г. по 7 мая с.г.

Постановили: удовлетворить просьбу.
6. С л у ш а л и: отчет проф. К.Д. Покровского об израсходовании 

сумм, выделенных ему геодезическим отделом Института исследова
ния Сибири на поездку проф. Н.И. Порфирьева в Иркутск за маятни
ком Штюкрата летом 1920 г.

Постановили: отчет утвердить, а остаток в размере 7075 руб. 
80 коп. внести в казначейство в фонд государства.

7. С л у ш а л и: заявление ассистента Иркутского университета 
К.Л. Френкеля о том, что в Иркутском университете он не удовлетво
ряется жалованьем по XII разряду <. . .>, и просьбу его о высылке раз
ницы в содержании с 1 июня 20 г. в случае, если повышенные оклады 
прошли по Институту исследования Сибири. При заявлении приложе
на справка Иркутского университета.

Постановили: просить Г.Э. Иоганзена предоставить комис
сии по этому вопросу свое заключение.

8. Слушали: запрос заведующего Байкальской зоологической 
экспедицией К.Л. Френкеля о том, как поступить с оставшимися неис
пользованными запасами предметов снаряжения и продовольствия.

Постановили: просить Г.Э. Иоганзена представить комиссии 
по этому вопросу свое заключение.

9. С л у ш а л и: заявление проф. С. Неуструева о том, что с 1-го 
июля с.г. основной своей службой он считает службу в Сибирском 
институте сельск[ого] хоз[яйства]. и пром[ышленности] в качестве 
профессора.

Постановили: принять к сведению.
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или: просить учебно-трудовую секцию прислать 
выполнения канцелярских работ в порядке трудо-

и: представление Б.П. Вейнберга о привлечении к

10. С л у ш а л и: ответ Приморско-Сахалинского управления зем
леделия и государственных имуществ на отношение Института иссле
дования Сибири от 14 ноября 1919 г. за № 233.

Постановили: Ввиду того, что ответ касается определений 
магнитного склонения в Приморской области, передать его по принад
лежности Б.П. Вейнбергу.

11. Слушал и: заявление М.А. Слободского о том, что для ис
полнения канцелярских работ по ликвидации Института исследования 
Сибири необходимо принять канцелярских служащих.

Постанов
двух студентов для 
вой повинности.

12. С л у ш а л 
обработке магнитных определений в порядке трудовой повинности 
студента горного факультета технологического института Петра Афа
насьевича Карамышева на 50 часов и студентки факультета обще
ственных наук Томского университета Евстолии Ильиничны <...> ис
ковой — на 100 часов.

Постановили: возбудить ходатайство.
13. С л у ш а л и; представление Б.П. Вейнберга о принятии мер к 

окончанию печатания начатых печатанием «Известий института», а также 
к оплате труда редакторов «Известий» (до 1 июня — Б.П. Вейнберг, с 1-го 
июня Н.С. Спасский). К представлению приложены рукописи.

Постановили: просить Б.П. Вейнберга взять на себя редакти
рование и довести печатание «Известий» до конца за особое возна
граждение.

14. С л у ш а л и: представление Б.П. Вейнберга и биографические 
сведения о Зальмуниной Елене Николаевне и Орлове Сергее Иванови
че на предмет прикомандирования их к университету.

Постановили: передать биографии вместе с заявлением 
Б.П. Вейнберга о прикомандировании вышеназванных лиц к универ
ситету в правление университета.

15. С л у ш а л и: представленный в ответ на отношение ликвида
ционной комиссии от 2.12.20 г. за № 1459 список сотрудников техни
ко-промышленного отдела б[ывшего] И[нститута] и[следования] 
С[ибири], которым надлежит выдать жалованье за октябрь и ноябрь.

Постановили: список утвердить, а сотруднику Д.С. Коню
хову, кроме того, выписать из остатков суточные по разъездам и 
вместе с жалованьем выслать по месту службы в с. Колпашево 
Нарым[ского] у[езда].
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16. С л у ш а л и: заявление сотрудника Ин[ститута] ис[сле- 
дования] Си[бири] Д.С. Конюхова о том, что при расследовании 
р. Васьюгана он нашел в тайге старинную кольчугу, а также заявление 
заведующего технико-промышленным отделом проф. В.И. Минаева о 
готовности Д.С. Конюхова оказать свое содействие в пересылке коль
чуги в заинтересованное учреждение.

Постановили: просить Д.С. Конюхова переслать кольчугу в 
археологический музей Томского университета.

17. Слушали: представление заведующего технико-промыш
ленным отделом проф. Минаева об оплате гонорара в размере 
10 000 руб. А.П. Таловскому за статьи о рыболовстве, выполненные им 
по поручению отдела в счет сметы 1920 г. К представлению приложе
ны шесть статей.

Постановили: передать статьи А.П. Таловского в физико- 
математический факультет с просьбой дать о них отзыв.

18. С л у ш а л и: представленное в технико-прюмышленный отдел 
б[ывшего]. Инст[итута] исслед[ования] Сибири заявление инженера 
П.А. Парамонова с просьбой дать заключение о подготовленной и за
явленной статье его под заглавием «Города-сады и принятие их в Си
бири» и, если он найдет желательным, напечатать ее в «Известиях» 
института.

Постановили: передать статью проф. П.Н. Лащенкову с 
просьбой дать о ней заключение.

19. С л у ш а л и: сообщение проф. А.Д. Григорьева о том, что ко
миссия историко-филологического факультета, рассмотрев записку 
проф. В.В. Сапожникова о предстоящей исследовательской деятельно
сти в Сибири, передала ее с благоприятным замечанием в факультет, 
который также одобрил изложенный в записке проект, внеся некото
рые заметки.

Постановили: принять к сведению.
Председатель комиссии (подпись) В.В. Сапожников 
Секретарь М. Слободский (подпись)
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 62. Л. 126—128. Подлинник. Рукопись.

ПРОТОКОЛ 
заседания Комиссии по ликвидации 

Института исследования Сибири 
13 декабря 1920 г.

Присутствовали: проф. В.В. Сапожников, проф. А.П. По
спелов, Н.Н. Бакай и М.А. Слободский. Председательствовал В.В. Са
пожников. Секретарем был М.А. Слободский.

1. Слушали: протокол комиссии от 6 декабря.
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Постановили: утвердить,
2. С л у ш а л и: отношение ректора университета с просьбой со

общить, какие бумаги, книги и вещи Г.Н. Потанина, находящиеся в 
распоряжении Института исследования Сибири, могли бы быть пере
даны в учрежденную при историко-филологическом факультете ком
нату имени Г.Н. Потанина.

Постановили: отложить решение вопроса до следующего 
заседания комиссии и просить библиотекаря П.М. Дмитриева пред
ставить на это заседание описи бумаг, вещей и библиотеки Г.Н. По
танина.

3. Слушали: отношение ректора университета с просьбой со
общить, из какого источника был получен заведующим Байкальской 
зоологической экспедицией К.Л. Френкелем аванс, остатки которого в 
сумме 3 135 руб. он представил.

Постановили: Пригласить б[ывшего] бухгалтера института 
Меликова для работы по ликвидации института и передать ему все 
бухгалтерские дела.

4. С л у ш а л и: уведомление ректора университета о том, что 
правление ун[иверсите]та лишено возможности произвести удержа
ния из жалованья по списку, предложенному комиссией от 2 декабря 
за № 80.

Постановили: сообщить об этом Б.П. Вейнбергу.
5. С л у ш а л и: сообщение члена геофизического отдела В.Д. Ду

децкого о том, что в октябре и ноябре в подотделе состоял на службе 
только Г.К. Тюменцев на должности специалиста.

Постановили: принять к сведению при составлении ведомо
сти за октябрь — ноябрь.

6. С л у ш а л и: представление члена отдела В.Д. Дудецкого об 
оплате вознаграждения М. Саламатовой, заведовавшей метеорологи
ческой станцией в с. Чемале с 1 сент. 1919 г. по 1 июля 1920 г., и 
Е.А. Ворониной, заведовавшей станцией с 1 июля по 1 декабря 
1920 г, — первой за 10 месяцев 8 000 руб., второй за 5 месяцев — 
4 000 руб.

Постановили: просьбу удовлетворить из остатков 1920 г.
7. Заслушан был прилагаемый при сем список служащих Инсти

тута исследования Сибири к 19 декабря с.г.
Постановили: список утвердить.
Председатель комиссии (подпись)
Секретарь (подпись)
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 62. Л. 129, 131. Подлинник. Рукопись.
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СПИСОК 
служащих б[ывшего] 

Института исследования Сибири 
к 15 декабря 1920 г.

1. Бакай Николай Николаевич, бывший ученый секретарь, ныне 
работающий по архиву.

2. Дмитриев Павел Михайлович, заведующий Потанинской биб
лиотекой.

3. Слободский Михаил Александрович, зав[едующий] библио- 
граф[ическим] бюро.

4. Здобнов Николай Васильевич, помощник.
5. Гоштовт Эмилия Константиновна, сотрудник библиограф[и- 

ческого] бюро.
6. Кондратьева Зинаида Владировна, сотрудник библиограф[ичес- 

кого] бюро.
7. Савицкая Лариса Степановна - то же.
8. Соболевский Петр Константинович, заведующий геодезич[ес- 

ким] отделом.
9. Мариенгоф Наталья Юльевна, младшая вьшислительница гео- 

дез[ического] отдела.
10. Рязанова Александра Георгиевна.
11. Тюменцев Гавриил Константинович, специалист по геоде- 

зич[ес-кому] отделу.
12. Парамонов Павел Андреевич, специалист технико-промьпп- 

л[енного] отдела.
13. Дегентеш Станислава Эмильевна, младшая вычислит[ельница] 

геодез[ического] отдела.
14. Рожанец Михаил Иванович, специалист по естеств[енно]- 

истори[ческому] отделу.
15. Самцов Константин Павлович, специалист по технико- 

промышл[енному] отд[елу].
16. Зверев Дмитрий Иванович, старший ассист[ент] стат[истико]- 

экон[омического] отд[ела].
17. Макушина-Скокан Виктория Петровна, старший ассист[ент] 

стат[истико]-экон[омического] от[дела].
18. Икингрин Николай Иннокентьевич, старш[ий] ассист[ент] 

стат[истико]-экон[омического] от[дела].
19. Яськов В.Л., то же.
20. Яцевич Роман Антонович, стат[истик]-инструктор стат[исти- 

ко]-экон[омического] от[дела].
21. Колокольников Дмитрий Афанасьевич, статист[ик] I разр[яда].
22. Кузнецов Федор Иосифович, то же.
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23. Быков Г.С., то же.
24. Земляницьш Иннокентий Николаевич, то же.
25. Назаров Дмитрий Степанович, то же.
26. Шер Евгения Николаевна, машинистка П разр[яда].
27. Шиляева Анастасия Ильинична, курьер-рассыльн[ый] стат[ис- 

тико]-экон[омического] отд[ела].
28. Гибшман В.М., младший вычислитель.
30. Килина Л.М., служительница.
Подлинное подписал В. Сапожников
С подлинным верно: Секретарь (подпись)
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 62. Л. 130. Подлинник. Рукопись.

ПРОТОКОЛ 
заседания комиссии по ликвидации 

Института исследования Сибири 
20 декабря 1920 г.

Присутствовали: проф. В.В. Сапожников, проф. А.П. По
спелов, М.К. Азадовский, Н.Н. Бакай, М.А. Слободский. Председа
тельствовал В.В. Сапожников. Секретарем был М.А. Слободский.

1. С л у ш а л и: представление Б.П. Вейнберга, в котором он про
сит комиссию ответить на два вопроса: 1) должно ли быть закончено 
печатание «Известий института» к 1-му января 1920 г., или же должны 
быть закончены все выпуски, начатые печатанием; 2) может ли он 
пригласить для чтения корректур кого-либо и на каких условиях.

Постановили: просить Б.П. Вейнберга, что возможно напеча
тать к 1-му января, а на печатание недоконченных к этому времени 
выпусков при том условии, если имеется возможность достать бумагу, 
составить сметные предложения и представить их в комиссию; 2) раз
решить пригласить корректора и об условиях сообщить в комиссию.

Председатель комиссии В. Сапожников (подпись)
Секретарь М. Слободский (подпись)
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 62. Л. 115. Подлинник. Рукопись.

296

Digital Library (repository) of Tomsk State University 
http://vital.lib.tsu.ru



ПРОТОКОЛ 
заседания комиссии по ликвидации 
Инст[итута] исследов[ания] Сибири 

28 декабря 1920 г.
Присутствовали: проф. В.В. Сапожников, проф. А.П. По

спелов, проф. Фиолетов, проф. Б.П. Вейнберг, Н.Н. Бакай, П.М. Дмит
риев, М.А. Меликов, М.А. Слободский. Председательствовал В.В. Са
пожников. Секретарем был М.А. Слободский.

1. Слушали: заявление библиотекаря П.М. Дмитриева о необ
ходимости, возможно скорее предоставить помещение для книг Пота
нинской библиотеки и б[ывшего] Института исследования Сибири, 
которые в настоящее время сложены на полу книгохранилища универ
ситетской библиотеки, у самого входа.

Постановили: просить правление университета принять меры 
к отысканию необходимого помещения, а также обратиться с просьбой 
в историко-филологический факультет выделить из своего состава 
лиц, которые оказали бы содействие к скорейшей переноске Потанин
ской библиотеки в предполагаемую Потанинскую комнату.

2—3. Слушали: представление специалиста-почвоведа М.И. Ро- 
жанца: 1) о внесении в расходную смету комиссии суммы, необходи
мой на печатание его работы «Очерк почв и растительности 
окр[естностей] Томска», доложенной в заседании Томского отделения 
Русского ботанического об[щест]ва и 2) об отпуске ему 7 000 руб. на 
оплату расходов по уменьшению и вычерчиванию почвенно
ботанической карты в 2-верстном масштабе и на изготовление 10 схе
матических чертежей, необходимых для иллюстрации отчета.

Постановили: вынести вопрос о печатании отчета в физико- 
математический факультет и просить факультет изыскать средства на 
оплату труда Рожанца по вычерчиванию и изготовлению чертежей.

4. Слушали: заявление того же Рожанца о предоставлении ему 
права пользоваться книгами из фундаментальной библиотеки универ
ситета и об обеспечении ему возможности обрабатыв[ать] экспедици
онные материалы.

Постановили: сообщить Рожанцу, что для получения этого 
права он должен представить в библиотечн[ую] комиссию заявление с 
приложением поручительства, а по второму вопросу войти с ходатай
ством к ректору университета о предоставлении права заниматься в 
лаборатории, предварительно заручившись согласием заведующего 
лабораторией.
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5. Обсуждали: вопрос о составлении кассового отчета по Инсти
туту исследования Сибири за 1920 г.

Постановили: поручить составление отчета б[ывшему] бух
галтеру института М.А. Меликову.

6. С л у ш а л и: устное заявление Б.П. Вейнберга о том, что из вы
данного ему аванса в 550 000 р. он уплатил 25 000 за продукты, полу
ченные участниками экспедиции, и просьбу его взыскать стоимость 
продуктов при выдаче участникам экспедиции из жалованья.

Постановили: просьбу, по возможности, удовлетворить.
7. Обсуждали: вопрос о вознаграждении секретаря правления 

В.Н. Ансиева за прием и разборку дел Института исследования Сибири.
Постановили: просить правление университета выдать 

В.Н. Ансиеву вознаграждение в 5 000 руб.
8. С л у ш а л и: представленный В.В. Сапожниковым отчет о дея

тельности естественно-историч[еского] отд[ела] Инст[итута] иссле- 
дов[ания] Сибири.

Постановили: отчет утвердить и направить его на заключе
ние физико-матем[атического] факультета.

9. С л у ш а л и: ответ Г.Э. Иоганзена на запрос комиссии, как по
ступить с неиспользованным запасом предметов снаряжения, продо
вольствия, оставшихся от Байкальской зоологической экспедиции.

Постановили: просить заведующего экспедицией К.Л. Френ
келя передать неиспользованный остаток на хранение в зоологический 
кабинет Иркутского университета с тем, чтобы при первом удобном 
случае передать его в распоряжение физико-матем[атического] фа
культета Томского университета.

10. Слушал и: представленный проф. Лащенковым отзыв о ста
тье инженера Парамонова «Города-сады и применение их в Сибири».

Постановили: Ввиду того, что отзыв дан вполне благоприят
ный, напечатать статью в одном из выпусков «Известий» института.

И. Обсуждали: вопрос о том, какие статьи должны войти в 
последние выпуски «Известий» института.

Постановили: напечатать в «Известиях» только законченные 
статьи, которые имеются в портфеле редактора Б.П. Вейнберга, а 
именно, статьи проф. Валединского, проф. Николина и проф. Григорь
ева; что же касается остальных предположенных к напечатанию и уже 
прошедших через ликвидационную комиссию статей, то просить 
Б.П. Вейнберга представить в правление университета данные об име
ющемся материале с указанием статей и подсчетом количества печат
ных листов, которые займет этот материал.
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12. Слушали устное представление Б.П. Вейнберга об оплате 
труда производителей работ Семенцова и Чеснокова и практикантов 
Бисенека и Грдины.

Постановили: просить Б.П. Вейнберга представить в правле
ние университета кредиторюкие списки на указанных лиц.

13. Слушали: заявление сотрудницы библиограф[ического] бю
ро Л.С. Савицкой об освобождении ее от занятий в бюро.

Постановили: просьбу удовлетворить, считать ее уволенной 
с 1 января 1921 г. и сообщить об этом в правление университета.

14. С Л у ш а л и: устное прэедставление В.В. Сапожникова о при
командировании к университету с 1 января 1921 г. оставшихся служа
щих библиограф[ического] бюро М.А. Слободского, Н.В. Здобнова с 
тем, чтобы, продолжая работы в бюро, создать преемственность между 
бюро и той библиографической организацией, которая намечена к 
учреждению при университете.

Постановили:в том предположении, что предполагаемая но
вая библиографическая организация будет осуществляться в течение 
января, просить правление университета о прикомандировании ука
занных лиц к университету сроком на 1 месяц для продолжения работ 
в библиографическом бюро.

15. С л у ш а л и: докладную записку и[сполняющего] о[бя- 
занности] заведующего библиографическим бюро М.А. Слободского 
об организации при Томском университете библиографического каби
нета.

Постановили: просить правление передать докладную запис
ку на рассмотрение факультетов и библиотечной комиссии.

Председатель комиссии В. Сапожников (подпись)
Секретарь М. Слободский (подпись)
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 62. Л. 116—117. Подлинник. Рукопись.

ПРОТОКОЛ 
заседания комиссии по ликвидации 

Института исследования Сибири 
17 января 1921 г.

Присутствовали: проф. В.В. Сапожников, проф. А.П. По
спелов, проф. А.Д. Григорьев, Н.Н. Бакай, М.А. Слободский. Предсе
дательствовал В.В. Сапожников. Секретарем был М.А. Слободский.

1. С л у ш а л и: протокол заседания комиссии от 13, 20 и 28 декаб
ря 1920 г.

Постановили: утвердить.
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2. с л у шал и: представление Б.П. Вейнберга от 29 дек[абр1] за 
№№ 125 и 132 о включении в список кредиторов казны б[ывших] про
изводителей работы по Обско-Тазовской экспедиции В.А. Семениова, 
Н.Д. Чеснокова, П.А. Шастовского и Г.А. Бисенека, а также б[ывшгго] 
практиканта экспедиции Г.В. Грдины.

Постановили: просить Б.П. Вейнберга представить в правле
ние университета требовательную ведомость, приложив к ней объяс
нительную записку.

3. С л у ш а л и: устное сообщение В.В. Сапожникова о получе
нии им от Б.П. Вейнберга денежного отчета по Обско-Тазовской 
экспедиции.

Постановили: передать отчет и[сполняющему] о[бязанности] 
бухгалтера ликвидационной комиссии М.А. Меликову.

4. С л у ш а л и: представление Б.П. Вейнберга с просьбой выдать 
ему удостоверение в том, что бывший геодезист губземотдела А.Н. Не- 
федьев во время своего прикомандирования к Обско-Тазовской экспе
диции с 1 июня по 5 ноября вознаграждения по должности старшего 
вычислителя географического отдела института не получал.

Постановили: просьбу удовлетворить.
5. С л у ш а л и: представление Б.П. Вейнберга с просьбой препро

водить в Коллегию по управлению вуз[ами] вместе с требовательной 
ведомостью на вознаграждение служащих Института исследования 
Сибири составленный им список вычетов за продукты, полученные 
заведующими экспедициями института.

Постановили: просьбу, по возможности, удовлетворить.
6. С л у ш а л и: представление Б.П. Вейнберга о напечатании в 

«Известиях» Института исследования Сибири работ, список которых 
прилагается к протоколу (см. журн[ал] вход[ящих] бум[аг] за № 1010).

Постановили: сообщить Б.П. Вейнбер1у, что на основании 
постановления комиссии от 28 дек[абря] 1920 г. напечатанию в «Изве
стиях» подлежат только статьи, начатые печатанием: проф. Валедин- 
ского, проф. Николина и проф. Григорьева, что же касается остальных 
предположенных к напечатанию и уже одобренных ликвидационной 
комиссией, то постановлено просить Б.П. Вейнберга представить в 
правление университета их список с подсчетом количества печатных 
листов. Статей, не прошедших до 28 дек[абря] через комиссию, поста
новлено не принимать.

7. С л у ш а л и: сообщение Б.П. Вейнберга о том, что статья проф. 
Минаева о льняной промышленности сдана в типографию и уже наби
рается.
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Постановили: принять к сведению.
8. Обсуждали: вопрос о служащих в Институте исследования 

Сибири, оставленных для ликвидации работ по институту до 1 января 
1921 г. (см. протокол ком[иссии] от 13 декабря).

Постановили: сообщить правлению университета, что все 
эти служащие, исключая прикомандированных к университету 
М.А. Слободского и Н.В. Здобнова, а также приглащенного для 
исп[олнения] об[язанностей] бухгалтера по ликвидации института 
М.А. Меликова, считаются с 1 января 1921 г. уволенными.

9. Слушали: заявление М.А. Слободского, что с 1-го февраля 
кончается срок прикомандирования его и Н.В. Здобнова к университе
ту. В течение января Слободский занимался редактированием библио
графического сборника «Сибирь в русских исторических изданиях», а 
Здобнов - систематизацией библиографических карточек, изготовлен
ных в последние месяцы 1920 г.

Постановили: просить правление университета продолжить 
прикомандирование Слободского и Здобнова к университету; просить 
также о прикомандировании к университету до окончания работ по 
ликвидации института М.А. Меликова и о вознаграждении его за ис
полнение обязанностей бухгалтера комиссии.

10. С л у ш а л и: заявление секретаря комиссии М.А. Слободского 
о том, что, выдавая по просьбе казначея университета жалованье 
служащим б[ывшего] Института исследования Сибири, он передал 
1 000 руб., которые и заплатил из своих денег.

Постановили: просить правление университета выплатить 
Слободскому вознаграждение за исполнение обязанностей казначея в 
размере 1 000 руб.

11. С л у ш а л и: заявление В.В. Сапожникова о необходимости 
просить б[ывшего] заведующего Байкальской экспедицией К.Л. Френ
келя зарегистрировать сборы экспедиции и при первой возможности 
переслать их в физико-математический факультет Томского универси
тета.

Постановили: принять предложение В.В. Сапожникова и со
общить постановление комиссии Френкелю.

Председатель комиссии В. Сапожников (подпись)
Секретарь М. Слободский (подпись)
Член: А. Григорьев (подпись)
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 62. Л. 109-110. Подлинник. Рукопись.
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ПРОТОКОЛ 
заседания комиссии по ликвидации 
Инст[итута] исследов[ания] Сибири 

7 февраля 1921 г.
Присутствовали: проф. В.В. Сапожников, проф. А.Д. Гри

горьев, Н.Н. Бакай, М.А. Слободский. Председательствовал В.В. Са
пожников. Секретарем был М.А. Слободский.

1. С л у ш а л и: протокол заседания комиссии от 17 января 1921 г. 
Постановили: утвердить.
2. С л у ш а л и: уведомление председателя хозяйственного комитета 

Томского университета от 5 февр[аля] с.г. за № 820 об отказе в выдаче 
вознаграждения за сверхурючные работы Слободскому ввиду отсутствия 
средств в распоряжении комитета и несоблюдения формальностей, суще
ствующих для выдачи вознаграждения за сверхурючные работы.

Постановили: принять к сведению
3. Обсуждали: вопрос о вознаграждении посыльного Кулыгина 

за разноску бумаг комиссии. Всего в течение декабря 1920 и января 
1920 г. разнесено 50 бумаг.

Постановили: просить хозяйственный комитет университета 
выдать Кулыгину вознаграждение за сверхурочные работы в течение 
декабря-января и половины февраля в размере полуторного месячного 
оклада, получаемого им в университете, т.е. 1 386 рублей.

4. С л у ш а л и: отчет о деятельности технико-промышленного от
дела в Институте исследования Сибири.

Постановили: принять к сведению.
5. Обсуждали: вопрос о выдаче сверхурочного вознаграждения за 

октябрь — декабрь сотруднице б[ывшего] Института исследования Си
бири В.П. Пучковой и 8 служителям университетской библиотеки за 
работу в библиографическом бюро института, всего в сумме 4 225 
рубл[ей]. Вознаграждение было внесено в ведомости получения жало
ванья за октябрь—декабрь, было утверждено Коллегией по управлению 
высшими учебными заведениями, но своевременно не было выписано 
по ней ассигновки.

Постановили: составить особую ведомость на сверхурочные 
работы и выдать по ней из остатков по ведомости получения жалова
нья за октябрь-декабрь.

6. Обсуждали: вопрос, к какому органу должна обращаться комис
сия по ликвидации института по всем вопросам ликвидации ввиду 
прекращения деятельности правления университета.
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Постановили: обратиться к ректору университета с просьбой 
выяснить: I) какой орган должен утверждать постановления комиссии; 
2) из каких источников должны оплачиваться расходы по ликвидации 
института и 3) в частности, к какому органу надо обращаться по во
просу об оплате за печатание в «Известиях Института исследования 
Сибири» работы.

Председатель комиссии В. Сапожников (подпись)
Секретарь М. Слободский (подпись)
ГАТО. Ф. Р-26. Оп. 1. Д. 62. Л. 111—112. Подлинник. Рукопись.
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КРАТКИЕ БИОГРАФИЧЕСКИЕ СВЕДЕНИЯ О ЛИЦАХ, 
СВЯЗАННЫХ С ДЕЯТЕЛЬНОСТЬЮ 

ИНСТИТУТА ИССЛЕДОВАНИЯ СИБИРИ

АБОЛЬД Вильгельм Карлович (1879-1948) — член совета Средне- 
Сибирского отделения Института исследования Сибири, астроном. 
Окончил физико-математический факультет Юрьевского университета 
(1903 г.). В 1909—1910 гг. участвовал по линии Переселенческого 
управления в астрономо-геодезических работах в Амурской и Забай
кальской областях. С 1913 г. преподавал астрономию на Сибирских 
высших женских курсах, заведовал Томской геодинамической станци
ей при Томском университете, с 30 января 1913 г. — хранитель физиче
ского кабинета, с 1 января по 1 мая 1915 г. - старший ассистент при 
кафедре физики Томского университета. С 1 мая 1915 г. по 1 ноября 
1918 г. — руководитель занятий по геодезии в ТТИ. В 1918 г. переехал 
в Иркутск. Организатор и директор астрономической обсерватории 
Иркутского государственного университета, профессор. В 1938 г. под
вергся аресту. После освобождения (1939 г.) продолжил преподавание.

АДРИАНОВ Александр Васильевич (1854—1920) — исследователь 
Сибири, публицист. Окончил Петербургский университет, занимался 
исследованием Сибири, изучением культуры и быта населявших ее 
народов, секретарь Томского общества изучения Сибири.

В 1906—1912 гт. служил в Управлении акцизными сборами Том
ской губернии и Семипалатинской области. С 1 июня 1917 г. и до кон
ца декабря 1919 г. — редактор «Сибирской жизни», на страницах кото
рой вел активную полемику с большевиками. После перехода власти в 
Томске в руки большевиков в декабре 1919 г. был арестован и в марте 
1920 г. расстрелян.

АЗАДОВСКИЙ Марк Константинович (1888-1954) — член Инсти
тута исследования Сибири от Общества истории, археологии и этно
графии при Томском университете. Заведующий библиографическим 
бюро до 1 ноября 1920 г., член совета историко-этнографического от
дела Института исследования Сибири с 6 февраля 1920 г., член биб
лиотечной и библиографической комиссий. Член редакционно
лекционной комиссии от библиографического бюро. Занимался подго
товкой к печати и редактированием библиографических изданий. Им 
был опубликован «Обзор библиографии Сибири» (Томск, 1920). Окон
чил в 1913 г. историко-филологический факультет Петербургского
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университета. Преподавал в Томском, Иркутском и Ленинградском 
университетах. Фольклорист, литературовед. Исследователь литерату
ры, фольклора и быта Сибири. Выпустил несколько трудов о писате
лях-декабристах, по русской фольклористике.

АЛЕКСАНДРОВСКИЙ Михаил Григорьевич - агроном, выпуск
ник Ново-Александрийского сельскохозяйственного института. С 
1906 г. работал в Переселенческом ведомстве в Сибири (Тобольская и 
Томская губернии). В 1919-1920 гг. - член совета естественно- 
исторического отдела Института исследования Сибири. С 1926 г. — 
консультант сельскохозяйственной секции Сибирской краевой плано
вой комиссии.член совета естественно-исторического отдела Институ
та исследования Сибири.

АЛЬБИЦКИЙ Александр Парфенович (1883-1920) - выпускник 
Казанского университета (1910). Доктор медицины (1917). Приват- 
доцент Томского университета. С 1916 г. — штатный ординатор госпи
тальной хирургической клиники.

АНДРОСОВ Иннокентий Дмитриевич (1888-1948) - член Инсти
тута исследования Сибири по подотделу геодезии географического 
отдела, член комиссии по восстановлению результатов экспедиции в 
1919 г. в Обско-Тазовскую губу. Окончил в 1910 г. Константиновский 
межевой институт со званием межевого инженера и был прикоманди
рован Переселенческим управлением в Лено-Киренскую экспедицию 
для прюведения астрономических наблюдений. В 1911 г. был направ
лен на службу в Томский переселенческий район производителем ра
бот, впоследствии старший техник. С 1911 по 1914 г. - лаборант и 
преподаватель геодезии ТТИ. В 1915—1917 гг. — преподаватель геоде
зии в Томском политехническом училище. Заведующий геодезическим 
отделом Урало-Сибирского отделения Геологического комитета. Впо
следствии профессор Одесского университета и старший научный со
трудник Одесской астрономической обсерватории.

АНОХИН Андрей Викторович (1869-1931) - сотрудник историко
этнографического отдела Института исследования Сибири. Этнограф, 
композитор, основоположник профессиональной музыки алтайцев. 
Окончил Московское синодальное училище и регентские курсы при
дворной певческой капеллы в Петербурге. Член-сотрудник Русского 
комитета для изучения Средней и Восточной Азии при Академии наук. 
Член Томского отделения Русского музыкального общества и Томско
го общества изучения Сибири. Совершил несколько экспедиций в Ха
касию, Туву, Горную Шорию. Собирал предметы быта, религиозных 
культов, образцы одежды. Главным результатом его поездок были за
писи песен, напевов и мелодий. Одним из первых музыкантов- 
этнографов применил для собирания мелодий фонографическую за- 
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пись на восковые кальки. Он записал более 500 алтайских народных 
песен и около 800 мелодий. Преподавал хоровое пение и краеведение в 
школах с. Чемал (1917—1922 гг.), Барнаула (1922—1926 гг.), Горно- 
Алтайска (1926-1929 гг), занимался музыкальной этнографией в ка
честве научного сотрудника Горно-Алтайского областного краеведче
ского музея (1931 г.). Член-корреспондент АН СССР (1923 г.).

АНСИЕВ Владимир Николаевич (1871—1933) — секретарь правле
ния Императорского Томского университета. Обучался в Томской гу
бернской гимназии второго класса в 1885 г. Принимал участие в прие
ме и разборке дел Института исследования Сибири.

АРБУЗОВА Екатерина Васильевна (1872-?) — окончила 8 классов 
женской гимназии. Работала в Институте исследования Сибири на 
условиях повременной оплаты.

БАКАЙ Николай Никитич (1861—1927) — окончил историко- 
филологический факультет Харьковского университета (1886), с
1887 г. - преподаватель истории Харьковской женской гимназии, с
1888 г. — преподаватель истории Красноярской женской и мужской 
гимназий, затем был директором Иркутской гимназии, позже Томской 
губернской мужской гимназии. Обследовал архивы Енисейской и Ир
кутской губерний. С 1 августа 1919 г. - член совета Общества «Инсти
тут исследования Сибири», ученый секретарь историко
этнографического отдела. В 1920 г. читал курс истории Сибири на 
курсах сибиреведения и в Томском университете. С 1920 по 1927 г. - 
заведующий Томским губернским архивным управлением. Являлся 
действительным членом Восточно-Сибирского отдела Императорского 
Русского географического общества (с 1895 г.).

БАЛЛОД И.И. - старший заведующий технической частью Ак
молинского переселенческого управления, межевой инженер. В 
1920-х гг. принимал участие в проектировании железнодорожной ли
нии Кустанай - Акмолинск - Караганда — Турксиб.

БАРАНОВ Владимир Исаакович (1889—1967) - старший лаборант 
подотдела ботаники естественно-исторического отдела Института ис
следования Сибири. Окончил физико-математический факультет Ка
занского университета. В 1919 г. преподаватель в Сибирском институ
те сельского хозяйства (Омск), с 1925 г. — профессор Института по 
экологии и географии растений. Принимал участие в ряде почвенню- 
ботанических экспедиций по исследованию Омской губернии (192<0— 
1921 гг.). С 1933 г. — профессор кафедры морфологии и систематики 
растений Казанского университета.
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БАУМАН Владимир Иванович (1867—1923) — член совета Инсти
тута исследования Сибири. Окончил Петербургский горный институт 
(1890 г.). В 1890—1895 гг. - преподаватель маркшейдерского искусства 
и геодезии Красноуфимского промышленного училища. С 1895 г. — 
ассистент кафедры горного и маркшейдерского искусства Петербург
ского горного института. С 1899 по 1904 г. и с 1905 г. — экстраорди
нарный профессор кафедры маркшейдерского искусства Петербург
ского горного института. С 1918 г. по весну 1920 г. — ординарный про
фессор по кафедре геодезии и маркшейдерского искусства ТТИ. После 
революции и Гражданской войны являлся членом научно- 
технического совета при горном отделе ВСНХ СССР. Ему принадле
жит фундаментальный «Курс маркшейдерского искусства» (1905— 
1908), являвшийся в течение нескольких десятилетий основным руко
водством по маркшейдерскому делу в России.

БАХУ РИН Иван Михайлович — советский учёный в обла
сти горной науки, член-корреспондент Академии наук СССР (1939). 
Выпускник Петербургского горного института со званием горного 
инженера, где в 1923—1940 гг. заведовал кафедрой маркшейдер
ского дела. В 1918 г. занимался магнито-метрическим обследованием 
горы Магнитной на Урале. С 12 марта 1920 г. - вычислитель геофизи
ческого отдела Института исследования Сибири.

БЕКЛЕМИШЕВ Владимир Николаевич (1890-1962) - сотрудник 
естественно-исторического отдела Института исследования Сибири от 
Общества естествоиспытателей при Пермском университете. Высту
пил с докладом «О турбелляриях окрестностей г. Томска». Зоолог, 
действительный член АМН СССР (1945 г.) и Польской АН (1949 г.), 
заслуженный деятель науки РСФСР (1947 г.), лауреат Сталинской 
премии (1944, 1952 гт.). Доцент (1918 г.), профессор (1920 г.) Пермско
го университета. С 1932 г. заведующий отделом энтомологии Инсти
тута малярии и медицинской паразитологии в Москве, с 1934 г. — про
фессор кафедры зоологии и сравнительной анатомии МГУ.

БЕЛОУСОВ Терентий Осипович (1875 - ок. 1920) - социал- 
демократический депутат третьей Думы от Иркутской губернии, 
меньшевик-ликвидатор. Окончил Иркутскую учительскую семинарию 
(1892 г.), рабогал народным учителем. В 1905 г. принял участие в кон
курсе, объявленном иркутским подотделом Восточно-Сибирского от
дела Императорского географического общества на составление обще
доступной брошюры о земстве. Его брошюра «Что такое земство?» 
получила первую премию.

БЕРНИКОВ Венедикт Иосифович - триангулятор Томского губзе
мотдела, топограф Обско-Тазовской экспедиции.
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БОБАРЫКОВ Иван Иванович (1869—1928) — член совета Институ
та исследования Сибири, член промышленно-технического отдела, 
заведующий промышленно-техническим отделом института с мая
1919 г. по 7 марта 1920 г. Занимался обследованием сосны в Обь- 
Чулымской даче. Им была также начата работа по исследованию 
свойств местного леса (осины, березы, кедра и ветлы) с целью опреде
ления пригодности к производству масляной клепки. Составил и сдал 
в печать записку о возможной эксплуатации лесов Западной Сибири. 
Окончил механическое отделение Харьковского технологического 
института (1894 г.). С 1894 г. - лаборант при механической лаборато
рии, с 1900 г. — адъюнкт-профессор по кафедре прикладной механики 
и теории машин Харьковского технологического института. С 1901 г. 
ординарный профессор по кафедре прикладной механики и машино
строения ТТИ. Декан механического отделения ТТИ (1901—1906 гг.). 
Декан инженерно-строительного отделения (1902—1905 гг.). Директор 
ТТИ (1916—1919 гг.). С 1923 г. - заведующий кафедрой сопротивления 
материалов Московской горной академии.

БОГОЯВЛЕНСКИЙ Леонид Николаевич (1881—1943) - специалист 
промышленно-технического отдела с 15 декабря 1919 г. по 1 июня
1920 г. Производил спектрографическое исследование цинковых об
манок Алтая. Закончил Тулузский университет (1912 г.). В 1917 г. по
ступил на работу в химический отдел Высшего совета народного хо
зяйства (ВСНХ). Заведующий пробными заводами для извлечения ра
дия при Академии наук, в Томске оказался в эвакуации в июне 1919 г. 
Здесь он занимался изучением сибирских радиоактивньпс минералов. В 
1920—1921 гг. изучал вопросы радиометрической съемки территории 
Сибири. Выступил с докладом «Об извлечении радия из ферганской 
руды» на заседании Геолкома.

БУДДЕ Борис Евгеньевич (1889-1958) - член совета Института 
исследования Сибири, представитель отдела в редакционно
лекционной комиссии Института исследования Сибири с 21 декабря 
1919 г. Окончил юридический факультет Казанского университета 
(1910 г.). По окончании университета бьш оставлен для приготовления 
к профессорскому званию по кафедре политической экономики и ста
тистики. С 1913 г. - приват-доцент по кафедре политической экономии 
Казанского университета. С 1917 г. - экстраординарный профессор по 
кафедре финансового права Казанского университета. В сентябре 
1918 г. с частью профессорско-преподавательского состава был эваку
ирован из Казани и прикомандирован к Томскому университету. Про
фессор по кафедре финансового права юридического факультета, ис-

308

Digital Library (repository) of Tomsk State University 
http://vital.lib.tsu.ru



полняющий обязанности декана юридического факультета Томского 
университета. Принимал участие в работе съезда по организации Ин
ститута исследования Сибири в Томске (1919 г.), избирался председа
телем секции экономики и статистики. Член Государственного эконо
мического совещания (1919 г.). С 1920 г. заместитель декана факульте
та общественных наук Казанского университета. В 1924—1925 гг. — 
профессор права Саратовского университета. Позднее преподавал в 
вузах Москвы.

БУШТЕДТ Виктор Андреевич (1859 - не ранее 1920) - горный 
инженер, заведующий горной частью (1918), затем начальник Алтай
ского горного округа, сотрудник статистико-экономического отдела 
ИИС от Министерства торговли и промышленности.

ВАЛЕДИНСКИЙ Иван Александрович (1874—1954) - член отдела 
бальнеологии и курортоведения Института исследования Сибири. 
Окончил медицинский факультет Томского университета (1901 г.). С 
1903 г. — сверхштатный ассистент (лаборант) при кафедре гистологии 
и эмбриологии. С 1906 г. — исправляющий должность ассистента при 
кафедре частной патологии и терапии и терапевтической госпитальной 
клиники. С 1911 г. — приват-доцент при той же кафедре. С 1919 г. — 
экстраординарный профессор по кафедре частной патологии и тера
пии, с 1923 г. — заведующий кафедрой госпитальной терапевтической 
клиники. С 1924 г. — заведующий терапевтическим отделением ку
рортной клиники Наркомата здравоохранения в Москве. С 1926 г. — 
заведующий клиническим отделением Пятигорского бальнеологиче
ского института. С 1926 г. — научный руководитель курорта Сочи- 
Мацеста. С 1944 г. — научный руководитель санатория «Барвиха».

ВАРГИН Владимир Николаевич (1866-1936) - специалист- 
агроном естественно-исторического отдела с 6 января 1920 г. Окончил 
Петровскую (ныне Тимирязевская) академию. Работал агрономом 
Пермского земства (1899—1913 гг.), заведующий сетью опытных учре
ждений Пермской губернии (1913—1929 гг.). С 1920 г. - профессор 
Пермского университета. С 1920 г. — профессор, зав. кафедрой сель
скохозяйственной экономики и организации хозяйства агрономическо
го факультета Пермского университета. Эксперт руководства Уралоб- 
ласти. Разработал девятиполье, в котором большая роль отводилась 
травосеянию. Изучал эффективность использования минеральных 
удобрений, уделял большое внимание организационному планирова
нию сельскохозяйственных предприятий. Герой Труда (1924 г.).

ВЕЙНБЕРГ Алексей Борисович (7-1919) — сын проф. Б.П. Вейн
берга, погиб во время экспедиции в Обско-Тазовскую губу в 1919 г.

ВЕЙНБЕРГ Борис Петрович (1871-1942) - помощник председате
ля Общества «Институт исследования Сибири» с февраля 1919 г., по- 
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мощник директора Института исследования Сибири с октября 1919 г., 
член совета Института исследования Сибири, член редакционно
лекционной комиссии от совета Института исследования Сибири, 
председатель комиссии по восстановлению результатов экспедиции в 
1919 г. в Обско-Тазовскую губу. Окончил физико-математический фа
культет Петербургского университета (1893 г.) и был оставлен при 
университете. Одновременно преподавал в средних учебных заведени
ях Петербурга. С 1899 г. — приват-доцент по кафедре физики Новорос
сийского (Одесского) университета. С 1909 г. — ординарный профессор 
по кафедре физики ТТЛ. Одновременно с 1917 г. — по совместитель
ству ординарный прюфессор по кафедре физики физико- 
математического факультета Томского университета. Один из органи
заторов первого Сибирского метеорологического съезда в Иркутске 
(1917 г.), член межведомственной комиссии для производства магнит
ной съемки при Академии наук, член русского отделения Междуна
родного союза по исследованию солнца. Принимал деятельное участие 
в подготовке и проведении съезда по организации Института исследо
вания Сибири (январь 1919 г), возглавил бюро съезда, выступил с до
кладом «Краткий очерк магнитных исследований Сибири и ближай
шие их задачи и возможности». С 1923 по 1924 г. возглавлял Научно- 
исследовательский институт прикладной физики при ТТИ. С 1924 по 
1925 г. — директор Главной геофизической обсерватории в Ленинграде. 
Преподавал в Ленинградском физико-техническом институ'те. 
С 1940 г. — руководитель группы (затем отдела) теоретических иссле
дований НИИ земного магнетизма.

ВЕЛИКАНОВ Михаил Андреевич (1879-1964) — член совета Ин
ститута исследования Сибири, член отдела гидрологии, заведующий 
гидрологическим отделом Института исследования Сибири. Началь
ник партии по исследованию р. Томи. Окончил С.-Петербургский ин- 
спггут путей сообщения (1903 г.). В 1917—1920 гг. преподавал в ТТИ. 
В 1922—1929 гт. преподавал в Московском высшем техническом учи
лище. С 1930 руководил кафедрой гидрологии суши в Московском 
гидрометеорологическом институте. С 1945 по 1954 г. - профессор 
МГУ. Член-корреспондент АН СССР (1939 г.). Заложил основы дина
мики русловых потоков.

ВЕРЕЩАГИН Виктор Иванович — инспектор Барнаульского ре
ального училища.

ВЕРИГО Борис (Бронислав-Валентин) Фортунатович (1860- 
1925) - физиолог, ординарный профессор по кафедре физиолопии 
Пермского университета, приват-доцент по кафедре физиологии Toim- 
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СКОРО университета. Возглавлял Биологический институт, созданный 
при университете, где занимался исследованиями в области нейрофи
зиологии и вопросами иммунитета. Известен своими трудами по элек
трофизиологии. Выступил с докладом на совместном заседании есте
ственно-исторического отдела Института исследования Сибири и Том
ского общества естествоиспытателей.

ВЕРШИНИН Николай Васильевич (1867—1951) — ординарный 
профессор по кафедре фармакологии с рецептурой, токсикологией и 
учением о минеральных водах. Окончил Нолинское духовное училище 
и Вятскую духовную семинарию (1887). Со степенью лекаря с отличи
ем закончил обучение на медицинском факультете Томского универ
ситета (1894). Во время Русско-японской войны был назначен главным 
химиком и бактериологом всех харбинских госпиталей. За добросо
вестную и самоотверженную работу в этом качестве бьщ награжден 
орденом Св. Станислава 1 степени с мечами. Выступал на съезде по 
улучщению отечественных лечебных местностей в Петрограде (1915) с 
докладом о богатстве Сибири лечебными грязями. Вплоть до своей 
кончины возглавлял кафедру фармакологии медицинского факультета 
Томского университета (с 1931 г. — Томского медицинского институ
та). В 1919-1920 гг. являлся членом отдела бальнеологии и курортове
дения Института исследования Сибири. Академик АМН СССР. Заслу
женный деятель науки РСФСР (1934 г.). Лауреат Сталинской премии.

ВИНОКУРОВ Михаил Александрович (1887 - не ранее 1967) - 
почвовед. Состоял ассистентом при кафедре почвоведения Сибирского 
института сельского хозяйства и лесоводства. Заведовал почвенной 
лабораторией Западно-Сибирской сельскохозяйственной опытной 
станции. Член Международного общества почвоведов. В 1919 г. был 
рекомендован советом бозанического отдела Института исследования 
Сибири в качестве почвоведа Карагатской экспедиции. Затем препода
вал в Казанском университете.

ВИХМАН Александр Михайлович (1845-?) - инженер путей со
общения, гидролог, исследователь рек Севера и Сибири с точки 
зрения перспектив использования для нужд судоходства. Руководи
тель гидрографической экспедиции, организованной Институтом 
исследования Сибири. Начальник изысканий по устройству портов 
в устьях Енисея и Оби.

ВОРОНИНА Е.А. — преподаватель физики Томского университета, 
участница Западно-Алтайской экспедиции, организованной Институ
том исследования Сибири.

ВЫДРИН Александр Петрович - до 1917 г. старший производи
тель работ по образованию переселенческих участков в Томском рай
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оне Главного управления земледелия и государственных имуществ 
Томской губернии.

ГЕНКЕЛЬ Александр Германович (1872—1927) - ученый-биолог, 
педагог и просветитель. Специалист в области морфологии и система
тики низших организмов. Основатель Ботанического сада при Перм
ском университете. В августе 1919 г. предпринял планктонную экскур
сию на Байкал по линии Средне-Сибирского отделения Института ис
следования Сибири.

ГЛИНКА Дмитрий Дмитриевич (1869—?) — управляющий делами 
канцелярии института с 20 декабря 1919 г. Заведующий Томским пе
реселенческим районом. Брат К.Д. Глинки (1867-1927), почвоведа, 
одного из основоположников отечественного почвоведения, академика 
АН СССР.

ГЛУШКОВ Василий Федорович (1882-1966) - юрист. Окончил 
Сибирское 6-е начальное народное училище (1894), затем Сибирскую 
1-ю мужскую гимназию с серебряной медалью (1902). Окончил юри
дический факультет Казанского университета с дипломом 1-й степени 
(1908). Летом 1919 г. эвакуирован в Томск. С 1919 г. приват-доцент по 
кафедре римского права юридического факультета Томского универ
ситета. В 1920—1922 гг. состоял прюфессором, заведующим кафедрой 
общей теории и истории права факультета общественного наук. В 
1923—1925 гг. — профессор Саратовского университета, в последующие 
годы — Пермского. Статистико-экономический отдел Института иссле
дования Сибири в процессе своей деятельности использовал труды 
данного ученого.

ГОЛЕНИЩЕВА-КУТУЗОВА Елена Васильевна - наблюдатель на 
метеорологической станции при Геофизическом институте Пермского 
университета. В августе 1919 г. была прикомандирована к геофизиче
скому отделу Института исследования Сибири.

ГОРОВЦЕВ Александр Михайлович (1878—1933) - юрист, профес
сор по кафедре международного права Пермского университета. 
Окончил юридический факультет Санкт-Петербургского университета. 
Занимался проблемами международного права После Гражданской 
войны эмигрировал.

ГР ДИНА Георгий (Юрий) Вячеславович (1901—1967) — советский 
ученый-металловед, доктор технических наук. В 1920 г., будучи сту
дентом Томского технологического института, принимал участие в 
качестве магнитолога в Обь-Тазовской экспедиции Института иссле
дования Сибири, занимался топографической съемкой побережья Об
ской губы. После окончания института переехал в Сталинск (Новокуз-
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нецк), где с 1937 г. заведовал кафедрой металловедения и термической 
обработки металла Сибирского металлургического института. Руково
дил опытной плавкой и прокаткой первого слитка броневой стали. С 
1957 г. заведовал кафедрой физики металлов. Заслуженный деятель 
науки и техники РСФСР. Лауреат Государственной премии СССР в 
области науки и техники (1967).

ГРИБОВСКИИ Вячеслав Михайлович (1867-1924) - член совета 
историко-этнографического отдела Института исследования Сибири. 
Окончил юридический факультет Петербургского университета 
(1891 г.). Доктор государственного права (1901 г.). С 1909 г. - орди
нарный профессор Новороссийского университета, с 1912 г. - орди
нарный профессор Петербургского университета, с 1917 г. — ординар
ный профессор по кафедре истории русского права Томского универ
ситета. С 22 января по 15 декабря 1919 г. - декан юридического фа
культета Томского университета. С 1920 г. — в эмиграции (преподавал 
в Латвийском университете).

ГРИГОРЬЕВ Александр Дмитриевич (1874—1940) — филолог, про
фессор историко-филологического факультета Томского университета. 
Окончил Московский университет (1899 г.). Магистр русского языка и 
словесности (1913 г.). С 1914 г. экстраординарный профессор Варшав
ского университета. В 1915 г. вместе с университетом эвакуирован в 
Ростов-на-Дону. Крупный специалист в области древнерусской лите
ратуры, удостоенный Петербургской академией наук Ломоносовской 
премии за свою магистерскую диссертацию. Сотрудник историко
этнологического отдела Института исследования Сибири. С 1921 г. в 
эмиграции.

ГРУЗДЕВ Евгений Михайлович (1852—?) — бывший директор гим
назии Императорского человеколюбивого общества в С.-Петербурге, с 
1 июня 1919 г. член библиотечной комиссии, младший помощник биб
лиотекаря.

ГРЯЗНОВ Михаил Петрович (1902—1984) - советский историк, ар
хеолог, антрополог. Окончил реальное училище в Томске, в 1919 г. 
поступил на естественное отделение физико-математического факуль
тета Томского университета, в 1925 г. перевелся в Петроградский уни
верситет, который так и не окончил. Летом 1920 г., сплавляясь по Ени
сею вместе с однокашником, также будущим этнографом, Евгением 
Шнейдером, познакомился с археологом Сергеем Теплоуховым, кото
рый по заданию Института исследования Сибири проводил раскопки 
возле деревни Батени. С этого случайного знакомства для Грязнова 
началось увлечение археологией. Заведовал сектором Средней Азии и 
Кавказа Академии истории материальной культуры. После Великой 
Отечественной войны работал в Эрмитаже. В 1971—1974 гг. вёл рас- 
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копки раннескифского кургана Аржан (VIII—VII вв. до н.э.). Лауреат 
Государственной премии СССР за 1983 г. Награждён орденом «Знак 
Почёта».

ГРЯЗНОВ Иннокентий Петрович (1893—?) — правитель дел инсти
тута с 1 августа по 20 декабря 1919 г. Брат М.П. Грязнова (1902-1984), 
в то время студента историко-филологического факультета Томского 
университета. Служил в чине портупей-юнкера в армии А.В. Колчака. 
После установления в Томске советской власти арестован и заключен 
в Томский лагерь для военнопленных. Следственная комиссия рас
смотрела его дело и своим постановлением от 30 марта 1920 г. дело в 
отношении его производством было прекращено. Это постановление 
было утверждено 8 апреля 1920 г. Чрезвычайной следственной комис
сией. 22 апреля 1920 г. он подал заявление о приеме его вновь на 
службу в Институт исследования Сибири. С 19 апреля 1920 г. был 
определен на службу делопроизводителем. Проработал в Институте 
исследования Сибири до июня 1920 г

Г5'ТОВСКИЙ Николай Владимирович (1876—1933) — член техни
ко-промышленного отдела Института исследования Сибири, руково
дитель работ по изучению железоделательной и железообрабатываю
щей промьпиленности в Сибири. Окончил Нижегородский дворянский 
институт Императора Александра 11 (1895 г.) и механическое отделе
ние С.-Петербургского технологического института по специальности 
«инженер-технолог» (1902 г.). С 1903 г. младший лаборант механиче
ских мастерских ТТИ, с 1908 г. штатный преподаватель по курсу ме
ханической технологии металлов на горном и инженерно
строительном отделениях ТТИ. В 1906—1909 гг. находился в научной 
командировке в Германии работал в металлургической лаборатории у 
Г. Теренса, В. Юста в Аахенском и Берлинском политехнических ин
ститутах. С 1914 г. и.д. экстраординарного профессора по кафедре ме
ханической технологии (отдел заводских машин) ТТИ. Ректор ТТИ 
(1921-1930).

ДЕНИКЕ Борис Петрович (1885-1941) — член историко
этнографического отдела Института исследования Сибири. Историк 
искусства, доктор искусствоведения, в декабре 1919 г. выступил с до
кладом «О художественной старине г. Тобольска» на совместном засе
дании Института исследования Сибири и Общества истории, археоло
гии и этнографии при Томском университете. С 1 июля 1919 г. — ис
правляющий должность экстраординарного профессора по кафедре 
теории и истории искусств Томского университета. В декабре 1919 г. 
выступил с докладом «О художественной старине г. Тобольска» на
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совместном заседании Института исследования Сибири и Общества 
этнографии и археологии Томского университета. С 1920 г. препода
вал в Московском университете (с 1925 г. — профессор), а позднее в 
Московском институте философии, литературы, истории. В 1920— 
30-х гг. сотрудничал в Российской ассоциации научно- 
исследовательских институтов общественных наук (РАНИОН), Музее 
восточных культур (ныне Музей искусства народов Востока, Москва), 
Музее изобразительных искусств им. А.С. Пушкина.

ДИЛЬ Эрих Вильгельмович (1890-1952) - член библиотечной ко
миссии. Окончил историко-филологический факультет Петербургско
го университета (1913 г.). С 1916 г. — приват-доцент Петроградского 
университета, с 1917 г. — исправляющий должность экстраординарного 
профессора по кафедре классической филологии историко- 
филологического факультета Томского университета. После отъезда из 
Томска профессор университета в Риге.

ДМИТРИЕВ Павел Михайлович (1852—?) — исполняющий обязан
ности библиотекаря с 4 октября 1919 г., затем заведующий библиоте
кой Института исследования Сибири, член библиографической комис
сии. Окончил физико-математический факультет Петербургского уни
верситета (1874 г.), служил в различных государственных учреждени
ях (Министерство государственных имуществ. Департамент земледе
лия, Министерство путей сообщения. Управление внутренних водных 
путей и шоссейных дорог), в 1909 г. вышел в отставку. В 1911 и 
1912 гт. прослушал полный курс в Петербургском археологическом 
институте, имел богатую домашнюю библиотеку и интересовался биб
лиотечным делом, состоял председателем Петроградской городской 
комиссии по благотворительности. В Томск приехал в конце 1917 г.

ДОРОГОСТАЙСКИИ Виталий Чеславович (1879—1938) - профес
сор зоологии Иркутского университета. Окончил Московский универ
ситет (1905 г.). Совершал экспедиции по Восточной Сибири и Монго
лии, изучая птиц и других позвоночных животных. Изучал также во
доросли Байкала. С 1910 по 1917 г. жил в Москве, работал в Институте 
сравнительной анатомии, в 1910 г. участвовал в экспедиции в Эквато
риальную Африку. С 1915 г. совершал ежегодные экспедиции на Бай
кал для сбора и изучения фауны, исследовал ракообразных Байкала, 
Ангары и дельты Селенги. В 1916 г. на байкальской судоверфи по его 
чертежам и при его непосредственном участии бьшо построено первое 
моторное научное судно «Чайка». С конца 1917 г. — профессор Омско
го сельскохозяйственного института. В 1919—1937 гг. заведовал кафед
рой зоологии позвоночных Иркутского университета. По его инициа
тиве и при его участии были созданы на Байкале в поселке Большие 
Коты гидробиологическая станция и питомник черно-бурых лисиц 
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(1919), Арестован в 1937 г. и приговорен к расстрелу. Реабилитирован 
в 1957 г.

ДОРОХОВ Павел Николаевич (1886-1942) - писатель, революци
онер. После Февральской революции 1917 г. 1-й председатель Челя
бинского Совета рабочих и солдатских депутатов, затем член испол
кома 1-го Всероссийского Совета крестьянских депутатов и товарищ 
председателя в Петрограде. Заведовал отделом статистико
экономического отдела Омского областного земельного комитета, за
тем сотрудник «Закупсбыт» в Ново-Николаевске. Состоял членом Ин
ститута исследования Сибири. После Гражданской войны занимался 
литературной работой. Автор романа-хроники «Колчаковщина» 
(1924). Был репрессирован. Реабилитирован посмертно.

ДУДЕЦКИЙ Василий Дмитриевич (1883 - не ранее 1945) - член 
совета Института исследования Сибири, член по отделу геофизики, 
заведующий географическим отделом Института исследования Сиби
ри. Совершил ряд командировок и экспедиций по Сибири для изуче
ния климата и магнитных явлений. Окончил физико-математический 
факультет Санкт-Петербургского университета (1909 г.). С 1912 г. - 
младший лаборант при физической лаборатории ТТИ. После отъезда 
из Томска преподавал в вузах Омска и Ярославля.

ДУРДЕНЕВСКИЙ Всеволод Николаевич (1889-1963) — выпускник 
юридического факультета Московского университета (1911), с 
1915 г. — приват-доцент того же университета, с 1917 г. — и.д. экстра
ординарного профессора Пермского университета. Летом 1919 г. вме
сте с частью студентов и сотрудников университета был эвакуирован в 
Томск, где состоял приват-доцентом по кафедре административного 
права юридического факультета Томского университета. Со второй 
половины 1929 г. преподавал в Иркутском университете. С 1922 г — 
профессор Московского университета. В 1944—1961 г. находился на 
ответственной работе в центральном аппарате НКИД (с 1946 г. - 
МИД) СССР. С 1948 г. - профессор Московского государственного 
института международных отношений. Заслуженный деятель науки 
РСФСР.

ЖАМЦАРАНО Цыбен Жамцаранович (1880-1942) — член истори
ко-этнографического отдела Института исследования Сибири с 9 де
кабря 1919 г. Монголовед, этнограф, фольклорист. Преподаватель 
монгольского языка, ассистент филологического факультета Иркут
ского университета. Занимался изучением обычного права монголов и 
бурят. С 1921 г, работал на различных государственных должностях в 
Монгольской Народной Республике. В 1932 г. был выслан в СССР. С
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1932 по 1937 г. - сотрудник Института востоковедения АН СССР в 
Ленинграде. Был избран членом-корреспондентом АН СССР. В 1937 г. 
был арестован и умер в тюрьме. Реабилитирован в 1956 г.

ЖЕЛОБЦОВ Николай Евграфович (1889-1921), инженер, выпуск
ник Петербургского технологического института, один из первых пред
ставителей якутской технической интеллигенции, участник съезда по 
организации Института исследования Сибири в Томске (1919 г.), при
нимал участие в экспедиции в устье Лены (1919 г.), организованной 
Средне-Сибирским отделением Института исследования Сибири. Рас
стрелян в 1921 г. по обвинению в участии в антисоветском заговоре.

ЖУРИН В.Н. — член совета Средне-Сибирского отделения Инсти
тута исследования Сибири.

ЗАВАДОВСКИЙ Константин Николаевич (1878—1950) - профес
сор по кафедре факультетской терапевтической клиники. С отличием 
окончил медицинский факультет Томского университета (1902 г.). В 
1908 г. проходил стажировку в Военно-медицинской академии в кли
нике проф. Бехтерева. Участвовал в работе съезда по организации Ин
ститута исследования Сибири (1919 г.). С октября 1919 г. - член отде
ла бальнеологии и курортоведения Института исследования Сибири. В 
1920-е гг. вместе с профессорами И.А. Валединским, М.Г. Курловым, 
П.П. Орловым участвовал в экспедициях по изучению курортов Кара
чи, Шира, Боровое и др. В 1934—1938 и 1946—1949 гг. являлся научным 
руководителем Томского бальнео-физиотерапевтического института 
(НИИ курортологии и физиотерапии).

ЗАЛЕССКИИ Петр Михайлович (1895—?) — краевед-орнитолог. 
Один из инициаторов Томского (затем Сибирского) орнитологическо
го общества им. С.А. Бутурлина и первый его председатель. Опубли
ковал ряд статей по орнитофауне Западной Сибири в «Орнитологиче
ском вестнике», «Вестнике Томского орнитологического общества», 
журнале Сибирского орнитологического общества «Uragus» и издани
ях Алтайского отделения Русского географического общества. Прини
мал участие в экспедициях, организованных Институтом исследования 
Сибири

3АЛЬКИНД Юлий Сигизмундович (1875—1948) — советский хи
мик-органик, заслуженный деятель науки и техники РСФСР (1947). 
Окончил Петроградский университет (1898 г.), летом 1919 г. был эва
куирован вместе с другими преподавателями в Томск. Сотрудничал с 
промышленно-техническим отделом Института исследования Сибири. 
С 1930 г. профессор, с 1934 г. заведующий кафедрой органической 
химии Ленинградского технологического института.

ЗАЛЬМУНИНА Елена Николаевна (1894—?) - секретарь Ново- 
Николаевского кружка мироведения. После окончания естественно- 
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исторических курсов М.А. Лохвицкой-Скалон в Петербурге препода
вала географию в Ново-Николаевском учительском институте. По 
предложению Института исследования Сибири вместе с участниками 
кружка занималась составлением библиографического материала по 
г. Ново-Николаевску. Летом 1919 г. совершила поездку с этнографиче
скими целями в Обскую губу

ЗАЛЬСТЕР А.Х. — командир «Марии» во время экспедиции в Об
скую губу.

ЗВЕРЕВ Дмитрий Иванович (1862-1924) - ученый-статистик, ис
следователь Алтая. Родился в с. Сорокине Барнаульского округа в кре
стьянской семье. Окончил Томскую гимназию, затем физико-мате
матический факультет Петербургского университета (1887 г.). Работал 
в Нижегородской губернии. В 1895 г. переехал в Барнаул, где был 
назначен заведующим статбюро Алтайского округа. Помимо основной 
службы занимался изучением климата Алтая. На общественных нача
лах до 1916 г. заведовал Барнаульской метеостанцией, продолжил ра
боту, начатую Ф. Е. Зассом, по созданию широкой сети метеостанций 
на территории округа. Активно участвовал в создании Общества лю
бителей исследования Алтая, был помощником председателя и казна
чеем. Автор большой работы «Материалы по исследованию крестьян
ского и инородческого хозяйства в Бийском уезде». В 1920 г. переехал 
в Томск, работал помощником заведующего Губстатбюро.

ЗДОБНОВ Николай Васильевич (1888—1942) — сотрудник и стар
ший помощник заведующего библиографическим бюро с октября 
1919 г., исполнял обязанности заведующего библиографическим бюро 
Института исследования Сибири с 11 декабря 1919 г., член библиогра
фической комиссии. Принимал участие в выработке инструкций и 
планов библиографических изданий. Учился в Народном городском 
университете имени А.Л. Шанявского (Москва). С сентября 1919 г. — 
студент Томского университета. Член Русского библиографического 
общества. Занимался разработкой истории, теоретических и методиче
ских основ библиографии. Автор «Материалов для сибирского словаря 
писателей» (1927 г.), инициатор создания и редактор капитальных ра
бот «Библиография Дальневосточного края» (Т. 1-2, 1935 г.), «Библио
графия Бурят-Монголии за 1890-1936 гг.» (т. 1^, 1939-1946 гг.).

ЗОБНИН Филипп Кузьмич (1868—1930) — младший помощник за
ведующего библиографическим бюро, член библиографической ко
миссии, делопроизводитель бюро Института исследования Сибири. 
Для работы в Институте исследования Сибири был рекомендован 
Т.Н. Потаниным. Осуществлял контроль за работой сотрудников. Дей-
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ствительный член Императорского Русского географического обще
ства с 1900 г. Занимался систематизацией географии растений и почв 
Тобольской губернии. Проводил этнографические наблюдения, зани
мался сбором и обобщением краеведческой информации. Сотрудник 
сибирских периодических изданий «Сибирской жизни», «Живой ста
рины» и Западно-Сибирского отдела Русского географического обще
ства. Имел печатные работы по этнографии.

ИВАНОВСКИЙ Кирилл Николаевич (1886-1942?) — экономист- 
исследователь статистико-экономического отдела Института исследо
вания в Сибири с 1 января 1920 г. Занимался библиографией периоди
ческой печати по статистике и экономике Сибири. Окончил юридиче
ский факультет Казанского университета, с 1919 г. — помощник 
юрисконсульта Совета съезда торговли и промышленности в Омске и 
управляющий делами Объединенного комитета по оказанию помощи 
воинам. В 1930-х гт. работал юрисконсультом в тресте «Союзформли- 
тье» (Московская обл.). Был арестован и приговорен к расстрелу. 
Умер в Омской тюрьме № 1.

НКИНГРИН Николай Иннокентьевич (1895-1939) - старший ста
тистик статистико-экономического отдела Института исследования 
Сибири с 1 июня 1919 г. Занимался разработкой и подготовкой мате
риалов для статистического справочника «К познанию Сибири».

ИОГАНЗЕН Герман Эдуардович (1866—1930) — член отдела зооло
гии Института исследования Сибири. Секретарь естественно- 
исторического отдела до 27 января 1920 г., некоторое время состоял 
председателем этого отдела, член хозяйственной и библиографической 
комиссий. Окончил Дерптский университет (1889 г). В 1891-1892 гг. - 
прозектор на частной биологической станции Н.А. Абрикосова в Тара
совке близ Москвы. С 1893 по 1907 г. преподавал в Томском Алексе
евском реальном училище. С 1899 г. — сверхштатный ассистент при 
кафедре зоологии без содержания, с 1907 г. — консерватор зоологиче
ского музея, с 1915 г. — старший ассистент при кафедре зоологии Том
ского университета. В 1918 г. получил звание приват-доцента. В 
1920-х гг. — профессор кафедры сравнительной анатомии и зоологии 
позвоночных физико-математического факультета Томского универ
ситета.

КАНАТЧИКОВ Семен Иванович (1879—1940?) — профессиональ
ный революционер. В 1917—1918 гг. — заместитель председателя Том
ского губисполкома, в 1918—1919 гг. — член коллегии НКВД в Москве, 
в 1919—1920 ГТ. — зав. Сибнаробразом и управляющий Сибирским от
делением государственного издательства. В 1921—1928 гг. — ректор 
Коммунистического университета, зав. отделом печати ЦК РКП(б), 
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зав. отделом Истпарта. В 1928-1940 гг. - редактор журнала «Красная 
новь» и «Литературной газеты». Арестован (1940) и расстрелян.

КИСЕЛЕВА Елизавета Федоровна (1892-1966) - исполняющая 
обязанности старшего ассистента отдела зоологии Института исследо
вания Сибири, в 1920 г. — секретарь естественно-исторического отдела. 
Старший ассистент кафедры зоологии Томского университета. Летом
1919 г. была командирована Институтом исследования Сибири в бас
сейн Оби для фаунистических исследований.

КНОРРИНГ-НЕУСТРУЕВА Ольга Эвертовна (1887-1957) - бота- 
нико-географ, флорист-систематик, кандидат биологических наук, 
старший сотрудник Ботанического института АН СССР. Награждена 
Малой золотой медалью РГО (1929 г.). Член Русского (затем Всесоюз
ного) ботанического общества с 1916 г. Жена С.С. Неуструева. Изуча
ла главным образом флору и растительность Средней Азии. В 1919—
1920 гг. принимала участие в работе естественно-исторического отде
ла Института исследования Сибири.

КОЖАНЧИКОВ Василий Дмитриевич (1866-?) - член Института 
исследования Сибири по отделу зоологии, энтомолог. С 1915 по 
1929 г. — заведующий Минусинским музеем им. Н.М. Мартемьянова.

КОЗЬМИН Николай Николаевич (1872-1938) - член историко
этнографического отдела Института исследования Сибири с 9 декабря 
1919 г. Историк, областник. В 1896 г. окончил историко-филоло
гический факультет Петербургского университета. Ученик Г.Н. Потани
на. В 1903—1906 гг. возглавлял Восточно-Сибирский отдел Русского 
географического общества, затем руководил его красноярским подотде
лом. В конце 1917 г. - председатель Енисейской губернской земской 
управы. С 1919 г. — управляющий межевой частью Министерства зем
леделия Российского правительства адмирала А.В. Колчака. В 
1923 г. - прюфессор по кафедре истории Сибири Иркутского универси
тета.

КОНЮХОВ Семен Кондратьевич (1875-?) - выпускник Харьков
ского технологического института (1902). Инженер-технолог. С 
1914 г. — лаборант, с 1917 г. — преподаватель, с 1921 г. Профессор Том
ского технологического института (затем Сибирский технологический 
институт). В 1923-1924 гт. декан горного факультета, представитель от 
Общества сибирских инженеров с 13 декабря 1919 г., специалист про
мышленно-технического отдела Института исследования Сибири с 21 
марта 1920 г. Состоял членом редакционно-лекционной комиссии Ин
ститута исследования Сибири от промышленно-технического отдела. 
Летом 1920 г. был командирован в Нарымский край, где изучал сырье-
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вой рынок. Из поездки он привез в Томск старинную кольчугу, 
найденную хантыйской девочкой в Васюганье. Составил программу 
обследования рыбного и консервного дела в Сибири. Автор записок об 
изучении торфяников, о топливном кризисе, об утилизации костей 
животных, о коллоидном графите. Собирал материалы по смазочным 
маслам минерального происхождения. Спроектировал печь для сушки 
овощей.

КОТЕЛЬНИКОВ Дмитрий Федорович (1876 - не ранее 1930 г.) - 
член Института исследования Сибири по отделу гидрологии, иного
родний член института по географическому отделу. Директор маяков и 
лоций Северного морского пути. В 1913 г. произведен в капитаны кор
пуса гидрографии, позднее - полковник корпуса гидрографов. После 
Гражданской войны переехал в Москву, где работал главным инспек
тором Северного морского пути. В 1929 г. арестован и в 1930 г. приго
ворен к 10 годам лишения свободы.

КОХАНОВСКИЙ Николай Иванович (1870—1966) - профессор Во
сточного института. В 1923 г. перебрался в Латвию, где преподавал 
курс политэкономии. В 1929 г. эмигрировал в США. Позднее снова 
вернулся в Латвию.

КРУГЛЕВСКИЙ Александр Николаевич (1886-1964) — юрист. 
Окончил юридический факультет Санкт-Петербургского университета 
с дипломом 1-й степени (1908). Член-учредитель Общества историче
ских, философских и социальных наук при Пермском университете 
(1917). Профессор по кафедре истории русского права правового отде
ления факультета общественных наук. В январе 1921 г. его избрали 
сотрудником Института исследования Сибири по статистико
экономическому отделению. В 1924 г. А.Н. Круглевский переселяется 
в Латвию, где избирается приват-доцентом Латвийского университета. 
С 1928 по 1948 г. работал на кафедре уголовного права Латвийского 
университета.

КРЫЛОВ Порфирий Никитич (1850—1931) - член совета Институ
та исследования Сибири, заместитель заведующего ботаническим от
делом, с июля 1919 г. во время экспедиции В.В. Сапожникова в Об
скую губу и до 20 января 1920 г. — заведующий естественно- 
историческим отделом Института исследования Сибири. С 1873 г. 
учился на фармацевтических курсах при медицинском факультете Ка
занского университета. В 1875 г. сдал экзамен на провизора. С 
1876 г. - сверхштатный лаборант при доцентуре аналитической химии 
Казанского университета. В 1884 г. выдержал испытание на степень 
магистра фармации. В 1885 г. переехал по приглашению В.М. Флорин
ского в Томск, где был назначен на должность ученого садовника 
строившегося Сибирского университета. Является создателем Ботани- 
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ческого сада (вместе с В.М. Флоринским) и Гербария Томского уни
верситета. С 1898 г. — приват-доцент кафедры фармации и фармаколо
гии Томского университета. В 1913 г. по приглашению Императорской 
Петербургской академии наук переехал в Петербург, где занял долж
ность младшего ботаника Ботанического музея Академии наук. В 1917 
г. вернулся в Томск. С 1918 г. — сверхштатный ординарный профессор 
по кафедре ботаники Томского университета. Член-корреспондент АН 
Украинской ССР (1925 г.). Член-корреспондент АН СССР (1929 г.).

КРЮГЕР Валерий Августович (1890-1958) — геоботаник и эколог 
растений. Окончил Казанский университет с дипломом первой степени 
(1913) и был оставлен профессорским стипендиатом. В 1915 г. пере
ехал в Семипалатинск, где преподавал естествознание в Семипалатин
ской мужской гимназии. Принимал участие в работе Семипалатинско
го отдела РГО. Произвел геоботанические и лимнологические иссле
дования на 03. Горькое Змеиногорского у. Томской губернии. Участ
ник ряда ботанических поездок по Семипалатинской области. В 1916— 
1919 гг. преподавал в Томском реальном училище, затем учительском 
институте. Под руководством В.В. Сапожникова обрабатывал флори
стические материалы, хранящиеся в Томском университете. В 1919- 
1924 гг. преподавал ботанику в Семипалатинском институте народно
го образования. В последующие годы преподавал в средних и высших 
учебных заведениях Казахстана, Западной Сибири и Урала. Кандидат 
биологических наук (1935 г.). Профессор. Им были собраны значи
тельные гербарии.

КРЯЧКОВ Андрей Дмитриевич (1876—1950) - специалист про
мышленно-технического отдела Института исследования Сибири с 20 
апреля 1920 г. Архитектор, окончил Петербургский институт граждан
ских инженеров. С 1903 г. преподаватель, с 1921 г. - профессор ТТИ. 
Собирал материалы по истории старообрядцев и техники в Сибири. Он 
построил большое количество зданий в Томске, Тобольске, Омске, 
Бийске, Барнауле, Новосибирске.

КУДРЯВЦЕВА Вера Михайловна (1899—1950) - младший асси
стент географического отдела (подотдел геофизики) Института иссле
дования Сибири с 1 декабря 1919 г. Занималась работами по магне
тизму и сейсмографии. Обучалась на Сибирских высших женских кур
сах и сдала экзамены в государственной комиссии при физико- 
математическом факультете Томского университета. С 1921 г. - пре
подаватель (ассистент) физики Научного рентгеновского института в 
Петрограде. С 1922 г. — преподаватель кафедры геофизики физико- 
математического факультета, с 1923 г. - преподаватель, с 1930 г. - до
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цент по кафедре физики, с 1935 г. — профессор по кафедре общей и 
экспериментальной физики Томского университета. С 1940 г. — про
фессор, зав. кафедрой оптики и спектроскопии. Декан физико- 
математического факультета Томского университета (1939—1944 гг.). 
Проректор по научно-исследовательской работе ТГУ (1944—1949 гг.). 
В 1949 г. переехала в Алма-Ату.

КУРБАТОВ Сергей Михайлович (1882—1962) — ученый-минералог. 
Учился на естественном отделении физико-математического факуль
тета Санкт-Петербургского университета, в 1905 г. по окончании обу
чения получил диплом 1-й степени. В 1908 и 1909 гг. принял участие в 
почвенно-геологических исследованиях в Усть-Сысольском у. Воло
годской губернии. В январе 1919 г. принял участие в работе съезда по 
организации Института исследования Сибири в Томске, в дальнейшем 
сотрудничал с этим институтом. Летом 1920 г. командируется во главе 
минералогической экспедиции в Енисейскую губернию. В апреле — 
мае 1922 г. участвовал в работе 1-го Всероссийского геологического 
съезда в Петрограде. С 1925 по 1962 г. - профессор и заведующий ка
федрой минералогии Ленинградского университета. Был почетным 
членом Всесоюзного минералогического общества и ряд лет возглав
лял геологическое отделение Ленинградского общества естествоиспы
тателей.

КУРЛОВ Михаил Георгиевич (1859—1932) — член совета Институ
та исследования Сибири, член отдела бальнеологии и курортоведения, 
заведующий отделом бальнеологии и курортоведения, член библио
течной и библиографической комиссий Института исследования Си
бири. Окончил Военно-медицинскую академию (ВМА) в Петербурге 
(1883 г.). С 1889 г. - приват-доцент ВМА. С 1890 г. - экстраординар
ный профессор кафедры медицинской диагностики, с 1896 г. — орди
нарный профессор кафедры частной патологии и терапии и терапевти
ческой госпитальной клиники Томского университета. В 1907- 
1929 гг. — заведующий кафедрой врачебной диагностики и терапевти
ческой факультетской клиники Томского университета. В 1903—1906 
гг. был первым выборным ректором Томского университета. Заслу
женный ординарный профессор Томского университета (1915 г.). По
четный член Томского университета (1919 г.). Основоположник си
бирской бальнеологии и терапевтической школы.

КУЧЕРОВСКАЯ-РОЖАНЕЦ София Евгеньевна (1889-1950) - 
геоботаник, почвовед, флорист. Выпускница Высших естественно
научных курсов П.Ф. Лесгафта. В 1919—1922 гт. — ассистент физико- 
математического факультета Томского университета. В 1930-е гг. — 
ботаник Государственного географического музея в Ленинграде. В 
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1941—1950 гг. — ассистент кафедры ботаники Пушкинского, а затем 
Ленинградского сельскохозяйственного института.

КУЧИНА Нина Андреевна (1894—?) - счетчик статистико-эконо
мического отдела ИИС, занималась счетными и контрольными рабо
тами по материалам для статистического справочника «К познанию 
Сибири». В 1918 г. работала в частной конторе в Тобольске.

ЛАГУТИН Анатолий Николаевич (1880 - не ранее 1931) - помощ
ник директора Средне-Сибирского отделения Института исследования 
Сибири, начальник управления по устройству дорог и водных сообще
ний Ленско-Байкальского района, инженер путей сообщения. В 
1920-х гг. работал в Москве. Арестован в 1931 г. Был приговорен к 10 
годам исправительно-трудовых лагерей. Реабилитирован в 1957 г

ЛАНДСБЕРГ Григорий Самуилович (1890-1957) - советский фи
зик. Окончил физико-математический факультет Московского универ
ситета (1913). Доцент Омского сельскохозяйственного института 
(1918—1920). В 1920 г. в качестве магнитолога участвовал в Нижне- 
Иртышской экспедиции, организованной Институтом исследования 
Сибири. С 1923 г. — профессор. В 1945—1947 гг. был профессором по 
кафедре общей физики инженерно-физического факультета Москов
ского механического института. В 1951—1957 гг. профессор Москов
ского физико-технического института. С 1934 г. работал в Физическом 
институте АН СССР. Академик АН СССР (1946; член-корреспондент- 
с 1932 г.). Лауреат Сталинской премии (1941 г.).

ЛАЩЕНКОВ Павел Николаевич (1864—1925) - член статистико
экономического отдела Института исследования Сибири с 9 декабря 
1919 г., член комиссии по изучению племенного состава населения 
Сибири. Окончил Харьковский университет (1888 г.). С 1895 г. - при
ват-доцент Харьковского университета. С 1904 г. - экстраординарный, 
с 1908 г. — ординарный профессор по кафедре гигиены Томского уни
верситета. Впервые в мире установил бактерицидное действие курино
го белка.

ЛЕБЕДЕВ Сергей Васильевич (1876-1938) - член промышленно
технического отдела Института исследования Сибири с 9 декабря 
1919 г. С 1910 г. - исправляющий должность экстраординарного про
фессора, с 1916 г. - экстраординарный, с 1917 г. - ординарный про
фессор ТТИ. В 1926—1930 гг. — декан ?1имического факультета. В 
1920-е ГТ. принимал участие в разработке плана создания сахарного 
производства в Сибири. С 1930 г. работал в Москве.

ЛЕПП Август Гансович - с 1916 г. заведующий Саянским запо
ведником, старший специалист по охоте.
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ЛИПСКПИ Альберт Николаевич (1890—1973) — член историко
этнографического отдела Института исследования Сибири. Этнограф и 
археолог, специалист по этнографии народов Дальнего Востока и ар
хеологии Южной Сибири. В 1909—1912 гг. учился в Петербургском 
университете. Окончил Московский археологический институт 
(1915 г.). Участник Первой мировой войны. В 1920—1921 гг. возглавлял 
Хабаровский краеведческий музей. С 1921 г. — представитель Мини
стерства национальных дел Дальневосточной республики по делам 
туземных народностей Амура и Приморья. Участник Гражданской 
войны в России. В 1930-1935 гг. работал в органах ВЧК-ОПТУ. В 
1939 г. Особым совещанием при НКВД СССР был приговорен к пяти 
годам лагерей. Освобожден в 1943 г. С 1943 г. - директор Хакасского 
музея. Реабилитирован в 1955 г

ЛОГИНОВСКИЙ Карп Дмитриевич (1867 — ок. 1924 г.) — этно
граф, фольклорист, сотрудник Приамурского отделения РГО, сотруд
ник музея Института исследования Сибири с 5 декабря 1919 г. Член 
распорядительного комитета и завхоз Общества изучения Амурского 
края (1903 г.). Награжден Малой серебряной медалью РГО (1903 г.).

ЛЮБОМИРОВ Павел Григорьевич (1885—1935) — член совета Ин
ститута исследования Сибири, член историко-этнографического отде
ла и библиотечной комиссии Института исследования Сибири. Окон
чил историко-филологический факультет Петербургского университе
та (1911 г.). Оставлен при университете для приготовления к профес
сорскому званию. С 1915 г. - приват-доцент по кафедре русской исто
рии историко-филологического факультета Петроградского универси
тета. С 1917 г. — экстраординарный, с 1918 г. — и.д. ординарного про
фессора по кафедре русской истории историко-филологического фа
культета Томского университета. После отъезда из Томска преподавал 
в вузах Саратова и Москвы. Труды по социально-экономической исто
рии России XVII и XVIII вв.

МАКУШИН Петр Иванович (1844—1926) - предприниматель, об
щественный деятель, меценат. В 1868—1873 гг. — смотритель Томского 
духовного училища. В 1871 г. открыл частную публичную библиотеку. 
В 1873 г. совместно с купцом В.В. Михайловым открыл Сибирский 
книжный магазин, первый подобный в Сибири. В 1876 г. открыл типо
графию. С 1881 по 1888 г. издавал первую в Томске частную «Сибир
скую газету». С 1897 г. издавал и редактировал «Сибирскую жизнь», 
вместе с братом А.И. Макушиным. В 1882 г. по его инициативе откры
лось Общество попечения о начальном образовании. В 1901 г. основал 
Общество содействия устройству сельских бесплатных библиотек- 
читален в Томской губернии. Выступал как крупный жертвователь на 
нужды культуры, внес 100 тыс. руб. на создание Народного универси- 
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тета им. П.И. Макушина. В 1919 г. пожертвовал 5 тыс. руб. с тем, что
бы на проценты с этой суммы Институт исследования Сибири при
суждал премии за лучшее популярное сочинение о Сибири. Почетный 
гражданин г. Томска (1910 г.). Почетный гражданин Сибири (1919 г.).

МАКУШИНА-СКОКАН Виктория Петровна (1889-1969) - стар
ший ассистент по экономической части статистико-экономического 
отдела Института исследования Сибири с 21 июня 1920 г. Сотрудник 
Губстатбюро. Дочь П.И. Макушина. С 1924 г. — начальник Московско
го отделения Сибкрайиздата в отделе «Международная книга». Мно
гие годы преподавала иностранные языки в средних учебных заведе
ниях Москвы.

МАТИСЕН Федор Андреевич (1872—1921) — русский морской 
офицер, военный гидрограф и путешественник. Один из организаторов 
гидрографической экспедиции по изучению Северного Ледовитого 
океана (1910—1915 гг.). Организатор и руководитель первой советской 
гидрографической экспедиции к устьям Лены и Оленька. Исследовал 
бухту Тикси, доказав её пригодность для строительства морского пор
та. Присутствовал на заседании совета Средне-Сибирского отделения 
Института исследования Сибири в 1919 г. был награждён орденом Св. 
Владимира 4-й степени. Русское географическое общество удостоило 
его малой серебряной медали (1904 г.)

МЕДВЕДЕВ Александр Иванович (1853 — после 1922 г.) — профес
сор статистики в Академии Генерального штаба. На преподаватель
ской работе в академии после эвакуации Военной академии во Влади
восток, временно исполнял должность начальника Академии. После 
прихода к власти Временного правительства Приморской областной 
земской управой ему была подчинена учебно-инструкторская школа 
на острове Русском близ Владивостока. В 1922 г. взят в плен больше
виками во Владивостоке, по некоторым данным, умер в Красноярской 
тюрьме.

МЕЛИКОВ Михаил Алексеевич (1876—?) — бухгалтер Института 
исследования Сибири с 18 февраля 1920 г. Служил в Министерстве 
финансов Правительства адмирала Колчака.

МИЛЮТИН Александр Иванович (1865—?) — библиотекарь Том
ского университета с 1912 г. Обучался в Нижегородской духовной се
минарии (5 классов), затем в Красноуфимском промышленном учили
ще. В качестве вольнослушателя окончил юридический факультет 
Томского университета (1916 г.). Проработал в Фундаментальной 
научной библиотеке ТГУ до 1930 г. В 1914 г. описал рукописи и ред
кие издания библиотеки графа Строганова и опубликовал эти описа-
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НИЯ в журнале «Русский библиофил». Член библиотечной и библио
графической комиссий Института исследования Сибири.

МИНАЕВ Василий Иванович (1877—1937) — член промышленно
технического отдела Института исследования Сибири. Окончил Ка
занский ветеринарный институт (1899 г.) и химическое отделение Ки
евского политехнического института (1908 г.). С 1915 г. — преподава
тель, с 1917 г. — экстраординарный, с 1918 г. — ординарный профессор 
по кафедре химической технологии волокнистых и красящих веществ 
ТТН. С 1925 г. — профессор Иваново-Вознесенского политехнического 
института.

МИРКОВИЧ Ольга Васильевна (1863—?) - дочь чиновника, окон
чила с золотой медалью Петербургское Александрювское училище 
(1880 г.), затем выдержала экзамен на звание домашней наставницы с 
правом преподавания, учредительница и владелица 2-й частной жен
ской гимназии в Томске. В 1919—1920 гг. — делопроизводитель Инсти
тута исследования Сибири.

МИРОНОВ Николай Дмитриевич (1880—1936) — русский востоко
вед, индолог, санскритолог. Обучался в С.-Петербургском и Страс
бургском университетах. Приват-доцент Московского, затем Петро
градского университетов. После Февральской революции — начальник 
отдела контрразведки Министерства юстиции Временного правитель
ства, затем — начальником контрразведывательного отдела штаба Пет
роградского военного округа. Перед корниловским выступлением 
«Мироновской контрразведке» удалось выявить и арестовать часть 
сторонников Корнилова в Петрограде. Во время Гражданской войны 
перебрался в Иркутск, где стал профессором Иркутского университе
та, заведовал кабинетом востоковедения. Состоял членом Средне- 
Сибирского отделения Института исследования Сибири. После вос
становления Советской власти эмигрировал в Китай. С 1926 г. и до 
своей кончины жил в Ариане (Тунис).

МИХАЙЛЕНКО Яков Иванович (1864—1943) - ректор ТПИ с июля 
1920 по январь 1921 г. Окончил естественное отделение физико- 
математического факультета университета Св. Владимира в Киеве 
(1888 г.). С 1902 г. — и. д. экстраординарного, с 1906 г. - экстраорди
нарный, с 1908 г. — и. д. ординарного профессора по кафедре неорга
нической химии, с 1914 по 1924 г. заведовал кафедрой органической 
химии ТТИ. С 1924 г. преподавал в вузах Москвы.

МИХАИЛОВ Александр Федорович - сотрудник историко
этнографического отдела Института исследования Сибири с 15 декаб
ря 1919 г. Окончил тюркское отделение Казанской духовной академии, 
магистр богословия. До эвакуации в Томск служил по духовному ве
домству в Казани, преподавал в Казанской инородческой учительской 
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семинарии. Занимался изучением литературы об Алтае в лингвистиче
ском и этнографическом отношении, языком и бытом алтайцев. Про
тоиерей.

МОСТОВИЧ Владимир Яковлевич (1880—1935) — член промыш
ленно-технического отдела Института исследования Сибири с 9 декаб
ря 1919 г. Окончил Рижский политехнический институт (1903 г.), по
лучив звание инженера-технолога. С 1912 г. — и. д. экстраординарного 
профессора, с 1920 г. - профессор по кафедре металлургии цветных 
металлов ТТИ. С ноября 1919 г. по июнь 1920 г. - проректор ТТИ. С 
1931 г. - профессор Северокавказского металлургического института.

МУРОМЦЕВ — бывший триангулятор Тобольского земства, топо
граф, участник Обско-Тазовской экспедиции.

МЯГКОВ Иван Михайлович (1899—1991) — археолог, этнограф, ис
торик, геолог. Выступал с докладом в рамках заседания редакционно
лекционной комиссии при Институте исследования Сибири.

НАГНИБЕДА Василий Яковлевич (1878—1961) — член совета Ин
ститута исследования Сибири, член совета по статистико
экономическому отделу, член библиотечной комиссии, член комиссии 
по изучению племенного состава населения Сибири, член хозяйствен
ной комиссии Института исследования Сибири. В 1900 г. поступил на 
юридический факультет Юрьевского университета и проучился там 
2,5 года. С 1903 г. работал статистиком и в земских и общественных 
организациях. В 1906 г. переехал в Сибирь, где с 1908 по 1910г. учил
ся на юридическом факультете Томского университета, который окон
чил лишь в 1917 г. В 1910—1911 гг. заведовал статистической партией 
Томского переселенческого района. Р’уководил проведением Всерос
сийской сельскохозяйственной переписи в 1917 г. в Томской губернии. 
Принимал участие в работе съезда по организации Института исследо
вания Сибири в Томске в 1919 г. Бьш избран в бюро съезда и выступил 
с докладом «Об организации отдела статистики при институте». 
С 1920 г. — заведующий Томским губернским статистическим бюро. 
С 1919 г. — приват-доцент, с 1920 по 1922 г. профессор, заведующий 
кафедрой теории и техники статистики факультета общественных наук 
Томского университета. С 1928 г. — профессор по кафедре статистики 
и экономической географии Сибирского института сельского хозяй
ства и лесоводства и Омского института зернового хозяйства, замести
тель управлтпощего Сибирским статистическим управлением. Затем 
работал в Научно-исследовательском институте реконструкции сель
ского хозяйства в Новосибирске. С конца 1930-х гг. проживал в 
Москве.
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НАУГОЛЬНЫХ Валентина Николаевна (1900—?) — вычислитель 
Института исследования Сибири с декабря 1919 г. Студентка Перм
ского университета. В Томске была в эвакуации.

НЕБОЛЮБОВ Вячеслав Васильевич (1893-?) — старший помощ
ник библиотекаря Института исследования Сибири. Окончил Казан
ский университет. В 1918 г. был прикомандирован к Томскому уни
верситету и оставлен для приготовления к профессорскому званию при 
историко-филологическом факультете. В 1920-х гт. — доцент кафедры 
русского языкознания Восточного педагогического института в Каза
ни. В 1931 г. был арестован. Обвинен по ст. 58-11 УК РСФСР («пора
женческая агитация»). Реабилитирован в 2000 г.

невский Дмитрий Николаевич - директор первого Сибирского 
среднего политехнического училища.

НЕИБУРГ Мария Федоровна (1894-1962) - советский палеобота
ник. Окончила Высшие женские курсы в Томске (1917), преподавала 
там же. С 1921 г. до конца жизни работала в Геологическом музее 
Петра Великого, преобразованном в 1930 г. в Геологический институт 
АН СССР (заместитель директора, старший научный сотрудник). Док
тор геолого-минералогических наук (1941 г.). Член съезда по органи
зации Института исследования Сибири (1919 г.). Член-сотрудник есте
ственно-исторического отдела Института исследования Сибири. 
Награждена орденом Ленина, орденом «Знак Почёта».

НЕСМЕЛОВА Ольга Константиновна — машинистка 1-го разряда в 
библиотечной комиссии Института исследования Сибири с 1 июля 
1919 г. В июне 1920 г. была переведена на работу в Томское губ- 
статбюро.

НЕУСТРУЕВ Сергей Семенович (1874-1928) - член естественно- 
исторического отдела, член совета и заведующий ботаническим отде
лом Института исследования Сибири с 20 января 1920 г. Занимался 
составлением карты естественных районов Сибири, разрабатывал про
ект почвенного подотдела, планы экспедиций для исследования почв. 
Организовал почвенные экспедиции в Омский и Калачинский уезды. 
Почвовед и физико-географ, ландшафтовед. Окончил Московский 
университет. Участник почвенных экспедиций Переселенческого 
управления Министерства земледелия (1908-1914 гг.). В 1915, 1916, 
1917 и 1918 гг. по поручению Докучаевского почвенного комитета 
заведовал Оренбургской почвенной экспедицией. Наряду с этим пре
подавал в Политехническом институте им. Петра Великого в Петро
граде. В 1919 г. был назначен членом Сельскохозяйственного ученого 
комитета Министерства земледелия Всероссийского правительства 
адмирала А.В. Колчака. Совершил экспедицию по Шилке, Амуру и 
Зее, где знакомился с естественно-историческими условиями Дальнего 
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Востока. По его инициативе были организованы курсы для подготовки 
исследователей природы и инструкторов по составлению школьных 
коллекций. Был председателем советской комиссии курсов. Возглавил 
первую в СССР кафедру географии почв в Ленинградском университе
те. Ввел термин «серозём» и установил серозёмный тип почвообразо
вания в пустынях

НЕФЕДЬЕВ Александр Николаевич (1887—1929) — старший вы
числитель службы времени геодезического подотдела Института ис
следования Сибири. Окончил физико-математический факультет Ка
занского университета (1910 г.). Состоял вычислителем при Энгель- 
гардтовской обсерватории (1908—1910 гг.). С 1918 г. — геодезист карто
графического отделения Томского земотдела. В 1920 г. — астроном 
Обской гидрографической партии Главного гидрографического управ
ления. В 1921—1923 гг. — по совместительству астроном Казанской аст
рономической обсерватории. В 1922 г. назначен начальником астро
номической части Управления по обеспечению безопасности корабле
вождения в Карском море и устьях сибирских рек. Участвовал в по
лярных экспедициях (1920—1923 гг.). С 1923 г. преподавал в Пермском 
университете. С 1925 г. — профессор. С 1927 г. — директор Узбекской 
астрономической широтной станции имени Улугбека.

НИКИТИНА Енафа Васильевна (1893—?) — ботаник, окончила 
естественное отделение с дипломом I степени Сибирских высших 
женских курсов (1916), затем работала лаборантом ботанической ла
боратории этих же курсов, одновременно преподавала физику на ме
дицинском факультете Томского университета, ассистент кафедры 
ботаники. В 1919—1920 гг. — ботаник, член естественно-исторического 
отдела Института исследования Сибири.

НИКОЛИН Яков Иванович (1873—?) — член совета Института ис
следования Сибири. В 1897 г. окончил Петербургский институт инже
неров путей сообщения и определен на службу помощником началь
ника 4-й шоссейной дистанции пути Терского отделения Кавказского 
округа. С 1906 г. — преподаватель по найму в ТТИ, с 1906 г. — штатный 
преподаватель черчения и руководитель практических занятий по ма
тематике на 1-м курсе горного и химического отделений. С 1912 г. - 
исправляющий должность экстраординарного профессора по кафедре 
строительного искусства и архитектуры ТТИ. В 1920 г. декретом СНК 
РСФСР утвержден профессором по специальности «канализация и 
специальная архитектура». В 1920-х гг. — профессор Харьковского 
технологического и сельскохозяйственного институтов.
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НИКОНОВ Сергей Павлович (1868 - не ранее 1928) - член стати
стико-экономического отдела Института исследования Сибири с 9 де
кабря 1919 г. Окончил Казанский университет (1890 г.). С 1903 г. — и.д. 
экстраординарного профессора по кафедре римского права Харьков
ского университета. С 1917 г. — профессор кафедры торгового права 
юридического факультета Томского университета. С 1920 г. — профес
сор Дальневосточного университета.

ОГОРОДНИКОВ Владимир Иванович (1889—1938) - историк, пер
вый декан историко-филологического ф-та ИГУ. Учился в Вятской 
духовной семинарии. В 1906 поступил на историко-филологический 
факультет Казанского университета. После окончания оставлен на ка
федре русской истории. В 1917 г. он избирается доцентом историко- 
филологического факультета Казанского госуниверситета, выдержива
ет магистерские экзамены и становится профессором истории. Декан 
историко-филологического факультета. Руководитель архивного дела 
Восточной Сибири (1920 г.), заведующий Иркутским губернским 
управлением ар?и1вного дела (1920 г.). Действительный член Общества 
археологии, истории и этнографии при Казанском университете, дей
ствительный член и член-распорядитель ВСОРГО.

ОРЛОВ Петр Павлович (1859-1937) — член Института исследова
ния Сибири 
1919 г. С 1904 
МИИ Томского 
ческой ХИМИИ 
верситета. Одним из первых начал исследовать радиоактивность при
родных объектов Сибири.

ОРЛОВ Сергей Иванович (1889—1937) — этнограф и зоолог, вы
пускник Петроградского университета, участник почвенной экспеди
ции в Оренбургской губернии и Тургайской области. После Граждан
ской войны работал старщим специалистом по охотхозяйству на охот
ничьей промысловой станции (Западно-Сибирский край). Организовал 
в Западной Сибири первый зверопитомник. Член «Общества изучения 
Сибири». В 1933 г. был арестован в Новосибирске, 5 августа пригово
рен к ВМН с заменой на 10 лет И ГЛ и отправлен в Соловецкий лагерь 
особого назначения. Осенью 1937 г. был переведен на тюремный ре
жим, 10 ноября приговорен к ВМН и 8 декабря расстрелян в урочище 
Сандормох.

ОСИПОВ А.И. — капитан, участник гидрографической экспедиции 
Северного Ледовитого океана, организованной Институтом исследо
вания Сибири.

ПАВЛОВ Никифор Дамианович (7-1929) - военный топограф, ге
нерал-майор, начальник военно-топографического отдела Генерально- 
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го штаба в Омске, геодезист Пулковской школы. С 1918 г. - профессор 
астрономии и геодезии Сибирского землеустроительного институ
та. С 1919 г. возглавлял Сибирское военно-топографическое управле
ние Красной Армии. Сотрудничал с геодезическим и гидрологическим 
отделами Института исследования Сибири. В 1919 г. исполнял обязан
ности председателя временного совета Русского географического об
щества. В 1923-1924 гг. Павлов организует первую в губернии астро
номическую обсерваторию. В 1924—1928 годах активно участвовал в 
работе комиссии Госплана СССР по вопросам геодезии и астрономии. 
Заслуженный деятель науки РСФСР.

ПАЗУХИН Василий Александрович (1899-1971) - инженер- 
металлург, доктор технических наук.

ПАНОВ Николай Петрович — экономист-исследователь статисти
ко-экономического отдела Института исследования Сибири до 
22 июня 1920 г.

ПАРАМОНОВ Павел Андреевич (1879—?) — специалист промыш
ленно-технического отдела Института исследования Сибири с 20 ап
реля 1920 г. Окончил ТТИ (1915 г.). С 1916 г. - томский городской 
архитектор. Им бьша написана статья «Города-сады и применение их в 
Сибири», в которой поднималась проблема благоустройства и озеле
нения сибирских городов. Разработал программу по обследованию 
городского хозяйства и благоустройству городов.

ПЕНН Николай Самуилович (1880—1950) — член промышленно
технического отдела с 9 декабря 1919 г., секретарь того же отдела Ин
ститута исследования Сибири с 15 декабря 1919 г. по 15 апреля 1920 г. 
Занимался подготовкой к обработке материалов по золотому делу, со
бранных весной — летом 1920 г. при поездке в Северно-Енисейский 
золотоносный район. Член библиотечной комиссии. В 1908 г. окончил 
горное отделение ТТИ. Летом 1910 г. участвовал в работе 1-го Всерос
сийского съезда деятелей горного дела, металлургии и машинострое
ния в Екатеринославле. С 1917 г. — исправляющий должность экстра
ординарного профессора по кафедре горного искусства (обогащение 
руд и «золотое дело») ТТИ.

ПЕРЛОВ Александр Алексеевич — главный управляющий южных 
копей и рудников Кузнецкого металлургического общества. Родом из 
города Кузнецка. Член статистико-экономического отдела Института 
исследования Сибири, горный инженер из «Копикуза» (Кузнецкая 
групповая контора).

ПИСЦОВ Павел Матвеевич (1888—1934) — в 1919 г. сотрудник Бла
говещенского бюро опытной агрономии, член съезда по организации
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Института исследования Сибири. В 1920-х гг. работал директором Во
ронежской областной сельскохозяйственной опытной станции Цен
трально-Черноземной области. В 1930 г. был арестован и обвинен в 
принадлежности к контрреволюционной организации и приговорен к 
заключению в концлагерь на 10 лет с конфискацией имущества и вы
сылкой семьи. Реабилитирован в 1957 г.

ПОДПЕРА (Podpera) И.И.(Йозеф) (1878-1954) - из чехословацких 
военнопленных, специалист подотдела ботаники по споровым расте
ниям естественно-исторического отдела Института исследования Си
бири с июля 1919 г. Летом 1919 г. командировался в Тобольскую гу
бернию для изучения степных торфяников Курганского и Ялуторов
ского уездов. Однако из-за военных действий командировка не состоя
лась и ему было поручено провести изыскания торфяных болот в пре
делах Томской губернии. Чешский ботаник, географ. Профессор уни
верситета г. Брно, академик АН Чехословакии.

ПОКРОВСКИЙ Константин Дормидонтович (1868-1945) - астро
ном, член Института исследования Сибири с 1 марта 1920 г., член гео
дезического подотдела географического отдела, член комиссии по за
готовке снаряжения для экспедиций Института исследования Сиби
ри, член-корреспондент АН СССР, занимался изучением комет. С 
1917 г. — ординарный профессор Пермского университета, ректор 
Пермского университета. В сентябре 1919 г. был эвакуирован вместе с 
частью преподавателей, сотрудников и студентов в Томск, где его 
назначили и.о. прюфессора по кафедре астрономии и геодезии Томско
го университета. Летом 1919 г. выезжал по заданию университета в 
научную командировку на Алтай и в Казахстан, в ходе которой он по
сетил Нарымскую долину, Катон-Карагай, перейдя Нарымский хребет, 
выехал к озеру Маркакиль, достиг крайнего русского селения Алексе
евского и посетил песчаные барханы в области р. Акабека. Он высту
пил с предложением создать горную обсерваторию Томского универ
ситета на Алтае, где имелись благоприятные метеорологические усло
вия для наблюдения неба. В апреле 1920 г. на заседании физико- 
математического факультета была рассмотрена его докладная записка 
об устройстве астрономической обсерватории, главным образом, для 
учебных целей при Томском университете. После Гражданской войны 
был директором Пулковской обсерватории. Член-корреспондент АН 
СССР (1927 г.). В 1930-х гг. - профессор Одесского университета, ди
ректор Одесской астрономической обсерватории. После освобождения 
Одессы Красной армией был арестован, умер в тюрьме.

ПОНОМАРЕВ Иван Федорович (1882-1982) - исправляющий 
должность экстраординарного профессора ТТИ. В 1907 г. окончил хи
мический факультет Киевского политехнического института. Был 
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оставлен в институте на должности лаборанта, затем стал преподава
телем. В 1917 г. приехал в Томск, стал преподавателем кафедры хими
ческой технологии неорганических веществ. С августа 1917 г. — ис
правляющий должность экстраординарного профессора ГГИ. В 1926 г. 
разработал способ добычи канифоли из смолистой сосны.

ПОСПЕЛОВ Александр Петрович (1875—1948) — член совета Ин
ститута исследования Сибири. Окончил физико-математический фа
культет Варшавского университета (1890 г.) и был оставлен при ка
федре физики в должности старшего лаборанта. С 1911 г. - и.д. экс
траординарного, с 1916 г. — и.д. ординарного профессора по кафедре 
физики Томского университета. В 1917 г. был избран первым деканом 
физико-математического факультета Томского университета. С 
1918 по 1921 г. — ректор Томского университета. Принял активное уча
стие в организации Института исследования Сибири (1919 г.). Высту
пил с докладом «Значение исследовательских институтов и опытных 
заводов в деле изучения Сибири» на съезде по организации Института 
исследования Сибири, в котором подчеркнул зависимость финансовой 
политики страны от развития и использования ее естественных бо
гатств. Последние, по его словам, «только одни... способны быть здо
ровым источником средств для государства». В 1922 г. перевелся в 
Донской (Ростовский) университет. С 1924 по 1934 г. — профессор Во
ронежского университета и сельскохозяйственного института. В 
1934 г. переехал в Москву, где преподавал в ряде столичных вузов.

ПОТАНИН Григорий Николаевич (1835—1920) — выдающийся ис
следователь, путешественник, общественный деятель, идеолог сибир
ского областничества. Участвовал в организации Сибирского студен
ческого кружка (1907 г.). Томского общества изучения Сибири 
(1909 г.). Почетный член Томского технологического института (из
бран в 1905 г., утвержден в 1917 г.). Почетный гражданин г. Томска 
(1915 г.), почетный гражданин Сибири (1918 г.).

ПРЕДТЕЧЕНСКИИ Анатолий Васильевич (1893—1966), историк, 
доктор исторических наук (1941 г.). Окончил историко-
филологический факультет Петроградского, университета (1918 г.). Во 
время Гражданской войны работал в Томске. Состоял секретарем Ко
миссии по изучению племенного состава населения Сибири Института 
исследования Сибири. Научный сотрудник Ленинградского отделения 
Института истории (1933-1953) и Института истории естествознания и 
техники АН СССР (1953—1963). Преподавал в Ленинградском государ
ственном педагогическом институте 1 11И (с 1934 г. ) и в Ленинград
ском государственном университете (профессор с 1937 г.). В 1955—
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1959 гг. — зав. кафедрой истории журналистики филологического фа
культета ЛГУ. Основные труды по общественно-политической и 
культурной истории России 1-й половины XIX в., истории науки. Был 
награжден медалями «За оборону Ленинграда» и «За Победу над Гер
манией в Великой Отечественной войне 1941—1945 гг.».

ПРИБЫТКОВ Алексей Иванович (1885—?) - младший ассистент 
геодезического отдела Института исследования Сибири с 1 февраля 
1920 г. Окончил ТТИ (1916 г.), с 1919 г. - преподаватель, затем доцент, 
заведующий геофизической лабораторией ТТИ

ПРОРУБЩИКОВ Иван Кириллович — топограф губземотдела, 
участник Обско-Тазовской экспедиции.

ПУЧКОВА Вера Петровна — сотрудник-практикант естественно- 
исторического отдела. Принимала участие в разработке ботанических 
материалов, собранных В.В. Сапожниковым в Семиречье. Летом 
1920 г. была откомандирована в качестве ботаника для участия в поч
венно-ботанической экспедиции, организованной Омским губземотде- 
лом, в Омский и Калачинский уезды Омской губернии.

РЕВЕРДАТТО (дев. Покровская) Любовь Флегонтовна (1894— 
1925) — сотрудник естественно-исторического отдела Института ис
следования Сибири. Окончила Сибирские высшие женские курсы, бо
таник. В 1920-х гг. — преподаватель кафедры геоботаники Томского 
университета.

РЕВЕРДАТТО Виктор Владимирович (1891-1969) - профессор по 
кафедре геоботаники Томского университета, позднее — систематики 
высших растений. После окончания реального училища в Томске 
учился на химическом отделении Томского технологического инсти
тута, который окончил в 1917 г. В студенческие годы познакомился с 
П.Н. Крыловым, который вскоре поручил ему проведение самостоя
тельной экспедиции в приенисейскую Арктику. В 1920—1922 гг. был 
уполномоченным «Сибцентрсоюза» по заготовке лекарственных рас
тений в Сибири. Заведующий кафедрой геоботаники, которая была 
основана им одной из первых в стране. Состоял членом Томского от
деления Русского ботанического общества, сотрудничал с естественно- 
историческим отделом Института исследования Сибири. Почетный 
член Всесоюзного ботанического общества (1963 г.). Заслуженный 
деятель науки РСФСР (1948 г.). Лауреат Сталинской премии.

РИХТЕР Андрей Александрович (1871-1947) - член-сотрудник 
естественно-исторического отдела Института исследования Сибири от 
Пермского общества естествоиспытателей. С 1917 г. — исправляющий 
должность ординарного прюфессора Пермского университета, с 
1918 г. - декан физико-математического факультета. Летом 1919 г. 
вместе с частью преподавателей Пермского университета был эвакуи- 
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рован в Томск и был прикомандирован к Томскому университету, где 
состоял в должности приват-доцента. Физиолог и биохимик растений, 
академик АН СССР (1932 г.) и ВАСХНИЛ (1935 г.).

РОЖАНЕЦ Михаил Иванович (1890—1948) — исполнял обязанно
сти секретаря естественно-исторического отдела Института исследо
вания Сибири с 1 августа 1919 г., член комиссии по заготовке снаря
жения для экспедиций института. Принимал участие в работе библио
графической комиссии. Занимался собиранием коллекции почвенных 
типов для музея отдела. Почвовед. Окончил Петербургский универси
тет (1912 г.). В 1913 г. был избран членом Докучаевского почвенного 
комитета. С 1915 по 1927 г. проводил масштабные исследования в 
Оренбуржье, где заведовал почвенно-ботаническим бюро губернского 
земельного управления. В 1932 г. руководил Орской почвенной экспе
дицией АН СССР.

КУЧЕРОВСКАЯ-РОЖАНЕЦ София Евгеньевна (1889-1950) - бо
таник Переселенческого управления, член Русского ботанического 
общества. Окончила Высшие естественнонаучные курсы П.Ф. Лес
гафта (1914). В 1909-1914 гг. принимала участие в экспедициях Пере
селенческого управления, в том числе в Мариинском уезде Томской 
губернии (1912). С 1915 г. работала в Главном Ботаническом саду. В 
Гражданскую войну вместе с мужем, М.И. Рожанцом, оказалась в 
Томске. Принимала участие в работе Томского отделения Русского 
ботанического общества, преподавала в университете. В 1924—1927 гг. 
занималась ботаническими исследованиями в Казахстане и Оренбург
ской губернии. В 1928—1931 гг. - исследовала Башкирскую АССР как 
начальник ботанической партии от АН СССР. С 1932 г. - старший 
научный сотрудник Ленинградского отделения Института удобрений и 
агропочвоведения. Проводила исследования на Северном Кавказе. В 
1933-1935 гг. - старший ботаник Государственного географического 
музея в Ленинграде. В 1941-1950 гг. - ассистент кафедры ботаники 
Ленинградского сельскохозяйственного института. Кандидат биологи
ческих наук (1936).

РОЗЕНФАРБ Абрам Моисеевич (1879 - ?), читинский купец, золо
топромышленник. Занимался вопросами рентабельности рудников 
и их охраной. В 1917 г. - член Комитета общественной безопасности 
(КОБ) Забайкальской области. В 1919 г. был избран в Забайкальскую 
торгово-промышленную палату от золотопромышленников. В 1920 г. - 
член Временного Восточно-Забайкальского народного собрания. Кан
дидат в Народное собрание Дальне-Восточной республики от трудовой 
интеллигенции. Приговорен 9 марта 1928 г. Особым Совещанием при 
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ОГПУ СССР по ст. 58-10 УК РСФСР к 3 годам лишения свобо
ды, 2 ноября 1928 г. наказание заменено на ссылку в Сибирь на остав
шийся срок. Лишен права проживания в крупных городах и в погра
ничных округах. Реабилитирован в 1989 г.

РУДЕНКО Сергей Иванович (1885-1969) - член историко
этнографического отдела Института исследования Сибири, с 27 ноября
1919 г. - секретарь отдела, затем заведующий отделом, председатель 
комиссии по изучению племенного состава населения Сибири, член 
комиссии по организации курсов для подготовки исследователей при
роды, член комиссии по заготовке снаряжения для экспедиций инсти
тута. Этнограф и антрополог. С 1917 г. - ученый секретарь комиссии 
по изучению племенного состава населения России и сопредельных 
стран, с 26 ноября 1919 г. - экстраординарный профессор по кафедре 
географии и антропологии Томского университета, с 27 декабря
1920 г. по 1 июня 1921 г. — декан физико-математического факультета 
Томского университета. После отъезда из Томска — профессор, зав. 
кафедрой антропологии и этнографии Петроградского (Ленинградско
го) университета. По совместительству возглавлял этнографический 
отдел Русского музея и сотрудничал в Академии истории материаль
ной культуры.

РУЗСКИЙ Михаил Дмитриевич (1864—1948) - член совета Инсти
тута исследования Сибири, член редакционно-лекционной комиссии 
от естественно-исторического отдела Института исследования Сибири. 
Окончил естественное отделение физико-математического факультета 
Казанского университета со степенью кандидата естественных наук 
(1888 г.). С 1898 г. — приват-доцент по кафедре зоологии, сравнитель
ной анатомии и физиологии Казанского университета. С 1901 г. - при
ват-доцент по кафедре зоологии и сравнительной анатомии Казанского 
ветеринарного института. С 1913 г. — ординарный профессор по ка
федре сравнительной анатомии и зоологии позвоночных медицинского 
факультета, затем физико-математического (с 1917 г.). Секретарь 
(1917 г.), декан (1918-1919 гг.) физико-математического факультета. 
С 1932 г. - зав. кафедрой зоологии беспозвоночных животных биоло
гического факультета. Томского университета.

САМЦОВ Константин Павлович — специалист промышленно
технического отдела Института исследования Сибири с 20 апреля 
1920 г. Занимался составлением коллекций образцов пушнины для 
музея минститута, обработкой образцов материалов, доставленных 
Д.С. Конюховым и Е.И. Силеминым, обследовавших летом 1920 г. 
сырьевые рынки Нарымского и Семипалатинского районов. Составил 
программу по обследованию сырьевого рынка Сибири.
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САПОЖНИКОВ Василий Васильевич (1861—1924) — председатель 
совета Общества «Институт исследования Сибири» с февраля 1919 г., 
директор Института исследования Сибири с 25 октября 1919 г., член 
естественно-исторического отдела, член комиссии по изучению пле
менного состава населения Сибири, с 1 мая 1919 г. — заведующий бо
таническим отделом, член комиссии по восстановлению результатов 
экспедиции в 1919 г. в Обско-Тазовскую губу. Читал курс флористиче
ской географии на курсах по подготовке исследователей природы при 
Институте исследования Сибири. Ботаник, географ, путешественник. 
Окончил Московский университет (1884 г.). С 1890 г. — приват-доцент 
Московского университета. С 1893 г. - экстраординарный, с 1901 г. — 
ординарный профессор по кафедре ботаники Томского университета. 
В 1906—1909, 1917—1918 гг. — ректор Томского университета. С 4 нояб
ря 1918 г. по 5 мая 1919 г. - министр народного просвещения Времен
ного Всероссийского правительства адмирала А.В. Колчака. При его 
содействии был открыт Иркутский университет и учрежден Институт 
исследования Сибири в Томске. Заслуженный ординарный профессор 
Томского университета (1916 г.). Почетный член Томского государ
ственного университета (1924 г.).

СБОРОВСКИЙ Николай Александрович (1876—1943) - сотрудник 
статистико-экономического отдела Института исследования Сибири. 
Окончил Петербургский горный институт. Работал в Переселенческом 
управлении и Барабинском бюро. Занимался проблемами политэконо
мии и разработкой статистических материалов о движении землевла
дения в России. В 1926—1933 гг. заведовал кафедрой переселения и 
колонизации в Сибирском институте сельского хозяйства и лесовод
ства. В 1933—1943 гг. заведовал библиотекой Омского сельскохозяй
ственного института.

СЕЛИЩЕВ Афанасий Матвеевич (1886—1942) — сотрудник 
Средне-Сибирского отделения Института исследования Сибири. Линг
вист, член-корреспондент АН СССР (1929 г.), член-корреспондент 
Болгарской АН (1931 г.). Профессор Иркутского (1918-1920 гг.). Ка
занского (1920—1921 гг.). Московского (с 1921 г.) университетов. В 
1931—1933 гг. работал в недолго просуществовавшем Московском 
НИИ языкознания при Наркомпросе РСФСР, созданном оппонентами 
марризма. Профессор Московского ИФЛИ (с 1937 г.). Ml '11И им. 
В.И. Ленина. Автор крупного труда по диалектологии «Диалектологи
ческий очерк Сибири» (Иркутск, 1921. Вып. 1).

СЕМЕНОВ Виктор Федорович (1871-1971) — ботаник. Окончил 
Глуховский учительский институт в Черниговской губернии (1894 г.).
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Работал учителем в Тобольской губернии и Семиречье (Восточный 
Казахстан). Принимал участие в ботанической экспедиции. В 1902— 
19095 гг. — вольнослушатель Петербургского университета. В 1908— 
1915 гг. преподавал в Томской женской гимназии и технологическом 
институте. После Гражданской войны заведовал кафедрой ботаники 
сельскохозяйственной академии (впоследствии Сибирский институт 
сельского хозяйства и лесоводства). В 1934—1938 гг. - зав. кафедрой 
ботаники Омского педагогического института. Вел курс ботаники в 
Омском медицинском институте. Изучал флору Омской области. В 
1923 г. был избран председателем Западно-Сибирского отдела Русско
го географического общества.

СЕМЕНТОВСКИЙ Владимир Николаевич (1882—1969) - физико- 
географ. Профессор (с 1919 г.); в 1926—1951 гг. - зав. кафедрой физи
ческой географии Казанского государственного университета. Заслу
женный деятель науки Татарской АССР. Почетный член Географиче
ского общества СССР (с 1955 г.).

СЕМЕНЦОВ Владимир Андреевич — наблюдатель метеорологиче
ского пункта в Обско-Тазовской экспедиции 1920 г., преподаватель 
физики томской 3-й советской трудовой школы.

СЕРЕБРЕННИКОВ Иван Иннокентьевич (1882 — ок. 1940) — обще
ственный деятель, историк, этнограф, с 1917-го по май 1919 г. — прави
тель дел (руководитель) Восточно-Сибирского отдела Русского гео
графического общества. Являлся последовательным сторонником си
бирского областничества. Принимал участие в октябрьском (1917 г.) 
областном съезде в Томске, а в конце января 1918 г. на нелегальной 
сессии Сибирской областной думы от фракции областников заочно 
был избран в состав Временного правительства автономной Сибири в 
качестве министра снабжения и продовольствия. Сохранил этот пост 
во Временном Сибирском правительстве и одновременно возглавил 
его Административный совет. Руководил делегацией Временного Си
бирского правительства на Уфимском государственном совещании. 4 
ноября 1918 г. Всероссийской Директорией был назначен министром 
снабжения во Всероссийском Совете министров. 27 декабря того же 
года подал «Верховному правителю» прошение об отставке. В 1919 г., 
вернувшись в Иркутск, продолжил заниматься научной деятельно
стью. Работал в статистико-экономическом отделе Института иссле
дования Сибири. В 1920 г. эмигрировал в Китай.

СЕРЯКОВ Евгений Иосифович - сотрудник-практикант почвенно
го подотдела естественно-исторического отдела Института исследова
ния Сибири. В апреле 1920 г. был откомандирован в Омскую почвен
но-ботаническую экспедицию в качестве помощника почвоведа. Окон
чил Омское среднее сельскохозяйственное училище, в 1917 г. работал 
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гидротехником отделения Акмолинского переселенческого района в 
Атбасарском уезде. В 1919 г. - топограф Томского переселенческого 
района, землемер II разряда. С мая 1919 г. - студент ТТИ. Прослушал 
цикл лекций на курсах подготовки исследователей природы.

СИКОРА Иосиф Иосифович (1870-1944) - специалист географи
ческого отдела Института исследования Сибири. Окончил Харьков
ский университет. Сотрудник обсерваторий в Юрьеве и Ташкенте. Ор
ганизатор сейсмической станции в Асхабаде (Ашхабад). После Граж
данской войны проживал в Чехословакии, где продолжал начатые в 
Ташкенте исследования метеоров. Преподавал в Русском институте в 
Праге.

СКВОРЦОВ Леонид Александрович - уполномоченный Министер
ства торговли и промышленности для Западной Сибири по топливу.

СЛОБОДСКИЙ Михаил Александрович (1874 - не ранее 1930) - 
сотрудник библиографического бюро с 10 ноября 1919 г., младший 
помощник заведующего библиографическим бюро со 2 января 1920 г., 
член, затем секретарь библиографической комиссии. Осуществлял 
контроль над работой сотрудников. Принимал участие в подготови
тельных работах по выпуску библиографических изданий. Окончил 
историко-филологический факультет Московского университета 
(1899 г), где среди его учителей были историк В.О. Ключевский, фи
лолог В.Ф. Миллер. В течение 19 лет преподавал русский язык и сло
весность в средних учебных заведениях Томска. Автор учебника по 
русскому языку. В 1917 г. работал над составлением списка пособий и 
книг для историко-филологического факультета Томского университе
та. Сотрудничал в библиографическом отделе томских журналов. С 
1922 г. — главный библиотекарь Томского технологического института, 
заведовал библиотекой Томского политехнического училища. Аресто
ван 27 декабря 1929 г. Осужден 23 марта 1930 г. Обвинен по ст. 58-02 
(антисоветская агитация). Был приговорен к 6 месяцам исправительно- 
трудовых работ. Реабилитирован в 1993 г.

СМЕШЕК А.Г. — приват-доцент по кафедре сравнительного языко
знания историко-филологического факультета Томского университета

СМИРНОВ Василий Владимирович (1883-?) - казначей и экзеку
тор Института исследования Сибири с 23 октября 1919 г. по 10 июня 
1920 г. Окончил Самарскую духовную семинарию и три семестра 
юридического факультета Томского университета. Имел звание учите
ля высшего начального училища. До эвакуации в Томск служил дело
производителем школьного отдела Белебейской уездной земской 
управы Уфимской губернии.
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СМИРНОВ Иван Иванович (1890—?) — сотрудник-практикант есте
ственно-исторического отдела Института исследования Сибири. Окон
чил Московский университет по агрономической специальности. В 
1920 г. был командирован в Омскую почвенно-ботаническую экспеди
цию в качестве помощника-почвоведа.

СМОЛИН Виктор Федорович (1890-1932) - старший ассистент 
историко-этнографического отдела Института исследования Сибири, 
член библиотечной комиссии. Археолог. Окончил историко- 
филологический факультет Казанского университета. С 1 июля
1919 г. — профессорский стипендиат при кафедре всеобщей истории 
историко-филологического факультета Томского университета. Пред
седатель комиссии по составлению археологической карты Сибири. 
Летом 1919 г. вел археологические раскопки вблизи Томска. В 1920— 
1922 гг. - преподаватель, профессор Казанского университета. С 1922 
по 1929 г., после ликвидации исторического отделения в Казанском 
университете, работал в Казанском пединституте. В 1929 г. переехал в 
Пятигорск.

СОБОЛЕВСКИЙ Аркадий Иванович — младший ассистент про
мышленно-технического отдела Института исследования Сибири, за
нимался подбором образцов строительного леса.

СОБОЛЕВСКИЙ Петр Константинович (1868—1949) — сотрудник 
географического отдела, с 1 июля 1920 г. - заведующий геодезическим 
отделом Института исследования Сибири, член комиссии по восста
новлению результатов экспедиции 1919 г. в Обско-Тазовскую губу. 
Российский ученый-маркшейдер, в 1911-1917 гг. — и.д. экстраорди
нарного профессора ТТИ. После отъезда из Томска преподавал в вузах 
Екатеринбурга (Свердловск), Москвы. Создал методику геометриза
ции молний, методы подсчета запасов полезных ископаемых.

СОЛЬСКИИ Георгий Евграфович - препаратор зоологического 
музея Томского университета. В 1920—30-х гг. — таксидермист Музея 
Дальнего Востока в Хабаровске. Был репрессирован в 1938 г.

СПАССКИЙ Николай Сергеевич (1867 — не ранее 1948) — секре
тарь отдела бальнеологии и курортоведения Института исследования 
Сибири. В 1894 г. окончил медицинский факультет Томского универ
ситета. С 1895 г. — исправляющий должность прюзектора при кафедре 
физиологии, с 1911 г. — приват-доцент при кафедре фармакологии, с
1920 г. - профессор по кафедре бальнеологии Томского университета. 
С 1922 г. — профессор по кафедре нормальной физиологии медицин
ского факультета Иркутского университета. С 1933 по 1938 г. — заве
дующий кафедрой нормальной физиологии Башкирского медицинско
го института. С 1938 по 1948 г. — заведующий кафедрой нормальной 
физиологии Крымского медицинского института.
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СЮЗЕВ Павел Васильевич (1867—1928) — ассистент естественно- 
исторического отдела Института исследования Сибири. Профессор 
кафедры ботаники педагогического факультета Пермского универси
тета. Опубликовал свыше 50 научных трудов, среди которых важней
шим был «Конспект флоры Урала в пределах Пермской губернии» 
(1912 г.), получивший высокую оценку у ведущих ботаников страны. 
Один из организаторов Пермского отделения Русского ботанического 
общества. Много сил и энергии отдавал охране растений и памятников 
природы Уральского края. Изучал флору Томского края и собирал бо
танический материал. Занимался составлением гербария института из 
дублетов гербария Томского университета. По представлению заме
стителя заведующего ботаническим отделом Института исследования 
Сибири П.Н. Крылова в июле 1919 г. был приглашен для руководства 
намечаемой экспедицией для исследования лугов в низовьях Оби. Од
нако из-за прекращения пассажирского пароходного сообщения с этим 
районом из-за наступления Красной армии организовать эту экспеди
цию не удалось. Представил проект исследования смыкания степи с 
восточными склонами Урала. Читал лекции на курсах подготовки ис
следователей природы. Занимался организацией экскурсий курсов. 
Обрабатывал гербарий, собранный экспедицией геолога Низковского.

ТЕЙС Владимир Владимирович (1865—?) — агроном, член съезда по 
организации Института исследования Сибири. В 1921 г. был арестован 
Самарским губчека за принадлежность к партии социалистов-револю
ционеров. Освобожден в том же году по амнистии.

ТЕПЛОУХОВ Сергей Александрович (1888-1934) - член- 
сотрудник от Орнитологического общества имени Бутурлина с января 
1920 г. и с 27 января того же года - секретарь естественно- 
исторического отдела. С 21 апреля 1920 г. — младший ассистент исто
рико-этнографического отдела Института исследования Сибири. Вы
дающийся советский историк, археолог, этнограф, сибиревед, востоко
вед. Был направлен С.И. Руденко в экспедицию для изучения археоло
гических древностей Минусинской котловины.

ТИТОВ Вениамин Семенович (1875—1955) - профессор Омского 
сельскохозяйственного института, в 1920 г. — и.о. ассистента геогра
фического отдела Института исследования Сибири. Окончил физико- 
математический факультета Московского университета (1898), препо
давал в реальном училище, в 1910 г. командирован в Физический ин
ститут при Московском университете. В 1918 г. - ректор Сибирского 
сельскохозяйственного института в Омске. В последующие годы - в 
Физическом институте АН СССР, профессор МГУ.
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ТИХОВ Алексей Иванович (1868-?) — младший ассистент исто
рико-этнографического отдела Института исследования Сибири с 
21 апреля по 1 августа 1920 г. Окончил историческое отделение 
Московской духовной академии, где среди его учителей был 
В.О. Ключевский. До 1912 г. состоял на службе в Духовно-учебном 
ведомстве. В 1912 г. перешел в Министерство народного просве
щения. В 1914-1917 гг. — директор училищ Вятской губернии. За
тем был директором Бугульминской учительской семинарии. С 
ноября 1918 г. по май 1919 г. — инструктор по народному образова
нию в г. Кургане Тобольской губернии. Затем заведовал отделом 
начальных училищ Министерства народного просвещения прави
тельства А.В. Колчака.

ТОМАШИНСКАЯ Камилла Ивановна (1865-?) - популярная учи
тельница музыки в Томске, род. 15 окт. 1865, ученица проф. Ирецкой и 
Канилле в СПБ.; в 1885-97 выступала почти во всех концертах том
ского отделения И. Р. М. О., председательницей которого состояла в 
течение 6 лет и за это время содействовала учреждению при отделении 
музыкальных классов; состояла также преподавательницей этих клас
сов. С 1898 Т. стоит во главе собственной музык. школы в Томске. 
Муж ее, Григорий Северинович (1856—1901) также много содействовал 
развитию музьпс. жизни Томска в кач. дирижера оркестра и хора, и в 
кач. директора местного отделения И. Р. М.

ТРИПОЛИТОВА-РЕЙХЕЛЪ Таисия Кириаковна (1891—?) — окон
чила естественное отделение с дипломом I степени Сибирских высших 
женских курсов, работала лаборантом ботанического кабинета тех же 
курсов, член Русского ботанического общества, в 1919-1920 гг. - со
трудник естественно-исторического отдела Института исследования 
Сибири.

ТРОНОВ Борис Владимирювич (1891-1968) — приват-доцент Том
ского университета с февраля 1920 г., с сентября 1923 г. - профессор, 
зав. кафедрой органической химии физико-математического факульте
та Томского университета. В 1924—1960 гг. - зав. кафедрой органиче
ской химии ГГИ (затем СТИ, ГНИ). По совместительству до 1966 г. 
оставался профессором, зав. кафедрой органической химии ТГУ (за 
исключением 1941—1947, 1952-1954 гг., 1960 г.). Создатель научной 
школы химиков-органиков. Помимо химии, интересовался гляциоло
гией. Вместе с братом М.В. Троновым занимался исследованием лед
ников и рек Алтая. Участвовал в составлении каталога ледников Ал
тая. Всего предпринял более 40 экспедиций в Горный Алтай. Именем 
братьев Троновых назван ледник на склоне Белухи. Заслуженный дея
тель науки и техники РСФСР (1959 г.).
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ТРОНОВ Михаил Владимирович (1892-1978) - с ноября 1920 г. 
студент физико-математического факультета Томского университета. 
После окончания университета (1926 г.) - ассистент, затем доцент, с 
1938 г. - зав. кафедрой метеорологии и климатологии ТГУ. С 1949 г. — 
профессор, с 1978 г. - прюфессор-консультант ТГУ. Создатель томской 
школы гляциологии. За научные труды «Современное оледенение Ал
тая» и «Очерки оледенения Алтая» был удостоен Сталинской премии 
2-й ст. (1950 г.). С момента основания Томского отдела РГО СССР 
являлся его председателем (до 1975 г.), затем почетным председате
лем, членом президиума. Почетный член РГО СССР. Награжден золо
той медалью РГО СССР за совокупность научных трудов по гляциоло
гии и за многолетние экспедиционные исследования (1972 г.). Заслу
женный деятель науки РСФСР(1967 г.).

ТРУБИН Кронид Георгиевич - старший гидролог. В 1902-1911 гг., 
будучи начальником Иртышской Омской партии Томского округа пу
тей сообщения, занимался исследованием реки Иртыша. Свои записки, 
общим объемом более 200 страниц, он в своем письме в Институт ис
следования Сибири от 15 августа 1919 г. предложил опубликовать.

ТЮМЕНЦЕВ Гавриил Константинович (1842—1931) — специалист 
географического отдела. С 1 ноября 1919 г. занимался обработкой 
данных метеорологических наблюдений в Западной Сибири. В 1877— 
1907 гг. — директор Томского реального училища. Заведующий и 
наблюдатель Томской метеорологической станции. Им была собрана 
уникальная коллекция печатных изданий по истории Сибири, пере
данная Томскому университету.

УЛИНСКИИ Адам Иванович (1886—?) - секретарь статистико
экономического отдела, член библиографической комиссии Института 
исследования Сибири. Окончил Рижский политехнический институт 
со званием кандидата коммерческих наук, Московский коммерческий 
институт со званием кандидата экономических наук первого разряда и 
юридический факультет Томского университета с дипломом первой 
степени. Слушал лекции на высших социальных курсах у проф. Гарна- 
ка (Берлин), Гармаса (Киль) и др. Был оставлен для приготовления к 
профессорскому званию по кафедре политической экономии и стати
стики юридического факультета Томского университета. С 1913 г. - 
преподаватель экономических наук Томского политехнического учи
лища.

УЛЬЯНИН Всеволод Александрович (1863-1931) - физик, магистр 
физики. Выпускник университета Св. Владимира в Киеве (1888). Заве
довал магнитно-метеорологической обсерваторией и кабинетом физи
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ческой географии, исправлял должность ординарного профессора по 
кафедре физики и физической географии Казанского университета. В 
сентябре 1918 г. вместе с частью преподавателей, сотрудников и сту
дентов этого университета при отступлении белых от Казани был эва
куирован в Томск. Состоял приват-доцентом физико-математического 
факультета Томского университета с поручением чтения курса физи
ческой географии. В 1919 г. участвовал в организации подотдела гео
физики в Институте исследования Сибири. По возвращении в Казань 
(1920 г.) заведовал кафедрой физики в Казанском университете.

ФИЕЛЬСТРУП Федор Артурович (1889-1933) — младший асси
стент историко-этнографического отдела Института исследования Си
бири с 21 апреля 1920 г. Окончил историко-филологический факуль
тет Петербургского университета. Совместно с Г.Г. Манизером и 
И.Д. Стрельниковым был удостоен серебряной медали Императорско
го Русского географического общества (ИРГО) за сообщение о поездке 
в Южную Америку. Вместе с С.И. Руденко в 1918 г. принимал участие 
в работе комиссии по изучению племенного состава при Академии 
наук, занимался составлением этнографической карты Уфимской и 
Оренбургской губерний. Некоторое время преподавал в Томском 
университете. С 1921 г. — сотрудник этнографического отдела Русско
го музея, комиссии по изучению племенного состава населения 
России. Арестован 26 ноября 1933 г. полномочным представитель
ством ОПТУ в Ленинградском военном округе по «делу Российской 
Национальной Партии» (ст. 58—11 УК РСФСР - «принадлежность к 
контрреволюционной фашистской организации»). Скончался во время 
следствия. Реабилитирован в 1958 г.

ФИОЛЕТОВ Николай Николаевич (1891—1943) — профессор по 
кафедре государствовсдения факультета общественных наук (ФОН) 
ТГУ с 1920 г. Декан ФОНа ТГУ. Исполняющий обязанности ректора 
ТГУ (1920 г.). Философ. Окончил юридический факультет Московско
го университета (1913 г.). С 1916 г. — приват-доцент Московского уни
верситета по кафедре церковного права. Участник Поместного собора 
(1917 г.), с 1917 г. — профессор юридического факультета Пермского 
университета. После Гражданской войны профессор Пермского, Сара
товского и Среднеазиатского (Ташкентского) университетов. В 
1930-е ГТ. подвергся репрессиям. Умер в лагере.

ФИРФАРОВ Аркадий Гаврилович (1881-1937) — капитан 2-го ран
га, участник гидрографической экспедиции Северного Ледовитого 
океана (1913—1915 гг.). В январе-марте 1919 г. начальник машинно
моторной школы морского ведомств в Томске. После Гражданской 
войны служил в Народном комиссариате труда СССР.
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ФРЕНКЕЛЬ Кирилл Львович (1887-1937) - младший ассистент 
естественно-исторического отдела Института исследования Сибири. 
Окончил Петербургский университет. Состоял ассистентом Рижского 
политехнического института. Затем работал учителем в Петрограде. 
Летом 1918 г. вместе с группой петроградских детей, направлявшихся 
в США, оказался в Сибири. В апреле 1920 г. был командирован Ин
ститутом исследования Сибири в Петроград для приобретения посо
бий и приборов, необходимых для проведения исследований в инсти
туте. Член комиссии по заготовке снаряжения для экспедиций инсти
тута. Заведовал Байкальской зоологической экспедицией 1920 г. С 1 
августа 1920 г. - ассистент кафедры зоологии Иркутского университе
та. В дальнейшем научный сотрудник Западно-Сибирской овощной 
опытной станции на Алтае. Арестован в 1937 г. и приговорен к рас
стрелу. Реабилитирован в 1957 г.

ХЛЕБНИКОВА Мария Ивановна (1892-?) — исполняющая обязан
ности старшего ассистента отдела зоологии Института исследования 
Сибири с 1 июня 1919 г. Обучалась на естественном отделении физи
ко-математического факультета Московских высших женских курсов, 
в 1917—1918 гг. сдала государственные экзамены в государственной 
комиссии при Сибирских высших женских курсах. В 1919 г. была 
оставлена профессорским стипендиатом при кафедре зоологии Том
ского университета. Занималась изучением условий икрометания у 
рыб Оби и Томи. Читала курс «Рыбы Сибири» и вела практические 
занятия на курсах подготовки исследователей природы.

ХРИСТИАНИ Григорий Григорьевич (1863-1922) - исполняющий 
должность начальника Академии Генерального штаба (сентябрь 
1915 - июль 1916), генерал-лейтенант. В период правления адмирала 
А.В. Колчака продолжал службу в академии, одновременно препода
вая в Челябинской кавалерийской школе. В феврале 1918 г. в составе 
академии эвакуировался из Петрограда в Екатеринбург, а затем в Ка
зань и Томск. Позднее был взят в плен наступающими частями Крас
ной Армии. Умер в Красноярской тюрьме.

ЧЕСНОКОВ Николай Дмитриевич - наблюдатель метеорологиче
ского пункта в экспедиции 1920 г. Преподаватель Томского универси
тета при кафедре физики. Прикомандирован с 25 мая по 10 сентября 
для Тазовской экспедиции. Член комиссии по заготовке снаряжения 
для экспедиций Института исследования Сибири.

ЧИЖЕВСКИМ Николай Прокопьевич (1873-1952) - член про
мышленно-технического отдела Института исследования Сибири. 
Окончил Горную академию в Леобене в Австрии (1901 г.) и Киевский 
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политехнический институт (1906 г.). С 1909 г. — преподаватель, с 
1911 г. — и.д. экстраординарного, с 1915 г. — экстраординарный про
фессор по кафедре металлургии железа ТТИ. С 1923 г. преподавал в 
вузах Москвы, а с 1939 г. работал в Институте горючих ископаемых 
АН СССР. Ему принадлежат труды по проблемам металлургии стали и 
железа, расширению топливной базы металлургии. Один из разработ
чиков теоретических основ конструирования коксовых печей с рецир
куляцией газов. Академик АН СССР (1939 г.), лауреат Сталинской 
премии (1943 г.).

ШАЙН Григорий Абрамович (1892-1956) - член комиссии по за
готовке снаряжения для экспедиции Института исследования Сибири. 
Астроном, академик АН СССР (1939 г.), лауреат Государственной 
премии. Основные труды в области звездной спектроскопии и физики 
газовых туманностей. Определил лучевые скорости около 800 звезд. 
Участник экспедиции К.Д. Покровского на Алтай.

ШАСТОВСКИИ П.А. - чертежник Томской железной дороги. 
Производитель работ по Обско-Тазовской экспедиции, организован
ной Институтом исследования Сибири. Затем работал в зоологическом 
музее Томского государственного университета.

ШИШОВ Константин Данилович (1868—?) — бухгалтер Общества 
«Институт исследования Сибири» с 8 августа 1919 г. С 13 октября того 
же года - бухгалтер Института исследования Сибири.

ШОСТАК Анатолий Станиславович — орнитолог. Член Орнитоло
гического общества им. Бутурлина. В 1920 г. предпринял поездку 
по р. Оби и южной части Обской губы.

ШОСТАКОВИЧ Владимир Болеславович (1870—1942) — член Ин
ститута исследования Сибири по отделу геодезии, директор Средне- 
Сибирского отделения Института исследования Сибири. Ученый гео
физик, доктор философии Базельского университета, консерватор Му
зея Восточно-Сибирского отдела Русского географического общества, 
директор Иркутской магнитно-метеорологической обсерватории. Ав
тор большого числа работ о климате Восточной Сибири, о различных 
гидрологических явлениях. Вел исследования многолетней мерзлоты

ШУБИН Сергей Иванович (1877—?) - старший специалист по от
делу географии (подотдел геофизики) Института исследования Сибири 
с 1 декабря 1919 г. Участник экспедиции и член комиссии по восста
новлению результатов экспедиции 1919 г. в Обско-Тазовскую губу. 
Заведовал временной вариационной магнитной станцией и отвечал за 
подготовку магнитных приборов для экспедиции Института исследо
вания Сибири в 1920 г. (Северный морской путь). Окончил Казанский 
университет (1899 г.). С 1917 г. — лаборант, старший ассистент физи
ческой лаборатории ТТИ.
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ЭДЕЛЬШТЕЙН Яков Самойлович (1869—1952) - советский геолог 
и географ. Заслуженный деятель науки РСФСР (1936). Профессор Ле
нинградского университета (с 1925 г.). Окончил Харьковский универ
ситет (1895). С 1897 г. проводил геологические исследования на Даль
нем Востоке (Сихотэ-Алинь, Маньчжурия, Северный Китай), а затем 
на Памире. С 1908 г. работал в Геологическом комитете (затем Всесо
юзный геологический институт), занимался геологическими исследо
ваниями в Минусинской котловине и в прилегающих горных системах. 
В 1918 г., когда началась Гражданская война, оказался на территории 
Сибири. Принимал участие в работе съезда по организации Института 
исследования Сибири. Участвовал в работе экспедиций, предприни
мавшихся с целью изучения полезных ископаемых на территории Си
бири.

ЯСЬКОВ Василий Львович (1894—?) - старший статистик стати
стико-экономического отдела ИИС (с 1 июня 1919 г.), руководил груп
пой подготовки материалов переписи к подсчету, затем — старший 
контролер по подсчету итогов переписи, студент Томского универси
тета.

ЯХОНТОВ Андрей Кузьмич - бывший инспектор Сибирской ду
ховной семинарии, преподаватель женской гимназии. В 1918 г. служил 
в Министерстве народного просвещения и в ведомстве православного 
вероисповедания. В Институте исследования Сибири работал в биб
лиотеке.
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